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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ 
В Институте стран СНГ пройдет семинар, посвященный высшему 
образованию на русском языке в странах СНГ и Прибалтики

«Проблемы и перспективы высшего образования на русском«Проблемы и перспективы высшего образования на русском  
языке в странах СНГ и Прибалтики»языке в странах СНГ и Прибалтики»

15 июля 2004 года15 июля 2004 года

Задачи семинара:
1. Обсудить  общую  ситуацию  с  высшим  образованием  на  русском  языке  в  странах  СНГ  и 

Прибалтики (статус, реальные потребности).
2. Обозначить круг проблем, препятствующих получению высшего образования на русском языке 

соотечественниками в странах СНГ и Прибалтики.
3. Выявить  наиболее  перспективные  с  точки  зрения  реализации  пути  получения  высшего 

образования на русском языке и в российских ВУЗах для соотечественников из стран СНГ и 
Прибалтики.

4. Выяснить возможности влияния со стороны России на расширение возможностей получения 
высшего образования на русском языке в постсоветских государствах.

Вопросы, предлагаемые для обсуждения:

1. Особенности функционирования филиалов и представительств российских ВУЗов, российско-
национальных университетов в странах СНГ и Прибалтики.

2. Особенности обучения по дистанционной методике.
3. Проблемы  подготовки  к  поступлению  в  российские  ВУЗы  для  молодежи,  проживающей  в 

странах СНГ и Прибалтики.
4. Международный опыт поддержки странами образования на родном языке для своей диаспоры. 
5. Деятельность  Российской Федерации по поддержке высшего образования на русском языке 

для соотечественников в постсоветских государствах. 

В работе семинара примут участие научные работники из России и ближнего зарубежья, представители 
российских министерств и ведомств, Государственной Думы РФ, Правительства Москвы, а также общественные деятели. 

Семинар состоится в конференц-зале Института стран СНГ по адресу: 
ул. Б.Полянка, д.7/10, строен.3 (Старомонетный переулок, д.10). 

Контактный телефон: 950-82-81, E-mail: roberova@materik.ru.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Анонс телепередачи «Материк» 7 июля 2004 г., ТВЦ.

«Украина перед выбором. Кому достанется гетманская булава?»
Ведущий и участники программы обсудят перспективы политической реформы на Украине 

и предстоящие осенью президентские выборы.

Ведущий – Константин Затулин, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ

Гости и участники программы:

- Глеб Павловский, президент Фонда эффективной политики
- Юлия Тимошенко, депутат Верховной Рады Украины
- Виктор Ющенко, лидер блока «Наша Украина», депутат Верховной Рады Украины
- Виктор Янукович, премьер-министр Украины

Хронометраж программы – 35 минут.
Производитель - Институт стран СНГ. 
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52
E-mail: materik@materik.ru

Очередная передача телецикла выйдет в эфирОчередная передача телецикла выйдет в эфир
телеканала ТВЦ 7 июля в 22 часа 40 минут.телеканала ТВЦ 7 июля в 22 часа 40 минут.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Стенограмма телепередачи «Материк» «Москва своих не бросает». 
23 июня 2004  г., ТВЦ
• Каково  быть  человеком,  от  которого  «уехала»  

родина?
• Соотечественники за рубежом – головная боль или 

надежда для России? 
• Москва  своих  не  бросает.  Столица  протягивает 

руку помощи соотечественникам.

ВЕДУЩИЙ –  Константин  Затулин,  депутат 
Государственной  Думы  Российской  Федерации,  директор 
Института стран СНГ.

ЗАТУЛИН. Здравствуйте.  В  эфире  программа  «Материк».  Сегодня  мы  будем  говорить  о  миллионах  наших 
соотечественниках за рубежом, о проблеме, которая волнует Россию и россиян.

Мы решили спросить у москвичей, что они думают о положении наших соотечественников за рубежом. Вот, что 
они нам ответили.

Мнение людей:
- Национальная дискриминация. В Прибалтике многие наши соотечественники, я думаю, не лучшие времена 

испытывают. В бывших странах, в республиках Азии, в бывших республиках СССР.
- Я считаю, что их проблема в том, что их не считают за сограждан, т.к.  они живут в их стране – они  

заслужили гражданство, но их считают за русских, значит это не нация. Я считаю, что нас везде считают изгоями.
- Я считаю, что нас ущемляют постоянно везде. Раньше мы были крепкой державой, а сейчас нас никто не  

боится.
- Великая Россия не может защитить своих. Американцы за пощечину офицеру через всю Панаму прошли, а мы  

боимся  защитить сотни тысяч  своих  людей.  Такая  откровенная  робкость,  непонятное желание  дружить за  счет 
наших соотечественников – это отвратительно!

ЗАТУЛИН. Обычно  мы  приглашаем  в  эту  студию  гостей,  но 
сегодня мы решили построить нашу программу немножко по-иному. Мы 
сами отправимся в гости к Мэру Москвы Юрию Михайловичу Лужкову, 
который  посвятил  много  времени  положению  соотечественников  за 
рубежом. Но в начале давайте посмотрим сюжет.

СЮЖЕТ. 
Диаспорой  называют  этнические  группы,  живущие  вне 

страны  своего  происхождения. В  России  принят  термин 
«соотечественники за рубежом». По действующему закону таковыми  
признаются все,  кто «связан с исторической  Россией  собственным  
рождением или происхождением предков, и сохраняющим культурные,  
языковые, религиозные связи с ней». Первая волна русской  эмиграции – это 1,5 миллиона беженцев, спасавшихся от  
революции и гражданской войны. Вторая волна  – более 700 тысяч «перемещенных лиц», не вернувшихся на родину  
после второй мировой войны. В послевоенное время выезд за рубеж на постоянное местожительство продолжался, но  
самая  большая  иммиграция  произошла  после  распада  СССР.  С  декабря  1991  г.  более  25  миллионов  наших  
соотечественников оказались за новыми границами России. Но эти люди не покидали свою Родину – это государство 
«уехало» от них, оставив один на один со своими проблемами. В большинстве бывших республик русское население  
подвергается различным формам притеснения – от лишения гражданских прав и дискриминации по языковому признаку  
до прямого насилия и депортаций. В результате такой политики за последние 10 лет из государств СНГ и Прибалтики  
в Россию переселилось около 7-ми миллионов человек.

ЗАТУЛИН. Мы в гостях в мэрии Москвы, у Мэра Москвы Юрия Михайловича Лужкова. Юрий Михайлович, как Вы 
оцениваете  масштаб  проблемы наших  соотечественников  за  рубежом,  то  положение,  в  котором  они  оказались  после 
распада Советского Союза? 

ЛУЖКОВ. Я думаю, что Россия и русскоязычные являются сегодня, пожалуй, самой разделенной нацией среди 
всех имеющихся на земном  шаре. После развала Советского Союза в России проживает около 150 миллионов человек, 
около 50 миллионов русскоязычных проживают за пределами нашего государства.

ЗАТУЛИН. Мы знаем, что Правительство Москвы ведет активную работу, Вы часто бываете в бывших союзных 
республиках. Совсем недавно Вы были в Латвии. Как бы Вы оценили положение русскоязычных в Латвии?
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ЛУЖКОВ. О положении наших соотечественников я знаю не только в связи с последней поездкой. Латвия давно 
является предметом особого внимания правозащитников,  отстаивающих принцип соблюдения прав человека в  Европе, 
Хельсинские соглашения. Я бы сказал, что сегодня ситуация в Латвии является самой сложной по отношению к русской 
диаспоре.  Когда  мы говорим о русской  диаспоре,  наверное,  наиболее  правильно  говорить  не  только  о  русских,  как  о 
национальном образовании, а о так называемых русскоязычных - русских, белорусах, украинцах, евреях, поляках.

ЗАТУЛИН.   Совсем  недавно  президента  Латвии  Вайра  Вике-Фрейберга  дала  интервью  российской  газете 
«Аргументы и факты». Чтобы меня не заподозрили в неточном цитировании, я процитирую, что она сказала, отвечая на 
вопросы о положении русских в Латвии: «Им надо принять, что это независимая страна, и стать латышами российского 
происхождения,  но латышами.  Если они хотят  быть  русскими — пусть едут  в Россию».  Это  говорит  президент Латвии. 
Возникает впечатление, что само право на русскость, на язык как бы исключает властями Латвии, т.е. надо превратиться в 
латышей.

ЛУЖКОВ. Это  не  ошибка  и  не  оговорка,  когда  президент 
говорит:  «мы  вас  заставим  стать  латышами».  С  точки  зрения  прав 
человека,  нацменьшинств,  национальных  образований,  это  абсолютно 
недопустимо, абсолютно нецивилизованно. 

Конечно, самое главное не слова, а линия поведения политика. 
Если бы она сказала: «Мы вас признаем гражданами Латвии русского 
происхождения»,  это  был  бы  совершенно  иной  акцент.  Но  в  Латвии 
делается все для подавления русскоязычной части населения.

ЗАТУЛИН. К  большому  сожалению,  только  что  прошедшие 
выборы  в  Европарламент  проводились  в  соответствии  с  решением 
Европейского  Парламента  по  национальному  законодательству.  Это 
означает, что в Литве голосовали все граждане, в том числе и русские. А 
в Латвии и Эстонии неграждане - те, кто лишен гражданского статуса, - в 
соответствии с национальным законодательством, не голосовали. Как Вы относитесь к тому, что Европейский Союз, приняв 
в свои ряды Латвию и Эстонию, так поступил?

ЛУЖКОВ. Недемократизм этой акции, этого решения настолько очевиден, что даже в самом Европейском Союзе 
стали звучать голоса в пользу скорейшей необходимости принимать меры по выравниванию законодательств этих стран. В 
первую очередь, Латвии, поскольку в Эстонии ситуация относительно равенства граждан не столь остра.

ЗАТУЛИН. Перед встречей с Юрием Михайловичем Лужковым мы встретились с нашими соотечественниками, 
чтобы из первых уст узнать, как им живется в новых независимых государствах. Вот, что они нам сказали.

СЮЖЕТ.
Юрий МИШИН, Председатель Совета Эстонского Республиканского Союза Граждан России. До сих пор в  

Эстонии 165 тысяч человек без гражданства. Так же большие проблемы у нас существуют с русским языком - у него  
нет статуса в  Эстонии. И если раньше на русском языке можно было делать частные обращения в ту или иную  
инстанцию, то сегодня чиновник может сказать: «Извините, я вас не понимаю, наймите за свой счет переводчика,  
тогда я буду с вами говорить». И это относится в Эстонии к одной трети населения, в Латвии к половине населения,  
для которого русский язык является родным. Среди русскоговорящих людей в Эстонии гораздо больше безработных,  
чем  среди  эстонцев.  Существует  запрет на  многие  профессии.  Не  имея  гражданства,  ты не  можешь  работать  
полицейским, судьей, государственно-муниципальным служащим и т.д. Весь комплекс этих проблем говорит о том, что  
нестабильность существует, и у людей проблем очень много.

Максим  КОПЫЛОВ,  представитель  Ассоциации  русских,  славянских  и  казачьих  общественных  
объединений  в  Казахстане.  Основной  проблемой  русскоязычного  населения  в  Казахстане  является  отсутствие 
должного представительства в органах государственной власти. Из-за такой национальной политики вытекают и  
другие проблемы. Ключевыми из них являются языковая проблема и проблема с получением высшего образования.

Анатолий ФОМИН, Президент Фонда поддержки переселенцев из Туркменистана.  Полное отсутствие  
перспективы вообще для жизни – это совершенно другое обстоятельство. Совершенно очевидно, что дальше русским  
уготовано работать только на стройке, кому-то чем-то помогать, туркам, например. Спасибо турецким компаниям,  
занимающимся строительством. Их рабочие получают около 1200 долларов в месяц. Но они работают так: у нас перед  
каждой стройкой стоит толпа русских, которых турки нанимают и платят 100 долларов в месяц. Для нас это хорошая  
зарплата. Таким образом, сами турецкий рабочий не работает, гуляет, а русский за него работает. Но у кого работы  
нет – то конец. Это тоже очень важная проблема. У нас что-то не так сказал про Туркменбаши – тебя уволили.  
Причем не только тебя, увольняют и всех твоих родственников.

ЗАТУЛИН. Юрий Михайлович,  скажите,  как  Вы считаете,  является ли  новая российская диаспора,  русские за 
рубежом - в ближнем зарубежье – обузой для России или все-таки в этих людях и надежда России. Ведь 17% русских за 
пределами России.
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ЛУЖКОВ. Я думаю, что с одной стороны это для нас проблема. 
И,  конечно,  Россия  как  государство,  великая  страна  –  должна  эту 
проблему  поддержки  соотечественников  решать.  С  другой  стороны, 
возьмите, например, евреев, армян, немцев. Они же сейчас остановили 
прием из стран Восточной Европы в Германию для того,  чтобы иметь 
возможность через оставшихся немцев проводить свои экономические и 
иные интересы и, кстати говоря, делают это очень эффективно, очень 
результативно. 

Я считаю,  что  это  очень полезная вещь.  Так вот  для нашей 
страны,   очень  важным  и  перспективным  является  использование 
русскоязычных, использование русской диаспоры, чтобы реализовывать 
вопросы торговли,  технологий,  бизнес-контактов,  туризма,  культурного 
взаимодействия.  Ведь  действительно,  многие  вопросы  решаются 
гораздо легче, когда нет языкового барьера, нет какого-то несовпадения 
в ментальности людей.

ЗАТУЛИН. Я хочу предложить перейти сейчас к вопросу, как у нас на государственном уровне ведется работа с 
российскими соотечественниками, с нашей диаспорой.

СЮЖЕТ.
Государственная политика России в отношении диаспоры начала формироваться в 1994 году, когда в Госдуме  

появился  комитет  по  делам  СНГ  и  была  создана  правительственная  комиссия  по  делам  соотечественников  за  
рубежом.  В  1995  г.  на  Съезде  представителей  русских  общин  был  избран  Совет  соотечественников  при  
Государственной Думе России. Однако к концу правления Бориса Ельцина работа с российской диаспорой сошла на нет  
– выделенные на эти цели бюджетные средства не расходовались, а деятельность правительственной комиссии была  
фактически заморожена. Интерес к этой теме вновь возник после смены власти в России. На саммите СНГ в Минске в  
2001 г. Президент России заявил, что «нам СНГ интересно, потому что там живут наши люди». По инициативе вновь 
ожившей правительственной  комиссии  был созван Конгресс  соотечественников.  Выступая  на  Конгрессе  Владимир  
Путин заявил,  что «за прошедшие 10 лет в работе с соотечественниками государство сделало слишком мало.  И  
необходимо создать  мощную государственную  структуру,  которая  бы занималась  всем комплексом этих  сложных  
проблем». Спустя неделю после Конгресса, указом Президента работа с соотечественниками была передана МИДу. С  
мая  2003  года  этими  вопросами  занимается  первый  заместитель  министра  иностранных  дел  России  Элеонора  
Митрофанова,  а в  структуре МИДа создано управление по работе с соотечественниками.  Однако после недавней  
реорганизации правительства дальнейшая судьба этого направления государственной политики остается неясной. Во  
всяком случае, существовавшая 10 лет правительственная комиссия по делам соотечественников уже ликвидирована,  
а ее функции переданы межведомственной комиссии при МИДе. Государственная Дума так же выступает в защиту  
российских  соотечественников.  Последнее  обращение  было  принято  10  июня  в  связи  с  запретом  на  участие  в 
общеевропейских  выборах  для  русскоязычного  населения  Латвии  и  Эстонии.  Депутаты  обратили  внимание  своих  
коллег в Европарламенте на попустительство Европейских структур по отношению к нарушениям прав национальных  
меньшинств, утвержденные самим фактом принятия этих государств в Евросоюз.

ЗАТУЛИН.  Как  видите,  складывается  ощущение,  что  на 
протяжении всей истории новой России, конечно, в разные периоды по-
разному выстраивались отношения. И, если в начале забыли о русских, 
ограничивались  лишь  декларациями.  Ельцин  говорил:  «Если  русским 
будет плохо, мы всех примем в Россию». Потом мы столкнулись с валом 
мигрантов,  с  которыми оказались  не в  состоянии справиться.  Прежде 
всего,  Москва,  Санкт-Петербург,  юг  России  стали  буквально  местом 
великого переселения. И, конечно же, в какой-то момент эти механизмы 
стали пробуксовывать, потому что не было такой реальной возможности 
принять всех, кто хотел приехать в Россию.

ЛУЖКОВ. Я думаю, что это не так. Не было организации.
ЗАТУЛИН. И не было организации.
ЛУЖКОВ. Не  было  организации,  которая  бы  помогла  этим 

переселенцам  разместиться.  Даже  в  минимальных  пределах  государство  могло  и  должно  было  оказать  им  помощь. 
Учитывая,  что  Россия  является  величайшей  по  размеру  страной,  а  многие  регионы являются  регионами  пионерского 
заселения,  т.е.  пустующими,  конечно,  интерес  принять  максимальное  количество  наших  сограждан  из  других  стран, 
которым далеко несладко жить в этих странах, должен быть обозначен на государственном уровне, чего до 1999 года 
сделано  не  было.  А  были  лишь  слова,  политес,  политическая  конъюнктура.  Самой  работы  по  поддержке  наших 
соотечественников за рубежом в государстве не было.

ЗАТУЛИН. Вот, что думают наши соотечественники о том, как сегодня Россия ведет работу с ними, как она им 
помогает или не помогает.
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СЮЖЕТ.
Валерий РАЗГУЛОВ, главный редактор газеты «Карпатская панорама», Украина.  Этой политики нет.  

Помощи никакой. Нам помощь нужна моральная, прежде всего. Нам нужна помощь... даже, не сочувствие, а, по крайней  
мере, понимание того, что мы живём в очень важном регионе. Важном геополитическом регионе. И наши возможности,  
наши ресурсы внутренние ресурсы - они не используются.

Валерий  КАУРОВ,  председатель  общественной  организации  «Единое  Отечество»,  г.Одесса.  Мы  в  
данный  момент  не  ощущаем  поддержки,  что  бы  ни  происходило,  какое  бы  давление  на  русских  ни  оказывалось.  
Ущемляется  русский  язык.  Россия  молчит.  Ущемляется  образование  на  русском  языке.  Россия  молчит.  В  ВУЗы 
украинские, в том числе и в Одессе, в рускоязычной Одессе, вынуждены поступать студенты с обучением только на  
Украинском языке. Россия тоже молчит. Украина подписывает меморандум с НАТО. Россия молчит. 

Георгий РАФАИЛОВ, Азербайджан. Мне это напоминает регулирование человека, который, моясь под душем,  
открывает одновременно холодную и горячую воду, а потом закрывает. И выходит замёрзший и обожжённый. Вот то  
же самое происходит и с нашими соотечественниками. То их зовут, то их перестают звать. То им помогают, то им  
перестают помогать. И эта нестабильность является главной причиной наших проблем. Вторая причина – это то,  
что мы слышим на протяжении многих лет от государственных чиновников:  у  государства нет денег на помощь 
соотечественникам.

Юрий Мишин, председатель Союза российских граждан Эстонии. У гражданина России и в Конституции, и  
в  законе о  гражданстве прописано такое право:  получить защиту и покровительство от Российской федерации в  
каких-то сложных ситуациях. Но это совершенно не расшифровано, не прописано. Что это будет? Или это будут  
действия  России,  аналогичные  действиям  Соединённых  Штатов,  Израиля,  Германии,  Франции  по  защите  своих  
граждан за рубежом. Или это будет какая-то другая помощь. И этот вопрос нас, конечно, сегодня серьёзно волнует.  
Тем более, что мы оказались за пределами, за кордонами Европейского Союза и НАТО. Как в НАТО-то находящемся... в  
стране НАТО находящимся российским гражданам Россия собирается покровительствовать и защищать?

ЗАТУЛИН. Юрий Михайлович, я помню, как в начале 2000 года 
в  первый  раз  и  затем  в  2001  году  во  второй  раз  Вы  обращались  к 
Президенту  с  письмом  -  предложением  сконцентрировать  усилия  в 
поддержку наших соотечественников и создать для этого специальный 
орган. Тогда это было предложение о создании госкомитета по делам 
соотечественников и миграции, чтобы миграция и соотечественники, как 
сообщающиеся  сосуды  были  взаимосвязаны.  Но,  к  большому 
сожалению, мы знаем, что по другой линии прошло структурирование и 
реформирование Правительства. Эти вопросы разделены. Один вопрос 
-  миграции отдан МВД,  другой –  МИДу.  Объединения усилий пока не 
произошло. Вы по-прежнему считаете, что это было бы полезно?

ЛУЖКОВ. Вы знаете, когда я обращался в 2000 и 2001 году, 
конечно, я рассчитывал на основательное, фундаментальное решение 
этого вопроса. Я не могу сказать, что не было реакции. Реакция была 
положительная, была создана комиссия по делам соотечественников. Эта комиссия работала, но она была больше похожа 
на общественный орган.  Хотя в  состав этой комиссии были включены и руководители МИДовских структур,  субъектов 
федерации, Государственной Думы, общественные деятели. Но сейчас в связи с реформированием Правительства, даже 
этой  комиссии  не  стало.  50  миллионов  русскоязычных  оказались  за  пределами  России.  Есть  проблемы.  Но  есть  и 
возможности.  Есть  необходимость  иметь  государственный  орган,  который  бы  регулировал  все  вопросы  наших 
взаимоотношений  с  соотечественниками,  консолидировал  бы  нас,  формировал  бы  строгую  и  стройную  систему  в 
реализации цели,  в организации работы.  Сегодня,  по существу,  на этой площадке видна Москва,  видны приграничные 
регионы, виден Татарстан, виден Санкт-Петербург, а государство все-таки малозаметно.

ЗАТУЛИН. На мой взгляд, сегодняшнее положение вещей, то, что я наблюдаю в новом составе Государственной 
Думе,  тоже  вызывает  определенную  тревогу.  Это  связано  с  тем,  что  пришел  новый  состав  Государственной  Думы. 
Предыдущие три срока при парламенте действовал Совет соотечественников. Он еще в первой Государственной Думе был 
учрежден. Это была единственная структура, в которой были представлены руководители наших организаций из бывших 
союзных республик. К сожалению, до сих пор в новом составе Государственной Думы по формальным в основном причинам 
этот Совет не возобновил работу.  Только что прошла реорганизация Правительства,  до этого существовала, правда с 
перерывами, Правительственная Комиссия по делам соотечественников за рубежом. Ее возглавляла на разных этапах 
Матвиенко, затем Карелова – вице-премьер. Сейчас вице-премьер Карелова в этом статусе уже не работает. В общем, 
происходят реформы, но эти реформы аппарата почему-то больно сказываются на работе с соотечественниками, потому 
что  каждый  раз  все  надо  начинать  с  начала.  Правительственной  Комиссии  сегодня  нет,  многие  Правительственные 
Комиссии сокращены, в том числе и по работе с соотечественниками. Мы уже сказали, что лица, которые вели эту работу, 
понижены в статусе или переведены на другую работу. И, к сожалению, одна из целей нашей программы, не буду скрывать, 
состоит  в  том,  чтобы,  прежде  всего,  опираясь  на  авторитет  Москвы,  авторитет  региона,  который  сотрудничает  с 
соотечественниками без  всяких перерывов,  я  это хорошо знаю,  попробовать вновь поставить вопрос о  необходимости 
концентрации усилий на федеральном уровне.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

9



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

СЮЖЕТ.
Москва всегда играла особую роль в работе с соотечественниками. Еще в 1996 году Правительство Москвы  

определило  главные  принципы  взаимоотношений  со  странами  нового  зарубежья  в  интересах  проживающих  в  них  
соотечественников:  Основные  направления  работы  –  это  сохранение   и   развитие   русского  языка,  культуры  и  
образования, юридическая, материальная и иная поддержка, стимулирование связей с хозяйствующими субъектами,  
которые участвуют в программах поддержки русскоязычного населения. Оказывается помощь в трудоустройстве. С 
привлечением  русских  общин  в  ряде  стран  созданы совместные  торговые  дома,  отчисляющие  часть  прибыли  на  
поддержку  соотечественников.  Правительство  Москвы  оказывает  общественным  организациям  российских  
соотечественников за рубежом прямую финансовую и материально-техническую помощь. Для решения вопросов создан  
Московский  фонд  имени  Юрия  Долгорукова,  а  также  Фонд  поддержки  и  развития   межрегиональных  связей  
«Сотрудничество», московское отделение государственно-общественного фонда «Россияне». Работают созданные в  
Москве Фонды поддержки региональных инициатив «Москва-Крым», «Москва-Севастополь», происходит эффективное  
сотрудничество с Институтом диаспоры и интеграции (Институтом стран СНГ). В подведомственных Московскому  
Комитету образования ВУЗах учатся русские студенты из Азербайджана, Грузии, Молдовы, Украины, а также дети  
российских пограничников, из Таджикистана. Для детей соотечественников из Эстонии, Латвии и Литвы работает  
программа «Стипендия Мэра Москвы». С 1994 г. Правительство Москвы шефствует над выпускниками русских школ 
Эстонии, которые учатся в Московском государственном социальном университете. По персональным приглашениям  
Мэра  Москвы  в  российскую  столицу  в  дни  летних  и  зимних  каникул  на  отдых  и  лечение  приглашаются  дети  из  
малоимущих семей наших соотечественников из ближнего зарубежья. 

В  сентябре  2002  г.  Правительство  Москвы  утвердило  целевую  среднесрочную  программу  поддержки  
соотечественников за рубежом на период с 2003 по 2005 годы. На эти цели в бюджете Москвы выделено 476 миллионов  
рублей.  В  рамках  этой  программы  создан  Центр  гуманитарного  и  делового  сотрудничества  –  Московский  дом 
соотечественника.

ЗАТУЛИН. Я  бы хотел,  Юрий Михайлович,  попросить  Вас  рассказать  о  той  работе,  которую Москва  ведет  с 
соотечественниками – это работа не сезонная. Я это хорошо знаю, но наши телезрители должны знать, что делает Москва 
для соотечественников.

ЛУЖКОВ. Я даже не берусь перечислить все то, что делает Москва по поддержке соотечественников. Громадное 
количество  целевых  мероприятий.  Больше  того  Московская  Городская  Дума  приняла  решение  выделить  в  бюджете 
определенную сумму средств для того, чтобы осуществлять закупку учебников и направлять их практически во все страны 
ближнего зарубежья, ибо даже в русскоязычных школах ресурсов не хватает на то, чтобы купить учебники, материалы, 
литературу. Мы уже 700 студентов по состоянию на сегодняшний день обеспечили стипендиями мэрии Москвы для того, 
чтобы ребята могли получать образование в так называемых русскоязычных институтах, в высших учебных заведениях 
России и тех стран ближнего зарубежья,  где еще сохранились высшие учебные заведения,  преподающего на русском 
языке. Это уже, я бы сказал, серьезный потенциал. Мы проводим громадное количество культурных мероприятий, дни 
культуры, различные «круглые столы». Я бы сказал, для некоторых стран мы оказываем даже правовую помощь в защите 
тех, кто преследуется в государствах ближнего зарубежья. Речь идет, в первую очередь, конечно, о Латвии, где властями 
были организованы преследования бывших партизан,  сотрудников  органов  госбезопасности.  Они с особой ненавистью 
относятся к этой категории. Это ветераны, это люди, которым далеко уже за 80 лет и, тем не менее, преследования, суды, 
заключения – это все факты, которые не украшают страну, не украшают руководство этих стран. И, тем не менее, они есть.

ЗАТУЛИН. С некоторых пор стало модно ездить в Крым, бывать на Дне военно-морского флота в Севастополе, 
поддерживать необходимость иметь этот черноморский флот, наши святыни, памятники в Севастополе и т.д. Но ведь было 
время, когда этим занимались только Вы, может быть, еще некоторые общественные политические деятели в России. По 
сути, Москва была одинока в своей работе по поддержке черноморского флота. 

ЛУЖКОВ. Конечно,  объективности  ради  мы  можем  позволить  себе  сказать,  что  Москва  помогла  государству 
сохранить и усилить даже Черноморский флот, решить социальные вопросы, проблемы размещения военных моряков - им 
негде  было  жить,  взять  шефство  над  флотом,  построить  школы,  детский  сад,  медицинский  центр,  клуб  офицеров 
Черноморского флота, открыть филиал Московского Государственного Университета в Севастополе. Конечно, все, что было 
сделано, не должно уйти в прошлое. Мы будем и дальше помогать.

ЗАТУЛИН. Ну что ж, спасибо большое, Юрий Михайлович. До свидания.
Может быть, у кого-то из вас, уважаемые телезрители, в ходе 

передачи возник вопрос: «А почему именно с Мэром Москвы, почему с 
Юрием Михайловичем Лужковым мы ведем разговор о положении наших 
соотечественников за  рубежом».  Просто оказалось  так,  что в  течение 
всего этого периода после распада Советского Союза Москва и москвичи 
сделали  больше,  чем  кто-либо,  чем  вся  остальная  Российская 
Федерация  для поддержки  наших соотечественников,  для  того,  чтобы 
вернуть тему положения соотечественников в эпицентр  общественной и 
политической жизни Российской Федерации.

Мы трижды за последний год приглашали в  нашу программу 
Элеонору  Валентиновну  Митрофанову,  первого  заместителя министра 
иностранных дел Российской Федерации, как раз ответственную в этом 
министерстве за всю работу с соотечественниками. Каждый раз она не 
находила времени. Как нам кажется, это не потому, что времени нет, а 
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потому что нечего сказать. В самом деле, средства, направляемые на поддержку наших соотечественников за рубежом 
мизерные, и тратятся они бестолково. Воля и решимость идти до конца, использовать все политические, экономические, 
военные,  в  конце  концов,  возможности  Российской  Федерации  для  защиты  прав  человека,  русского,  русскоязычного 
человека в соседних странах у нас нет. И в результате, за 10 лет число русских на Украине уменьшилось на четверть, они 
перестали называть себя русскими. В Туркмении режим Ниязова самым беспардонным образом издевается над нашими 
гражданами,  гражданами Российской  Федерации.  В  Латвии,  Эстонии только  что  прошли выборы в  Европарламент,  в 
котором русское население не приняло никакого участия. И, наконец, на правительственном уровне тот орган, о котором 
говорил Президент несколько лет назад, призванный отвечать за всю работу с соотечественниками,  так и не был создан. В 
Святом Писании сказано: «Царство, разделившееся в самом себе, не устоит». Это сказано как будто про нас с вами, про 
разделенный русский народ, про Россию и русских за рубежом.

Если вы не согласны с нами – поспорить мы всегда можем на сайте «Материк.ру». Всего хорошего и до встречи на 
канале ТВЦ через две недели.
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Ради симпатий России, Ющенко встретился с Затулиным - когда-то 
персоной нон-грата в Украине

Украинская правда, 25.06.2004 г.
Виктор Ющенко встретился в пятницу с российским политиком Константином Затулиным по просьбе последнего. 
Виктор  Ющенко  изложил свое  видение украинско-российских  отношений и заявил,  что  его  политическая сила 

выступает за добрососедские отношения с Россией, сообщает пресс-служба лидера "Нашей Украины".
Ющенко  подчеркнул,  что  он  встречается  с  представителями  самых  разных  политических  сил  России,  чтобы 

донести до россиян "нашу позицию относительно будущего двусторонних отношений". 
Ющенко  убежден,  что  "после  октября  2004  года  Россия  получит  прогнозируемого  партнера  в  виде  новой 

украинской власти".
Это  уже  третья за последний месяц встреча  Ющенко  с представителями российской политэлиты.  Раньше он 

общался с Ириной Хакамадой. Также руководство фракции "Наша Украина" имело продолжительную встречу с российским 
послом в Украине Виктором Черномырдиным. 

Затулин  –  депутат  Государственной  Думы,  он  также  возглавляет  Институт  СНГ  и  является  советником  мэра 
Москвы Юрия Лужкова. 

Как  известно,  Затулин в  феврале  1996-го  года  решением правительства  Украины был объявлен на  пять  лет 
персоной нон-грата для въезда в республику Крым за его высказывание о том, что Севастополь является русским городом.

Но на днях директор московского Института СНГ Затулин призвал в интересах России, естественно, поступить с 
Украиной по грузинскому сценарию, отмечает российское Радио Свобода.

"Мессия" "приболел" Россией...
29.06.2004 г., Версии.com

Владимир Скачко
Нет, что ни говорите, а человек, даже если его всякие лизоблюды по политическим или сугубо корыстным мотивам 

именуют "спасителем нации",  "последней надеждой украинской демократии" и "мессией", все же остается человеком. И 
ничто человеческое ему не чуждо. В том числе, и хитрости. Маленькие, банальные и потому примитивные. Но от этого они 
не  перестают  быть  более  человечными,  нежели  все  выспренние  и  высокопарные  лозунги  о  спасении  и  любви  к 
"маленькому украинцу". Ведь в любви что главное? Чтобы она даже к маленькому человеку была большой, настоящей, а 
потому и понятной. 

Лидер блока "Наша Украина" Виктор Ющенко, похоже, способность к пониманию вышеизложенных азбучных истин 
не утратил. Несмотря на старания всех окружающих его "НУдаков", желающих с его помощью лишь мошну набить да с 
соперниками расправиться под видом борьбы за демократию. Нет-нет, да и прорвется в потоке лжи, изрыгаемой от имени 
"мессии"  в  информационное  пространство,  что-то  нормальное  и  по-человечески  понятное.  Во  всяком  случае,  хочется 
верить именно в это, а не в то, что доморощенные имиджмейкеры и информландскнехты-заробитчане просто надоумили 
Виктора Андреевича сказать что-то нормальное. Именно верить хочется. Потому что уверенности в искренности "мессии" 
почему-то нет, что-то заставляет подвергать сомнению искренность. Может, приближающиеся президентские выборы?..

Например,  вот  сейчас  идет  Чемпионат  Европы  по  футболу.  Явление,  которое  не  способны  испортить  ни 
телекомментаторы с УТ-1 своей тупой псевдопатритической и дилетантской "дрысней" (и кто только в этой несчастной 
стране надоумил отдать показ чемпионата Первому Национальному, тренирующему на его матчах малолетних спортивных 
комментаторов во главе с Сергеем Дерепой, похоже, для участия во вселенском конкурсе недоучек – первые места им там 
забронированы априори), ни зажравшиеся игроки-звезды из сборных так называемых "футбольных грандов континента", 
ярко продемонстрировавшие, что такое импотенция в футболе. 

Виктор Ющенко, оказывается, тоже смотрит игры. И "болеет". Более того, "болеет" по-человечески понятно. Хоть и 
не за американскую сборную, которая, к превеликому сожалению нашеукраинских имиджмейкеров, в Чемпионате Европы не 
играет,  чем  в  канун  президентских  выборов  нагло  испортила  такую  шикарную  возможность  лишний  раз  подчеркнуть 
проамериканскость кандидата-"мессии" и его бескомпромиссные евроатлантические устремления. Расстроились, конечно, 
имиджмейкеры "НУдаков" из-за того, что США не подогнали пару-тройку авианосцев к штаб-квартире УЕФА и не напомнили 
этим чиновникам мяча и фальшивого  судейского  свистка,  что  американцы – это  в  большинстве  своем и  в  недалеком 
прошлом  тоже  европейцы,  для  которых  в  жизни  главное,  чтобы  президентские  выборы-2004  в  Украине  были 
транспарентными и демократичными. Расстроились, но не надолго. Потому что есть же спасительная многовекторность. И 
это ничего, что одна нога – короче. Зато другая – длиннее.

И  выход  был  найден.  Хотя  и  не  молниеносно,  но  найден.  Виктор  Андреевич  у  нас,  оказывается,  срочно 
"приболел"… Россией. Точнее, сначала интересами ее сборной по футболу, за которую он "болеет, хотя ей и не повезло". 
"Хотя я сплю по 4 часа, но несколько матчей, как и каждый мужчина, посмотрел", – сказал журналистам Ющенко. А дальше 
вообще запустил в информпространство полную ересь. Заявив, что мечтает о том, чтобы через два года и сборная Украины 
по футболу принимала участие в чемпионате мира. Несмотря на то, что Федерацией футбола Украины руководит Григорий 
Суркис, который, кроме футбола, больше любит все же Виктора Медведчука и не очень хочет, чтобы улицы в городах и 
весях страны называли именами эсэсовцев из дивизии СС "Галичина". Вот что делает с человеком полный патриотизм! 
Учитесь, современники и потомки. Скрижали истории будущего стонут от нехватки такой жертвенности…
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Но червь  сомнения все  же  гложет,  подлец,  и  все  тут.  Потому что  за  несколько  дней  до  этих  патриотически-
болельщицких откровений в Киеве побывала распрекраснейшая Ирина Мицуовна Хакамада. Бывшая предводительница 
российских либералов из Союза правых сил (СПС),  которые демонстративно поддерживали Ющенко на парламентских 
выборах и обещали манну небесную в виде благосклонности Кремля в случае своей победы. Пролет российских правых 
над Госдумой России, как мы помним, был такой силы, что даже известная фанера над Парижем позавидовала. Однако это 
не помешало Хакамаде и сейчас приехать в столицу Украины с той же "манкой". Она посоветовала Ющенко обязательно 
заручиться в предстоящей кампании поддержкой Кремля. Дескать, без этого нечего и пробоваться избраться – старший 
брат тебя видит…

"НУдаки" публично посмеялись над этим "зазиханням", но, похоже, на ус намотали. "Мессии". И Виктор Андреевич, 
напомним, сначала "заболел" проблемами российской сборной, которой, судя по всему, и настоящий Мессия не помог бы, 
сойди он на поле в Португалии – ему бы пас не отдали.

А  потом  Ющенко  пошел,  похоже,  ва-банк:  ударил  по  тяжелой  артиллерии  "старшего  брата"  –  по  известным 
политикам,  которые,  конечно,  любят Украину и ее независимость,  но по-лермонтовски.  То есть странною любовью.  До 
полного изнеможения… самой Украины в братских объятиях. 

Короче, в прошлую пятницу Ющенко неожиданно встретился не с кем-нибудь, а с депутатом Госдумы, директором 
Института СНГ и советником мэра Москвы Юрия Лужкова Константином Затулиным. Правда, по просьбе последнего, но это 
дела не меняет. Ибо Затулин не просто в феврале 1996-го года решением правительства Украины был объявлен на пять 
лет персоной нон грата для въезда в республику Крым за его высказывание о том, что Севастополь является русским 
городом. Он не "исправился" и сейчас, так как на днях призвал в интересах России, естественно, поступить с Украиной по 
грузинскому  сценарию.  Что  это  означает,  точно  неизвестно,  но  гадать  особо  нечего  –  либо  навязать  Украине  своего 
президента,  как  это  сделали  США  с  Михаилом  Саакашвили.  Либо  перекупить  его,  как  это  сделала  Россия  с  тем  же 
победителем "революции роз", прислав туда мощнейший бизнес-десант и перекупив все важные стратегические объекты 
грузинской экономики. От этого суть предложенного для суверенной Украины не меняется.  Если ее хотят лишить этой 
самой суверенности, то все равно, как это происходит – под великодержавные имперские призывы тех, кого привыкли 
называть "шовинистами", или под лозунгом "либеральной империи", озвученным суперправым суперлибералом Анатолием 
Чубайсом. Или я что-то выдумал и не прав?

Виктор  Андреевич,  похоже,  думает  иначе.  Как  сообщает  пресс-служба  "НУдаков",  Ющенко  после  рандеву  с 
Затулиным подчеркнул, что он встречается с представителями самых разных политических сил России, чтобы донести до 
россиян "нашу позицию относительно будущего двусторонних отношений". Более того, на самой встрече выказал визави 
убежденность, что "после октября 2004 года Россия получит прогнозируемого партнера в виде новой украинской власти". И 
это была уже третья за последний месяц встреча Ющенко с представителями российской политэлиты. После Хакамады 
руководство парламентской фракции "Нашей Украины" имело продолжительную встречу с российским послом в Украине 
Виктором Черномырдиным.

И в общем-то в этих встречах с политиками России, и в футбольном "болении" за них на Чемпионате Европы по 
футболу  не  было  бы  ничего  неестественного.  Или  бесчеловечного.  Без  страны,  к  которой  Украина  привязана 
энергетической  пуповиной,  а  разумных  "фельдшеров",  способных  осуществить  так  называемую  спасительную 
диверсификацию энергопотоков,  не обойтись:  хоть всем поселкам в  Галичине дай имена воинов известной эсэсовской 
дивизии – ее покровителей из СС повесили еще после Второй мировой войны, и они уже ничем не помогут. Да "болеть" за 
футболистов любой команды каждый может по своему разумению. О, спорт, ты – мир, как известно.

Одно плохо – политическая подоплека этих действий Виктора Андреевича. А она, подоплека, в том, что все в 
действиях "мессии" подчинено завоеванию высшей власти в стране – президентской. И черт бы с ней, с конституционной 
реформой,  которая обрезает полномочия президента, а потому не поддерживается "НУдаками" и их вождем.  Не хочет 
человек жить  с  обрезанными полномочиями,  не хотят  этого  и его  ближайшие соратники,  которые уже  потратились на 
"мессию" и хотят траты "отбить" – и это по-человечески понятно. Плохо то, что не хочет он говорить об этом прямо и 
откровенно, по-человечески, а вихляет, юлит, обманывает, хитрит. И при этом нагло думает, что никто этого не замечает и 
не понимает (а неверие в разум народа для "мессии", который мозоли натер на языке, рассказывая, как он будет любимый 
народ защищать, вдвойне негоже). Это во-первых. 

Ну, а во-вторых, не надо к украинской политике еще и европейский футбол приплетать. Что политика сделала с 
украинским футболом, видно по успехам этого самого футбола – нет такой сборной в мире, которая не выглядела бы на 
фоне украинцев асами "игры миллионов". Так не надо и на Европу "порчу" наводить – без украинцев есть кому…

…И все же один позитив в российских метания "мессии" есть. Ибо есть надежда на то, что когда он увидит, как его 
соратники, к примеру, Василий Червоний или Олег Тягныбок в остервенении пилят где-нибудь у себя на участках березки и 
приговаривают "А то ще прийдуть москалі і скажуть: "Среднерусская полоса, Родина…", то остановит и спасет ни в чем не 
повинные деревья. А спасет, то воздух чище будет… 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

13



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«ПОЗДРАВЛЯЮ ВАС, ГОСПОДИН СОВРАМШИ!». Заявление пресс-
службы Института стран СНГ

29.06.2004 г.
25 июня интернет-издание «Украинская правда» опубликовало материал, озаглавленный «Ради симпатий России, 

Ющенко встретился с  Затулиным – бывшим персоной нон-грата в  Украине».  Со ссылкой на радиостанцию «Свобода» 
«Украинская правда»,  в частности,  утверждает,  что «Затулин заявил,  что в интересах России реализовать на Украине 
грузинский сценарий». 

Пресс-служба Института стран СНГ вынуждена заявить, что директор нашего Института, депутат Государственной 
Думы Константин Затулин не делал, да и не мог делать никаких подобных заявлений. Константин Затулин считал и считает, 
что  никакого  «грузинского  сценария»  не  было  в  самой  Грузии,  пережившей  переворот  по  рецептуре  американского 
посольства в Тбилиси. Сомневаясь в полезных результатах американского сценария для Грузии, Константин Затулин никак 
не мог бы советовать подобное развитие событий Украине. Дополнительной причиной для удивления в нашем Институте 
служит то, что Константин Затулин не давал в последнее время никаких интервью по поводу происходящих на Украине 
событий ни «Украинской правде»,  ни радиостанции «Свобода». «Поздравляю Вас, господин соврамши!»,  -  все,  что мы 
можем ответить анониму из «Украинской правды» словами одного из персонажей Булгакова. Который, как известно, хорошо 
знал киевскую жизнь и нравы.

Константин Затулин действительно посетил Киев 24-27 июня, где принимал участие в работе Межпарламентской 
ассамблеи  православия.  Во  время  своего  пребывания  в  столице  Украины  он  встречался  с  многими  политическими, 
общественными и религиозными деятелями Украины. В том числе с лидером блока «Наша Украина» Виктором Ющенко, с 
котором обсуждал ситуацию на Украине и российско-украинские отношения.  Телеверсия этой беседы будет показана в 
очередном выпуске  программы  «Материк»,  которая  выйдет  7  июля  на  ТВЦ и  будет  посвящена  старту  избирательной 
кампании на Украине.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Конфликт вокруг Южной Осетии - взгляд из Москвы

16.06.2004 г., "РИА Новости - Грузия"
Арсений Палиевский

Россия выступает за полное выполнение уже существующих соглашений об урегулировании грузино-осетинского 
конфликта.  Об этом заявил на днях официальный представитель МИД РФ Александр Яковенко, по словам которого, Россия 
надеется, "что ни одна из сторон не будет осуществлять односторонних действий. Дипломат также выразил сожаление в 
связи с эскалацией напряженности в зоне грузино-осетинского конфликта. 

Как известно, в конце мая Грузия ввела дополнительные полицейские силы в зону грузино-осетинского конфликта 
без  согласования  со  Смешанной  контрольной  комиссией  (СКК).  Однако  уже  через  несколько  дней  на  заседании 
сопредседателей СКК Грузия взяла на себя обязательство вывести дополнительные силы. 

Тем временем, глава Южной Осетии Эдуард Кокойты лично привез в Государственную Думу России обращение 
южноосетинских властей о признании Республики Южная Осетия частью России. 

"Мы исходим из политических, правовых исторических оснований на вхождение Южной Осетии в состав России. 
Наше  обращение  соответствует  международному  законодательству,  международному  праву,  законам  Российской 
Федерации. <"> Пора избавиться от приставок Южная и Северная Осетия. Пора привыкнуть, что есть единая Осетия", - 
заявил Кокойты. 

По  мнению  эксперта  Института  стран  СНГ  Михаила  Александрова,  присоединение  Южной  Осетии  к  России 
отвечает ее национальным интересам. "В интересах Москвы было бы интегрировать Южную Осетию в Северную Осетию, 
создав единую автономную республику. Это обеспечит геостратегические позиции России в Закавказье и минимизирует 
риски от возможного расширения военного присутствия НАТО в регионе. Неизбежный, при таком развитии событий, вывод 
российских  баз  из  других  районов  Грузии  будет  компенсирован  присутствием российских  войск  на  территории Южной 
Осетии" - отметил эксперт. 

Однако,  по  мнению  ведущего  эксперта  Института  политического  и  военного  анализа  (ИПВА),  Александра 
Храмчихина, "Россия уже давно признала территориальную целостность Грузии. Соответственно Южная Осетия не может 
быть  принята  в  состав  России  без  согласия  Грузии,  но  понятно,  что  такого  согласия  она  не  даст  ни  при  каких 
обстоятельствах". 

Между тем, обстановка вокруг Южной Осетии продолжает оставаться напряженной. Осетины не верят в мирные 
намерения Тбилиси. " Разве  нужна тяжелая бронетехника для борьбы с контрабандой?  - рассуждают они. 

Комментируя  нынешнюю  ситуацию в Южной Осетии,  Кокойты возложил всю ответственность  на  руководство 
Грузии, которое, по его мнению, "не в состоянии выполнять свои обязательства и предлагает эскалацию напряженности", - 
заявил он.  По словам Кокойты, Грузия, в частности, не выполнила взятые на себя обязательства по выводу всех своих сил, 
находящихся в зоне конфликта вне мандата СКК. 

В  интервью  российской  газете  "Время  Новостей",  председатель  парламента  Южной  Осетии  Знаур  Гассиев 
высказал мнение,  что  вероятность возобновления  вооруженного  конфликта  между  Грузией  и   Южной Осетией очень 
велика. "Мне  сообщают, что Грузия начала возвращать  свои  войска, которые только недавно вывела, в населенный пункт 
Тквиави, а  это всего  несколько километров от Цхинвали. Договоренности снова  не соблюдаются", - подчеркнул Гассиев.

Отвечая  на  вопрос,  кто поможет  непризнанной республике в  случае вооруженного конфликта, политик  выразил 
уверенность,  что  "нас  в  беде  не  оставят.  У  Грузии  сейчас  современная  армия,  но  она  здесь  увязнет.  Казаки  нас 
поддержат, абхазы. Из Приднестровья каждый день звонят, сообщают, что добровольцев записалось уже несколько сотен". 

Эксперт ИПВА, Александр Храмчихин также полагает, что "если Грузия начнет войну, то в конфликт по этническим 
причинам будет неизбежно вовлечена как минимум российская республика Северная Осетия.  Но даже южноосетинских 
военных  формирований  будет  достаточно,  чтобы,  по  крайней  мере,  отразить  натиск  грузинской  армии".  По  мнению 
эксперта, грузинская сторона это понимает, и именно поэтому воздерживается от силовых акций . 

Путин поехал «тушить пожар»
17.06.2004 г., RBCdaily

Михаил Чернов
Москва теряет позиции в Среднеазиатском регионе, поскольку ведет диалог в фарватере американской политики.
Вчера  началось  трехдневное  турне  президента  России  Владимира  Путина  по  государствам Средней  Азии.  В 

рамках поездки глава российского государства посетит Узбекистан и Казахстан. В Ташкенте и Астане президент Путин 
примет участие  в  саммитах  Шанхайской организации сотрудничества (ШОС),  Евразийского  экономического  сообщества 
(ЕврАзЭС), Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ), а также проведет двусторонние встречи с лидером 
Узбекистана Исламом Каримовым, президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым и председателем КНР Ху Цзиньтао. 
В ходе  переговоров  главы государств  обсудят  проблемы совместного  противодействия международному терроризму и 
расширения  экономического  сотрудничества.  Между  тем,  по  мнению  опрошенных  RBC  daily  экспертов,  несмотря  на 
заметную  активизацию российских  усилий  по  восстановлению  влияния  в  Средней  Азии,  Москва  де-факто  продолжает 
сдавать позиции в регионе. В свою очередь США наращивают свое присутствие. Эксперты считают, что неудачи России 
связаны с тем, что Москва продолжает играть по правилам, навязанным Вашингтоном. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Президент России Владимир Путин начал турне по ключевым государствам Средней Азии с визита в Узбекистан, 
где принял участие в работе очередного саммита ШОС. В «Шанхайскую пятерку», помимо России, входят Китай, Казахстан, 
Узбекистан,  Киргизия и  Таджикистан.  Как  сказал  RBC daily  директор  базирующегося  в  Швеции  Центра  стратегических 
исследований  «Центральная  Азия  и  Кавказ»  Мурад  Эсенов,  «весьма  примечательным является  сам факт  проведения 
заседания  ШОС  в  Узбекистане».  «Традиционно  президент  республики  Ислам  Каримов  дистанцировался  от  участия  в 
организациях, где Россия занимает ключевые позиции. Глава Узбекистана неоднократно резко высказывался по поводу 
собственно ШОС и других инициатив Москвы на постсоветском пространстве», – рассказывает г-н Эсенов. На протяжении 
последних  десяти  лет  в  области  безопасности  и  внешней  политики  Узбекистан  делал  ставку  исключительно  на 
сотрудничество с США. Однако после того, как весной исламисты осуществили серию терактов в Ташкенте и над страной 
нависла угроза дестабилизации и гражданской войны, Ислам Каримов решил скорректировать внешнеполитический вектор 
Узбекистана. Тогда США не только не оказали действенной помощи узбекскому режиму, но и через американские СМИ 
«намекнули»  на  «необходимость  улучшения  ситуации  в  области  прав  человека  и  расширения  гражданских  свобод»  в 
Узбекистане.  По  всей  видимости,  в  Ташкенте  решили  «сбалансировать»  американское  влияние  и  активизировать 
сотрудничество в рамках «Шанхайской пятерки». Основной задачей ШОС, лидерами которой являются Россия и Китай, как 
раз  и  признается координация усилий в  борьбе с  терроризмом в  Средней Азии.  По мнению Мурада  Эсенова,  то,  что 
происходит, «можно рассматривать как возрождение влияния России в регионе». 

Однако, по мнению большинства опрошенных RBC daily экспертов, несмотря на возросшую активность России в 
регионе,  восстановление  российского  влияния  всего  лишь  иллюзия.  «Происходит  медленная  сдача  позиций  России  в 
Средней  Азии  американцам.  Вы,  наверное,  заметили,  что  сейчас  даже  разговоры  прекратились  о  конечных  сроках 
присутствия  американских  военных  баз  в  регионе»,  –  сказал  RBC  daily  заместитель  директора  Института  стран  СНГ 
Владимир Жарихин. По его словам, максимум, что может пытаться сделать Россия, – это сохранить в Средней Азии свои 
базы и тем самым «сбалансировать» американское влияние. Между тем американцы продолжают закрепляться в регионе. 
«На авиабазе имени Ганси в Киргизии началось строительство железобетонных жилых блоков для американских военных. 
Это говорит о том, что американцы пришли надолго», – сказал RBC daily бывший сотрудник одной из российских спецслужб. 
По  его  словам,  России  с  огромным  трудом  удалось  предотвратить  вытеснение  российской  армии  со  стратегических 
военных  объектов  в  Таджикистане  –  станции  космического  слежения  «Окно»  и  станции  дальнего  радиолокационного 
слежения  (ДРЛС)  «Нурек».  «В  условиях,  когда  над  большинством  среднеазиатских  государств  нависла  угроза 
государственного переворота по уже опробованному в Грузии сценарию, последние успехи России по «возвращению» в 
Среднюю Азию остаются эфемерными», – считает собеседник RBC daily. Кроме того, как сказал RBC daily казахстанский 
политолог Рустем Лебеков, «Москва не выработала четкой и детально просчитанной стратегии и тактики, как вести борьбу 
за регион». 

«Проблема  заключается  в  том,  что  лидеры  ШОС,  Россия  и  Китай,  до  сих  пор  разговаривают  в  контексте 
навязанной  американцами  проблематики»,  –  сказал  RBC  daily  руководитель  службы  стратегического  планирования 
Ассоциации  приграничного  сотрудничества  Александр  Собянин.  По  его  словам,  продолжающаяся  демагогия  о 
строительстве  демократии  и  защите  прав  человека  в  новых  независимых  государствах  Средней  Азии  и  борьбе  с 
терроризмом не что иное, как инструмент проведения американских интересов. «Россия и Китай никогда не переиграют 
американцев на этом поле. Чтобы в корне изменить ситуацию, необходимо уйти от обсуждения проблем, заложенных в 
«американскую матрицу». Необходимо поднять действительно важную проблему низкого уровня жизни, которая гораздо 
более актуальна в Средней Азии, чем демократия и права человека. Поднять уровень жизни в регионе можно лишь через 
осуществление крупными корпорациями больших экономических проектов по транспортировке углеводородов (туркменского 
газа  в  Китай,  Пакистан  и  Индию),  по  добыче  редкоземельных  металлов  и  по  реализации  транспортных  проектов 
(строительство киргизско-китайской железной дороги и открытие автотрассы Ташкент – Карачи для движения современных 
трейлеров)»,  –  считает  Александр  Собянин.  Причем,  по  его  мнению,  эти  проекты  должны  быть  выведены  за  рамки 
собственно Средней Азии и государств ШОС. «Удобнее всего реализовывать проекты через организацию Совещание по 
выработке мер доверия в Азии (СВМДА), участниками которой, кроме среднеазиатских государств, Китая и Афганистана, 
являются Индия и Пакистан», – говорит г-н Собянин. 

Чью сторону займет Путин – пораженцев или патриотов?
17.06.2004 г., ИА «Маркетинг и консалтинг»

Абхазия требует признания своей независимости. Российский парламент готов ей в этом содействовать. Об этом 
заявил глава думской фракции и лидер партии «Родина» Дмитрий Рогозин. Неизбежное осложнение отношений России с 
Грузией и ее недавно избранным президентом Михаилом Саакашвили наших парламентариев не смущает. Уже создана 
рабочая  группа,  определены  ее  первоочередные  цели  и  задачи.  Осталось  только  узнать  позицию  по  этому  вопросу 
президента РФ Владимира Путина. 

Готова  ли  Россия  предоставить  Абхазии  протекторат?   Этот  вопрос  МиК  задал  Михаилу  Александрову, 
заведующему отдела Кавказа Института стран СНГ:

-  Все  возможно  и  зависит  от  политической  воли  российского  руководства.  Сейчас  мы  уперлись  в  принцип 
территориальной  целостности  государства.  Даже  тогда,  когда  этот  принцип  исторически  не  подкреплен.  Потому  что 
существование  Грузии  в  границах  Грузинской  СССР  исторически  не  обосновано  и  применение  к  Грузии  принципов 
территориальной целостности не совсем правильно. 

Грузия  никогда  в  таких  границах  не  существовала.  Она  получила  территорию  в  период  советского  режима, 
который проводил границы в авторитарном стиле, не всегда считаясь с интересами народа и народным волеизъявлением. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

И, в частности, с Абхазией, которая только в 1925 году стала частью Грузинской СССР, а до этого была самостоятельной 
автономией. 

Присоединялась Абхазия к  Грузинской империи тоже самостоятельно,  без Грузии.  Поэтому,  какие собственно 
основания у грузин требовать соблюдения принципа территориальной целостности своей страны? Нет таких оснований.

То  есть,  в  свое  время,  когда  распадался  Советский  Союз,  в  угоду  требованиям  Запада  мы  признали 
территориальную целостность  всех  советских  республик.  И  это,  на  мой  взгляд,  было ошибочным.  Где-то  можно было 
признать, а где-то можно было и придержать признание. И в отношении Крыма мы упустили такую же ошибку. А сейчас что 
имеет место? 

Сейчас  надо  исходить  из  тех  реалий,  которые  сложились,  а  реалии  таковы,  что  уже  12  лет  существует 
независимая Абхазия и независимая Южная Осетия. И они просятся в состав России, а их отталкивают.

В принципе мировая практика показывает, что не всегда принцип территориальной целостности соблюдается, 
даже тогда, когда эта целостность признана подавляющей частью государств мирового сообщества. В частности, ситуация 
на Кипре показывает, что там фактически сложилось два государства.

- Но Вы считаете, что Путин может пойти на ссору с Саакашвили из-за Абхазии?
Понимаете.  Тут  сейчас  Игорь  Иванов,  который  наполовину  грузин  и  к  Грузии  относится  неравнодушно,  по-

прежнему рулит всей нашей политикой в Закавказье, что приводит к серьезным ошибкам. Вот эти обещания Саакашвили о 
дружбе являются ничем иным как умасливанием России, чтобы она просто закрыла глаза на то, что Грузия поглотит эти 
государства – Абхазию и Южную Осетию, а потом наши базы оттуда выгонит. После чего туда просто введут войска НАТО и 
будет там очередной форпост на наших южных границах. Вот такая нерадужная перспектива.

- А Кремль, на Ваш взгляд, осознает эту угрозу?
-  На мой взгляд, недостаточно осознает. Или вообще не осознает. И, в общем,  как-то достучаться до Кремля 

особой возможности нет. И то, то делает сейчас Рогозин, это такой политический жест, стремление привлечь внимание 
Путина и всего российского руководства к необходимости начинать проводить реальную политику, а не ограничиваться 
виртуальной дипломатией.

Сейчас в отношении Аджарии, когда там менялась власть, Россия использовала виртуальную дипломатию. То 
есть, делались какие-то заявления в надежде на то, что они сработают и Саакашвили отступит. А каких-то реальных мер, 
чтобы  он  отступил,  не  предпринималось.  А  сейчас  надо  уже  начинать  реальные  действия.  Потому  что  ясно,  что 
Саакашвили под воздействием этой виртуальной дипломатии отступать не будет.

- Но ухудшение отношений с Грузией может привести к осложнению отношений России с США? 
- А что нам делать? Они же наседают. Они сейчас лезут в СНГ активно. Они поддерживали до последнего времени 

чеченских  сепаратистов.  Сейчас  вот  США  формально  чеченских  сепаратистов  не  поддерживают,  зато  их  ближайший 
союзник Великобритания – поддерживает. То есть, у них там разделение ролей. США сейчас невыгодно на себя брать роль 
страны, поддерживающей сепаратистов и террористов. А Англия – в стороне и поддерживает их. Но это все согласовано с 
США, потому что если бы Штаты хотели, то заявили бы Англии протест, и она бы сразу замолчала в этих вопросах. А она 
продолжает – Закаева не выдает, всякие конференции устраиваются в Европе, спонсирующие чеченских сепаратистов. То 
есть, они на нас сейчас наседают и от этого надо отбиваться.  

А мы вместо этого сдаем Россию также, как мы в свое время сдали Восточную Европу. Когда в Германии начались 
беспорядки, то наши военные предлагали вывести на границу наши войска и все бы прекратилось. Но они сказали - нет, не 
надо. Давайте мы спокойно уйдем. И даже когда уходили, Горбачев не смог оформить документально, чтобы гарантировать 
наши интересы безопасности. Теперь мы видим НАТО в Прибалтике. 

Когда  прибалты  отделялись,  можно  им  было  навязать  статью  соглашений,  что  они  остаются  нейтральным 
государством – они бы в 1991 году пошли бы на это без всяких проблем. Нет, мы этого не сделали. Вот к чему приводит 
такая безответственная, по существу пораженческая политика.

- Ну и каков ваш прогноз?
- Ну, сейчас предстоит борьба, в том числе, за президента. Чью сторону он займет – пораженцев или патриотов? 

Вот Рогозин пытается привлечь его внимание, Ткачев ему помогает. Эти люди беспокоятся. Вот Затулин, наш директор, 
ездил в Южную Осетию, там выступал. Но куда склонится чаша весов, я пока не знаю.  

Выборы в Аджарии - чистейшая фальсификация
22.06.2004 г., Страна.ру

По итогам прошедших в воскресенье выборов в Аджарии, сторонники президента Грузии Михаила Саакашвили 
получат в Верховном совете автономии 28 мандатов из 30 возможных. По мнению руководителя отдела Института стран 
СНГ Михаил Александрова, которое он высказал в интервью международному обозревателю Страны.Ru Виктору Соколову, 
после  подтасовки  общегрузинских  выборов  в  пользу  сторонников  Саакашвили,  сфальсифицировать  результаты 
голосования в Аджарии не составило труда. Что касается принудительного допроса дочери экс-президента Аджарии Аслана 
Абашидзе и ареста ее охранников на следующий день после выборов, то это - организованная Тбилиси акция запугивания 
представителей бывшего правящего клана, которые вполне могут стать знаменем оппозиции в Грузии, считает эксперт.

- Допрос дочери Абашидзе и победа партии Саакашвили на стали главными темами после выборов в Аджарии. 
Что вы по этим поводам скажете? Начнем с выборов. 

- Сторонники Саакашвили получили 70 процентов голосов. В общем-то, такой результат для меня был ясен уже 
заранее.  Выборы в  Аджарии  -  чистейшая  фальсификация.  Абашидзе  сняли,  после  чего  потребовалось  поменять  там 
парламентскую власть в пользу Саакашвили. С учетом того опыта, который имел место на президентских выборах в Грузии, 
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где Саакашвили в духе Саддама Хусейна получил 97 процентов голосов, и последующих парламентских выборов в Грузии, 
где  была  тотальная  фальсификация  победы  партии  Михаила  Саакашвили,  я  уже  не  сомневался,  что  его  партия  с 
подавляющим преимуществом победит и в Аджарии. Тем более, что перед этим они практически запретили партию "Союз 
демократического возрождения Аджарии", которая возглавлялась Асланом Абашидзе. 

- А запретили на каком основании? 
- Да вот взяли просто и запретили. Без всяких оснований. Там же оснований особенно не ищут, там бизнесмена 

посадят и говорят: давай деньги. Денег дашь - выпустим, не дашь - будешь сидеть. На этом фоне поражает реакция Запада, 
который назвал выборы в Грузии чуть ли не образцом демократии для Закавказья и вообще постсоветского пространства. 
Армяне и азербайджанцы в ужасе, наверное, от того, что происходит в Грузии, но этот пример им продолжают навязывать. 
Я  думаю,  на  Западе  сейчас  аплодируют  и  аджарским выборам,  их  лицемерие  и  двуличность  перешли все  разумные 
пределы. Когда Кочарян победил на выборах в Армении с минимальным преимуществом (65 процентов), госдепартамент 
заявил, что он победил с сомнительным результатом на сомнительных выборах. А тут 97 процентов голосов у Саакашвили 
- и это верх демократии. Если их человек баллотируется, то чтобы он там ни вытворял, какие бы фальсификации ни были, 
как бы ни подавлялись демократические права и оппозиция, они будут говорить, что все великолепно. 

-  Несколько дней назад аджарцы мне говорили, что у них в основном все поддерживают Абашидзе, и любые 
выборы будут в пользу его сторонников. На Ваш взгляд, как в Грузии происходит фальсификация выборов с технической 
точки зрения? 

-  Да  они  очень  просто  фальсифицируются.  Там  ведь  нет  устоявшихся  списков  избирателей.  Это  позволяет 
регистрировать голосующих в момент их прихода на избирательный участок, поэтому есть возможность зарегистрировать 
"мертвые души". Если кто-то не пришел, можно от его имени проголосовать. И даже от имени какого-либо неизвестного 
человека, поскольку нет учетных списков. 

- То есть, если я, например, грузин или аджарец, прихожу голосовать, меня в списках просто нет? 
- Конечно. Вас тут же вносят в список по факту и дают бюллетень. А вот если вы не пришли, они все равно якобы 

дают вам бюллетень, вносят в список и голосуют за вас так, как им нужно. 
- А чем объясняется отсутствие списков? 
- Я думаю, это отработанная система фальсификации выборов, которая была введена перед парламентскими 

выборами в Грузии в ноябре прошлого года. Она позволяет очень ловко манипулировать и постоянно приводить к власти те 
силы, которые ориентируются на Запад. Причем Запад изначально поддержал эту систему, сейчас там только слабенькая 
критика со стороны Совета Европы раздается, а все остальные молчат. 

-  Иными  словами,  пока  Саакашвили  будет  чувствовать  себя,  скажем,  неуверенно,  то  эта  система  будет 
продолжаться, чтобы с помощью фальсификации придать ему уверенности, так? 

- Абсолютно. Он-то добровольно не уйдет. Так же, как Шеварднадзе подтасовывал выборы и добровольно не 
ушел, так же и Саакашвили добровольно не уйдет, будет продолжать фальсифицировать выборы. Поэтому в Грузии и 
происходят постоянно какие-то перевороты. И именно с этим связан, я думаю, визит Дианы Абашидзе в Батуми. 

-Думаете, ее приезд туда связан именно с выборами? 
-  С  выборами  и  с  фальсификацией  результатов  голосования.  Дело  в  том,  что  Диана  Абашидзе  и  любой  из 

родственников Абашидзе (все-таки их клан правил Аджарией в течение веков) может стать знаменем оппозиции. Причем 
это  будет  реальная  оппозиция,  потому  что  Абашидзе  хорошо  помнят  в  Аджарии,  у  него  там  родственники,  связи, 
финансовые средства какие-то, которые он заработал в период своего правления. Так что у Абашидзе и его родственников 
есть реальная возможность возглавить оппозицию, и Саакашвили этого страшно боится. Поэтому и была предпринята эта 
акция против Дианы Абашидзе.  Я считаю -  это один из  способов запугивания семьи Абашидзе для того,  чтобы они в 
Аджарии вообще не появлялись, а их дальние родственники сидели и не высовывались. 

- Можно сказать, что Саакашвили выдал свой испуг? 
- Да, потому что он понимает, что фальсифицирует выборы. Если по всей Грузии он, может быть, и победил на 

парламентских выборах, его партия победила с относительным большинством, ну, максимум 30 процентов. Но никак не 70 
процентов в Аджарии. Вполне реально, что могла бы победить коалиция каких-то партий, которые, в общем-то, не совсем 
за Абашидзе, но и не за Саакашвили. Эти партии могли опять возродить там оппозицию Тбилиси и лично нынешнему 
президенту. 

-  Видимо,  отец  сказал  Диане:  "Поезжай,  потому  что  оставить  фальсификацию  без  внимания  нельзя,  надо 
напоминать о том, что мы существуем". Так? 

- Безусловно. И это вызвало раздражение у Тбилиси. Поэтому они устроили эту инсценировку со стрельбой. 
- Там стрельба даже была? 
- Пишут, что была перестрелка между охранниками Дианы и силами правопорядка. В принципе, ее могли спокойно 

повесткой  вызвать в  органы прокуратуры для допроса.  Но  говорят,  что ее "задержали" для допроса.  Зачем нападать, 
захватывать? Прислали бы повестку с курьером. 

- А какие основания у властей ее задерживать? 
- Говорят, что на ее имя якобы оформлены крупные суммы денег,  которые были присвоены Абашидзе. Такое 

любому можно приписать. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

18



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Задание на лето
23.06.2004, Агентство политических новостей 

Владимир Жарихин
Политический сезон, который и так не баловал яркими событиями, неминуемо клонится к отпускному периоду. 

Этому естественному процессу  не  помешает  ни  грозное  распоряжение  Президента  Правительству  активно  заниматься 
удвоением ВВП все лето,  ни тем более продление  сессии  Государственной Думы до августа.  «Последнее прости»  на 
приеме у посла бывшего потенциального противника по случаю его дня независимости 4 июля, а потом все, «мертвый 
политический сезон» до середины сентября.

Некоторые  пессимистически  настроенные  политологи  либерального  направления  предрекают,  что  «мертвый 
сезон»  в  политике  наступает  не  на  летние  месяцы,  а  на  долгие  годы,  что  политика  в  России  вообще кончилась,  что 
авторитаризм уже плавно перерастает в тоталитаризм, а поражение «Яблока» и СПС на выборах окончательно подвело 
черту под российской демократией.

Как бы не так! Политическая элита в России получила сейчас очень важное «задание на лето»: отвлекшись от 
беготни  по  телевизионным  «ток-шоу»,  в  спокойной  обстановке  на  подмосковной  даче  или  заморском пляже,  наконец, 
осознать, что совсем скоро, в 2008 году в стране будут выбирать нового Президента. Что В.В. Путин, несмотря на все свои 
огромные рейтинги и завидное здоровье летом 2008 года Президентом уже не будет.

Пока что этот очевидный факт еще совершенно не укладывается в головах практикующих политиков – они живут и 
действуют так, как будто президентский срок определен не на четыре года, а как у монарха - до конца жизни.

Но  вот  когда,  наконец,  в  летние  каникулы это  осознание  скорой  необходимости  выборов  нового  властелина 
придет, то наступит и неминуемый конец временному политическому затишью, которое некоторые особо эмоциональные 
публицисты трактуют как смерть российской демократии.

Начнется  формирование  новых  партий,  политических  блоков,  забурлит  казалось  бы  навеки  заснувшая 
Государственная Дума, повылезают из своих региональных берлог губернаторы. Снова обретет утраченное многоголосье 
пресса и, даже страшно сказать, федеральные телевизионные каналы.

Только вот происходить все это будет не по тем классическим механизмам книжной демократии, которая столь 
мила сердцам нынешних либералов вышедших с университетских кафедр марксизма-ленинизма. Не будет никаких левых и 
правых центров, государственников и либералов, а тем более кейсианцев и монетаристов. Делиться на партии и фракции 
начнут совсем по другим линиям раздела.

Действующий Президент, если он в здравом уме (в  чем я совершенно не сомневаюсь) до самого последнего 
момента  будет  оттягивать  обнародование  фамилии  конкретного  приемника.  Так  уж  устроен  механизм  президентской 
власти,  ограниченной  двумя  сроками:  как  только  «хромая утка»  (американский  политологический  термин,  означающий: 
«президент,  избранный  на  последний  срок»)  прямо  называет  своего  приемника,  он  теряет  реальную  власть. 
Следовательно,  по крайней мере, до конца 2007 года сохранятся как  минимум 3-4 потенциальных претендента, вокруг 
которых и будут формироваться вначале «клубы по интересам», затем фракции и партии, а потом начнут подтягиваться и 
финансово-промышленные группы со своими медиа-ресурсами.

Так  как  все  эти претенденты будут  членами нынешней «президентской команды» (о  возможностях  реального 
участия  в  борьбе  представителя  оппозиции  стоит  поговорить  отдельно),  то  произойдет  пусть  неформальное,  но 
неминуемое  разделение,  казалось  бы,  монолитной  «Единой  России»  на  жестко  конкурирующие  группы  поддержки 
потенциальных  кандидатов.  Вот  они-то  и  будут  для  удобства  называться  «левый  центр»,  «правый  центр», 
«государственники»,  «либералы»  и  т.п.  Кстати,  в  этот  момент  всем  станет  понятно  -  для  чего  были  оставлены  два 
государственных телевизионных канала, хотя, казалось бы, достаточно и одного.

Стоит заметить, что очень часто неудачи обостряют ум. Не случайно представитель СПС Надеждин высказал 
недавно  сенсационное  мнение  о  возможности  их  объединения  с  правоцентристской  частью  «ЕР».  Они  уже  начали 
догадываться, как дальше будут развиваться политические процессы.

При таком развитии событий совершенно другой смысл начинают приобретать выборы осени 2007 года в казалось 
бы, никому не нужную Государственную Думу. Они сыграют роль тех самых «праймериз» для потенциальных кандидатов, 
которые иначе невозможно провести без развитой партийной системы. И окончательный выбор преемника Президент будет 
делать именно по их результатам. А чтобы исключить такие «привходящие факторы», как независимые мажоритарные 
депутаты, Вешняков готов даже перейти на выборы полностью по партийным спискам. 

Та  группа,  которая выдвинет  будущего  президента,  и  станет  по  настоящему  правящей партией,  а  те  партии, 
которые сформируются вокруг отвергнутых претендентов,  и станут той самой «системной оппозицией»,  которой так  не 
хватает в нынешнем политическом процессе. 

Мне могут возразить, что этот сценарий развития политического процесса вряд ли осуществим. Но я исхожу из тех 
задач,  которые  Путин  поставил  сам  перед  собой  в  ежегодном  послании:  сильные  политические  партии,  развитое 
гражданское общество, свободные люди в свободной стране и т.п. В нынешней, реальной России невозможно предложить 
какие-либо другие разумные способы достижения перечисленных целей, кроме формирования политических объединений 
вокруг нескольких относительно равных по силе и влиянию представителей «президентской команды».

Так что этим летом представителям политической элиты есть над чем подумать. Желаю спокойного отдыха.
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Фролов: Кучма показал, кто в доме хозяин
23.06.2004 г., Агентство политических новостей

АПН: Верховная Рада Украины приняла законопроект  о  парламентской реформе.  В соответствии с ним резко 
усиливается роль парламента и премьер-министра. В чем суть этой реформы? Как она скажется на ситуации на Украине, 
отношениях Киева и Москвы? 

Кирилл Фролов, руководитель отдела Украины Института стран СНГ: 
Суть политической реформы – предоставление Леониду Кучме политических гарантий. Ему нужен такой баланс во 

власти,  при  котором  ни  одна  из  политических  группировок  на  Украине  не  будет  обладать  возможностями  для 
преследования его и его клана. 

Леонид Кучма показал, кто в доме хозяин. Украина превращается в президентско-парламентскую республику. Пока 
это в интересах России. Для того, чтобы сохранить результаты голосования, Кучма будет вынужден обратиться к Москве. 

Ибо  силы,  организующие  бархатные  революции  на  всем  пространстве  СНГ,  будут  крайне  недовольны. 
Представители  кругов,  близких  к  Демпартии  США,  заявили,  что  выступают  против  политической  реформы  по  Кучме. 
Збигнев Бжезинский назвал реформу по Кучме «ложной». 

Попытки  дестабилизации  ситуации  со  стороны  Ющенко  неизбежны.  Кучма  будет  вынужден  апеллировать  к 
Москве. Но Москва не имеет морального права оказать ему поддержку, не получи в ничего взамен. Иначе Кучма «кинет» 
Москву, как делал это ранее. Москва должна ставить вопрос о двуязычии, демократизации и последующей федерализации 
Украины. А также религиозно-политической ориентация руководства Украины на укрепление религиозного единства страны 
с Московским Патриархатом.

В гостях у «Эха Москвы» Константин Затулин 
27.06.2004 г., «Эхо Москвы»

Эфир ведет Нателла Болтянская
В  прямом  эфире  'Эхо  Москвы'  Константин  Затулин,  директор  Института  стран  СНГ,  член  Комитета 

Государственной Думы по делам содружества независимых государств и связям с соотечественниками.
Н.БОЛТЯНСКАЯ: Итак, сегодня вопросы задает К.Затулин. И первая ласточка сегодня - Ольга. Будьте любезны 

пару слов о себе.
ОЛЬГА:  Была безработная,  сейчас  временно устроилась на малооплачиваемую работу.  Хотела открыть  свое 

дело, была на приеме у Константина Федоровича. Но вопрос мой положительно не решился. Так как для таких женщин как 
я, а мне 49 лет, найти работу в Москве очень трудно. У меня маленький ребенок, и мы решили открыть свое небольшое 
дело под общепит. А везде в общепите у нас заняты иностранцы. Вот это - коротко о себе. Зарплата у меня 2,5 тысячи. 
Ребенок скоро пойдет в школу, и вы прекрасно понимаете, что платить практически нужно будет везде и всюду. На эту 
зарплату прожить просто невозможно.

Н.БОЛТЯНСКАЯ: О чем будем спрашивать Ольгу?
К.ЗАТУЛИН:  Ну,  о  чем будем  спрашивать  Ольгу?  Ольга  просто  пришла  со  своей  проблемой,  проблема  эта 

довольно  частая...,  к  сожалению,  особенно  в  таких  окраинах  Москвы,  спальных  районах,  где  живут  не  только 
благополучные, но и неблагополучные семьи, или люди, которые утратили свою работу и должны найти новую.

ОЛЬГА: А те люди, которые утратили свою работу - это что, неблагополучные семьи? Или неблагополучные это 
люди?

К.ЗАТУЛИН: Нет, люди могут быть разные, а вот ситуация у них неблагополучная. 
ОЛЬГА: Вот это - другой вопрос. А вы сказали про людей.
Н.БОЛТЯНСКАЯ: Ну, люди, которые находятся в неблагополучной ситуации, они, в общем, неблагополучные, - я 

бы согласилась с такой формулировкой.
К.ЗАТУЛИН:  Нет,  я не хочу вас никоим образом обидеть,  поверьте.  Речь о другом.  Вы действительно хотите 

занять  собственным  бизнесом.  Но  в  чем  проблема  на  самом  деле?  Проблема  в  том,  что  собственное  дело  -  это 
собственная ответственность...

ОЛЬГА: Я это прекрасно все осознаю и понимаю.
К.ЗАТУЛИН: Вот к большому сожалению все, что мы на сегодняшний день можем сделать, и, поверьте, пытаемся 

что-то сделать, это... ну, научить жить в мире бизнеса, каким-то азам, и существуют так называемые бизнес-инкубаторы, 
которые созданы правительством Москвы в каждом районе, в каждом округе, и у нас тоже он есть. Но, как правило, туда 
приходят люди, которые вступают в жизнь, или пытаются, скажем, выйдя с действительной службы в Вооруженных силах 
переквалифицироваться. И вот этот контингент, чаще всего, мы и встречаем вот в эти вот самых заведениях. Ваш случай 
не очень простой, честно вам скажу. И просто так вот обнадежить вас и сказать, что в Москве просто найти место для того, 
чтобы создать свой бизнес, например, общепитовский, или просто решить проблему, связанную с кредитом под начало 
работы, ваш бизнес явно... если он начнется, он начнется не с больших оборотов...

ОЛЬГА: Безусловно.
К.ЗАТУЛИН: Это будет малый бизнес, как мы его называем. Есть по этому поводу... есть фонд поддержки малого 

предпринимательства, его возглавляет г-н Иоффе. Его отделение есть и в Южном округе, и все эти инстанции, все эти 
организации должны вам помочь,  по  идее.  Или постараться  помочь.  Но  бизнес  есть  бизнес.  К  большому сожалению, 
бизнесу трудно научить, и трудно заранее гарантировать, что этот бизнес позволит решить проблемы, как вы сказали, у 
вас...
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ОЛЬГА: Финансовые...
К.ЗАТУЛИН: Финансовые, и все прочие. То есть гарантии здесь, в отличие от обычной трудовой деятельности, 

гарантий - их немного. К сожалению.
ОЛЬГА: Вы знаете, когда-то я занималась бизнесом. Торговлей. И финансовые проблемы были решены намного 

лучше, нежели сейчас. Да, было сначала трудно, бизнес это же не завтра, это как дерево, нужно его вырастить.
К.ЗАТУЛИН: Скажите, пожалуйста, что, по-вашему, реально может сделать не депутат, а власть вообще для того, 

чтобы вам помочь? Что мы должны были бы сделать, по-вашему?
ОЛЬГА: Реально? Вот я сама пыталась ходить по инстанциям, была у Астахова... не буду сейчас перечислять, 

занимать время...
К.ЗАТУЛИН: Это сотрудники в Южном округе.
ОЛЬГА: Да. Ходила на прием. И я прекрасно вижу, как строятся большие предприятия, торговые центры, и кто 

занимается общепитом. Как это все, и есть ли у них регистрация - большой вопрос. В каких они условиях работают... меня 
просто возмущает, что на это не обращают внимание. А вот вы как бы защищаете русских, которые оказались в других 
странах. Но мы тоже русские, и мы не можем в Москве устроить небольшой маленький бизнес. Потому что везде, вы, 
конечно, меня извините, - везде все схвачено, в том числе общепит, людьми с ближнего зарубежья. Особенно в Южном 
округе - это видно невооруженным глазом.

К.ЗАТУЛИН: Не так много времени прошло с момента избирательной кампании, в ходе которой мы проводили 
опрос. В результате мы выяснили, что у нас в Южном округе первая проблема, которая больше всего беспокоит жителей 
округа, - это не ЖКХ, как мы предполагали, не транспортные проблемы, очень актуальные для этого района - постоянно 
забитое Каширское шоссе, недостроенное метро, и так далее...  Первый вопрос, который больше всего беспокоит - это 
национальный вопрос в Москве. И то, что говорит Ольга, в какой-то мере отражает это беспокойство, поскольку считается, 
что в Москве, особенно на окраинах Москвы, рабочие места в торговле, в общественном питании, - достаются приезжим, 
мигрантам. Но скажите, что сделать для того, чтобы... Я понимаю, на что вы намекаете... вы намекаете...

Н.БОЛТЯНСКАЯ: На взятки...
К.ЗАТУЛИН:  На  взятки.  На  то,  что  чиновник  с  охотой  идет  навстречу  человеку,  который  приехал,  скажем,  с 

Кавказа, с юга, потому что этот человек привычно приносит с собой нечто, что этого чиновника должно заинтересовать. А 
вы это делать не будете - не можете, не имеете возможности...

ОЛЬГА: И не из чего.
К.ЗАТУЛИН: И не из чего.
Н.БОЛТЯНСКАЯ: А что делать, Ольга?
ОЛЬГА: Наверное, подойти к этому вопросу более серьезно, и в чем-то хотя бы ... вот я была у вас на приеме, 

хоть как-то решить положительно этот вопрос. Теперь насчет того, что ссуду - в конце концов, можно подать на субсидии. 
Мы подавали, кстати, нам отказали. Потому что у нас не было юридического адреса. Мы закончили курсы экономики и 
предпринимательства, была на приеме у одного чиновника - не буду называть его фамилию, в Южном округе. Знаете, что 
он  нам сказал?  Вы можете  заканчивать  хоть  Гарвардский  университет.  А  я  ему  ответила  -  можно  вообще ничего  не 
заканчивать. В голове пусто, в кармане густо, - и все проблемы решены. Он мило улыбнулся.

Н.БОЛТЯНСКАЯ: Я только не услышала от вас вопрос, а - более серьезно, более ответственно...
ОЛЬГА: Вопрос - открыть маленькое дело в Москве...
К.ЗАТУЛИН: Трудно.
ОЛЬГА: Трудно для москвичей. Особенно общепит - это мой вопрос. Права я, или не права?
Н.БОЛТЯНСКАЯ:  У  нас  сегодня  вопросы задаете  не  вы.  Мы вас  спрашиваем -  что  делать?  Более  серьезно 

подойти к ситуации это не ответ на вопрос.
ОЛЬГА: Да, более серьезно подойти к ситуации. Понятно. Это не ответ на вопрос. И у нас на линии еще одна 

Ольга. О чем спросим?
К.ЗАТУЛИН: Ольга, вы чем занимаетесь?
ОЛЬГА: Сейчас в Интернете сижу.
К.ЗАТУЛИН: А завтра что будете делать с 9 часов?
ОЛЬАГ: Завтра мы почиваем. У нас выходные дни. И послезавтра тоже.
К.ЗАТУЛИН: То есть вы просто отдыхаете, не работаете?
ОЛЬГА: Нет сейчас я на работе, а завтра буду отдыхать. Я работаю в акционерном обществе. Попрощалась с 

государством, и теперь мы только с акционерами общаемся, которые сами себя кормят.
К.ЗАТУЛИН: Только что ваша тезка была в эфире.
ОЛЬГА: Я слышала.
К.ЗАТУЛИН: Ей 49 лет, и она озабочена тем, что не может начать свое дело в Москве. Скажите, это реальная 

озабоченность, или вот вы работаете в АО, и на самом деле чувствуете себя комфортно, и считаете, что бы с вами ни 
произошло, вы всегда свой кусок хлеба, а может быть, и кусок масла обеспечите.

ОЛЬАГ: Возможно даже что-то большее, потому что у меня не одно образование, и если я получаю пинка в одном 
месте, я спокойно пойду в другое, я не буду ломиться в закрытые двери голова дороже.

К.ЗАТУЛИН: То есть вы специалист-профессионал?
ОЛЬГА: У меня медицинское образование, есть и музыкальное.
К.ЗАТУЛИН: А сейчас вы какое используете?
ОЛЬГА: Ни то, и ни другое. Абсолютно. Башка есть, кушать хочется.
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К.ЗАТУЛИН: Вопрос, который я хотел вам задать - впечатление после первого разговора у нас осталось довольно 
пессимистичное. Вы его разделяете - что человек в Москве в любом возрасте, в трудоспособном возрасте, если у него 
изменились  жизненные  обстоятельства,  он,  если  у  него  голова  на  плечах  есть,  и  хотя  бы  одно,  а  не  как  у  вас,  два 
образования, может найти себе дорогу? Или на самом деле тяжело?

ОЛЬГА:  Ну  почему  обижаете.  Когда  было  худо,  я  даже  курьером  трудилась,  ничего,  поскакала,  похудела, 
загорела. Знаете, как здорово - обтоптала пол-Москвы.

К.ЗАТУЛИН: Вы ездили курьером по маршруту Москва-Сочи? 
ОЛЬГА:  Да нет,  где я только не скакала,  всю Москву объехала.  Худо было,  кушать хотелось,  я же не пойду 

побираться.
К.ЗАТУЛИН: А что вас тогда беспокоит сегодня? Если с работой у вас, с жизнью, нормально, и настроение у вас, 

слава богу, хорошее, я вижу...
ОЛЬГА: А оно у меня всегда хорошее. Я же не буду кричать, что бей жидов, спасай Россию, и чтобы у соседа коза 

сдохла, чтобы повеселиться? Жизнь короткая. Шарик маленький, портить друг другу кровь, кричать, что у меня кто-то что-то 
откусил - пусть откусывают.

К.ЗАТУЛИН: Родители у вас живы?
ОЛЬГА: Мамочка.
К.ЗАТУЛИН: Она в Москве живет?
ОЛЬГА: Нет, мы в Москве не живем, мы за городом живем. В Москве плохо.
К.ЗАТУЛИН: А у вас хорошо. А дети?
ОЛЬГА:  Бог миловал. Беспокоиться не о ком. Потому что сейчас это действительно страшно. На самом деле 

страшно.
К.ЗАТУЛИН: А из-за чего страшно?
ОЛЬГА: А будущее, перспективы - весьма туманно.
К.ЗАТУЛИН: Это касается людей или страны в целом? Что больше беспокоит?
ОЛЬГА:  Люди в стране живут. И, к сожалению, наша страна... вот я сейчас ковыряюсь в льготной ситуации, и 

напоролась на интересный материал - подсчет Минтруда и Счетной палаты по ветеранам, там разница в цифрах раз в пять. 
По-моему, что-то худо в стране.

К.ЗАТУЛИН: То есть, вы, наверное, в курсе всей этой полемики вокруг законов, которые на будущей неделе у нас 
в  Госдуме  будут  проходить  -  речь  идет  об  отмене  социальных  льгот,  переводе  их  в  монетарную  форму.  Вы  как, 
поддерживаете это?

ОЛЬГА: Нет, конечно.
К.ЗАТУЛИН: А почему?
ОЛЬГА: Знаете, человек любит, когда признают его заслуги, гладят по голове, - это очень приятно, это продляет 

человеку жизнь.
К.ЗАТУЛИН: Вот интересно. Вы - человек, как я понимаю, который разбирается в новых рыночных приоритетах, 

сами работаете в АО. Нам говорят, что льготы это несовременно. Все можно подсчитать и выразить в деньгах. И поэтому 
лучше бы нам ветеранам доплачивать...

ОЛЬГА: Нет, это вовсе не так. Потому что любая награда очень приятна, создает очень хорошее настроение.
К.ЗАТУЛИН: То есть люди, которые это предлагают, просто на эту сторону дела не обращают никакого внимания, 

абсолютно?
ОЛЬГА: По-моему, у них что-то с головой - это мое врачебное мнение...
К.ЗАТУЛИН: По-моему, тоже.
ОЛЬГА: Что-то у них там не так.
К.ЗАТУЛИН: Честно говоря, по-моему, тоже, я тут с вами готов согласиться.
ОЛЬГА:  Я  наблюдаю за работой Карельского республиканского суда -  у  них там проходят совершенно дикие 

решения - сейчас у них там малолетние узники - не малолетние узники...
К.ЗАТУЛИН: Что там у них такое - в Карельском суде? У нас тут в Басманном суде основные проблемы, как вы 

знаете...
ОЛЬГА: Понимаете, сытый голодному не товарищ - там у них немножко не то. А когда человеку, который был 

малолетним узником, из которого кровь качали каждые 10 дней, вдруг ему заявляют, что у тебя вообще не от того шрам, и 
пошел ты вон. 

К.ЗАТУЛИН: В смысле, не дают право на льготы?
ОЛЬГА: Естественно. У них обычные военные льготы, а тут им заявляют - простите, граждане, гуляйте, вы не 

льготники, вы вообще неизвестно, кто.
К.ЗАТУЛИН: Боюсь, навлеку на себя гнев некоторых моих товарищей по фракции «Единая Россия», но должен 

вам сказать, что я с вами согласен. Завтра мы в моем округе, это Южный округ, Орехово-Борисово, проводим встречу с 
ветеранами накануне обсуждения этих законов, и я заранее знаю, что они будут требовать от меня, чтобы я голосовал 
против. Ну и я сам думаю, что...

ОЛЬГА:  Знаете, это, как говорят, не по-людски совершенно. То есть люди, которые за нас проливали кровь и 
рисковали  своей  жизнью,  вдруг  делаются  никчемными,  вдруг  их  заслуги  превращаются  в  копеечку.  А  потом  будут 
удивляться, почему наши старики продают свои ордена...

Н.БОЛТЯНСКАЯ: Спасибо вам большое. И у нас на линии Владимир, выпускник факультета журналистики.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

22



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

К.ЗАТУЛИН:  Владимир,  выпускник  -  категория немножко  неопределенная.  Может быть,  вчерашний выпускник, 
может быть всю жизнь хранящий память о своем учебном заведении. Вы работаете сейчас?

ВЛАДИМИР: Я сейчас работаю выпускником, нигде не работаю.
К.ЗАТУЛИН: А какие у вас, по-вашему, перспективы работать по вашей профессии?
ВЛАДИМИР: По-моему, никаких. Предпочтительнее уехать из страны.
К.ЗАТУЛИН: Уехать куда?
ВЛАДИМИР: В Испанию, скажем. Дешево и сердито.
К.ЗАТУЛИН: Думаете, в Испании дешево? Вы были в Испании?
ВЛАДИМИР: Есть мнение. Во всяком случае, некоторые наши олигархи... ну, в Англию поеду...
К.ЗАТУЛИН: Но это олигархи.
ВЛАДИМИР: Так они ищут, где лучше. Явно, там лучше... 
К.ЗАТУЛИН: А поближе к олигархам лучше?
ВЛАДИМИР: Если крупная рыба идет в фарватере, за ней идет мелочь, как правило.
К.ЗАТУЛИН: То есть вы считаете, что вам лучше устроить свою судьбу за границей? Жизнь человеку дается один 

раз, и прожить ее надо...
ВЛАДИМИР: Разумеется, нет. Разумеется, это, знаете ли... просто как крайний случай, условно говоря. Хотелось 

бы жить, знаете... песенка такая была, фильм был на канале «Культура» - «Не хочу я покидать южный берег турецкий, и 
прочее мне не нужна»... Но все-таки есть предположение, что если так дальше пойдет, то вероятнее всего Чечня станет 
базой гражданской войны, плацдармом гражданской войны.

К.ЗАТУЛИН: То есть волнует не только ваша личная судьба...
ВЛАДИМИР:  Надо  найти  способ  выхода  из  тупика,  в  который  загнали  нас.  Сегодня  на  Третьем  канале  нам 

показали,  как  нам  на  голову  какают  замечательные  люди,  живущие  на  берегах  Клязьменского,  Рублевского  и  прочих 
водохранилищ. Понимаете, иногда, в конце концов, думающие люди приходят к выводам, и солдаты, в том числе. И не 
исключено, что солдаты, в конце концов, как плацдарм гражданской войны...

К.ЗАТУЛИН: Могу вам задать вопрос? Потому что у нас иначе получается очень мрачная картина...
ВЛАДИМИР: Может это как раз и замечательная картина.
К.ЗАТУЛИН: Может быть, но она в темных тонах, как 'Этюд в багровых тонах'. Скажите, как вы считаете, у нашей 

страны есть перспективы?
ВЛАДИМИР: Теперь - да. В 1989 г. я считал, что нужен только КФОР. И Собчак, и Афанасьев, и все окружение 

Ельцина, все считали, что только войска... гражданскую войну чуть-чуть развяжем, потом КФОР, и быстренько справимся с 
проблемами.

К.ЗАТУЛИН: Я, честно говоря, не слышал такого.
ВЛАДИМИР: Вы просто молодой еще.
К.ЗАТУЛИН: Спасибо большое. Мне 45 лет.
ВЛАДИМИР: Политик вы молодой, и я полагаю, что в спецслужбах вы не служили.
К.ЗАТУЛИН: Нет, в спецслужбе я не служил, хотя был депутатом Первой Госдумы в 1993-95 гг.
ВЛАДИМИР: Так это все планировалось еще во времена Андропова, а может быть и Берии...
К.ЗАТУЛИН: Может быть. Хочу вам задать вопрос - за последние несколько лет лично персонально людям стало 

жить чуть лучше, или чуть хуже?
ВЛАДИМИР: Нет, хуже, потому что чем дальше, тем хуже. Знаете, что самое страшное? Я предлагал отдать под 

суд Ельцина и Горбачева именно за то, что они нашу надежду не в коммунистическое завтра, - в это не верил... - но была 
вера в то, что есть люди и есть животные. Теперь, во всяком случае, все каналы телевидения...

К.ЗАТУЛИН: Правильно ли я понимаю, что вы человек демократических убеждений, который разочаровался в том, 
как эта демократия была в России построена?

ВЛАДИМИР:  Нет  и нет.  Это мы выходили на площади,  это мы вывели Ельцина,  который пил там...  сидел в 
Госстрое, а мы его вывели на площади...

К.ЗАТУЛИН: Я об этом и говорю.
ВЛАДИМИР: И еще одно предложение - пусть Ельцин сегодня проедет по Москве на троллейбусе. Или просто 

выйдет прогуляться на Старую площадь. 
К.ЗАТУЛИН: Я понял. Кстати, хочу сказать, что как бы Владимир здесь не настаивали, но я был свидетелем даже 

в прошлые годы, как Ельцин выходил к ветеранам, которых он тоже лишал и перспектив, и исторической памяти с развалом 
СССР, и как те самые ветераны, которые до его появления его кляли, и говорили о том, что готовы его повесить высоко на 
зубце Кремлевской стены, когда только его видели, говорили - ну, вы там держитесь, Борис Николаевич. Такова природа 
русского человека - когда он власть видит, то сразу ей все прощает - за улыбку, рукопожатие, за доброе слово.

Н.БОЛТЯНСКАЯ:  А  на  линии у  нас  Нина  из  Питера,  и  в  ее сообщении написано:  «Не перестану  скучать  по 
Казахстану».

К.ЗАТУЛИН: Вы, если я правильно понял, переселились из Казахстана. Давно или недавно?
НИНА: 26 лет назад. Я коренной целинник.
К.ЗАТУЛИН:  26  лет  назад  это  было  до  распада  СССР.  Почему  вы  оттуда  ехали?  Это  были  жизненные 

обстоятельства, или вы что-то предчувствовали?
НИНА: Я закончила школу, не смогла в Казахстане поступить - не правда говорят, что тогда русским было хорошо, 

- пришлось поступать в Питере. 
К.ЗАТУЛИН: Как вы считаете, в Казахстане сегодня русским живется хорошо или плохо?
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НИНА: В 1994 г. мне пришлось срочно вывозить мать. Всем очень плохо живется.
К.ЗАТУЛИН: А как вы оцениваете, у нас в СМИ все эти годы Нурсултан Назарбаев почти что герой, поскольку, в 

отличие  от  других,  он  когда  бывает  в  Москве,  говорит  хорошие слова  про  русский  язык,  про  Россию,  про  Союз,  про 
необходимость укреплять дружбу. Вы этому верите?

НИНА: Хорошо, давайте расскажем. Пенсионный возраст для мужчины - 63 года, сняты льготы с трактористов, - а 
трактористы были все русскоязычные, женщины в 58 идут на пенсию. Оплата трехкомнатной квартиры равна оплате пенсии 
милиционера, выслужившего там 25 лет. Вы лучше меня знаете, какая у нас пенсия у тех, кто выслужил 25лет.

К.ЗАТУЛИН: У вас сейчас какие-то связи с Казахстаном сохранились? Как там люди живут?
НИНА: Да, очень трудно живут.
К.ЗАТУЛИН: Русские или казахи?
НИНА: Русские.
К.ЗАТУЛИН: А казахам легче живется или труднее?
НИНА: Казахам как-то легче живется.
К.ЗАТУЛИН: Почему?
НИНА: Потому что казахи дружнее.
К.ЗАТУЛИН: Может быть они воодушевлены тем, что теперь живут в свободном независимом Казахстане?
НИНА: Я не знаю. 
К.ЗАТУЛИН: Казахстан это хорошее место для русского человека сегодня? Вы бы посоветовали ехать в Казахстан 

русским людям, устраиваться там на работу, делать там карьеру?
НИНА: Я не знаю... у моей матушки остались там подружки, которых не удалось вывезти в связи с принятием 

закона о гражданстве. И слезы, и горе тут...
К.ЗАТУЛИН: Да, это был очень непродуманный шаг, на мой взгляд. Я в тот момент не был депутатом. Но будучи 

директором Института, я пытался обратить на это внимание, к большому сожалению, это не услышали. Потом, правда, 
сделали поправки к этому закону, но они не сняли полностью проблему. В чем-то смягчили, но полностью не сняли. Речь 
идет о том, что соотечественники для закона о гражданстве как отдельная категория перестали существовать.

Н.БОЛТЯНСКАЯ: А у нас на линии Олег, бизнесмен из Тольятти. 
К.ЗАТУЛИН:  Я недостаточно знаком с Тольятти, мой опыт пребывания там - два раза на теннисных турнирах 

«Большая шляпа», но у меня там есть друзья и знакомые. Я хотел бы вот что спросить - прежде Тольятти довольно часто 
упоминали в СМИ, поскольку ситуация там была, может быть, более криминогенная, чем в каких-то других городах из-за 
того,  что  там  всем известный  автозавод  был  предметом многих  вожделений.  Скажите,  в  Тольятти  сейчас  нормально 
развивается бизнес? Это город, приятные для посещения и работы, или нет?

ОЛЕГ:  Да,  знаете,  сейчас  у  нас  стало  намного  спокойнее.  Преступность,  я  так  думаю,  победили  наши 
правоохранительные органы. 

К.ЗАТУЛИН: Преступники перестали существовать?
ОЛЕГ: Вы знаете, они стали не такие циничные и вызывающие...
К.ЗАТУЛИН:  То есть они остепенились, стали «кланом Сопрано», крестными отцами, их капиталы перетекли в 

бизнес, да?
ОЛЕГ: Похоже, так. Они стали более вменяемые.
К.ЗАТУЛИН: А вы никогда не нарушали закон - между нами?
ОЛЕГ:  Знаете, наша страна создана из таких законов, что каждый человек что-то нарушает, и депутаты наши 

усиленно принимают такие законы.
Н.БОЛТЯНСКАЯ: По-моему, это «туше».
К.ЗАТУЛИН: Должен сказать, что депутаты - представители нашей страны, они люди-человеки, если их сильно 

просят,  по  крайней  мере,  некоторых  депутатов,  то  есть,  я  знаю,  отзывчивые -  принимают  законы,  которые их  просят 
принимать. Сейчас, правда, ситуация изменилась, должен заметить. Депутаты принимают, как правило, законы, которые 
просит их принять администрация президента. Но это так, к слову. Ответьте мне на вопрос, который меня сильно беспокоит, 
поскольку я депутат от Москвы - мне говорят, что вопрос о льготах пенсионерам, ветеранам, - этот вопрос актуален только 
для  Москвы.  Только  в  Москве  возмущение  по  поводу  законопроектов,  которые  внесены в  Госдуму,  а  что  в  регионах 
наоборот все этому аплодируют и ждут от монетаризации льгот больших прибытков. Вы поддерживаете эту реформу, или 
нет?

ОЛЕГ:  Только в части. Жителям городов, пенсионерам, эти льготы нужно оставить. А жители деревень, сел и 
окраин,  которые  ими  никогда  не  пользовались,  должны  получать  денежную  компенсацию.  У  меня  родители  живут  в 
сельской  местности,  и  конечно,  рады  этому  повышению  -  на  трамваях  и  автобусах  они  не  ездят.  А  вот  городским 
пенсионерам, конечно, нужно оставлять эти льготы - это их заслуга.

К.ЗАТУЛИН: Нателла призывает обсудить то, что в последнее время не сходит ни с экранов телевизоров, ни со 
страниц газет - речь идет о происшедшем в Ингушетии. В короткий срок после взрыва, унесшего жизнь Кадырова и других 
людей в Чечне. Как вы считаете, что это означает - что история началась заново? Вы вообще поддерживаете политику 
нашего государства в Чечне, политику президента? Считаете, что она правильная, или вы считаете, что есть в ней какие-то 
изъяны, которые привели к этим событиям?

ОЛЕГ: То, что случилось в Ингушетии, я считаю, это прелюдия к какой-то очень большой беде. Потому что в один 
день столько нападений, и за секунду все растворились, никто никого не поймал. Вы знаете, самое страшное, что все эти 
маски-шоу, которые практиковались в нашей стране на протяжении 10 лет, привели к тому, что мы подозреваем человека в 
маске как человека из правоохранительных органов...
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

К.ЗАТУЛИН: А он может быть кем угодно...
ОЛЕГ: Да. И бандиты этим воспользовались. Я считаю, что если ты выбрал судьбу законника, никто не должен 

прятать свое лицо - ни ФСБ, ни милиционеры, ни ОМОН. У них работа такая. 
Н.БОЛТЯНСКАЯ: А программа защиты свидетелей?
К.ЗАТУЛИН: Но это же не свидетели. Олег говорит о том, что за маской может скрываться любой человек. А вы 

что, по лицу определите, если он будет не в маске - бандит он или служащий правоохранительных органов? То есть вы 
глаза в глаза верите, а если без маски - то нет?

ОЛЕГ: Я считаю, что когда прячут глаза, есть основания делать беспредел. То же самое и бандиты. Если я иду по 
улице,  и  меня  останавливает  человек  в  маске,  я  знаю,  что  это  преступник.  Как  получилось  в  Ингушетии  -  сотрудник 
представлялся,  что  он  работник  милиции  или  прокуратуры,  и  его  расстреливали.  Представляете,  если  бы  лица  были 
открыты? Я знаю этот страшный парадокс.

К.ЗАТУЛИН: Мне кажется, что все то, что вы говорите очень важно, и действительно повод задуматься. Но может 
быть это не самое главное в том, что произошло? 

Н.БОЛТЯНСКАЯ: Я попрошу прощения, и все-таки с Олегом попрощаюсь, потому что очень много звонков.
К.ЗАТУЛИН: Тогда я хочу от себя сказать. По-моему то, что произошло в Ингушетии, а до этого в Чечне, обнажает 

одну очень неприятную особенность, которая, мне кажется, должна быть своевременно понята президентом - это то, что у 
нас стала побеждать на самом высоком уровне самоуспокоенность. Если мы приложили какие-то усилия, то мы считаем, 
что эти усилия, наверное, успешны, и как бы снимаем с себя ответственность, считаем - проблему мы решили. А на самом 
деле она просто загнана вглубь, и выпирает таким неожиданным и трагическим образом.

Н.БОЛТЯНСКАЯ: А на линии у нас Дима из Челябинска. Что-нибудь о себе?
ДИМА:  Я  сейчас работаю на частного предпринимателя.  До этого сам занимался бизнесом,  к  сожалению,  за 

последние 10 лет государство подкинуло несколько неприятных сюрпризов. 
К.ЗАТУЛИН: То есть вы имеете в виду дефолт? У вас капитал, который вы сколотили...
ДИМА: Был. Сейчас уже нет.
К.ЗАТУЛИН:  В Москве часто упрекают, и я думаю, в этом есть зерно истины и большое, что в Москве трудно 

начать бизнес. А в Челябинске легко?
ДИМА: Вы знаете, начать несложно, но уровень коррупции - одинаков, это я могу сказать точно.
К.ЗАТУЛИН: А какие, на ваш взгляд, в Челябинске основные проблемы, что вас заботит?
ДИМА: Очень беспокоит то, что нельзя нормально, прозрачно делать бизнес. Налоги как и везде...
К.ЗАТУЛИН: Налоги вроде бы снижены значительно...
ДИМА: Они снижены, но если большие обороты - то, может быть, это сказывается. А если небольшая фирма, то...
К.ЗАТУЛИН: То налоги все равно вас душат?
ДИМА: Да.
К.ЗАТУЛИН: Думаю, что вы их не очень-то и платите, не правда ли?
ДИМА: Да. Потому что если платить все правильно, то все равно получается минус.
Н.БОЛТЯНСКАЯ: Можно спать спокойно на скамеечке в парке?
ДИМА: Да, получается, что людям невозможно платить зарплату.
К.ЗАТУЛИН: Так что, налоги - главное препятствие, или те, кто берет взятки?
ДИМА: Тут все в комплексе, потому что любой вопрос решать приходишь - либо есть какой-то фонд, куда надо 

перечислить определенную сумму...
К.ЗАТУЛИН: Проявить социальную ответственность?
ДИМА: Да. Тут все в комплексе.
К.ЗАТУЛИН:  Насчет социальной ответственности. Я честно вам скажу, что всем задаю один и тот же вопрос, 

потому что  мне  на  этой  неделе  голосовать  «за»  или  «против»  законопроекта,  который предусматривает  замену  льгот 
выплатами - вы считаете это правильно, или нет?

ДИМА: Я считаю, что нужно делать выплаты, потому что это, по крайней мере, упорядочит систему. Я сторонник 
этого.

К.ЗАТУЛИН: И вы глубоко знаете эту реформу, или не вникали особенно? 
ДИМА: Она меня напрямую не касается, но, судя по моим близким, получается так, что...
К.ЗАТУЛИН: Ваши старшие довольны, считают это правильным?
ДИМА: Не совсем. У нас сейчас споры происходят по этому поводу. Они не совсем понимают то, что произойдет.
К.ЗАТУЛИН: Они обеспокоены?
ДИМА: Обеспокоены. У них нет просто информации.
Н.БОЛТЯНСКАЯ: Спасибо, Дима. На линии у нас Екатеринбург, Руслан Николаевич, участник боевых действий, 

два Ордена мужества. Сколько вам лет?
РУСЛАН: 32.
К.ЗАТУЛИН: Где вы воевали?
РУСЛАН: Чечня - первая и вторая кампании, из второй уехал с инвалидностью 3 группы.
К.ЗАТУЛИН: Как вы считаете, война в Чечне первая и вторая - она была справедливая, правильная, надо было 

вообще?
РУСЛАН:  Ну, вообще по поводу чеченской кампании я столкнулся в 1992 г.,  когда ехал с Украины на Урал, в 

поезде со мной ехали два чечена, они ехали на Север, к родственникам, можно сказать, что беженцы. Они еле оттуда 
выбрались, уже тогда там творился беспредел - останавливали поезда, грабили людей.
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К.ЗАТУЛИН: То есть проходить мимо нельзя было.
РУСЛАН: Ну, она сама по себе назревала.
К.ЗАТУЛИН: А первую войну мы должны были начать, как начали - вводить войска, бомбить?
РУСЛАН: Вводить войска надо было, но не таким образом, конечно. Но отличие первой и второй очень большое.
К.ЗАТУЛИН: А чем отличаются?
РУСЛАН: Там более организованнее все было.
К.ЗАТУЛИН: Как вам моя точка зрения - я всегда считал, что в 1994 г. нужно было удержаться от введения войск и 

приложить все силы, чтобы чеченцы сами разобрались внутри самих себя, а вот в 99-м году уже просто выбора не было, и 
пришлось воевать в любом случае? Правильно ли это?

РУСЛАН:  Если бы не ввели войска в 94, -  хотя я говорил, что не так ввели, -  то было бы то же, что в 1999, 
Дагестан и Ингушетия, может быть и хуже.

К.ЗАТУЛИН: Не знаю, может быть, у нас тут разные точки зрения. Потому что я помню - в те времена расцветал 
Надтеречный район, у нас был Авторханов, люди, которые конкурировали с Дудаевым - вот и помогли бы им исподволь, а 
не пересекали границу.

РУСЛАН: Но наше же правительство немного их и поддержало...
К.ЗАТУЛИН: А в 99-м году выбора, безусловно, никакого не было. Скажите, а то, что произошло на этой неделе в 

Ингушетии, а до этого - взрыв на стадионе и гибель Кадырова - это новый этап событий в Чечне? Вы участник событий в 
Чечне  и  можете  судить  -  насколько  вообще  можно  нам  когда-нибудь  быть  спокойными,  что  в  Чечне  как-то  все 
нормализуется?

РУСЛАН: Это тяжело. 
К.ЗАТУЛИН: Вы не беретесь предсказывать?
РУСЛАН: Я с населением сталкивался - это воинственная нация. Они не особенно работают...
К.ЗАТУЛИН: Им бы повоевать...
РУСЛАН: Они могут украсть соседа и тут же попросить выкуп. Они же воруют не только ... у нас. Все кричат - у нас  

воруют людей, они же сами у себя так же воруют, и родственников в соседних деревнях, требуют выкуп...
К.ЗАТУЛИН: То есть этим дело не закончится - то, что произошло?
РСЛАН: Нет. Это у них, как говорится... для них это считается нормальный заработок. 
Н.БОЛТЯНСКАЯ: А на линии у нас Виссарион, который хочет поговорить на тему грузино-российских отношений.
К.ЗАТУЛИН: Раз он Виссарион, он должен в этой теме разбираться... Виссарион, где вы живете сейчас?
ВИССАРИОН: Сейчас в Москве.
К.ЗАТУЛИН: А сами родом из Грузии?
ВИССАРИОН: Да, я грузин.
К.ЗАТУЛИН: Скажите, как вы считаете, Россия правильно ведет себя по отношению к Грузии?
ВИССАРИОН: Абсолютно неправильно. В России вообще нет политики в отношении Грузии, я считаю.
К.ЗАТУЛИН: А какая должна быть политика России по отношению к Грузии?
ВИССАРИОН: Я думаю, что нужно полистать историю, и там все написано четко абсолютно.
К.ЗАТУЛИН: Я листал историю, и многие тоже, и каждый находит свои ответы в этой истории.
ВИССАРИОН: Да, вы правы, наверное, кто что ищет, то и находит. Но я считаю, что единственный союзник России 

на юге - это Грузия. Была и остается до сих пор. И я считаю, что не надо продавать родину, и все, больше ничего.
К.ЗАТУЛИН:  Если  мы  говорим  об  истории,  то  Грузия  уже  в  СССР,  на  позднем  этапе,  совершенно  явно 

демонстрировала желание уйти из СССР. Референдум, который проводился в 1991 г. по всему Советскому Союзу, в Грузии 
демонстративно не проводился, проводился только в автономиях - те, которые потом стали зоной конфликта - в Абхазии и 
Осетии. Люди, находившиеся тогда у власти, Гамсахурдиа, были явно настроены на то, чтобы выйти из России. Я это знаю, 
поскольку встречался с ним в августе 91, и спрашивал, за счет чего Грузия будет жить. Он мне говорил - подумайте сами - 
курорты и «Боржоми» - этого будет достаточно.

ВИССАРИОН: О чем вы говорите, вы же умный человек? 
К.ЗАТУЛИН: Это не я говорю, а Гамсахурдиа говорил. Скажите, почему так получается, что в Грузии меняются 

правители, меняются условия, но грузины свято убеждены, что виновата Россия, а не сама Грузия или грузинский народ?
ВИССАРИОН: Я не говорю, что Россия виновата. Но сегодняшние правители четко не видят в Грузии союзников - 

это очевидно.
К.ЗАТУЛИН: Не видят, это точно. А может они правы?
ВИССАРИОН: Я еще раз скажу - люди находят то, что ищут. Курорты, грузинские дома они продают России - вы, я 

думаю, лучше об этом знаете, у вас информации больше, чем у меня.
И во-вторых - 12 июня Россия празднует независимость. 26 мая Грузия праздновала свою независимость. Кто 

запретил грузинам, русским, азербайджанцам быть свободными людьми, скажите? Почему Россия в этом видит какой-то 
криминал? Что, если грузины стали свободными, они стали хуже от этого? 

К.ЗАТУЛИН: У меня к вам такой важный вопрос - вы гражданин России?
ВИССАРИОН: Да.
К.ЗАТУЛИН: Скажите, лояльность к какому государству у вас выше? К Грузии или России, к кому вы будете ближе 

и кого будете поддерживать? 
ВИССАРИОН: Я думаю, такой вопрос не встанет никогда.
К.ЗАТУЛИН: Нет, он встает.
ВИССАРИОН: Да не будет никогда этого.
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К.ЗАТУЛИН: Мне кажется, вы уходите от ответа.
ВИССАРИОН: Нет. Я отвечаю конкретно, потому что между грузинами и русскими никогда не наступит момент, 

чтобы мне пришлось выбирать - Грузия или Россия.
К.ЗАТУЛИН: Я тоже очень на это надеюсь, но, к сожалению, жизнь бывает всякая, и тут надо как-то определяться.
ВИССАРИОН: Ни в коем случае. Ваш вопрос провокационный.
Н.БОЛТЯНСКАЯ: Думаю, что вы ответили на наш вопрос. И последний звонок. Ирина, москвичка.
К.ЗАТУЛИН: Ирина, вам нравится Москва с новыми высотными домами и всем, что в ней построено за последние 

годы?
ИРИНА: Можно сказать, что внешне нравится, но мы все-таки далеки от той высотной Москвы.
К.ЗАТУЛИН: То есть она чужая для вас?
ИРИНА:  Да.  Она  же  ограждает  себя.  Вы  послушайте,  как  они  ее  преподносят  -  там  свой  микроклимат,  и,  к 

сожалению, они не видят нашей жизни, не едут в этих автобусах...
К.ЗАТУЛИН: А где вы живете?
ИРИНА: Я живу в Новогиреево. Но я хочу сказать, что родилась на Северном Кавказе, проводила каждое лето там. 

Я знаю быт, знаю, все, что там было и все, что есть. И это трагедия для народа. И говорить, что народ с кровью... или с  
молоком воспитан... я жила в Кабардино-Балкарии - в те времена люди учились, жили...

К.ЗАТУЛИН: Я понял. Тогда мой последний вопрос -  это будет продолжаться?
ИРИНА: Я давно говорила, что это будет продолжаться. Потому что силы извне много тратят денег на то, чтобы у 

нас это продолжалось. 
Н.БОЛТЯНСКАЯ: И 20 секунд у нас на подведение итогов.
К.ЗАТУЛИН: Я должен подвести итоги?
Н.БОЛТЯНСКАЯ: Конечно. Вы разговаривали с людьми - каковы впечатления?
К.ЗАТУЛИН: Знаете, Воланд говорил про москвичей - люди как люди, только квартирный вопрос их испортил. Мы о 

квартирном вопросе говорили мало - люди как люди, со своими заботами и проблемами. Кто-то был у меня на приеме, и не 
нашел...

Н.БОЛТЯНСКАЯ: Понимания...
К.ЗАТУЛИН: Да нет, понимание нашел, но то, что касается приема, должен вам сказать - депутат он как Мать 

Тереза, никто на него не смотрит как на законодателя...
Н.БОЛТЯНСКАЯ: Вы нам крышу почините...
К.ЗАТУЛИН:  90% вопросов связаны с этим.  Я хочу сказать, что в этот воскресный вечер хочу пожелать всем 

позвонившим и не дозвонившимся и слушающим нас, чтобы наши жизненные проблемы мы сумели в ближайшее время 
как-то  все-таки  решить  -  при  поддержке  государства  или  собственными  усилиями,  чтобы  мы  выбрались  из  своих 
трудностей. А те, кто как вторая позвонившая Ольга, говорили, что чувствуют себя спокойно - чтобы таких было людей 
больше.

Н.БОЛТЯНСКАЯ:  Спасибо.  Это  был  Константин  Затулин,  директор  Института  стран  СНГ,  член  Комитета 
Государственной Думы по делам содружества независимых государств и связям с соотечественниками.
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Информация  о работе Комитета по делам Содружества 
Независимых Государств и связям с соотечественниками c конца 
декабря 2003 года по  31 июня 2004 года
Предлагаем Вашему вниманию информацию о работе Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками  

за последние полгода. 1 июля отчет рассмотрен членами членами Комитета. Информацию о внесенных дополнениях и  
замечаниях читайте  в следующем номере нашего бюллетеня.

Комитет по делам СНГ  и связям с соотечественниками осуществлял свою деятельность, исходя из основных 
задач  Комитета  и усиления роли парламентариев  в  реализации стратегического курса  и  базовых принципов России  в 
отношениях  с  государствами  Содружества.  Работа  депутатов  строилась  в  соответствии  с  распределением  функций  и 
кураторства главных и составляющих аспектов политики cо странами СНГ. В соответствии с утвержденным планом работы 
на  весеннюю  сессию  депутаты  совместно  с  аппаратом  Комитета  сделали  значительные  шаги  по  повышению 
эффективности  заседаний  Комитета,  обсуждению  на  них  наиболее  актуальных  вопросов  Содружества,  развитию 
многостороннего и двустороннего сотрудничества с государствами СНГ, содействию нашим соотечественникам за рубежом. 
Спектр проблем, которые выносились на заседания Комитета, касался политических, экономических, военно-технических, 
гуманитарных и других сфер интеграции и сотрудничества со странами СНГ.

В  течение  отчетного  периода  было  подготовлено  и  проведено  11  заседаний  Комитета,  на  которых  было 
рассмотрено свыше 60 вопросов, 4 заседания прошло совместно с Комитетом по международным делам и Комитетом по 
безопасности. 

По  итогам  заседаний  соответствующая  информация  направлялась  в  Правительство  РФ,  заинтересованные 
министерства  и  ведомства.  Для  более  глубокой  проработки  рассматриваемых  вопросов  на  заседания  Комитетов 
привлекались  руководители заинтересованных министерств и ведомств, специалисты и эксперты.

Главное внимание Комитета было сосредоточено на обеспечении законотворческой работы, 
ратификации международных договоров и соглашений.
Законотворческая деятельность осуществлялась на основе утвержденной Примерной программы законопроектной 

работы Государственной Думы, а  также в соответствии с Посланием Президента РФ,  в  котором  страны Содружества 
объявлены  сферой  стратегических  интересов  России.  Содержание  и  направленность  достигнутых  договоренностей 
охватывает основные сферы международного сотрудничества СНГ. 

В  период  весенней  сессии  2004  года  на  рассмотрении  Комитета  находилось  17  международных  договоров, 
включая  один  договор,  по  которому  Комитет  был  соисполнителем  (ответственный  за  подготовку  консультант 
М.И.Савельев). Комитетом была подготовлена и проведена в соответствии с установленными международными нормами 
ратификация 5 международных договоров, в том числе: Протокол об утверждении Положения о порядке организации и 
проведения  совместных  антитеррористических  мероприятий  на  территориях  государств  -  участников  Содружества 
Независимых Государств;  Договор между Российской Федерацией и Украиной  о  российско-украинской  государственной 
границе;  Договор  между  Российской  Федерацией  и  Украиной  о  сотрудничестве  в  использовании  Азовского  моря  и 
Керченского  пролива.  Их  ратификацией  завершен  процесс  международно-правового  оформления  российско-украинской 
границы и закреплены статус внутренних вод двух государств и принципы их совместного пользования и урегулирования 
вопросов по разграничению морских пространств.

 При активном вмешательстве депутата С.В.Антуфьева были приняты дополнительные меры по ратификации 
Соглашения  между  Правительством  Российской  Федерации  и  Правительством Украины об  урегулировании  претензий, 
возникших  вследствие  воздушной  катастрофы  4  октября  2001  года,  ратификация  указанного  Соглашения  имела 
исключительно важное гуманитарное значение.   

Дополнительный  импульс  интеграционным  процессам  в  СНГ  придала  ратификация  Государственной  Думой 
Соглашения  о  формировании  Единого  экономического  пространства,  подписанного  в  Ялте  19  сентября  2003  года 
президентами России, Белоруссии, Украины и Казахстана (отв. за подготовку депутаты А.Е.Лебедев, Г.Г.Голиков, советник 
В.Г.Гойденко и консультант Ю.Ф.Годин).

Особое  место  для  обеспечения  региональной  безопасности  СНГ  в  условиях  проявления  международного 
терроризма занимает ратификация Государственной Думой Протокола об утверждении Положения  о порядке организации 
и проведения совместных антитеррористических мероприятий на территориях государств - участников СНГ, подписанного в 
Кишиневе 7 октября 2002 года, и Соглашения между государствами - членами ШОС о региональной антитеррористической 
структуре,  подписанное  в  Санкт-Петербурге  7  июня  2002  года,  по  которому  Комитет  был  соисполнителем.  Указанный 
Протокол был ратифицирован с оговоркой Российской Федерации. Она содержит положения по разграничению юрисдикции 
в  отношении  российских  военнослужащих,  которые   были  инициированы  депутатами  Комитета  и  благодаря 
конструктивному  диалогу  Комитета  с  Администрацией  Президента  РФ  и  заинтересованными  министерствами  и 
ведомствами нашли полную поддержку Президента Российской Федерации.

 Комитетом   дано  заключение  на  Соглашение  между  государствами  -  членами  Шанхайской  организации 
сотрудничества о Региональной антитеррористической структуре.
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 На заседаниях Комитета были рассмотрены и представлены на пленарное заседание Государственной Думы два 
законопроекта, в том числе - Договор о сотрудничестве государств - участников Содружества Независимых Государств в 
борьбе  с  терроризмом,  а  также  Соглашение  о  создании  единой  системы  технического  прикрытия  железных  дорог 
государств  -  членов  Организации Договора  о  коллективной   безопасности.  Указанные договор  и  Соглашение  сняты с 
рассмотрения и перенесены на более поздний срок по предложению Полномочных представителей в Государственной 
Думе Президента РФ и Правительства РФ по причинам юридико-технического характера.

По  решению  Комитета  снято  с  рассмотрения  Государственной  Думой  Соглашение  между  Правительством 
Российской Федерации и Правительством Республики Беларусь о порядке вывода воинских формирований Российской 
Федерации из состава Стратегических сил, временно размещенных на территории Республики Беларусь, на территорию 
Российской  Федерации,  так  как  значительное  число  статей  данного  договора  устарело  или  нашло  отражение  в 
последующих международных документах.

Аналогичная работа проведена по снятию с рассмотрения Государственной Думой проекта Федерального закона 
"О государственной политике в отношении соотечественников в государствах - участниках СНГ, Латвии, Литве, Эстонии и 
других странах", так как практически все положения данного законопроекта нашли отражение в Федеральном законе "О 
государственной политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом", принятом в 1999 году.  

В  Комитете  была  проведена  необходимая  работа  по  снятию  проектов  федеральных  законов,  касающихся 
соглашения по вопросам, связанным с восстановлением прав депортированных лиц, национальных меньшинств и народов, 
подписанное  в  г.Бишкеке  9  октября  1992  года,  а  также  Конвенции  об  обеспечении  прав  лиц,  принадлежащих  к 
национальным меньшинствам от 21 октября 1994 года, которые отозваны Президентом РФ. 

 На  заседании  Комитета  был  рассмотрен  также  вопрос  "О  проекте  федерального  закона  «Об  изменении  и 
признании утратившими силу некоторых законодательных актов Российской Федерации в связи с осуществлением мер по 
совершенствованию государственного управления». 

Важным  аспектом  деятельности  депутатов  Комитета  стало  рассмотрение   проблем  миграции  в  Российской 
Федерации. Комитет пришел к выводу о необходимости разработки Миграционного кодекса, причем   первоосновой его 
разработки  могли  бы   стать  Федеральный  закон  «О  миграции  в  Российской  Федерации»  и  Концепция  регулирования 
миграционных процессов в Российской Федерации, одобренная Правительством Российской Федерации (распоряжение от 1 
марта 2003 года). 

Разработка  Миграционного  кодекса  должна  осуществляться  одновременно  с  развитием  и  становлением 
федеральных округов, гармонизацией федерального законодательства, в соответствии с нормами ВТО,  соглашениями в 
различных  интеграционных  объединениях  в  рамках  СНГ,  с  учетом  расширения  Европейского  Союза  и  развитием 
регионального законодательства (субъектов Российской Федерации) при постоянном мониторинге изменяющейся ситуации 
в  области  миграции.  Председателем  Комитета  А.А.Кокошиным  направлено  письмо  в  Администрацию  Президента  РФ 
(В.П.Иванов), в котором обоснованы конкретные предложения по работе над законопроектом. 

В  настоящее  время  в  Государственной  Думе  создана  рабочая  группа  с  участием  депутатов  Комитета 
С.В.Антуфьева,  В.С.Никитина,  А.Н.Савельева,  В.Е.Чурова,  Г.Г.Голикова,  К.Ф.Затулина  по  подготовке  законопроекта  о 
регулировании миграционных процессов.

Рассмотрение  числящихся  за  Комитетом  некоторых  международных  договоров  задерживается  по  ряду 
объективных  причин.  В  частности,  соглашений  и  протокола  о  создании  зоны  свободной  торговли  -  в  связи  с 
незавершенностью переговоров по введению согласованного режима свободной торговли; соглашений по реструктуризации 
и урегулированию задолженности Грузии, Молдавии и Киргизии - в связи с проработкой  Правительством РФ вопросов 
погашения  задолженности  указанных  государств  перед РФ,  в  том  числе  на  основе  взаимозачетов  и  в  имущественной 
форме;  договора  с Грузией  о  российских военных базах  -  может  быть ратифицирован после  уточнения статуса баз  и 
соответствующего международно-правового оформления изменений в нем; соглашения с Украиной о взаимном признании 
прав и регулировании отношений собственности - в связи с необходимостью дополнительной работы  Правительства РФ по 
данному вопросу.

Договор  между  Российской  Федерацией  и  Грузией  о  передаче  для  отбывания  наказания  лиц,  осужденных  к 
лишению свободы, Государственной Думой не ратифицирован и подлежит возврату Президенту РФ.

Комитетом  подготовлены предложения  в  проекты  календаря  рассмотрения  вопросов  Государственной  Думой, 
дополнительные  предложения  по  законопроектам для  рассмотрения  в  период  осенней  сессии  2004  года.  По  данному 
поводу  было  подготовлено  обращение  к  Председателю  Правительства  РФ  М.Е.Фрадкову  с  просьбой  принять 
дополнительные меры по работе над названными законопроектами и впоследствии определить их судьбу. К сожалению, 
сохраняется практика, когда  Правительство РФ вносит международные договоры без  детальной проработки, что влияет на 
сроки их рассмотрения Государственной Думой.

Депутаты - члены Комитета совместно с аппаратом Комитета активно способствовали процессу 
интеграции, в том числе на основе содействия развитию межпарламентских связей.
Комитетом с участием фракций Государственной Думы были сформированы двусторонние межпарламентские и 

межпалатные  комиссии.  За  отчетный  период  состоялись  заседания  комиссий,  в  том  числе:  российско-казахской 
(А.Г.Билалов),  российско-украинской  (А.Е.Лебедев),  российско-армянской  (К.Ф.Затулин),  российско-таджикской 
(Б.Н.Пастухов). 

Особое  внимание  в  работе  Комитета  уделялось  всестороннему  развитию  российско-украинских  отношений, 
которое проходило в непростой обстановке,  что внимательно отслеживалось и учитывалось в  Комитете.  (А.А.Кокошин, 
А.Е.Лебедев, Г.Г.Голиков, К.Ф.Затулин, советник аппарата В.Г.Гойденко, А.В.Лисс).
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За  отчетный  период  впервые  за  все  годы  существования  СНГ  российско-украинские  отношения  приобрели 
характер постоянного развития, что подтверждается многочисленными встречами на различных уровнях и степенью их 
результативности.

23-24 января 2004 года в г. Киеве состоялись торжества по случаю  350-летия Переяславской Рады, в которых 
приняли участие  президенты России и Украины В.В.Путин и Л.Д.Кучма.   Это мероприятие совпало с закрытием Года 
России в Украине. Было подготовлено и принято Государственной Думой Постановление "Об обращении Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации "К народам России и Украины в связи с 350-летием Переяславской 
Рады". 

Комитет рассмотрел и направил для ратификации Государственной Думой Соглашение о формировании Единого 
экономического  пространства,  подписанное  президентами  Республики  Белоруссия,  Республики  Казахстан,  Российской 
Федерации и  Украины 19 сентября 2003 года. Придавая особую значимость данному Соглашению, президенты России и 
Украины  договорились  о  "пакетном"  принципе  их  рассмотрения  и  синхронной  ратификации.  В  ходе  подготовки  к 
ратификации, проводилась работа по информированию Комитета о позиции украинской стороны по данному вопросу и 
степени готовности парламента Украины к ратификации. В этих целях была подготовлена информационно-аналитическая 
справка "О перспективах участия Украины в формировании Единого экономического пространства в послании Президента 
Украины  Верховному  Совету  Украины"  при  непосредственном  участии  депутата  А.Е.Лебедева  и  работников  аппарата 
В.Г.Гойденко и Ю.Ф.Година.

14-15  апреля  2004  года  в  г.  Санкт-Петербурге  прошло  четвертое  заседание  Межпарламентской  комиссии  по 
сотрудничеству  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  и  Верховного  Совета  Украины,  для  которого   были 
подготовлены  соответствующие  материалы,  а  также   проект  Соглашения  об  углублении  сотрудничества  между 
Федеральным  Собранием  Российской  Федерации  и  Верховным  Советом  Украины.  В  принятых  документах  комиссии 
содержатся наиболее важные рекомендации для развития российско-украинских отношений, повышения роли и участия в 
них парламентариев двух стран.

В связи с принятым 14 апреля 2004 года   решением Национального совета Украины по вопросам телевидения и 
радиовещания, рекомендующего всем национальным телерадиоорганизациям осуществлять вещание только на украинском 
языке, в Комитете был разработан документ - Обращение Государственной Думы к Верховному Совету Украины. Была 
подготовлена информационная записка "В связи с запретом русского языка в телеэфире Украины".

22 - 23 апреля 2004 года, после синхронной ратификации четырехстороннего Соглашения о формировании ЕЭП, , 
Договора между Российской Федерацией и Украиной о российско-украинской государственной границе и Договора между 
Российской Федерацией и Украиной о сотрудничестве в использовании Азовского моря и Керченского пролива, состоялась 
встреча российских и украинских парламентариев в г.Алушта (Крым).

Данная встреча стала знаковым мероприятием и была посвящена вопросам долгосрочного развития российско-
украинских отношений и роли в них парламентов двух стран. Возглавляли делегации Председатель Государственной Думы 
РФ Б.В. Грызлов и Председатель Верховного Совета Украины В.М.Литвин.  Значительная часть встречи была посвящена 
вопросам стратегического партнерства между Россией и Украиной, которое провозглашено в "Большом Договоре" 1997 
года.

По  результатам  встречи  достигнута  договоренность  о  создании  рабочих  групп  из  числа  парламентариев  по 
различным направлениям российско-украинских межпарламентских связей. Одна из этих групп будет готовить предложения 
по специальному российско-украинскому Договору о приграничном сотрудничестве, который одновременно должен стать и 
развитием Соглашения по ЕЭП, и договоров между Россией и Украиной о российско-украинской границе и о сотрудничестве 
в использовании Азовского моря и Керченского пролива (ответственный от Комитета депутат Г.Г.Голиков).

В мероприятиях приняли участие президенты России и Украины В.В.Путин и Л.Д.Кучма.
 9-10  июня  с.г.  в  г.Белгороде  (Россия)  и  г.Харькове  (Украина)  прошла  встреча  российских  и  украинских 

парламентариев,  представляющих  приграничные  территории  двух  стран.  Встреча  была   посвящена  развитию  связей 
приграничных  областей  и  их  жизнеобеспечению.  Итоги  этой  встречи  готовятся  к  рассмотрению на  Комитете  с  целью 
законодательного  обеспечения процессов  приграничного  сотрудничества  России  и  Украины.  От  Комитета  в  подготовке 
данного мероприятия самое активное участие принимал депутат Г.Г.Голиков.  

Предстоящие  президентские  выборы  на  Украине,  конституционные  реформы,  проводимые  президентом, 
сопровождаются жестким противостоянием парламентскому большинству оппозиционных сил. Парламентский кризис  на 
Украине, с подачи оппозиционных фракций,  стал предметом рассмотрения  в ПАСЕ. В этой связи для информирования 
депутатов были подготовлены информационно-аналитические справки "О парламентском кризисе и политической ситуации 
на Украине", "Предвыборные уроки демократии для Украины".

В связи с обострением ситуации в Крыму Комитет на основании поручения Государственной Думы представил 
депутатам информацию об общественно политической ситуации в Крыму и записку "О межнациональной напряженности в 
Крыму".

2  июня  с.  г.  совместно  с  Управлением  делами  Государственной  Думы  была  открыта  выставка  крымского 
художника, члена Союза России и Украины В.К.Конева "Холмы Тавриды, край прелестный".

Большое внимание уделялось работе с российскими соотечественниками, проживающими на Украине, лидерами 
российских общин, партий, движений, с которыми проводились постоянные встречи и контакты.

Оказывалась посильная помощь в решении  вопросов российских соотечественников на Украине. Был направлен 
ряд  обращений  в  Правительственную  комиссию по  делам соотечественников  за  рубежом с  просьбой  поддержать  ряд 
проектов российских общественных организаций, предусматривающих  защиту культурных, информационных, языковых и 
образовательных прав наших соотечественников на  Украине.
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В  сфере  внимания  Комитета  постоянно  находился  сложный  процесс  становления  российско-белорусского 
государства,  перевод  отношений  на  качественно  новый  межгосударственный  уровень.  Истекший  период  еще  раз 
подтвердил,  что  процесс  создания  Союзного  государства  развивается  весьма  непросто,  несмотря  на  сохраняющуюся 
заинтересованность  сторон в  углублении всесторонней  интеграции.  Показательно,  что  Белоруссия  устойчиво  занимает 
одно из ведущих мест среди государств СНГ  и среди мировых партнеров России в ее внешнеторговом обороте. Созданы 
хорошие  предпосылки  для  финансирования  и  реализации  союзных  программ.  Активно  ведется  работа  по  созданию 
совместно с Украиной и Казахстаном единого экономического пространства.

Депутаты-члены  Комитета  А.А.Кокошин,  С.В.Антуфьев  принимали  самое  активное  участие  в  подготовке  и 
проведении двух заседаний  Парламентского Собрания Союза Беларуси и России.  Депутат С.В.Антуфьев выступил на 
международной научно-практической конференции "Единое экономическое пространство: правовое обеспечение процесса 
формирования", консультант аппарата Ю.Ф.Годин принял участие в симпозиуме в посольстве Республики Беларусь в РФ на 
тему: "Торгово-экономическое сотрудничество Белоруссии и России в рамках Союзного государства" и других.

Комитет  через  средства  массовой  информации,  пресс-конференции  депутатов  постоянно  содействовал 
объективной  оценке  процессов  союзного  строительства,  развитию  российско-белорусских  отношений.  Весьма  высокую 
оценку в России и Белоруссии получили Постановление Государственной Думы "О заявлении Государственной Думы ФС 
РФ "В связи с 8-й годовщиной единения народов России и Белоруссии" (С.В.Антуфьев, Ю.Ф.Годин).

В апреле 2004 года в Комитете с участием депутатов С.В.Антуфьева и В.Е.Чурова состоялась пресс-конференция 
с представителями российских и белорусских СМИ по вопросам российско-белорусских отношений.  

В настоящее время Комитет принимает меры по усилению работы над Конституционным Актом, подготовкой и 
проведением  референдумов  для  осуществления  дальнейшей  работы  на  конституционной  основе,  с  наращиванием 
позитивной динамики в развитии союзных связей.

Работа Комитета с республиками Закавказья.
Обстановка  в  странах  этого  региона  характеризовалась  внутриполитической  нестабильностью,  сложным 

социально-экономическим  положением,  борьбой  политических  сил,  остротой  межнациональных  отношений, 
неурегулированностью конфликтов. 

Отношения с Арменией в целом соответствовали уровню стратегического партнерства.  В Ереване состоялось 
заседание двусторонней межпарламентской комиссии Российской Федерации и Республики Армения с активным участием 
депутата Комитета К.Ф.Затулина, на котором определены новые параметры межпарламентского диалога в свете наших 
двусторонних отношений.

Ровно и стабильно, в соответствии с Договором о долгосрочном экономическом сотрудничестве на период до 2010 
года, развивались отношения с Азербайджаном. Заметно оживились парламентские связи. В текущем году Азербайджан с 
официальным  визитом  посетил  Председатель  Государственной  Думы  Б.В.Грызлов.  В  ходе  визита  был  проведен  ряд 
встреч, на которых обсуждались вопросы, касающиеся совершенствования правовой базы двустороннего сотрудничества и 
координации  законотворческой  деятельности  парламентов  двух  стран.  В  подготовке  материалов  принимали  участие 
депутат М.И.Аушев, сотрудники аппарата.

В развитие договоренностей было проведено заседание двусторонней межпарламентской комиссии Федерального 
Собрания Российской Федерации и Милли Меджлиса Азербайджанской Республики. Был рассмотрен вопрос о мерах по 
обеспечению синхронизации ратификационного  процесса,  осуществлению контроля за реализацией вступивших в  силу 
договоров и соглашений, а также о согласовании позиций парламентариев двух стран при обсуждении актуальных вопросов 
в международных парламентских организациях.

Депутаты Комитета М.И.Аушев и А.Е.Лебедев приняли участие в международной экономической конференции, 
которая была проведена в Баку.

Неоднозначно и неровно складывались отношения с Грузией. Обострение ситуации вокруг Аджарии, Абхазии и 
Южной Осетии, создало напряженность в кавказском регионе в целом. Сложной остается обстановка на границе с Южной 
Осетией, куда грузинское руководство в нарушение имеющихся договоренностей ввело свои подразделения и тяжелую 
технику. Угроза силового вмешательства со стороны Тбилиси нависла и над Абхазией. Депутаты Комитета А.А.Кокошин, 
А.Н.Савельев и работники аппарата внимательно отслеживали эти события, своевременно информировали руководство. 

По  инициативе  депутатов  -  членов  Комитета  М.И.Аушева  и  К.Ф.Затулина  совместно  с  депутатами  -  членами 
Комитета  по  международным  делам  было  разработано  и  принято  Государственной  Думой  Постановление  по  поводу 
обострения ситуации вокруг Аджарии.

Грузия продолжает усилия по ликвидации российских военных баз с территории страны (Батуми, Ахалкалаки), 
изменению мандата российских миротворцев, привлечению к урегулированию абхазского вопроса международных сил.

Во  время  визита  в  РФ  министра  иностранных  дел  Грузии  С.Зурабишвили,  по  просьбе  грузинской  стороны, 
состоялась  встреча  министра  с  председателем  Комитета  А.А.Кокошиным.  В  ходе  беседы были  обозначены  наиболее 
важные вопросы российско-грузинских отношений, роли парламентов двух стран в их решении. Среди них были затронуты 
темы: положение вокруг Аджарии, Абхазии и Южной Осетии; российское военное присутствие в Грузии; реструктуризация 
долгов Грузии России; нефтепровод Баку-Тбилиси-Джейхан.

В связи с обострением ситуации в регионе было проведено закрытое заседание Комитета совместно с Комитетом 
по международным делам и Комитетом по безопасности по поводу действий грузинского руководства в отношении Южной 
Осетии. В заседании приняли участие 70 депутатов Государственной Думы и членов Совета Федерации, представители 
МИД  России,  Минобороны  России,  Совета  Безопасности  России.  На  заседании  выступили  Министр  иностранных  дел 
России С.В.Лавров, заместитель Министра обороны России И.Б.Пузанов, заместитель Главкома Сухопутных войск России 
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В.Н.Евневич, Чрезвычайный и Полномочный Посол по особым поручениям - руководитель Российской части Смешанной 
контрольной комиссии по урегулированию грузино-осетинского конфликта М.В.Майоров.

   Подготовлено  и принято Обращение к парламенту Грузии, связанное с ростом напряженности на границе с 
Южной Осетией. Регион посетил ряд депутатов Государственной Думы, в том числе депутаты - члены Комитета.

10  июня  2004  года  в  Комитете  состоялась  встреча  депутатов  А.А.Кокошина,  А.Г.Билалова  и  К.Ф.Затулина  с 
президентом непризнанной Республики Южная Осетия Э.Кокойты. В беседе принял участие заместитель Секретаря Совета 
Безопасности России Ю.А.Зубаков. Во время встречи Э.Кокойты вручил письмо на имя Председателя Государственной 
Думы Б.В.Грызлова, а также Обращение парламента Республики Южная Осетия к Государственной Думе "О признании 
независимости  Республики  Южная  Осетия"  и  Постановление  парламента  Республики  Южная  Осетия  "О  заявлении 
Парламента Республики Южная Осетия "О ситуации вокруг Республики Южная Осетия".

По результатам встречи, а также в соответствии с рекомендациями, выработанными на заседании трех комитетов 
(Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками, Комитета по безопасности и Комитета по международным делам), 
было принято решение о создании комиссии трех комитетов для рассмотрения Обращения парламента Республики Южная 
Осетия к Государственной Думе с учетом всех исторических, экономических и гуманитарных аспектов данной проблемы, 
существующих прецедентов в международно-правовой практике.     

Аппарат Комитета содействовал квалифицированному мониторингу президентских выборов в Грузии (4 января 
т.г.).

Приоритетом деятельности на закавказском направлении Комитета остается линия на углубление всестороннего 
союзнического взаимодействия с Арменией, развитие многопланового сотрудничества с Азербайджаном, урегулирование 
отношений с Грузией, перевод их в русло добрососедства и взаимовыгодного партнерства, нейтрализация усилий США и 
НАТО по вовлечению стран Южного Кавказа в сферу своего влияния.

Казахстан оставался наиболее значимым партнером России в системе ее геополитических и геостратегических 
приоритетов в Центральноазиатском регионе. Россия и Казахстан в истекший период активно взаимодействовали в рамках 
ООН, СНГ, ОДКБ, ШОС, оказывали друг другу необходимую помощь и поддержку в целях продвижения в своих странах 
экономических реформ и развития демократических процессов.

Весьма  конструктивно  прошла  беседа  А.А.Кокошина  с  послом  Казахстана  в  России  К.Кушербаевым,  в  ходе 
которой  значительное  место  было  уделено  развитию  торгово-экономических  и  гуманитарных  проблем  в  российско-
казахстанских отношениях, скорректированы оценки по ряду позиций военно-технического сотрудничества.

При  непосредственном  участии  депутата  Комитета  А.Г.Билалова  проведен  ряд  встреч  с  представителями 
исполнительной  и  законодательной  власти  республики.  Постоянные  консультации  по  наиболее  важным  проблемам 
двустороннего сотрудничества позволили А.Г.Билалову как  сопредседателю российско-казахстанской межпарламентской 
комиссии сформировать повестку дня для ее очередного заседания, которое состоялось 23-26 июня в г. Астане по весьма 
перспективным направлениям наших связей с Казахстаном.

Роль  межпарламентских  связей  в  развитии  российско-киргизских  отношений  была  обсуждена  на  встрече 
А.А.Кокошина с министром иностранных дел Киргизии А.Ч.Айтматовым и Послом Киргизии в России К.К. Нанаевым. 

В текущем году в Москве состоялось заседание двусторонней российско-таджикской комиссии, сопредседателем 
которой является  депутат  Б.Н.Пастухов. В подготовке материалов к заседанию принимали участие сотрудники аппарата.

Во исполнение решения Совета Государственной Думы Комитет совместно с Комитетом по обороне и Комитетом 
по  безопасности  20  апреля  2004  года  провел закрытые парламентские  слушания на  тему "Военное  сотрудничество  и 
проблемы обеспечения региональной безопасности государств - участников СНГ в современных условиях". На слушаниях 
выступили: Министр иностранных дел России С.В.Лавров, первый заместитель начальника Генерального штаба ВС РФ 
Ю.Н.Балуевский,  заместитель  Министра  обороны  России  И.Е.Пузанов,  заместитель  Генерального  секретаря  ОДКБ 
В.А.Семериков, директор Российского института стратегических исследований Е.М.Кожокин.  

По  итогам  парламентских  слушаний  были  подготовлены  соответствующие  рекомендации,  направленные  на 
обеспечение национальной безопасности на постсоветском пространстве в условиях нестабильного мира.

К  сожалению,  до  сих  пор  отношения  с  парламентами  Узбекистана  и  Туркменистана  находятся  в  состоянии 
стагнации,  отсутствуют  межпарламентские  и  межпалатные  комиссии,  рабочие  контакты  парламентариев  носят 
эпизодический характер.  

С  целью  активизации  сотрудничества  в  феврале  т.г.  было  проведено  специальное  заседание  Комитета  с 
повесткой "Состояние российско-узбекских отношений и перспективы развития межпарламентских связей двух стран",  в 
котором приняли участие ответственные сотрудники МИД России, специалисты и эксперты.

Подписание президентами России и Узбекистана договора о стратегическом партнерстве двух стран позволяет 
парламентариям  принять  все  меры по  созданию  в  Центральной  Азии  прочной  и  эффективной  системы региональной 
безопасности, противодействия глобальным угрозам и вызовам, региональной стабильности, расширению многопланового 
сотрудничества и в итоге сформировать основу долгосрочного и всестороннего развития отношений России со странами 
региона.

Двусторонние межпарламентские отношения России и Туркменистана по-прежнему отсутствуют. Наметившиеся 
первые  контакты  не  получили  своего  дальнейшего  развития.  Вместе  с  тем,  депутаты-члены  Комитета  В.С.Никитин, 
А.Н.Савельев,  В.Е.Чуров  постоянно  осуществляли  мониторинг  правового  положения  русскоязычного  населения  в  этом 
регионе.  При  активном  участии  депутатов  А.Г.Билалова,  С.В.Антуфьева,  А.Н.Савельева  на  заседании  Комитета  был 
обсужден  вопрос  о  ситуации  в  Туркменистане  с  признанием  и  определением  эквивалентности  документов  о  высшем 
образовании, полученными в том числе и в России. В Комитете по данной проблеме была проведена встреча А.А.Кокошина 
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с послом Туркменистана в России, был сделан официальный запрос в МИД России и Министерство образования и науки 
РФ. Комитет намерен и впредь предметно заниматься подобными вопросами.

В плане обеспечения международного сотрудничества аппаратом Комитета было организовано и подготовлено 
свыше 10 поездок членов Комитета в страны СНГ и ряд поездок за рубеж работников аппарата. Было организовано и 
информационно обеспечено несколько рабочих визитов парламентариев стран СНГ в Комитет.

В интересах развития межпарламентских контактов и в связи с началом работы Государственной Думы нового 
созыва  Комитетом  была  проведена  работа  по   подготовке  соответствующих  предложений  и   документов  с  целью 
обновления  состава  двусторонних  межпарламентских  комиссий  и  назначения  их  председателей  и  ответственных 
секретарей, которые были утверждены Государственной Думой.

В  первом  полугодии  2004  года  Комитетом  велась  планомерная  и  целенаправленная  работа  по  линии 
многостороннего межпарламентского сотрудничества в рамках МПА СНГ и МПА ЕврАзЭС (советник Л.Н.Веселова).

В  соответствии  с  планами  работы  МПА СНГ  и  МПА  ЕврАзЭС  за  отчетный  период  даны заключения  на  три 
законопроекта по основам законодательства в базовых сферах провоотношений, в том числе по основам таможенного, 
транспортного законодательства и основам законодательства в сфере энергетики, а также на модельный Налоговый кодекс 
для государств СНГ. Кроме того, заключения были даны на шесть проектов модельных законов, касающихся борьбы с 
терроризмом, участии государств СНГ в миротворческих операциях, о среднем и общем образовании, о праве на доступ к 
информации и другие, а также на девять типовых проектов законодательных актов МПА ЕврАзЭС.

Одновременно  проводился  мониторинг  поступивших  в  Государственную  Думу  на  экспертизу  11  проектов 
нормативных  актов  МПА  СНГ,   проекта  модельного  кодекса,  восьми  проектов  модельных  законов,  двух  проектов 
Положений.

В  соответствии  с  возложенными  задачами  аппарат  Комитета  проводил  работу  по  формированию  составов 
депутаций Государственной Думы в Парламентском Собрании Союза Беларуси и России, МПА СНГ и МПА ЕврАзЭС. В 
соответствии  с  утвержденными  квотами  и  по  представлению  фракций  Государственной  Думы  были  приняты 
соответствующие постановления Государственной Думы. Сформированы составы постоянных комиссий МПА СНГ и МПА 
ЕврАзЭС. Проведена соответствующая работа по подбору кандидатур экспертов в состав рабочей группы по подготовке 
модельного Таможенного кодекса для государств СНГ, согласована кандидатура руководителя рабочей группы.

В связи с проведением 16-17 апреля в Санкт-Петербурге Совета Ассамблеи и 23 пленарного заседания МПА СНГ 
были подготовлены замечания и предложения по 30 пунктам повесток дня.

К МПА ЕврАзЭС (27-28 мая 2004 г.,  Астана), в ходе которой состоялись заседания пяти постоянных комиссий, 
Бюро и 5-ое пленарное заседание был подготовлен аналитический материал "Информация о мероприятиях МПА ЕврАзЭС 
и  комментарии  по  вопросам  повесток  дня  с  анализом  37  вопросов  повесток  дня.  Подготовлены  и  розданы  папки  с 
материалами для руководства российских  представителей.  Подготовлен отчет  "Об итогах мероприятий МПА ЕврАзЭС, 
проведенных 27-28 мая 2004 года в Республике Казахстан".

В  соответствии  с  графиком  мероприятий  МПА  ЕврАзЭС  на  2004  год  и  в  связи  с  подготовкой  вопроса  "О 
проведении  в  четвертом  квартале  2004  года  Государственной  Думой  совместно  с  МПА  ЕврАзЭС  межпарламентских 
слушаний  "Правовой  механизм  взаимодействия  государств  -  членов  ЕврАзЭС"  подготовлены  проекты  Распоряжения 
Председателя  Государственной  Думы,  предложения  по  созданию  объединенной  рабочей  группы  Аппарата  Госдумы  и 
Секретариата Бюро МПА ЕврАзЭС и план мероприятий по подготовке и проведению межпарламентских слушаний.

Вопросы,  связанные  с  деятельностью  МПА  СНГ  и  МПА  ЕврАзЭС,  периодически  выносились  на  заседания 
Комитета.

Совместно  с  Управлением  межпарламентского  сотрудничества  были  организованы  поездки  депутатов 
Государственной Думы, в том числе членов Комитета и работников аппарата Комитета, на мероприятия, проводимые  по 
линии ПС, МПА СНГ и МПА ЕврАзЭС. Всего за весеннюю сессию члены и сотрудники аппарата Комитета приняли участие в 
37 из 46 проведенных мероприятиях, включая их участие в пяти конференциях, восьмом Петербургском экономическом 
форуме, круглом столе,  трех международных мониторингах президентских и парламентских выборов.

Одним из  ключевых направлений  деятельности  сотрудников  аппарата Комитета  оставалась  работа с  нашими 
соотечественниками  за  рубежом  и  переселенческими  организациями.  Эта  работа  напрямую  связана  с  деятельностью 
депутатов В.С.Никитина, В.Е.Чурова, К.Ф.Затулина,   которые по распределению функциональных направлений отвечают за 
вопросы  разработки  стратегии  работы  Комитета  с  российскими  соотечественниками  за  рубежом.  Их  деятельность 
обеспечивала группа  аппарата Комитета в составе: В.П.Тарасова, М.Ю.Свирина, Е.Е.Полякова, И.Н.Тумаш.

В  поле  зрения  депутатов  Комитета  и  его  аппарата  оставались  вопросы защиты прав  и  законных  интересов 
соотечественников,  использования  русского  языка,  получения  работы,  образования  и  информации  на  родном  языке, 
урегулирования процессов миграции, помощь по устройству на жительство в России беженцев и переселенцев  со всего 
пространства  Содружества  и  государств  Прибалтики.  Важное  место  занимала  проблема  приобретения  гражданства 
Российской Федерации, поскольку именно этот чувствительный вопрос чаще всего волновал наших соотечественников.

При этом Комитет исходил из понимания, что одним из важных условий выстраивания отношений долгосрочного 
сотрудничества со странами Содружества является соблюдение демократических стандартов в области прав человека и 
положение национальных меньшинств.

В Государственной Думе по инициативе Комитета состоялись парламентские слушания на тему, важность которой 
была  подчеркнута  в  нынешнем  Послании  Президента  России,  а  именно  "Демографическая  ситуация  и  миграционная 
политика  на  российском  Дальнем  Востоке:  правовые,  законодательные  и  социально-экономические  аспекты"  (отв.  за 
организацию  депутат  В.С.Никитин  и  сотрудники  аппарата  Комитета:  В.П.Тарасова,  И.Ф.Михайлюк,  Е.Е.Полякова).   В 
рекомендациях  слушаний  были  сформулированы  основные  направления  долгосрочной  стратегии  восстановления  и 
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активизации демографического потенциала Дальневосточного региона России, последовательных усилий федеральных, 
региональных и местных органов власти, общественных организаций по ее реализации.

В   начале  февраля  2004  года  группой  сотрудников  под  руководством  зам.  руководителя  аппарата  комитета 
В.П.Тарасовой  были  подготовлены  и  разосланы  рекомендации  названных  парламентских  слушаний  более  чем  в  80 
адресов.  Материалы парламентских слушаний подготовлены к публикации.

В  Послании  Президента  России  Федеральному  Собранию  была  точно  отмечена  роль  неполитических 
общественных организаций, ориентированных на отстаивание интересов людей, которые могут "обеспечивать независимую 
экспертизу важнейших нормативных актов, непосредственно затрагивающих интересы граждан".

Именно эта задача,  участие в разработке и экспертизе законопроектов в Государственной Думе по вопросам, 
относящимся к социально-экономическому, политическому и правовому статусу российских соотечественников и защите 
прав  вынужденных  переселенцев,  являлась  основной  в  работе  Комитета  с  соотечественниками  за  рубежом  и 
вынужденными переселенцами.

В апреле 2004 года, по инициативе депутатов В.С.Никитина, В.Е.Чурова, К.Ф.Затулина, сотрудниками аппарата 
Комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  был  подготовлен  "круглый  стол"  на  тему:  "О  вопросах 
совершенствования законодательства Российской Федерации в отношении российских соотечественников за рубежом и 
вынужденных  переселенцев"  (депутаты  В.С.Никитин,  К.Ф.Затулин,  А.Н.Савельев  и  сотрудники  аппарата  Комитета: 
В.П.Тарасова,  М.Ю.Свирина,  И.Ф.Михайлюк),  в  ходе  работы  которого,  наряду  с  другими  участниками,  представители 
общественных  организаций  российских  соотечественников  за  рубежом  и  вынужденных  переселенцев  внесли  свои 
предложения по теме обсуждения. Сотрудники аппарата Комитета проанализировали выступления участников "круглого 
стола",  на  основании  которых  подготовили   итоговый  документ  -  предложения  участников  "круглого  стола"  по 
совершенствованию  миграционного  законодательства  Российской  Федерации,  а  также  отредактировали  и  выпустили 
сборник  материалов  этого  мероприятия,  который  направили  в  Администрацию  Президента  России,  заинтересованные 
министерства,  ведомства,  депутатам  Государственной  Думы,  в  общественные  организации,  научные  учреждения, 
занимающиеся данной проблемой. 

По  предложению  депутата  С.В.Антуфьева  1  июня  2004  года  Совет  Государственной  Думы  принял  решение 
согласиться с предложением о проведении в Смоленской области выездного заседания Комитета по делам СНГ и связям с 
соотечественниками  с  повесткой  дня:  "Миграционные  процессы  и  демографическая  ситуация  в  современной  России. 
Возможные пути ее решения с участием российских соотечественников - вынужденных переселенцев из государств СНГ и 
Балтии (на примере Смоленской области)". В настоящее время ведется подготовка к проведению данного мероприятия.

Важными вопросами, находящимися в сфере внимания Комитета, оставались проблемы сотрудничества России с 
государствами  Балтии  и  положение  российских  соотечественников  в  Латвии,  Литве  и  Эстонии  (депутаты В.С.Никитин, 
В.Е.Чуров, К.Ф.Затулин,  консультант М.Ю.Свирина).

Деятельность депутатов Комитета на прибалтийском направлении основывалась на понимании, что кардинальное 
улучшение наших отношений со странами Балтии (прежде всего Латвией и Эстонией) находится в зависимости главным 
образом  от  урегулирования  ряда  известных  проблем  российских  соотечественников  (вопросы  гражданства,  статуса 
русского языка, образования на родном языке). 

Депутат К.Ф.Затулин и заместитель председателя Комитета по информационной политике ГД П.А.Пожигайло в 
марте с.г. приняли участие во Вселатвийском съезде защитников русских школ.

 По предложению депутатов В.Е.Чурова, В.С.Никитина и К.Ф.Затулина был подготовлен и проведен 4 марта 2004 
года "круглый стол" по обсуждению проекта федерального закона "О мерах Российской Федерации по предотвращению 
нарушения  основных  прав  и  свобод  граждан  Российской  Федерации  и  российских  соотечественников  в  Латвийской 
Республике"  и  проекта  федерального  закона  "О  мерах  по  оказанию  гуманитарной  помощи  гражданам  Российской 
Федерации и российским соотечественникам, постоянно проживающим в Латвии, в связи с массовым нарушением прав 
человека и прав русского народа в Латвийской Республике" (отв. В.И.Морокин, И.В.Пименов, Т.В.Розова), который получил 
широкий общественный резонанс. В работе "круглого стола" приняли участие более 100 человек, в том числе 13 депутатов 
Государственной Думы, члены Совета Федерации, представители МИД России, Правительства города Москвы и Санкт-
Петербурга, ученые и представители общественности России и  стран Балтии. 

По материалам круглого стола подготовлена записка, которая направлена в МИД РФ.
 Комитет последовательно занимался защитой прав российских соотечественников, проживающих в государствах 

Балтии. Так, по инициативе депутата К.Ф.Затулина Комитетом по делам СНГ и связям с соотечественниками и Комитетом 
по международным делам 4 февраля 2004 года Государственная Дума приняла постановление Государственной Думы "Об 
обращении Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации "К Сейму Латвийской Республики в 
связи с ситуацией вокруг законопроекта о внесении изменений в Закон Латвийской Республики "Об образовании". 

В июне 2004 года Комитет подготовил и Государственная Дума приняла постановление Государственной Думы 
"Об обращении Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации "К Европейскому  парламенту в 
связи с выборами депутатов от Латвии и Эстонии", в котором было обращено внимание коллег из Европейского парламента 
на попустительство европейских структур по отношению к нарушениям прав национальных меньшинств в Латвии и Эстонии, 
принципов и норм международного права в области защиты прав человека.

Подготовлен проект обращения Председателя Государственной Думы к Европейскому парламенту нового созыва 
(парламентские выборы - 12 июня 2004 года) в связи с тем, что 30 апреля 2004 года Верховный суд Латвии, находящийся 
под сильным влиянием национал радикальных политических сил страны, признал 81-летнего гражданина России, ветерана 
Великой Отечественной войны В.М.Кононова "виновным в военных преступлениях".  
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В поле  внимания  Комитета  постоянно  находились  созданные  в  государствах  СНГ  при  его  непосредственном 
участии образовательные учреждения, университеты и филиалы российских вузов, школы, где образование ведется на 
русском языке.  Комитет  проводил значительную работу  по  содействию в  обеспечении образовательных учреждений  в 
ближнем зарубежье учебниками, методическими пособиями и разработками, литературой, учебным оборудованием.    

Постановление  Государственной  Думы  о  создании  при  российском  парламенте  Совета  соотечественников 
впервые было принято в апреле 1995 года.  Деятельность Совета соотечественников возобновлялась в Государственной 
Думе  последующих  созывов.  В  1998  году  был  создан  Совет  переселенческих  объединений  при  Председателе 
Государственной  Думы.  Эти  структуры  имели  статус  постоянно  действующих  экспертно-консультативных  органов  и 
создавались на период деятельности Государственной Думы текущего созыва. Советы, в состав которых входили наиболее 
уважаемые  и  компетентные лидеры организаций  российских  соотечественников  из  государств  СНГ  и  Балтии,  а  также 
лидеры  крупнейших  переселенческих  объединений  из  различных  регионов  России,  стали  связующим  звеном  между 
соотечественниками, проживающим за рубежом, переселенцами и российскими властными структурами, занимающимися 
их проблемами. 

Комитет внес на  Совет Государственной Думы документы о Совете соотечественников и Совете переселенцев 
при  Государственной  Думе  (депутаты  А.А.Кокошин,  В.С.Никитин,  К.Ф.Затулин  и  сотрудники  аппарата  Комитета: 
В.П.Тарасова, М.Ю.Свирина, И.Н.Тумаш, Е.Е.Полякова).  Комитет по Регламенту и организации работы Государственной 
Думы не поддержал эту идею Комитета по причине отсутствия соответствующей регламентной нормы. В настоящее время 
в Управлении по связям с общественностью и взаимодействию со СМИ Государственной Думы прорабатывается вопрос о 
включении этих советов в состав Общественной палаты при Государственной Думе.

Депутатом  В.Е.Чуровым  практически  завершена  разработка  комплексной  программы  поддержки  российских 
соотечественников,  проживающих  в  Латвии,  которая  после  рассмотрения  на  заседании  Комитета  будет  внесена  в 
Правительство Российской Федерации.

Безусловно, накопленный за последние годы в Государственной Думе, прежде всего Комитетом по делам СНГ и 
связям с соотечественниками, опыт работы с общественными организациями российских соотечественников за рубежом и 
вынужденных переселенцев необходимо сохранить и приумножить. Решение о создании при Государственной Думе созыва 
2004-2007 г.г.  Совета соотечественников и Совета переселенческих объединений и организация их работы на высоком 
уровне  стали  бы  существенным  вкладом  в  практическую  работу  по  реализации  задач,  поставленных  в  Послании 
Президента России Федеральному Собранию Российской Федерации. 

Последовательно занимаясь вопросами миграционной политики, сотрудники аппарата большое внимание уделяли 
такому  направлению деятельности,  как  прием населения  и  работа  с  письмами.  В  период  весенней  сессии  2004  года 
сотрудниками аппарата Комитета  было принято из числа соотечественников за рубежом и вынужденных переселенцев 
более 300 человек. Получено 70 документов. Подготовлено и направлено адресатам   более 200 писем. Большинство писем 
содержали заявления и жалобы граждан, в которых приводились факты недостаточной социальной защищенности, помощи 
в получении гражданства РФ, в переезде в Россию на постоянное место жительства. Так, только по вопросам гражданства 
были подготовлены десятки писем и ходатайств в разные инстанции.

В начале 2004 года сотрудники аппарата Комитета подготовили информационный сборник "О работе с письмами 
российских соотечественников, проживающих за рубежом, в СНГ и Балтии, и вынужденных переселенцев из этих стран в 
2001-2004 гг." (в двух частях).

Важнейшим аспектом деятельности аппарат Комитета оставалась  информационно-
аналитическая работа.
В  сфере  внимания  работников  аппарат  Комитета  в  соответствии  с  должностными  обязанностями  постоянно 

находились политические, социально-экономические, гуманитарные, военные и другие аспекты жизни государств СНГ и 
Балтии, состояние их отношений с Российской Федерацией и перспективы сотрудничества, а также вопросы региональной 
безопасности,  урегулирования  конфликтов  на  постсоветском  пространстве,  пограничного  сотрудничества  и  миграции, 
оказания  поддержки  и  защиты  прав  соотечественников  за  рубежом.  Постоянно  отслеживались  вопросы,  касающиеся 
распространения  влияния  западных  государств,  и  прежде  всего  США,  на  пространстве  Содружества,  вовлечения 
государств СНГ в сферу действия НАТО.

Сотрудниками аппарата, закрепленными за отдельными странами, постоянно накапливались и обновлялись досье 
материалов,  разрабатывались  информационно-аналитические  справки,  записки,  доклады  для  депутатов  Комитета, 
депутатских объединений, руководства Государственной Думы.

Руководство Комитета, Государственной Думы регулярно информировались обо всех изменениях обстановки в 
странах СНГ, готовились предложения для принятия соответствующих решений. Разработанные в аппарате документы по 
наиболее актуальным проблемам направлялись для информации в МИД России, Совет Безопасности РФ, Правительство, 
Администрацию Президента РФ, посольства РФ в государствах СНГ.

За  отчетный  период  было  подготовлено  7  постановлений  Государственной  Думы,  более  100   писем  в 
Правительство  РФ,  министерства  и  ведомства,  ряд   писем Президенту  РФ,  несколько  запросов   уполномоченному  по 
правам человека в РФ. Исполнено 6 протокольных поручений пленарных заседаний Государственной Думы, оформлено 5 
депутатских запросов.

Комитетом  проводилась  серьезная  работа  по  информационному  обеспечению  русскоязычного  населения   в 
странах СНГ с целью удовлетворения их информационных потребностей и законного права на получение информации на 
родном языке.
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В  соответствии  с  задачами  и  планом  работы  Комитета  за  отчетный  период  сотрудниками  аппарата  было 
разработано     информационно-аналитических записок, справок, докладов и других материалов, в том числе аналитический 
материал по тематике "ЕЭП четверки" и ЕврАзЭС для включения в тексты выступлений Председателя ГД Грызлова Б.В. на 
Международной научно-практической конференции "ЕЭП: правовое обеспечение процесса формирования" (15 апреля 2004 
г.,  Санкт-Петербург)  и  для  5-го  пленарного  заседания  МПА  ЕврАзЭС  28  мая  с.г.  в  г.Астане.  Был  подготовлен  текст 
выступления депутата комитета А.Е.Лебедева на международной научно-практической конференции в Санкт-Петербурге на 
тему  "Законотворческая  деятельность  как  первооснова  для  институционального  оформления  "ЕЭП  четверки",  а  также 
аналитические  материалы  по  торгово-экономическому  сотрудничеству  между  Россией  и  Украиной  для  4-го  заседания 
межпарламентской  комиссии  по  сотрудничеству  Федерального  Собрания  РФ  и  Верховного  Совета  Украины  и  пакет 
материалов для расширенного заседания Комитета на тему "Проблема нерегулируемой миграции в РФ и пути ее решения". 
Разработана  информационно-аналитическая  записка  "Нерегулируемая  миграция  из  СНГ  угрожает  национальной 
безопасности  России",  а  также  информационно-аналитический  материал  на  тему  "Правящая  элита  Украины  готова 
разрушить "славянские ценности" ради интеграции с Западом".  Подготовлены два ситуационных анализа по российско-
белорусским отношениям в топливно-энергетической сфере" и "Газовая атака" на национальную безопасность России". Был 
также подготовлен ряд публикаций в СМИ. Указанные материалы подготовил Ю.Ф.Годин.

По  российско-украинской  тематике  ряд  материалов  был  подготовлен  В.Г.Гойденко,  и,  в  частности: 
информационно-аналитическая  справка  "О  перспективах  участи  Украины  в  формировании  Единого  экономического 
пространства в послании Президента Украины Верховному Совету Украины", информационная записка "В связи с запретом 
русского языка в телеэфире Украины", а также справки "О парламентском кризисе и политической ситуации на Украине", 
"Предвыборные уроки демократии для Украины", "О межнациональной напряженности в Крыму".

Серьезные,  весьма аргументированные материалы по проблемам  Центрально-азиатского региона готовились 
И.И.Ялфимовым,  в  частности,  "О состоянии отношений  между  РФ и  Республикой  Узбекистан",  "О некоторых аспектах 
взаимоотношений  России  и  Узбекистана  в  военной  и  военно-технической  сферах",  "Оценка  терактов  в  Республике 
Узбекистан в феврале-марте 2004 г.", "Итоги заседания Совета министров иностранных дел государств-участников ШОС", 
"Расстановка сил в правящей элите Узбекистана", "О предстоящем визите в Москву президента РУ И.Каримова", "К визиту в 
РФ правительственной делегации Киргизии" и другие. Кроме того, им готовились ежемесячные информации по элементам 
обстановки в Узбекистане.

Ежедневно  для  председателя  и  депутатов  Комитета  выпускался  информационный  дайджест  с  новостями  по 
государствам СНГ (И.Ф.Михайлюк).

Аппарат  содействовал  укреплению  связей  с  общественностью,  организациями,  вузами,  продолжал  практику 
ознакомления общественности с деятельностью Комитета и его аппарата. Депутатами Комитета был проведен ряд пресс-
конференций,  даны  многочисленные  интервью  по  широкому  кругу  проблем  Содружества.  Заметный  интерес 
общественности  вызвали  интервью  председателя  Комитета  А.А.Кокошина  агентствам  РИА  "Новости"  и  Интерфакс  по 
целому ряду проблем и, в частности, в связи с событиями вокруг Аджарии, в которых он предостерег от попыток силового 
решения  аджарской  проблемы,  о  предпочтительности  вступления  Грузии  в  ОДКБ,  а  не  в  НАТО.  На  встрече   с 
преподавателями и слушателями Национального военного колледжа Израиля А.А.Кокошин отметил значительный опыт 
Израиля в борьбе с терроризмом, который изучается в России. Его интервью касались также проблем Косово, вступления 
России в ЦАС и возрастания в связи с этим роли России в Центрально-Азиатском регионе, нарушений прав российских 
соотечественников в Латвии, оценке политической ситуации в Армении, национальной промышленной политики России как 
важного  элемента  экономической  интеграции  РФ  и  Белоруссии  и  т.д.  Ряд  содержательных  интервью  по  актуальным 
проблемам Содружества дали другие депутаты Комитета. Широкой популярностью пользуется телепередача "Материк", 
которую ведет депутат Комитета К.Ф.Затулин.

Комитет  постоянно  и  тесно  взаимодействовал  с  информационными  агентствами,  теле-  и  радиостанциями, 
печатными  средствами  массовой  информации  по  наиболее  актуальным  вопросам,  касающимся  проблематики  СНГ, 
положению  соотечественников   ближнем  зарубежье.  Продолжалось  регулярное  сотрудничество  с  интернет-журналом 
"Евразийский вестник", радиостанцией "Маяк, "Народное радио", "Радио России" и др.

В  истекшем полугодии регулярно  осуществлялся  периодический  ввод информации в  АСОЗД.  Систематически 
пополнялся банк данных по оперативной информации (О.А.Воробьев).

 Службой делопроизводства (С.В.Чепайкина, И.М.Галичкина) в истекшем полугодии  всего получено, обработано и 
отправлено адресатам 6754 документа, в том числе входящих 5764 документа. Из них - Указов и Распоряжений Президента 
РФ,   постановлений  и  распоряжений  Правительства  РФ,  федеральных  законов,  постановлений  Совета  Федерации, 
постановлений ГД, выписок из протоколов заседаний Совета ГД и заседаний ГД, распоряжений Председателя ГД, Первого 
заместителя Председателя ГД, Руководителя Аппарата ГД - всего 3984. Писем от учреждений, организаций, общественных 
объединений, всего 1693, от граждан -  87 писем.  Исходящих документов - 990.  Из них отправлено  в Администрацию 
Президента РФ - 21 письмо, в Правительство РФ - 20 писем, в МИД России - 72 обращения.  В Комитет поступило  8 
протокольных поручений, из них исполнено - 7. Комитетом подготовлено 8 заявлений и обращений Государственной Думы. 

* * * 
В отчетный период Комитет выполнил намеченный план законотворческой и ратификационной работы и не имеет 

задолженностей.  Был  реализован  ряд  важных  проблем,  относящихся  к  его  ведению.  Вместе  с  тем  Комитет  имеет 
значительный резерв возможностей по ведению законотворческой работы, который использовал недостаточно. Думается, 
этот пробел можно объяснить началом сессии в обновленном составе депутатского корпуса.

В своей работе депутаты и сотрудники аппарата Комитета будут исходить из положений Послания Президента 
Российской  Федерации  Федеральному  Собранию,   в  соответствии  с  которым  страны  СНГ  объявлены  сферой 
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стратегических интересов России, и это направление российской внешней политики является наиболее приоритетным. На 
заседании  Комитета  депутатами  был  рассмотрен  вопрос  "Об  основных  направлениях  деятельности  Комитета 
Государственной Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками, вытекающих из Послания Президента Российской 
Федерации  Федеральному  Собранию  Российской  Федерации  26  мая  2004  года,  где  отражены  задачи  углубления 
интеграционного взаимодействия России со странами СНГ, в рамках ЕЭП и ЕврАзЭС. В соответствии с поставленными 
задачами в Комитете в период предстоящей осенней сессии и на перспективу полагают необходимым ориентироваться на 
ряд ключевых направлений работы по развитию законодательного оформления межгосударственного взаимодействия. Так, 
в сфере торгово-экономического сотрудничества приоритетное внимание уделить разработке законов, направленных на 
создание  зон  свободной  торговли  в  рамках  интеграционных  объединений,  разработке  предложений  по  созданию 
адекватного  правового  механизма  взаимодействия  с  постсоветскими  государствами;  приведении  российского 
законодательства  в  соответствие  с  нормами ВТО,  добиться синхронизации законодательств  "четверки".  Следует  также 
продолжить работу по правовому оформлению государственных границ между Россией и государствами - участниками СНГ, 
продолжать законотворческую работу в сфере гуманитарного сотрудничества.

Решение  о  создании  при  Государственной  Думе  созыва  2004-2007  гг.  Совета  соотечественников  и  Совета 
переселенческих объединений и организация их работы на высоком уровне будут также существенным вкладом в политику 
по реализации задач, поставленных в Послании Президента России.

Председатель Комитета А.А.Кокошин
Руководитель аппарата Комитета М.Н.Лазутова 

К.Затулин обсудил с казахскими журналистами актуальные 
вопросы сотрудничества России и Казахстна
29 июня в Москве состоялась встреча члена Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Госдумы РФ 

Константина Затулина с представителями средств массовой информации Республики Казахстан.
Казахские журналисты были приглашены в Россию российским информационным агентством «Новости», которое 

и  организовало  встречи  с  ведущими  российскими  государственными  и  политическими  деятелями  и  представителями 
бизнес-элиты.

В  рамках  беседы  журналистов  с  К.Затулиным  обсуждались  вопросы  сотрудничества  России  и  Казахстана, 
расширения  Европейского  союза,  создание  странами  СНГ  Единого  экономического  пространства,  проблемы 
интеграционных  процессов  между  нашими  странами,  перспективы  деятельности  таких  объединений  как  СНГ,  ОДКБ, 
ЕврАзЭС.

Письма депутату
Депутату Государственной Думы по
Орехово-Борисовскому одномандатному
Округу № 197 г.Москвы
г-ну Затулину К.Ф.
от Масолова Андрея Геннадьевича,
гражданина России, проживающего по
адресу: Москва, Каширское шоссе.

Уважаемый Константин Федорович!
Имея некоторый опыт, обращаюсь к Вам, своему депутату, члену Комитета ГД ФС РФ по делам СНГ и связям с 

соотечественниками,  директору  Института  стран  СНГ  по  вопросу  существующего  порядка  получения  разрешения  на 
временное проживание в Российской Федерации (и в последующем гражданства Российской Федерации).

Вопрос  возвращения  в  Россию  этнических  русских,  волею  судьбы,  оказавшихся  за  пределами  исторической 
Родины  –  России  имеет  огромное  государственное  значение,  что  нашло  отражение  в  федеральных  законах  «О 
гражданстве» и «О правовом положении иностранных граждан», предусматривающих получение гражданства Российской 
Федерации в упрощенном порядке.

Однако  эти  законы,  не  являются  документами  прямого  действия  и  при  принятии  подзаконных  актов  – 
постановлений Правительства РФ и инструкций МВД РФ, вводящих исполнение законов в действие, приводят на практике к 
огромным трудностям для конкретного человека, имеющего желание стать гражданином России.

На опыте моей семьи прошу рассмотреть конкретную ситуацию.
Моя жена – Масолова Нина Владимировна, 08.03.1966 г.р. (в девичестве – Демина, по первому мужу - Дуплихина) 

родилась  в  пгт  Теплая  Гора  Пермской  области,  до  достижения  девятнадцатилетнего  возраста  постоянно  проживала  в 
Российской Федерации и в гор.Свердловске (ныне г.Екатеринбург), там же вышла замуж за офицера ВВС ВС СССР, в 1985 
году выехала к месту службы мужа, офицера ВВС ВС СССР – гор. Кировоград, УССР. Таким образом, к моменту распда 
СССР жена и ее сын (родился 22.04.1986 г.р.  в гор. Кировограде),  русские по национальности, оказались за рубежами 
России не по своей воле. Родители моей жены – ветераны труда, инвалиды, проживают в настоящее время в гор.Пермь и в 
гор.Екатеринбург. Другие близкие родственники также проживают в России, сестра – в г. Екатеринбург, брат – в г. Снежинск 
Челябинской области. Родственников в Украине Масолова Н.В. и Масолов В.А. не имеют.
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Наш  брак  был  зарегистрирован  26ю04.2002  г.  После  введения  в  действие  ФЗ  «О  правовом  положении 
иностранных граждан в Российской Федерации» с июля 2002 года органами МВД был приостановлен прием заявлений о 
получении  временного  и  постоянного  проживаний,  а  также  гражданства  в  РФ  ввиду  отсутствия  нормативной  базы. 
Заявления начали приниматься спустя год, с июля 2003 года.

Процесс  подачи  заявлений,  по  нашему мнению,  является чрезвычайно  трудоемким и  затратным.  Фактически, 
процедура в ее нынешнем виде является запретительной.

1. Заявление  на  получение  временного  проживания  в  РФ предусматривает  наличие  у  гражданина  иностранного 
государства  заграничного  паспорта  с  отметкой  о  постоянном  проживании  в  России.  Иными  словами,  при 
получении заграничного паспорта в Кировограде, необходимо выписаться с места жительства, сдать в органы 
МВД национальный паспорт, после чего в загранпаспорт ставится отметка «постоянное проживание – Россия» и 
по прибытии в Россию необходимо в месячный срок встать на учет в консульстве Украины в России.
Таким образом, в Украине у жены и сына теряется прописка, вместе с ней возможность устроиться на работу, 
получать  медицинское  обслуживание,  образование,  различные пособия и  льготы и  т.д.  –  человек  становится 
социально неадаптированным!

2. При подаче заявления в России иностранный гражданин, имея статус временного пребывания в РФ сроком не 
более, чем на 90 суток, также лишен возможности работать, получать медицинское обслуживание и образование. 
При этом, затраты лишь на непосредственное оформление требуемых документов достигают нескольких десятков 
тысяч рублей.

3. Существующий порядок не позволяет родителям, подающим заявления в территориальные органы МВД без учета 
квоты вписывать в заявления несовершеннолетних детей, подлежащих квотированию.

4. После  получения  разрешения  временного  проживания  в  РФ  иностранный  гражданин  имеет  право  подавать 
заявление о получении гражданства РФ. Фактически, документы, подаваемые на получение гражданства во много 
тождественны документам на получение временного проживания. Требование о подаче оригиналов нотариально-
заверенных документов представляется необоснованным, нотариальные копии дешевле на порядок.
В заключении, считаем, что вопросы получения временного и постоянного проживания и гражданства не должны 

связываться с вопросом незаконной миграции. Это разные понятия. Государство обязано ужесточить борьбу с незаконной 
миграцией и в то же время либерализовать получение гражданства для русских людей, оказавшихся за границей не по 
своей воле.

29 июня 2004 года
С уважением, А.Г.Масолов

Здравствуйте уважаемый депутат Государственной думы Российской Федерации, т.Затулин К.Ф.
Спасибо Вам, вы один единственный человек, который поздравил с днем Победы, больше никто не поздравил. 

Это пишу на вырезке из газеты, одни корреспонденты поздравили.
На Украине о нас – ветеранах ВОВ забыли, льготы почти все отменили, лечение платное – болячек десятки, 

деньги идут  на медикаменты.  Я два раза ранен,  раз контужен.  Воевал разведчиком на Калининском,  Смоленском,  2-м 
Приблатийском, 3-ем Белорусском фронтах.

Мы не опозорили наше государство. Вот давали клятву перед распятым немцами в блиндаже Юрием Смирновым 
– героем. Первыми делали прорыв обороны и вступили в Греманию. Выступил перед прорывом обороны по усилителям 
Илья Эринбург. Страшное выступление, но прорвав оборону, там страшно, что творилось, нельзя описать.

Польша Король Нильпавчик приехавший из Англии и Болеслав Берт там я был.
Много сделал, много видел, много знал. Просто это никому сегодня не нужно.
Многоуважаемвый  депутат  К.Ф.Затулин,  большое  Вам спасибо  за  поздравление,  вот  пишу  и  наворачиваются 

слезы. Старость. 30 мая мне 80 лет.
Дай бог Вам счастья, крепкого здоровья и долгих лет жизни.
Спасибо!
Украина, Кировоградская обл. гор. Светловодск
Стороженко Владимир Н.
(сохранен стиль автора)
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ФОРУМ
Православные парламентарии вспомнили о единстве 
восточнохристианской цивилизации 
С  24  по  27  июня  в  Киеве  состоялась  Межпарламентская  ассамблея  Православия.  Ассамблея  объединяет 

православных парламентариев  из  24 государств.  Президентом Ассамблеи избран председатель  думского  Комитета  по 
связям с религиозными организациями Сергей Попов.

Делегаты по инициативе представителя России, депутата Госдумы Константина Затулина приняли резолюцию в 
поддержку православных святынь Косово (ниже публикуется вариант резолюции, предложенной К.Затулиным, и принятое 
на его основе заявление Ассамблеи). Также Константин Затулин заявил, что православие должно быть наступательным. 
Участники Ассамблеи выразили  протест против европейской Конституции, в которой не упомянуто о роли христианства в 
истории Европы. Депутат ГД  Александр Крутов заявил о необходимости слаженной информационной работы мирового 
Православия, о создании в рамках МАП международного православного телеканала, информационных агентств и т.д.

Участники конференции заявили о признании на Украине только одной канонической Православной Церкви во 
главе с Блаженнейшим митрополитом Владимиром.

Как  отмечали  участники  Ассамблеи,  в  сложившейся  ситуации,  когда  вызовы  Православию  огромны,  когда 
разрушаются и захватываются православные храмы и святыни (Косово, Крым, Кипр, Галиция, далее везде?), православные 
народы должны держаться  вместе.  Поэтому  многие  делегаты  поддержали  идею  о  трансформации  межпарламентской 
ассамблеи Православия в мощную и влиятельную международную структуру, в этакий православный  аналог организации 
"Исламская конференция".

Резолюция XI Международной конференции Межпарламентской 
Ассамблеи Православия (МАП)

26 июня 2004 г., Киев
Сегодня угроза терроризма приобретает транснациональный характер и ни одна страна в мире не застрахована от 

атак экстремистов. Православные страны и весь цивилизованный мир решительно осуждают терроризм и расценивают его 
как преступление против человечества, главную угрозу безопасности, свободе личности и гармоничному устройству мира. 
Очевидно, что только совместными и согласованными действиями всего мирового сообщества можно эффективно бороться 
с этим общим злом.

И  здесь  особенно  велика  роль  законодателей.  Трудно  переоценить  значимость  работы  парламентских 
организаций  мира  по  формированию правовой  основы для  борьбы с  терроризмом.  Любые  его  методы и  проявления 
должны быть жестко ограничены законодательным барьером.

Но еще более значительным шагом на пути предотвращения политических и социальных катаклизмов является 
тесное сотрудничество государства и Церкви, являющейся высшим безусловным началом жизни, призванным возвышать 
до себя этот несовершенный мир. Как бы не была хорошо разработана законодательная система и усовершенствованы 
правительственные  механизмы,  все  это  еще  не  является  гарантом  осуществления  безопасности  и  предотвращения 
террористических акций, если в обществе нет побуждения жить согласно нравственности и справедливости. И подобное 
духовное насыщение обеспечивает сотрудничество государственных структур и Церкви.

Участники Ассамблеи подтверждают, что выработка совместным подходов в работе наших государств и акцент на 
развитии  более  тесных  церковно-государственных  отношений  должны  стать  важным  этапом  в  укреплении 
взаимопонимания и взаимодействия между нашими странами в деле обеспечения общемировой безопасности.

В  целом  международное  сообщество  разработало  основополагающие  правовые  принципы  сотрудничества  в 
сфере противодействия терроризма.

Но  для  того,  чтобы  борьба  с  международным  терроризмом  была  действительно  эффективной,  необходимо 
отказаться от практики двойных стандартов, преодолеть укоренившиеся стереотипы и политическую избирательность при 
оценке террористических проявлений в различных регионах мира. Следует отметить, это основой сплоченности и единения 
в  деле  обеспечения  безопасности  должна  стать  идейная  и  духовная  мощь  Православия,  питающего  на  протяжении 
тысячелетий силы государств восточно-христианской духовной традиции.

Противодействуя международному терроризму, мировое сообщество также должно одновременно предпринимать 
самые энергичные усилия для искоренения глубинных причин этого явления, таких, как сохраняющийся в современном 
мире  гигантский  разрыв между сверхбогатыми и  бедными,  расовый,  национальный и  религиозный экстремизм,  грубое 
попрание общепризнанных норм международного права посредством военной агрессии, оккупации территорий и иных форм 
противоправного воздействия в политику  государств.

Актуальной остается задача по укреплению межпарламентского диалога в целях наиболее полного раскрытия 
антитеррористического  вектора  деятельности  МАП.  Необходимо  развивать  практическую  работу  по  формированию 
стратегии реагирования Ассамблеи на новые вызовы и угрозы безопасности в XXI веке, отстаивать принципы реализации 
прав и свобод человека,  настаивать  на дальнейшем усилении государственно-церковного диалога как  первоочередной 
задачей превентивной меры в данной области.

Мы должны создать эффективную и надежную международно-правовую систему противодействия терроризму во 
всех его проявлениях и программы реализации социального служения Православной Церкви в наших странах. Это будет 
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самым существенным вкладом парламентов и МАП в борьбу мирового сообщества против международного терроризма, за 
обеспечение жизни и безопасности на нашей планете.

Страны  православия  ареала  едины  в  том,  что  необходимо  укреплять  совместный  подход  в  международных 
отношениях для борьбы с новыми угрозами и вызовами современного мира, при урегулировании различных конфликтов, 
выработке  единой  позиции  по  международным  вопросам  реализации  статуса  Православной  Церкви  как  важнейшего 
социального гаранта национальной и мировой безопасности.

Резолюция Межпарламентской ассамблеи Православия во время 
11-ой ежегодной Генеральной Ассамблеи

24-27 июня 2004 г., Киев
- Следя с момента своего создания за событиями затянувшейся кипрской проблемы,
- Выразив в прошлом свое беспокойство относительно нерешенности данной проблемы и продолжения оккупации 

части Кипра турецкими войсками и
-  Учитывая  трагические  последствия  продолжаемого  раздробления  острова  и  народа  в  результате  турецкого 

вторжения и оккупации, отмечая недавние попытки поиска справедливого и окончательного решения кипрской проблемы в 
ранках принципов и соответствующих резолюций ООН и соглашений на высшем уровне.

Межпарламентская Ассамблея Православия:
- Выражает еще раз свое беспокойство относительно продолжаемого раскола Кипра
- Поздравляет  кипрский  народ  с  недавним  вступлением  страны  в Европейский Союз,
-  Выражает  свою уверенность  в  том,  что  данное  вступление  сыграет  роль  катализатора  для  успеха  усилий, 

направленных  на достижение справедливого и окончательного решения кипрской проблемы,
- Подчеркивает необходимость найти решение, которое будет опираться на соответствующую резолюцию ООН и 

на  соглашение  на высшем уровне,  а  также  будет   соответствовать  европейским  традициям,   предоставляя   таким 
образом,  в  рамках  воссоединенного  Кипра  на  основе  федерации  двух  зон  и  двух  общин,  всему  кипрскому  народу 
возможность наслаждаться благами мира и стабильности и пользой от вступления в Европейский Союз ради единого и 
безопасного будущего.

Заявление делегации Государственной Думы Российской 
Федерации на 11-й ежегодной Генеральной Ассамблее 
Межпарламентской Ассамблеи Православия по итоговой 
Резолюции «Безопасность со Свободой»

24-27 июня 2004 г.
Сегодня    угроза    терроризма    приобретает    транснациональный  характер  и  ни  одна  страна  в  мире  не 

застрахована от атак экстремистов. Весь цивилизованный мир решительно осуждает терроризм и расценивает его как 
преступление против человечества и главную угрозу безопасности и свободе личности. Очевидно, что только совместными 
и согласованными действиями всего мирового сообщества можно эффективно бороться с этим общим злом.

И  здесь  особенно  велика  роль  законодателей.  Трудно  переоценить  значимость  работы  парламентских 
организаций  мира  по  формированию  правовой  основы для  борьбы с  терроризмом.  Любые  его  методы и  проявления 
должны быть жестко ограничены законодательным барьером.

Участники Ассамблеи подтверждают, что выработка совместных подходов станет важным этапом в укреплении 
взаимопонимания и взаимодействия между ее участниками.

В  целом  международное  сообщество  разработало  основополагающие  правовые  принципы  сотрудничества  в 
сфере противодействия терроризма.

Но  для  того,  чтобы  борьба  с  международным  терроризмом  была  действительно  эффективной,  необходимо 
отказаться от практики двойных стандартов, преодолеть укоренившиеся стереотипы и политическую избирательность при 
оценке террористических проявлений в различных регионах мира.

Противодействуя  международному  терроризму,  мировое  сообщество  должно  одновременно  предпринимать 
самые энергичные усилия для искоренения глубинных причин этого явления, таких, как сохраняющийся в современном 
мире  гигантский  разрыв между сверхбогатыми  и  бедными,  расовый,  национальный и религиозный экстремизм,  грубое 
попрание общепризнанных норм международного права посредством военной агрессии или оккупации территорий.

Актуальной  остается  задача  по  наращиванию  межпарламентского  диалога  в  целях  более  полного  раскрытия 
антитеррористического  вектора  в  деятельности  МАП.  Необходимо  развивать  практическую  работу  по  формированию 
стратегии реагирования Ассамблеи на новые вызовы и угрозы безопасности в XXI веке.

Мы должны создать эффективную и надежную международно-правовую систему противодействия терроризму во 
всех его проявлениях. Это будет самым существенным вкладом парламентов и МАП в борьбу мирового сообщества против 
международного терроризма, за обеспечение жизни и безопасности на нашей планете.
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Проект Заявления Межпарламентской ассамблеи православия. 
Убийство православных и Православия в Косово – вызов 
мировой цивилизации
(Вариант резолюции, предложенной депутатом Госдумы, участником Ассамблеи К.Затулиным.)
Межпарламентская Ассамблея Православия, объединяющая в своих рядах законно избранных представителей 

Парламентов стран, хранящих и развивающих православные христианские традиции, с глубоким волнением отмечает, что 
мир в автономном крае Косово и Метохии продолжает находиться под постоянной угрозой. Люди, испокон века жившие на 
этой земле, изгоняются, убиваются, разрушаются их дома и храмы. За три дня в марте этого года по краю прокатилась 
волна погромов сербского населения, во время которого было уничтожено "33 православных храмов и монастырей. Чувства 
православных верующих всего мира оскорблены тем, что храм Христа Спасителя в Приштине – административном центре 
Косово и Метохии – превращен в общественный туалет.

Межпарламентская  Ассамблея  Православия  считает,  что  уничтожение  храмов  –  средневековых  памятников 
мировой культуры, как убийства и гонения на живых людей не могут становиться будничным явлением в центре Европы. 
Мировое сообщество было возмущено варварским уничтожением талибами буддийских святынь в Афганистане, - и через 
какое-то время этот режим пал. Мы уверены, что совесть не только православных, но ив сего мира, не может быть спокойна 
при виде происходящего в Косово и Метохии.

Межпарламентская Ассамблея Православия считает своим долгом обратиться к коллегам парламентариям всего 
мира  с  призывом  осудить  насилие  над  сербским  меньшинством  и  православными  святынями  –памятниками  мировой 
архитектуры в  Косово и Метохии.  Накануне Дня святого Вида – национального дня скорби,  памяти и славы сербского 
народа – мы призываем православных всего мира к солидарности с нашими братьями в крае Косово и Метохии.

Заявление участников XI Международной конференции 
Межпарламентской Ассамблеи Православия. О событиях в Косово 
и Метохии

26 июня 2004 г., Киев
Межпарламентская Ассамблея Православия, объединяющая в своих рядах законно избранных представителей 

Парламентов  стран,  хранящих  и  развивающих  православные  христианские  традиции,  будучи  обеспокоенной  и 
встревоженной по поводу соыбтий, имевших место в Косово и Метохии в марте 2004 г., которые являются нарушением 
самых основных прав человека, включая право на свободу религии и верописповедания, право иметь надежный кров и 
семейную  жизнь,  с  глубокой  озабоченностью  отмечает,  что  мир  в  автономном  крае  Косово  и  Метохия  продолжает 
находиться под постоянной угрозой.

Конференция безоговорочно осуждает любую форму геноцида, лишение права человека на кров, независимо от 
национального происхождения или вероисповедания, так же как и любое разрушение святынь, принадлежащим разным 
религиям, и уничтожение любых культурных ценностей, являющихся частью наследия всего человечества.

Участники  конференции осуждают  массовое изгнание  из  своих  жилищ и мест  проживания сербов  –  коренных 
жителей этой страны, которые имеют право на жизнь, уважение к своей идентичности, национальности и вере независимо 
от ошибок и политики, проводимой в прошлом руководством их страны и других стран, и призывают к возвращению всех 
беженцев в свои дома в условиях безопасности и мира.

Конференция призывает Генерального секретаря ООН, руководство ЮНЕСКО, ПАСЕ, Европарламента направить 
в Косово и Метохию своих представителей для выяснения обстановки и справедливого и гуманного решения конфликта в 
центре Европы. Обращает особое внимание командование миротворчески силами (КФОР) в этом регионе о невыполнении 
ими своих прямых обязанностей по обеспечению там мира и порядка.

Список участников Межпарламентской Ассамблеи Православия
АЛБАНИЯ 
Апостоли Гако, депутат, Член Международного Секретариата МАП 
Фабер Нико, депутат, Член комиссии МАП по социальной деятельности
АВСТРАЛИЯ 
Коцирас Николас, депутат, Член Международного Секретариата МАП
БЕЛАРУСЬ 
Котляров Игорь, депутат, Председатель комиссии МАП по образованию
Окружная Светлана, депутат, Член комиссии МАП по культуре
БЕЛЬГИЯ 
Дулькеридис Христос, депутат, Член комиссии МАП по международной политике
БОЛГАРИЯ 
Милтче Кирил, депутат, Член комиссии МАП по биоэтике
ГРЕЦИЯ 
Папатемелис Стилианос-Ангелос, депутат, Генеральный секретарь МАП 
Николопулос Николаос, депутат
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Георгакопулос Димитрис, депутат, Казначей МАП, Член Финансовой комиссии МАП
Диктакис Георгиос, депутат
Схинараки-Илиаки Евангелия, депутат
Мигдалис Костас, Советник МАП  
ГРУЗИЯ 
Маглаперидзе Василий, депутат
КИПР
Фиттис Софоклис, депутат, Член Международного Секретариата МАП
Карас Антонис, депутат, Член Финансовой комиссии МАП
Хаджиянни Эви, Старший сотрудник отдела Международных Отношений
ЛАТВИЯ
Барташевич Александр, депутат, Член Международного Секретариата МАП
Клементьев Андрей, депутат
ЛИТВА  
Медведев Николай, депутат, Ответственный за связи с государственными конфессиями
МОЛДОВА
Силивестру Петру, депутат, Член комиссии МАП по социальной деятельности 
Чугуряну Александру, депутат Парламента
ПАЛЕСТИНА
Дауд Бишара, Член комиссии МАП по международной политике
Хапания Гази, Член комиссии МАП по правам человека
ПОЛЬША  
Чиквин Евгений, депутат, Член комиссии МАП по регламенту 
Чуж Александр, депутат
РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
Затулин Константин, депутат Госдумы РФ 
Крутов Александр, депутат Госдумы РФ 
Плохотнюк Борис, депутат Госдумы РФ 
Попов Сергей, депутат Госдумы РФ 
Алексеев Валерий, Советник МАП
Дзахаев Семен, Сотрудник Аппарата Государственной Думы 
Шпишенко Дмитрий, Сотрудник администрации
РУМЫНИЯ
Надежде Влад, депутат, Председатель комиссии МАП по правам человека
Чучану Раду, депутат
СЕРБИЯ И МОНТЕНЕГРО
Крушка Борислава, депутат, Председатель комиссии МАП по культуре 
Боскович Раденко, депутат Парламента 
Михайлович Огнен, депутат Парламента
США
Напас Мария, Казначей местного правительства Чикаго, Председатель комиссии МАП по международной политике
УКРАИНА
Самойлик Катерина, депутат, Член Международного Секретариата МАП
Бауер Михаиле, депутат
Билозир Оксана, депутат
Евдокимов Валерий, депутат
Самофалов Геннадий, депутат
Таран Виктор, депутат
ЭСТОНИЯ
Вельман Владимир, депутат, Член комиссии МАП по правам человека 
Ленк Хеймар, депутат, Член комиссии МАП по культуре
ПОЧЕТНЫЕ ГОСТИ
КАЦАРОС Николаос
ГОСТИ АССАМБЛЕИ
Митрополит Швейцарии Иеремиас, Представитель Вселенского Патриарха Варфоломея 
Битзилекис Николаос, Профессор юриспруденции Университета г. Салоники им. Аристотеля
Львов Дмитрий, Академик Российской Академии Наук (РАН), Член Президиума РАН 
Мандзаридис Георгиос Заслуженный профессор в отставке Университет г.Салоники им.Аристотеля
НАБЛЮДАТЕЛИ
Цимурис Спиридон Вице-президент организации «Синдесмос» Всемирная организация православной молодежи

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

43



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Благодарность Патриарха московского и всея Руси Алексия II 
директору института стран СНГ К.Ф. Затулину

Июнь 2004 г. г. Москва
Многоуважаемый Константин Федорович!
Сердечно  благодарю  Вас  за  поздравления  с  днем  патриаршей  интронизации,  75-летием  со  дня  рождения  и 

добрые пожелания!
Господь Спаситель сказал: Без Меня не можете делать ничего (Иоан. 15, 5). Вся моя посильная деятельность на 

благо Церкви Христовой, на благо Отечества и народа нашего, как Предстоятеля Русской Православной Церкви, неизменно 
сопровождается и поддерживается силой и помощью Божьею.

Глубоко  убежден,  что  только  содействие  всесильной  помощи  Божией  и  наше  доброе  и  плодотворное 
сотрудничество способствуют созиданию духовно сильной и экономически стабильной России.

От  всей  души  желаю  Вам  здоровья,  терпения  и  неоскудевающей  крепости  духа  в  деле  служения  нашему 
Отечеству. Господь да хранит Вас на всех путях жизни Вашей.

С искренним уважением,
Патриарх московский и всея Руси Алексий II
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Новые еврорусские

29.06.2004 Итоги №25 (419)
Кирилл Привалов, Париж - Раштатт

Шесть миллионов потенциальных избирателей Русской партии Европейского союза - это та политическая  
сила, с которой в единой Европе придется считаться всем 

"Ведь  там  на  четверть  бывший 
наш народ..."  Сегодня "наши" рассеялись 
не только по земле обетованной, но и по 
другим  краям  и  пределам.  Логическим 
продолжением  этого  процесса  явилось 
учреждение  в  Праге  Русской  партии 
Европейского  союза.  Произошло  это 
событие  во  время  завершившейся 
недавно кампании по выборам депутатов 
Европарламента,  на  которых  впервые 
еврорусские  партии  боролись  за  голоса 
избирателей наравне с общепризнанными 
европейскими  политическими 
объединениями.  Впрочем,  пока  что 
официально  в  электоральной  гонке 
участвовали  лишь  партии  русскоязычных 
общин  стран  Балтии,  которым  удалось 
провести  в  парламент  ЕС  несколько 
депутатов.  Но,  как  говорится,  лиха  беда 
начало.

"Калинка" с программой
...Город  не  отличался  ничем 

примечательным,  заурядный немецкий  райцентр.  Да и  имя его говорило  само за себя:  Раштатт  -  осколок мины,  а  не 
название, если не считать созвучия с известной германской группой тяжелого рока. Так получилось, что именно с музыки и 
началось у меня знакомство с Раштаттом. В местной дискотеке все говорили только по-русски, в баре - тоже. Народ был 
самый пестрый: кто-то из Молдавии, кое-кто "с Одессы", большинство из Казахстана и Таджикистана. На постсоветском 
пространстве этих людей называли "немцами" и "евреями", а выехав на постоянное место жительства в Германию, все они 
автоматически стали "русскими". И, надо сказать, горды этим: общаются в основном между собой, ходят за продуктами 
только в свои магазины. 

Кстати, о магазинах. Мой приятель - тоже из русских немцев - показал мне дорогу в "Калинку", и я ее запомнил на 
всю  жизнь.  "Калинка"  представляла  собой  нечто  среднее  между  супермаркетом  и  сельмагом.  На  прилавках  рядом  с 
немецкими йогуртами и колбасами возлежали завернутые в промасленную до прозрачности бумагу куски курдючного жира 
и  шматы сала,  тут  же  вперемешку  -  пельмени  и  спагетти,  водка  с  изысканным названием "Первач"  и  рейнские  вина. 
Кряжистые дяди в кроссовках и крепкие женщины в бигуди напряженно дефилировали вдоль рядов с черным хлебом и 
аджикой  "Как  у  тещи"  -  все  местного,  немецкого  производства,  но  с  сильно  обозначенным  российско-казахстанским 
колоритом. 

Наши обосновались  в  Германии прочно.  Сегодня  до  4  миллионов  жителей  ФРГ составляют.  Как  их  назвать? 
Русские?..  Нет.  Ведь  большинство  этих  людей  -  этнические  немцы.  Поэтому,  если  верить  великому  Гумбольдту, 
утверждавшему, что язык - это дух народа, назовем-ка оптом и в розницу всех наших за рубежом русскоязычными. В конце 
концов, именно язык Пушкина и Толстого определяет их сознание и поведение. Язык, который в ближайшие годы вполне 
может стать одним из официальных языков Европейского союза. И это не виртуальность, а самая конкретная реальность. 
Если прибавить к 4 миллионам русских немецкого розлива еще 1,5 миллиона русскоязычных в республиках Балтии да еще 
500 тысяч наших бывших и настоящих соотечественников, живущих сегодня в других странах единой Европы (одна из 
самых крупных диаспор - на Кипре), получится община более чем в 6 миллионов человек. Одно из самых многочисленных в 
ЕС национальных меньшинств.  Да что  там меньшинств  -  население  многих  стран  -  членов  ЕС недотягивает  до  этого 
показателя. Русскоязычных в ЕС больше, чем словаков, эстонцев, киприотов, финнов, мальтийцев и многих других из числа 
"титульных" еэсовских наций. "Европейский союз - это союз национальных меньшинств", - утверждал итальянец Романо 
Проди,  председатель  Еврокомиссии.  Если  он  проронил  это  не  ради  красного  словца,  лидеры  русскоязычного 
нацменьшинства в Европе могут воспользоваться звучным слоганом как импульсом к действию. Какими только могут быть 
его последствия?

"Русская община не вписывается в концепцию национального латвийского государства", - заявил недавно Андрейс 
Пантелеевс, помощник премьера Латвии по национальной безопасности. Что же тогда у Риги получается? Нацменьшинства 
не имеют права на существование в Латвии? Или, может быть, Латвия господина Пантелеева - простите, Пантелеевса, - 
пекущаяся  любой  ценой  о  чистоте  своего  балтийского  этноса,  еще  не  готова  к  существованию  в  рамках  ЕС?  Не 
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приспособлена к жизни в той самой единой Европе, где каталонцы и баски, валлоны и корсиканцы, бретонцы и галисийцы, 
тоже, кстати, являющиеся национальными меньшинствами и гораздо менее внушительными, нежели еврорусские, отнюдь 
не ощущают себя изгоями ни на национальном поле, ни на общеевропейском. Не мудрствуя лукаво, горячие балтийские 
парни не нашли ничего более конструктивного, чем не признать за значительной частью русскоязычных соотечественников 
прав,  равных с остальными земляками.  Но в том и состоит европейская специфика:  в  "старой"  Европе не существует 
разделения людей на подвиды и касты, особенности государств определяют не ксенофобские концепции, а права человека 
и гражданина, закрепленные в конституциях.

"Создание  Русской  партии 
Европейского  союза  -  идея  необычайно 
любопытная и продуктивная, - считает Рене 
Андре,  депутат-неоголлист  Национального 
собрания  Франции,  возглавляющий  группу 
дружбы  "Франция  -  Россия".  -  И  в  самом 
деле,  почему  бы  русскоязычным 
европейцам  не  иметь  своих  депутатов  в 
Страсбурге,  как,  скажем,  каталонцам  или 
бретонцам?  В  этом  заинтересована  не 
столько  Москва,  сколько  сама  Европа". 
Кстати,  Москва,  как  удалось  выяснить 
"Итогам", к инициативе с созданием Русской 
партии  ЕС  действительно  отношения  не 
имеет.  По  крайней  мере  на  официальном 
уровне  участие  в  создании  русскоязычной 
"пятой  колонны"  в  Евросоюзе  российская 
сторона  отрицает.  Так  что  речь  идет  о 
творчестве  самих  еврорусских  масс.  Что, 
впрочем,  нисколько  не  отрицает  будущего 
сотрудничества  их  политической 
организации  с  исторической  родиной,  в 
частности, по вопросам интеграции России 
и ЕС. 

Какая  программа  будет  у  партии 
русскоязычного  европейского  меньшинства?  В  общих  чертах  она  уже  есть.  "В  большинстве  стран  Европейского 
экономического пространства в процессе становления находятся русские общины, - декларируется в Пражской резолюции 
рабочей группы по созданию Русской партии ЕС. - Русскую диаспору Европы объединяют не только историческая память и 
информационное пространство, но и общие правовые проблемы, культурные и экономические интересы. Никто в единой 
Европе не должен оставаться без гражданства, без вида на жительство, без социальных гарантий и правовой защиты со 
стороны государства. Все постоянные жители ЕС должны иметь как минимум одинаковые экономические и социальные 
права, а в идеале - единое европейское гражданство".

До  последнего,  правда,  еще  далеко.  Однако  почему  бы  и  нет?  Многое  из  того,  что  нам  кажется  сегодня 
безнадежной утопией, завтра способно стать и фактом. Прецедентов не счесть. Разве можно было предвидеть не только 
единую  Европу  в  ее  нынешних  пределах,  расширенных  до  25  государств,  но  и  с  российским  вице-спикером  в 
Парламентской  ассамблее  Совета  Европы?  Правда,  для  подобных  масштабных  метаморфоз  необходима  огромная, 
кропотливая и невидимая невооруженному глазу подготовительная работа. Она уже идет.

Мост или троянский конь?
"Русские  за  пределами  России  начинают  осознавать  себя  как  единую  общину",  -  считает  Татьяна  Жданок, 

сопредседатель "ЗаПЧЕЛ". Это не общество любителей меда, а название активно действующего в Риге политического 
объединения  "За  права  человека  в  единой  Латвии",  завоевавшего  на  состоявшихся  выборах  одно  из  кресел  в 
Европарламенте. "Мы надеемся, что ЕС переживает переходный этап на пути к более справедливому устройству: от союза 
государств и политических элит к союзу народов и культур. Основой Русской партии Европейского союза может быть только 
равноправный союз политических организаций русской диаспоры. Будущая Русская партия ни в коем случае не должна 
быть этнической националистической партией, - продолжает Татьяна Жданок, один из авторов манифеста "За единство 
русских в единой Европе". - Мы мыслим новую организацию как общеевропейскую партию русской культуры. Я предлагаю 
такую формулу: Русская партия Европейского союза создается для людей, живущих в странах ЕС, но считающих своим 
Отечеством Россию. В нашем манифесте подчеркивается: "Русская тема должна достойно звучать в единой европейской 
симфонии".  И еще одна задача -  мы должны стать мостом между ЕС и Россией,  в  перспективе единого евразийского 
пространства от Лиссабона до Владивостока". 

Еврорусские декларируют себя кандидатами без  национальной зашоренности.  Как тут  не вспомнить Вальтера 
Шубарта, яркого немецкого философа, кстати, женатого на русской дворянке и эмигрировавшего из гитлеровской Германии 
в  Ригу.  "Россия  не  сегодняшняя,  а  грядущая  есть  то  освежающее  вино,  которое  может  обновить  иссякшую  жизнь 
современного человечества, -  визионерствовал в тридцатые годы Шубарт.  -  Европа - тот крепкий сосуд, в котором мы 
можем сохранить вино".
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Не являются ли нынешние русскоязычные политики единой Европы провозвестниками континента завтрашнего 
дня? Не "лазутчиками Москвы" и не "троянским конем Кремля" - так еще кое-кто представляет еврорусских в западных 
столицах, - а предтечей новой, солидарной Европы.

"Перспектива  великолепная, 
инициатива  прекрасная.  Но  посмотрим, 
куда,  в  какую  сторону  потянет  лидеров 
еврорусских,  -  не  скрывает  своей 
сдержанности по отношению к европейской 
партии  соотечественников  живущая  в 
Париже Арина  Гинзбург,  вдова  известного 
правозащитника  и  публициста  Александра 
Гинзбурга.  -  Понятно,  что  самые 
организованные  русскоязычные  движения 
исторически  образовались  в  странах 
Балтии,  у  местного  русского  меньшинства 
там  существуют  давние  политические 
позиции. Но нельзя ограничиваться только 
этим  регионом.  Русскоязычная  диаспора 
должна активизироваться в рамках ЕС и в 
других  странах  -  в  Германии,  Франции, 
Британии,  Польше,  Финляндии,  Греции.  А 
тут  уже  потребуются  знаковые для  наших 
соотечественников  за  рубежом  фигуры  - 
такие,  как,  скажем,  Василий  Аксенов. 
Нужны  лидеры  общеевропейского 
масштаба,  без  них  политическая  жизнь  в 
Страсбурге  и  Брюсселе  диаспоре 
заказана".

Может ли вообще Русская партия ЕС получить официальный статус в Евросоюзе? Это непросто, но в перспективе 
исполнимо. Правда,  для того чтобы получить признание и -  соответственно -  финансирование из бюджета Евросоюза, 
нужно  отвечать  нескольким  весьма  строгим  требованиям.  Во-первых,  иметь  "легальное  лицо"  в  той  стране  ЕС,  где 
находится штаб-квартира партии. Во-вторых, требуется быть представленной как минимум в четверти государств ЕС или 
членами Европейского парламента, или депутатами национальных парламентов и региональных ассамблей. Есть и другой 
путь к признанию, но и он непростой: надо получить в четверти государств ЕС не менее трех процентов голосов на выборах 
в Европарламент. Такая партия должна быть или альянсом нескольких политических объединений (не менее двух), или 
ассоциацией граждан. Впрочем, регламент создания партий европейского уровня еще не разработан в полном объеме, 
принять  такой  документ  предстоит  евродепутатам  нового  созыва.  Короче,  пока  что,  если  верить  итогам  последнего 
евроголосования, нашим за рубежом на казенный статус в ЕС рассчитывать не приходится. Однако это дело наживное. 
Партия только формируется, и уже на следующих выборах при условии активной агитации русскоязычные избиратели могут 
обеспечить  ей  солидное  представительство  во  властных  структурах  Евросоюза.  Ведь  русские  и  в  Европе  остаются 
таковыми. Запрягаем мы, как известно, долго и мучительно, зато потом мчимся с ветерком... 

«Проблемы наших соотечественников в Прибалтике будут 
решены»

29.06.2004 www  .  rusedina  .  org  
Беседовал Сергей Пантелеев

Интервью с заместителем председателя Комитета Совета Федерации РФ по международным делам 
Геннадием Хрипепелем

Геннадий Тимофеевич Хрипель, заместитель председателя Комитета Совета Федерации Федерального Собрания 
России по международным делам, курирует работу Комитета со странами северо-западного направления, в том числе – с 
государствами  Прибалтики.  Обладая  большим  опытом  работы  со  структурами  объединенной  Европы,  Геннадий 
Тимофеевич  любезно  согласился  осветить  в  беседе  с  корреспондентом  "Союзной  Газеты"  вопросы  взаимоотношений 
российского парламента с Европейским Союзом. Одной из главных тем разговора стала проблема положения российских 
соотечественников в трех прибалтийских странах, недавно принятых в члены ЕС.

–  Геннадий  Тимофеевич,  Латвия,  Литва  и  Эстония  в  нынешнем  году  стали  полноценными  членами 
Европейского Союза. Между тем, широко известно, что, по крайней мере, в Латвии на сегодняшний день существует 
серьезная проблема, связанная с нарушением прав русского и русскоязычного населения этой республики. Как бы 
вы могли прокомментировать данную ситуацию?

– Я выскажу свое частное мнение, с которым, может быть, кто-то не согласится. На мой взгляд, Европа немного 
поспешила.  Она  сейчас  приняла  в  члены  Евросоюза  новые  государства,  которые  оказались  не  совсем  готовы  в 
экономическом отношении,  в  социальном плане,  в  том числе  –  и  в  вопросе  обеспечения  прав  человека.  И  я  думаю, 
европейцы это прекрасно понимают. Сегодня нельзя сказать, что Европа плохо относится к России. Я в своей работе не 
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сталкивался с тем, чтобы французы, немцы, итальянцы или другие европейцы без внимания, без уважения относились к 
нашей позиции, к нашим предложениям и замечаниям. И прием в ЕС трех прибалтийских стран, я уверен, был сделан не 
специально в пику России. Просто они почувствовали, что наступил момент, когда можно найти консенсус для создания 
Большой  Европы  и  дальше  медлить  нельзя.  Иначе  время  было  бы  упущено.  Они  прекрасно  понимают,  что  права 
русскоязычного населения нарушаются, но они будут решать эту проблему. И существующая сейчас Конвенция по правам 
человека  будет  полностью  соблюдаться  в  прибалтийских  государствах.  И  в  этом  убеждает  тот  факт,  что  во  время 
последней  встречи  Президента  России  Владимира  Путина  с  представителями  Еврокомиссии  европейская  сторона 
подтвердила, что будет заниматься решением этого вопроса.

– Члены Совета Федерации каким-то образом способствовали решению этой проблемы?
– Наш Комитет в течение года занимался развитием сотрудничества с комитетами по международным делам 

парламентов трех прибалтийских государств.  Мы встречались с  представителями Латвии,  Литвы и Эстонии.  И вся эта 
работа в совокупности Совета Федерации, Госдумы, Правительства и Президента уже дала положительные результаты. 
Если раньше с правами русских и русскоязычных была тяжелая ситуация не только в Латвии, но и в Литве и в Эстонии, то в 
Эстонии и в особенности в Литве эта тема несколько потеряла свою остроту. Остается Латвия. Здесь этот вопрос и сейчас 
стоит очень остро. Но в целом отношения выстаиваются таким образом, что скоро и там будет наведен порядок. И сам 
председатель Еврокомиссии при встрече с нашим президентом подтвердил, что эта проблема будет решена.

– Какие конкретные механизмы решения проблемы российских соотечественников в той же Латвии есть у 
Европейского Союза, и почему они пока не используются?

- На данный момент сложилась такая ситуация, что новый Европарламент только-только начал формироваться – 
только что прошли выборы, будет какой-то организационный период и только после этого начнется полноценная работа. То 
же  самое  происходит  и  с  исполнительной  структурой  –  Еврокомиссией.  Но  механизмы  давления  у  них  есть  очень 
серьезные. Они ведь заложили огромную программу помощи новым членам ЕС. Она охватывает и экономическую сферу, и 
социальную. И ее реализация может быть увязана с соблюдением прав национальных меньшинств. 

–  Буквально  накануне  Премьер-министр  России  Фрадков  еще  раз  подтвердил  наличие  проблемы 
российских соотечественников в Латвии и заявил, что Россия ее будет решать. Вы полагаете сегодня в целом у 
нашего государства есть политическая воля для решения этой проблемы?

– Сегодня все эту проблему осознали, четко поставлены ориентиры: чего мы желаем добиться, как мы хотим это 
сделать, какой должен быть результат.

– Есть ли конкретные примеры того, как Евросоюз реагирует на ущемление прав наших соотечественников 
в Латвии?

–  Эти  вопросы  поднимались,  но  раньше  обычно  до  высокого  уровня  рассмотрения  они  не  доходили.  Они 
рассматривались на комиссиях парламентской ассамблеи Совета Европы, в Европарламенте, на уровне исполнительных 
структур  Евросоюза.  Был такой  период,  когда  очень  много  работало  по  этой  проблеме экспертов,  эмиссаров.  Причем 
оценки их часто расходились. Одни приезжали и говорили, что там все нормально, никаких нарушений прав человека нет, 
другие – признавали, что права русскоязычных грубо нарушаются. Ситуация изменилась после заявления Романо Проди. А 
там чиновники очень опытные – если Проди подтвердил, что там есть нарушения, значит, считайте, что в течение года 
работа проводилась не зря. Если высшие чиновники это признают, то это уже наша огромная победа. Ведь раньше вообще 
все отрицалось. Вопрос только поднимешь – в ответ: "Нет, там не существует никаких проблем!".

–  Были  ли  какие-то  обращения  к  Совету  Федерации  со  стороны  русских  Прибалтики,  существуют  ли 
постоянные контакты российских парламентариев с их лидерами?

– Контакты есть.  И по линии граничащих с Прибалтикой российских регионов,  и непосредственно со стороны 
Комитета по международным делам. Когда мы встречаемся с русскими лидерами, то всегда поднимается этот вопрос, идет 
обмен информацией. Этот вопрос присутствует при любой встрече, при любом совещании.

–  Каким образом сегодня  обстоят  дела  с  развитием межпарламентских  связей  России  с  Европейским 
Союзом?

– В настоящее время в связи с тем, что у нас очень активно развиваются партнерские отношения с Евросоюзом, в 
связи с тем, что мы будем входить в ВТО, очень возрастет значение наших партнерских отношений с Европарламентом. И 
мы имеем шанс поставить на совершенно новую платформу наши отношения с ним.  Сегодня у нас есть специальный 
парламентский  комитет,  который  так  и  называется  "Евросоюз-Россия",  но  это  не  системная  работа,  а  периодические 
встречи, системной, плановой работы нет. Сейчас мы работаем над тем, чтобы у нас было постоянное представительство, 
такое, какое есть при Евросоюзе. Работа должна планироваться, потому что Европарламент должен принимать решения 
уже обязательные для всех государств, которые входят в Евросоюз. И раз мы интегрируемся, нам не безразлично, какие 
они  будут  принимать  законы.  И  мы  должны иметь  возможность  влиять  на  этот  процесс.  Чтобы они  учитывали  наши 
предложения и замечания, чтобы мы имели возможность влиять на законотворческий процесс в Европарламенте, с ним 
нужна  постоянная  системная  работа.  Могу  привести  в  пример  деятельность  Лихачева  Василия  Николаевича,  который 
многие годы представлял Россию в Евросоюзе. Так вот он те предложения, которые очень остро обсуждались в последнее 
время по проблеме Калининграда, предлагал еще в 1999 г. Но европейские чиновники тогда на его предложения просто не 
обратили внимания. Но в итоге к ним пришлось снова вернуться.

Сегодня  вообще  очень  возрастает  роль  парламентских  структур.  Это  общемировая  тенденция,  которая 
проявляется, в том числе в создании Парламентской Ассамблеи НАТО, Парламентской Ассамблеи ОБСЕ, Парламентской 
Ассоциации  Причерноморского  экономического  сотрудничества  и  т.д.  И  сегодня  есть  такая  идея,  чтобы  МПС  – 
Межпарламентский  Союз,  в  который официально  входит  более  140 государств,  сделать  парламентской  составляющей 
ООН, то есть дополнить исполнительную структуру представительской.
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Необходимо также сказать о работе, строящейся по региональному принципу, на уровне соседних стран. Есть, 
например, ассамблея приграничных территорий стран Балтийского моря,  в  которой объединились профсоюзы,  юристы, 
общественные  организации.  И  есть  организация,  которая  охватывает  весь  прибалтийский  регион  –  Парламентская 
конференция стран Балтийского моря. Она до последнего времени работала больше как дискуссионный клуб, но сейчас 
роль этой Конференции очень возрастет.

– Но не грозит ли это разрастание структур тем, что конкретные проблемы малых сообществ, в том числе 
–  национальных  меньшинств,  например  –  тех  же  русских  в  Прибалтике,  просто  потонут  в  бюрократической 
волоките.  Ведь  известно,  что  чем  больше  бюрократическая  надстройка,  тем  сложнее  проводить  решения, 
касающиеся интересов простых людей?

– Этот вопрос касается в целом проблемы глобализации, в которой многие усматривают опасность нивелирования 
национальных начал. Но объединяющаяся Европа, которая насчитывает сегодня уже 25 стран, не побоялась же этого. Ведь 
в ее парламент входит 700 с лишним человек – это вообще огромная структура. Но раз объявленные ранее ЕС ценности 
сегодня подтверждаются, значит – они будут реализовываться. Но я бы с вами согласился в том плане, что некоторые 
вопросы, в том числе – проблема российских соотечественников за рубежом, могут "потонуть" в общей массе проблем, но 
только в том случае, если мы сами, российская сторона, не будем о них напоминать и не станем добиваться их решения. 
Везде,  на  каждом  уровне,  на  уровне  неправительственных  общественных  организаций,  на  уровне  правительственных 
структур,  в  межгосударственных  организациях,  нужно  держать  этот  вопрос  под  контролем  и  отстаивать  права  наших 
соотечественников.

– Но, опять же, каким образом сегодня мы это можем делать? 
–  Но  вот,  например  Парламентская  конференция  стран  балтийского  моря  –  в  ней  есть  очень  много 

представителей,  наблюдателей  от  неправительственных  организаций,  правозащитников.  Вот  будет  встреча  делегации 
Федерального Собрания с Европарламентом – первый вопрос будет касаться этой проблемы. Необходимо четко заявить: 
"Коллеги,  давайте  сначала  решим  этот  вопрос,  определив,  сколько  времени  нам  потребуется  на  это,  а  затем  будем 
двигаться дальше".

–  Как  сегодня  обстоят  дела  с  политическим  представительством  партий,  отстаивающих  интересы 
русскоязычного меньшинства в странах Прибалтики? Есть ли их депутаты в национальных парламентах?

–  Что  касается  национальных  парламентов  этих  стран,  то,  насколько  я  знаю,  русские  партии  на  последних 
выборах выступили не совсем удачно. Но в то же время, как нам объясняют, (недавно у нас была встреча с эстонской 
делегацией,  в  которой как  раз  есть представители русской  партии)  что у  них  в  последнее  время немного  изменились 
приоритеты. Если раньше они боролись с откровенным национализмом, когда их называли не иначе, как "оккупанты", то 
сейчас ситуация немного изменилась, появились другие ориентиры, в основной своей массе – социальные. Это и пенсии, 
получение  которых  для  многих  русских  остается  проблемой,  хотя  у  нас  подписаны  все  соглашения  по  взаимному 
пенсионному обеспечению, образование, выборы – ведь все еще значительная часть русскоязычных в той же Латвии не 
имеет  гражданских  прав.  Вот  именно  по  этим направлениям и  ведется  работа.  Необходимо также  сказать,  что  после 
вхождения стран Балтии в Евросоюз русские партии получили возможность выбираться в Европарламент и отстаивать свои 
права уже непосредственно там. Как известно, на последних выборах латвийское оппозиционное объединение "За права 
человека в единой Латвии", отстаивающее права русскоязычных, сумело провести в Европарламент своего представителя. 

– Часто можно услышать о том, что Россия не использует такой эффективный механизм защиты своих 
соотечественников в странах Прибалтики как экономическое давление. Почему это не делается и стоит ли это 
делать?

– Я думаю, что сегодня не та ситуация,  не настолько обострены отношения,  чтобы применять экономические 
санкции. Это очень серьезная мера и нужно четко осознавать возможные негативные последствия от ее применения.

– Но есть еще одна проблема, на которую многие обращают внимание. А именно – тот факт, что в Латвии 
очень силен русский бизнес, но русские бизнесмены в основной своей массе отгораживаются от проблем своих 
соотечественников. Почему, по вашему мнению, это происходит?

– Это то же самое,  если спросить, почему Абрамович купил "Челси",  а не помог детскому дому.  Бизнес есть 
бизнес.  И  когда  многие  спрашивают,  почему такие процессы происходят,  то  нужно понимать,  что мы,  наверное,  мало 
пожили в условиях рыночных отношений, чтобы каждый бизнесмен был патриотом. То же самое – и с русским бизнесом в 
Латвии.  Ведь  в  бизнесе  есть  два  главных  момента:  организация  производства  и  получение  прибыли.  До  остального 
большинству бизнесменов пока,  к  сожалению,  дела нет.  И пройдет,  видимо,  немало времени,  когда наши бизнесмены 
станут  патриотами.  Но,  должен  сказать,  что  и  здесь  есть  некоторые  изменения  в  лучшую  сторону.  У  нас  в  Совете 
Федерации есть Временная комиссия по гуманитарному и техническому сотрудничеству. В ее работе принимают участие 
частные и общественные фонды, представлен и российский и американский и международный бизнес. Миллионы долларов 
они вкладывают на поддержку гражданского общества, ученых, студентов, школьников, которые подают очень серьезные 
надежды в научном плане. И что интересно – один из представителей бизнеса как-то сказал, что прожил большую жизнь, 
заработал много денег, а Родине дал очень мало, и поэтому решил составить завещание, согласно которому все деньги 
перечисляются в фонд для благотворительных целей.

– Получается, что нам остается только ждать, когда наши бизнесмены постареют?
– Ждать не нужно, нужно принимать меры для того, чтобы наш бизнес становился социально ответственным, я бы 

сказал, не только социально, но и нравственно. Чтобы новое поколение бизнесменов было патриотами своей страны и 
своего народа.

– Долгое время говорили о том,  что Россия предала русских, оказавшихся после распада СССР не по 
своей воле за границами своей Родины. Причем часто и не без оснований такие обвинения в адрес России шли со 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

49



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

стороны наших соотечественников за рубежом. Что касается Прибалтики, то можно было услышать, что русские 
там все чаще перестают ощущать себя русскими, даже сознательно изменяя свои фамилии. Но вот вдруг такой 
взрыв возмущения со стороны русской молодежи, со стороны русских школьников, вызвала в Латвии школьная 
реформа, ущемляющая их право обучаться на родном языке. Не означает ли это, что мы часто преувеличивали 
степень отчуждения наших соотечественников от России и от русской культуры?

–  Когда  распадался  Советский  Союз,  необходимо  было,  конечно,  использовать  цивилизованные  механизмы 
развода,  учитывая  все  негативные  последствия,  в  том  числе  –  интересы  наших  соотечественников,  оказавшихся  за 
пределами России. А у нас сработала "русская авось". Вот мы и попали в такую ситуацию. В 1991-1994 гг. главная проблема 
была – как людей накормить, как выжить. Естественно, о правах русскоязычных никто не думал. А наши соотечественники 
тоже видели, что Россия находится в нищете, в голоде, в ней непонятно что происходит – гордиться своей страной у них 
тоже не было оснований. А сегодня уже ситуация несколько иная. Да, у нас есть еще проблемы, есть много бедных, но 
страна  богатеет,  политическая  обстановка  стабилизировалась.  Россия  красивая  страна,  для  многих  родная.  Она  и 
останется такой, если мы будем работать на ее возрождение. И тогда наши соотечественники, в том числе молодежь, будут 
гордиться Россией, будут считать себя русскими.

Что касается языка нацменьшинств, не только русского, то в последние годы Парламентская Ассамблея Совета 
Европы очень  внимательно относится к  этой  проблеме.  Как известно,  принята Конвенция,  которую на  данный момент 
Латвия, действительно нарушает. Но Европа пошла еще дальше – она сейчас рассматривает вопрос о соблюдении прав 
нацменьшинств в местных сообществах. Представьте себе, что в какой-нибудь нашей области, где есть национальные 
меньшинства,  в  отдельном  районе  на  муниципальном  уровне  будет  принят  в  качестве  официального  язык  этого 
нацменьшинства. Нам сейчас это вообще сложно представить. Но Европа двигается в этом направлении, и поэтому есть 
уверенность в том, что русский язык в Латвии, и не только в ней, будет защищен.

–  Россия  сегодня  интегрируется  в  европейские  структуры.  Известно,  что  многие  относятся  к  этому  с 
опасением.  Ведь,  как  известно,  "что  для  немца  хорошо,  русскому  –  смерть".  Насколько,  по  вашему  мнению, 
обоснованны подобные сомнения в правильности курса на европейскую интеграцию? Готовы ли мы отставать 
свои интересы перед Западом в ходе этого процесса?

– Эта тема была, есть и будет. Простой пример – требования Всемирной торговой организации по нашим ценам 
на энергоносители. Да, мы понимали, что дотируем промышленность. Но ведь и они должны понимать, что у нас не такая 
маленькая страна и мы не так быстро можем перевести свою экономику на нормы Евросоюза. Но ведь нашли компромисс. 
При желании его всегда можно найти. Нужно готовится к тому, что и в будущем наши интересы могут не совпадать. Но они 
должны  учитывать  наши  интересы,  если  действительно  заинтересованы  в  том,  чтобы  Россия  интегрировалась  в 
европейском направлении. Именно поэтому я говорю о том, что между нами должна быть постоянная связь не только на 
уровне исполнительных структур, но и на уровне представительной власти, потому что это значительно может облегчить 
процесс согласования спорных вопросов.

В целом хочу подчеркнуть, что с нами действительно будут считаться тогда, когда мы сами сможем отстаивать 
свои интересы, когда мы будем сильными и в экономическом, и в военном отношении. И именно при этих условиях наши 
соотечественники за рубежом будут ощущать нашу поддержку и будут ориентироваться на Россию. 

"Огражданить" всех… за 740 лет или Сказки дядюшки Муйжниекса
14.06. 2004 Ракурс

Владимир БУЗАЕВ, депутат Сейма от ЗАПЧЕЛ
8 июня все ежедневные русские газеты Латвии отметили "выдающееся"  достижение секретариата интеграции 

общества: резко увеличилось количество заявлений родителей-неграждан, желающих зарегистрировать свое родившееся 
после 21 августа 1991 года чадо в качестве гражданина. Процесс этот активизировался после того, как Нилс Муйжниекс 
вместе с еще одним министром из партии "священников" разослали родителям аж 15 000 разъяснительных писем.

Называлась  и  цифра  зарегистрированных:  667  детей  за  полгода.  Следовательно,  1334  ребенка  в  год  путем 
регистрации  предположительно  станут  гражданами  Латвии.  На  1  апреля  2004  года  таких  детей,  имеющих  право  на 
гражданство, оказалось 17 036. 

Нетрудно посчитать, что за прошедшие 13 лет независимости в 
семьях  неграждан  рождалось  в  год  1310  детей  (17  036 
разделить  на  13).  То  есть  темпы их  регистрации  в  качестве 
граждан всего на 23 ребенка в год превышают естественный 
прирост  юных  недограждан  Латвии.  Чтобы  натурализовать 
такими темпами всех уже народившихся в независимой стране 
неграждан с учетом их естественного прироста необходимо 740 
лет! 

Вот  вам  реальный  результат  работы  по-поповски 
лицемерного  министерства  общественной  дезинтеграции  и 
ассимиляции. 

Полноты ради следует добавить, что Нилс Муйжниекс 
начал рассылать письма не по собственной инициативе. Они 
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были всего лишь откликом на рекомендацию комиссара Совета Европы по правам человека Хиль-Роблеса, побывавшего в 
Латвии в октябре прошлого года. 

Правда,  комиссар  рекомендовал  Латвии  совсем  другое.  А  именно?  Регистрировать  всех  младенцев, 
народившихся в семьях неграждан после упомянутой даты, как граждан и разъяснять при этом их родителям, что они имеют 
право от этой привилегии отказаться. То есть предлагалось решить проблему неграждан хотя бы в период жизни одного 
поколения. Наши же либеральные священники готовы сохранить царство апартеида на столетия. 

Рекомендовал комиссар и допустить неграждан хотя бы к муниципальным выборам. По странному совпадению в 
тот  же  день,  8  июня,  юридическая  комиссия  Сейма  отклонила  соответствующие  предложения  ЗаПЧЕЛ,  поданные  к 
правительственному  законопроекту  изменений  в  Сатверсме.  Догадайтесь  с  двух  раз,  как  голосовали  на  комиссии 
представители Первой партии, в том числе и перебежавшие туда из ПНС. 

Русский язык на постсоветском пространстве
Русский язык для образованных людей

28.06.2004 www  .  rusedina  .  org  
Беседу записала Марианна Прангишвили, Тбилиси

Образованность сегодня немыслима без отличного знания русского языка
Те, кто бывал в Грузии в прежние годы, не мог не заметить, как хорошо изъяснялось население этой солнечной 

страны  на  русском  языке.  Особым  шармом  и  изысканностью,  если  вспомнить,  отличался  язык  Пушкина  и  Чехова  в 
интерпретации жителей Тбилиси, зачастую говоривших по-русски гораздо лучше, чем на родном. 

Впрочем,  было так  лишь до  начала  90-х  годов  прошлого  века,  когда  чаяниями  националистического  по  сути 
правительства Звиада Гамсахурдия русский язык был фактически загнан "в подполье", а десятки тысяч этнических русских 
вкупе  с  сотнями  тысяч  русскоязычных  граждан  оказались  вынужденными  покинуть  некогда  гостеприимную  страну, 
краеугольным положением государственной идеологии которого стало выражение "Грузия для грузин". 

Сегодня,  по прошествии всего 13 лет после провозглашения независимости, русский язык в Грузии не только 
утратил статус государственного и перестал быть вторым родным для большинства населения, но оказался практически 
полностью  вытесненным  из  обихода,  превратившись  в  исключительно  иностранный  со  всеми  вытекающими  из  этого 
последствиями. 

Несмотря на периодическое появление в кинопрокате российских фильмов и очевидную популярность российской 
эстрады, обращение на русском нынче поймут очень немногие, а ответить на элементарный вопрос смогут лишь единицы, 
да и то при условии, что они родились и выросли в городе или являются представителями нетитульной нации…

О проблемах русского  языка  на  постсоветском пространстве  вообще и  в  Грузии,  в  частности,  корреспондент 
"Союзной газеты" беседует с деканом факультета славистики Тбилисского Государственного педагогического университета 
имени Сулхан-Саба Орбелиани, доктором филологических наук, профессором Жанеттой Вардзелашвили.

– Жанетта Александровна, что, на ваш взгляд, вызвало изменение статуса русского языка в Грузии? 
– Общеизвестно, что еще 10-15 лет назад Грузия, как, собственно, и все остальные союзные республики, являлась 

по сути двуязычной. Знание государственного языка СССР не только поощрялось и ценилось, но было востребовано, что, в 
частности, вызывало потребность в овладении русским на правах второго родного языка. Новые политические реалии не 
могли не найти отражения в статусе русского языка, превратившегося в последние годы из родного в иностранный, причем, 
во многих школах, не просто в иностранный, а во второй иностранный… 

– Нашел ли этот факт отражение в программе обучения русскому языку, в методике его преподавания?
– Нет, к сожалению… Скажем, в "Государственном образовательном стандарте" указывается, что даже в разных 

условиях функционирования русского языка этап начального обучения должен начинаться со второго класса, но согласно 
действующей программе по русскому языку для грузинских школ обучение этому языку начинается лишь в третьем классе. 
Более того,  в перечне утвержденных минобразом Грузии школьных учебников вообще отсутствует учебник по русскому 
языку для вторых классов! Да и вообще, несмотря на то, начинается ли обучение русскому языку со второго, третьего или 
четвертого класса (есть и такие школы!), программы и учебники остаются одними и теми же, абсолютно не учитывающими 
возрастные особенности и интересы учащихся. При организации обучения русскому языку упускаются из вида языковое 
многообразие  и  соотношение  разных  иностранных  языков  к  родному.  Выработка  навыка  правильного  употребления 
прописных  букв,  расхождения  в  чтении  и  написании,  отсутствующих  в  грузинском,  легко  осознаются  учащимися  при 
изучении русского  в  качестве  второго  иностранного,  но  требуют  специальных приемов  работы и  усилий  при  изучении 
русского языка в качестве первого иностранного… Не желая утомлять ваших читателей научными определениями, скажу 
лишь, что уровень владения русским языком в Грузии, к сожалению, постоянно снижается, хотя потребность в этом языке 
все еще остается высокой… 

– Вы действительно полагаете, что потребность в русском языке для грузин остается высокой?
– Я вполне разделяю это объективное мнение, так как Россия и Грузия – не просто географические соседи, но 

страны, связанные вековыми культурными узами, без поддержания и развития которых нынешнее и грядущие поколения 
россиян и грузин вряд ли обойдутся. Русский в Грузии – это реальный способ общения с негрузинским населением страны, 
а также единственное на сегодняшний день средство поддержания широких контактов с государствами ближнего и дальнего 
зарубежья. Русский – это ключ к одной из богатейших мировых культур, возможность приобщения к современной научной и 
технической литературе, способ поддержания и укрепления взаимовыгодных российско-грузинских контактов, которые, к 
счастью, выдержали испытание временем и подтвердили свою прочность…

– Существует ли шанс сохранения прежнего места и роли русского языка в Грузии?
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– Сохранение места и роли русского языка в Грузии, возможно, в несколько видоизмененном виде, учитывающем 
нынешние  политические,  экономические  и  социальные  реалии,  –  это  объективная  потребность  нашего  общества, 
игнорирование  которой  непростительно!  Осознание  этой  истины,  уверена,  зреет  на  самом  высоком  государственном 
уровне. Мы тоже не сидим сложа руки, уделяя первостепенное внимание обновлению программ, созданию новых учебно-
методических  комплектов,  разработке  и  внедрению  новых  методов,  приемов  и  средств  обучения,  апробации  новых 
технологий обучения, в частности, в рамках проектов "Развитие критического мышления через чтение и письмо", "Активная 
школа", "Шаг за шагом" и так далее…

– Жанетта Александровна, вы не только один из самых известных в Грузии специалистов русского языка, 
но и преподаватель. Как бы вы оценили нынешний уровень подготовки школьных учителей, тех, кому со временем 
предстоит самим обучать детей русскому языку? 

– Факультет славистики нашего университета существует уже более 70 лет, со дня основания Университета. У 
него  большой  опыт,  богатые  традиции  по  подготовке  преподавателей  русского  языка  в  школах,  строго  учитывающий 
специфику  многоязычия  Грузии.  В  связи  с  сужением  сферы  приложения  русского  языка  меняются  требования  к 
преподаванию, и факультет старается соответствовать им. В дополнение к существовавшим раньше специальностям – 
русский и русский в национальных школах – прибавилась оказавшаяся востребованной специальность "русский язык с 
углубленным  изучением  английского  и  грузинского  языков".  В  своей  работе  мы  опираемся  на  новейшие  достижения 
российских  специалистов,  ведущих  "русистов"  ТГУ  им.  И.  Джавахишвили,  представляющих  одну  из  ведущих  мировых 
научных школ изучения русского языка. Мы благодарны посольству Российской Федерации в Грузии, которое способствует 
налаживанию связей с "головными" российскими вузами и НИИ, специализирующимися в области русского языка. В ноябре 
2003  года  группа  преподавателей  нашего  факультета  приняла  участие  в  семинаре  в  Москве,  в  ходе  которого  мы 
ознакомились с инновационными методами изучения русского языка, получили необходимую методическую литературу. 
Одним словом, мы в курсе современных тенденций...

–  Преподаватели  русского  языка  в  России  сегодня  особенно  жалуются  на  засилье  английского. 
Чувствуется ли эта тенденция в Грузии? 

– Да. К сожалению, смена лидера в "мировом языковом клубе" характерна не только для Грузии. Сегодня мы 
являемся  свидетелями  достаточно  существенных  социальных  и  культурных  перемен,  происходящих  под  натиском 
английского  языка.  Посредством  активного  внедрения  в  нашу  жизнь  англоязычной  культуры,  рекламы,  компьютерной 
техники происходит сужение сферы применения русского языка, что, пожалуй, не всегда верно оценивают в самой России… 
Строя  преподавание  русского  языка  на  нашем  факультете,  мы  активно  пытаемся  нивелировать  такое  влияние,  как, 
впрочем,  и  характерное для многих региональных российских вузов объективное  влияние  фонетических и  лексических 
особенностей различных диалектов русского языка… Кроме всего прочего, мы стараемся готовить образованных людей, а 
образованность сегодня немыслима без отличного знания русского языка! 

Просвещение в потемках
29.06.2004 Молодежь Эстонии

Екатерина Родина, Москва
Бывший замминистра образования Российской Федерации, ныне гендиректор издательства «Просвещение»  

Александр  Кондаков  считает,  что  страны  Балтии  обязаны  сохранять  и  содержать  русские  школы  на  своей  
территории. Более того — Балтия должна наладить с Россией обменные программы школьниками и студентами и  
начать процесс глубокой интеграции собственных систем образования с российскими, включая взаимное признание  
дипломов.

«Наступил период, когда политикам настало время подумать о развитии государств, о людях, а не о политических 
амбициях,  —  заявил  Кондаков  на  организованной  с  помощью  РИА  «Новости»  встрече  с  делегацией  балтийских 
журналистов, в состав которой входит и корреспондент «МЭ». — Никто не вправе отнимать у человека право учиться на 
родном языке». По мнению Кондакова, то, что произошло в 1991 году, породило тяжелейшее десятилетие для народа. 
«Тогда разум не возобладал над амбициями», — сожалеет издатель, который 19 августа 1991 года сам был вынужден 
вернуться из Риги, где он отдыхал, в Москву.

Многообразие единства
«Мне очень понравилась концепция американского общества, основанная на многокультурном плюрализме, — 

поясняет А. Кондаков свою точку зрения. — В Нью-Йорке есть итальянские, русские, китайские школы. И эта схема была бы 
идеальной  для  существования  современного  общества  на  постсоветском  пространстве.  «Еще  будучи  заместителем 
министра образования, я не раз замечал — несмотря ни на какие устные дружеские заявления и кажущуюся готовность 
идти  на  компромисс  — диалог  с  Балтией  заходил в  тупик,  как  только  мы садились  за стол  переговоров  и доставали 
документы на подписание. Тут же вступали в силу политические амбиции, и все ранее сказанные слова рассыпались».

Издательство  «Просвещение»,  специализирующееся  на  издательстве  учебников,  постоянно  имеет  запросы от 
русских школ Латвии, Эстонии и Литвы на учебники. «Но на них действуют запреты от местных министерств образования, 
— удивляется издатель. — Я не думаю, что российский стандарт учебной программы по физике сильно отличается, скажем, 
от литовского.  Тем не менее». Кондаков лично участвовал в течение нескольких лет в создании на территории России 
казахских школ и считает нормальным для государства содержать, к примеру, в Москве казахские, украинские школы с 
тамошними учебными программами за счет российского государства.

«Это — многообразие единства. Система образования — образующий фактор для любого государства. И для 
принятия подобных решений (открытие  и  сохранение  этнических  школ.  — прим.  Е.Р.)  необходим некий общественный 
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договор, — уверен Кондаков. – Россия и Балтия все равно всегда будут жить вместе. И мне хотелось бы, чтобы наши 
отношения носили более многосторонний характер. Политический момент должен уступить место здравому смыслу».

Билингвальная алгебра
Когда люди становятся заложниками политической ситуации, нужно садиться за стол и договариваться. «Сейчас 

необходимо  остро  ставить  вопрос  об  обмене  на  уровне  наших  школ,  о  студенческом  обмене,  —  предлагает 
профессиональный педагог  Кондаков.  –  Мы обязаны интегрировать наши системы образования,  а  не  отдаляться.  И  в 
первую очередь надо глубоко и очень серьезно заняться проблемой взаимного признания документов образования, чтобы 
не получилась вторая Туркмения».

Вопрос русских школ и сохранения среднего образования именно на русском языке — это проблема спроса. «Есть 
спрос на русское образование в Балтии — должно быть и предложение. Его нельзя ограничивать искусственно, — говорит 
он.  — В Москве  есть  классы обучения  на  афганском языке  — потому  что  есть  такая  необходимость,  в  Москве  есть 
украинские школы. Есть литовская школа — она содержится за российские деньги! В Псковской области работает эстонская 
школа. В ней учится всего 48 учеников — вы представляете, как дорого ее содержать. Но она существует!».  При этом 
Кондаков, профессиональный педагог (учитель географии и английского языка. — прим. Е.Р.), скептически относится к идее 
эстонских и латвийских властей переводить обучение на два языка параллельно. «Мне как педагогу было бы интересно 
изучить методику билингвального обучения алгебре!» — осторожно, не без иронии оценивает он балтийское ноу-хау.

При этом Кондаков отдельно говорит и о потребности русских образовательных учреждений в книгах и учебниках. 
По  данным  издательства,  полученным  через  МИД  РФ  от  организаций  соотечественников  в  Балтии,  прошлогодняя 
потребность Эстонии в российских учебниках составила 37 тысяч экземпляров. «Но этот спрос не был удовлетворен — мы 
не получаем прямых заказов от государства, а значит, школы вынуждены приобретать учебники через частные структуры. 
Школьные учебники напрямую не поставляются ни в библиотеки, ни в школы Балтии, — говорит Кондаков. — Как они 
справляются, к примеру, с нехваткой учебников для коррекционных школ? Ведь по-прежнему на территории бывшего Союза 
именно Россия является основным поставщиком таких книг».

Кондаков  уверен,  что  если  бы  не  государственные  препоны,  балтийские  школы  могли  бы  пополнять  свои 
библиотеки во много раз дешевле. «Когда мы договорились с Казахстаном и начали прямые поставки, цена на учебную 
литературу в этой стране за год упала в три раза. И до сих пор держится на этом уровне». И очень трудно поспорить с этим 
красноречивым фактом, приведенным гендиректором «Просвещения».

Распоряжение Мэра Москвы о Попечительском совете 
Московского дома соотечественника.

М О С К В А
М Э Р

Р А С П О Р Я Ж Е Н И Е

11 мая 2004 г. N 122-РМ

О Попечительском совете государственного учреждения города Москвы "Центр гуманитарного и делового 
сотрудничества с соотечественниками за рубежом Московский Дом соотечественника"

Во  исполнение  распоряжения  Правительства  Москвы  от  29.01.2003  N  115-РП  "О  создании  государственного 
учреждения города Москвы "Центр гуманитарного и делового сотрудничества с соотечественниками за рубежом Московский 
Дом соотечественника":

1.  Утвердить  Положение  о  Попечительском  совете  государственного  учреждения  города  Москвы  "Центр 
гуманитарного  и  делового  сотрудничества  с  соотечественниками  за  рубежом  Московский  Дом  соотечественника" 
(приложение 1).

2. Согласиться с предложением об утверждении персонального состава Попечительского совета государственного 
учреждения города Москвы "Центр гуманитарного и делового сотрудничества с соотечественниками за рубежом Московский 
Дом соотечественника" (приложение 2).

3.  Контроль  за  выполнением  настоящего  распоряжения  возложить  на  первого  заместителя  Мэра  Москвы  в 
Правительстве Москвы Швецову Л.И.

П.п.Мэр Москвы Ю.М.Лужков

Приложение 1
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к распоряжению Правительства Москвы
от 11 мая 2004 г. N 122-РМ

ПОЛОЖЕНИЕ
о Попечительском совете государственного учреждения города Москвы "Центр гуманитарного и делового 

сотрудничества с соотечественниками за рубежом Московский Дом соотечественника"

1. Общие положения
1.1.  Попечительский  совет  государственного  учреждения  города  Москвы  "Центр  гуманитарного  и  делового 

сотрудничества с соотечественниками за рубежом Московский Дом соотечественника" (далее МДС и Попечительский совет) 
является  консультативно-совещательным  органом,  способствующим  системному  обеспечению  взаимодействия  с 
зарубежными соотечественниками и их общественными объединениями,  созданию материальной базы для реализации 
общественно значимых инициатив, программ и проектов, направленных на осуществление поддержки и сотрудничества с 
соотечественниками.

1.2. Состав Попечительского совета формируется из известных в городе деятелей науки, образования, культуры, 
предпринимателей,  руководителей  органов  управления,  активистов  общественных  объединений  соотечественников  в 
количестве до 25 человек.

1.3. Попечительский совет осуществляет свою деятельность на основании настоящего Положения в соответствии 
с законодательством Российской Федерации, законами и правовыми актами г.Москвы.

1.4. Нормы настоящего Положения сохраняют свою силу на весь срок деятельности Попечительского совета, если 
иное решение не будет принято учредителем.

2. Компетенция Попечительского совета
2.1. Попечительский совет рассматривает и выносит рекомендации по следующим вопросам деятельности МДС:
организация и осуществление целевых программ поддержки зарубежных соотечественников в области культуры, 

искусства и образования;
осуществление МДС и общественными объединениями соотечественников общегородских инициатив, программ и 

проектов, в том числе имеющих международный характер;
иные вопросы, связанные с его предназначением.
2.2. Попечительский совет выносит рекомендации по вопросам, рассматриваемым на заседаниях.
2.3.  Рекомендации  Попечительского  совета  после  заседания  оформляются  протоколом  за  подписью  его 

председателя, направляются директору МДС и передаются Учредителю МДС Департаменту международных связей города 
Москвы.

При необходимости  рекомендации Попечительского  совета  направляются  в  другие  органы городского  уровня, 
когда реализация рекомендаций требует содействия в их решении со стороны этих органов.

3. Организация заседаний Попечительского совета
3.1. Попечительский совет проводит свои заседания по мере необходимости, но не реже одного раза в год.
Заседания Попечительского совета проводятся по инициативе учредителя МДС, директора МДС, председателя 

Попечительского совета или лица его замещающего, а также не менее чем 25 процентов членов Попечительского совета.
Предложения по повестке дня очередного заседания, времени и месте его проведения подаются директору МДС 

для представления в Департамент международных связей города Москвы и председателю Попечительского совета.
3.2. В заседании Попечительского совета принимают участие:
члены Попечительского совета;
директор МДС;
иные лица, приглашенные для участия в обсуждении отдельных вопросов повестки дня.
3.3.  Повестка  дня  заседания  Попечительского  совета  формируется  на  основании  рекомендаций  его  членов, 

предложений Департамента международных связей города Москвы, директора ДМС, мнения Общественного совета МДС.
3.4.  Дата,  время,  место  проведения  заседания  Попечительского  совета  сообщаются  его  членам  путем 

направления письменного  уведомления не  позднее  чем за 5  дней  до  даты заседания и,  в  случае  необходимости,  им 
направляются материалы по вопросам, обозначенным в повестке дня.

3.5. Подготовку и проведение заседаний Попечительского совета организует аппарат МДС.
4. Проведение заседаний Попечительского совета
4.1. Заседание Попечительского совета ведет его Председатель.
4.2. В случае отсутствия председателя Попечительского совета заседание ведет заместитель председателя или 

любой другой член Попечительского совета, уполномоченный председателем.
4.3.  Повестка  заседания  Попечительского  совета,  сведения  о  выступающих  и  принимаемые  рекомендации 

фиксируются в протоколе заседания Попечительского совета.
Протокол  заседания  Попечительского  совета  подписывается  его  председателем  или  лицом,  которому  было 

поручено ведение заседания, и секретарем заседания Попечительского совета.
4.4. Секретаря Попечительского совета назначает председатель.
4.5.  Протокол  заседания  Попечительского  совета  оформляется  в  течение  5  дней  с  момента  проведения 

заседания.
5. Порядок принятия рекомендаций на заседании Попечительского совета
5.1. Право голосования по вопросам повестки имеют члены Попечительского совета.
Приглашенные на заседание лица в голосовании не участвуют.
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5.2.  Вынесение  вопроса  на  голосование  осуществляет  председательствующий  на  заседании  Попечительского 
совета.

5.3. Рекомендации Попечительского совета принимаются большинством голосов, присутствующих на заседании.
6. Председатель Попечительского совета
6.1. Председатель ведет заседания Попечительского совета.
6.2. Председатель подписывает протокол заседания Попечительского совета.
7. Члены Попечительского совета
Члены Попечительского совета осуществляют свою деятельность на общественных началах безвозмездно.
8. Рабочие группы Попечительского совета
Для подготовки рекомендаций по отдельным наиболее сложным вопросам Попечительский совет может создавать 

рабочие группы. В состав рабочих групп входят члены Попечительского совета, представители общественности, эксперты, 
специалисты. Возглавляет рабочую группу руководитель, утверждаемый Попечительским советом.

Приложение 2
к распоряжению Правительства Москвы

от 11 мая 2004 г. N 122-РМ
Персональный состав Попечительского совета государственного учреждения города Москвы "Центр 

гуманитарного и делового сотрудничества с соотечественниками за рубежом Московский Дом 
соотечественника"

Лужков Юрий Михайлович - Мэр Москвы, председатель Попечительского совета

Швецова Людмила Ивановна - первый заместитель Мэра Москвы в Правительстве Москвы, первый заместитель 
председателя Попечительского совета

Мурадов  Георгий  Львович  -  руководитель  Департамента  международных  связей  города  Москвы,  заместитель 
председателя Попечительского совета

Василенко  Александр  Борисович  -  начальник  Департамента  общественных  связей  ОАО  "Лукойл"  (согласие 
имеется)

Гундяев  Владимир  Михайлович  (Митрополит  Кирилл)  -  председатель  отдела  внешних  церковных  связей 
Московского Патриархата (согласие имеется)

Затулин Константин Федорович - депутат Государственной Думы Федерального собрания Российской Федерации 
(согласие имеется)

Копьев  Вячеслав  Всеволодович  -  председатель  совета  директоров  концерна  "Система-массмедиа"  (согласие 
имеется)

Коростелев Юрий Викторович - министр финансов Правительства Москвы

Митрофанова Элеонора Валентиновна - первый заместитель Министра иностранных дел РФ (согласие имеется)

Пастухов Борис Николаевич -  старший вице-президент Торгово-Промышленной палаты Российской Федерации 
(согласие имеется)

Платонов Владимир Михайлович - председатель Московской городской Думы (согласие имеется)

Припачкин Юрий Игоревич - генеральный директор ОАО "Электронная Москва" (согласие имеется)

Силаев Борис Иванович - заместитель руководителя Департамента международных связей города Москвы

Тагирбеков Казибек Рашидович - председатель правления АКБ "Мосстройэкономбанк" (согласие имеется)

Тишков  Валерий  Александрович  -  директор  Института  этнологии  и  антропологии  Российской  академии  наук 
(согласие имеется)
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Письмо директора Московского Дома соотечественника Ю.Каплуна 
члену Попечительского Совета МДС К.Затулину
Глубокоуважаемый Константин Федорович!
Имеем честь  сообщить,  что  в  соответствии  с  Вашим любезным согласием Мэр  города  Москвы Лужков  Ю.М. 

распоряжением № 122-РМ от 11 мая 2004 утвердил Вас членом Попечительского совета государственного учреждения 
города Москвы «Центр гуманитарного и делового сотрудничества с соотечественниками за рубежом – Московский Дом 
соотечественника».

Просим  принять  наши  поздравления,  и  выражаем  надежду  на  плодотворную  совместную  работу  во  благо 
российских соотечественников, проживающих за рубежом.

О  дате  первого  заседания  Попечительского  совета  –  организационного  –  мы  сообщим  за  месяц.  Будем 
признательны, если Вы выскажите свои предложения по этому поводу и подтвердите свое участие в заседании Совета.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
14 июня. Бывшая управляющая делами президента Белоруссии Галина Журавкова освобождена из-под стражи 

под подписку о невыезде. Управляющая делами президента Галина Журавкова была арестована четыре месяца назад 
сотрудниками белорусского  КГБ.  Ей предъявлено обвинение в  совершении преступления,  предусмотренного  ст.210 ч.4 
Уголовного кодекса РБ (хищение путем злоупотребления служебным положением, совершенное организованной группой 
либо в особо крупном размере). 

15 июня. Председатель Госдумы России Борис Грызлов считает темпы и уровень продвижения интеграционных 
процессов России и Белоруссии неудовлетворительными. «Хотя в рамках Союзного государства имеется определенное 
продвижение интеграционных процессов, их темпы и уровень результативности не могут удовлетворить ни нас, ни наших 
белорусских коллег»,  -  сказал Грызлов,  выступая на VIII  Санкт-Петербургском международном экономическом форуме. 
Борис Грызлов подчеркнул, что необходимо синхронизировать экономическое развитие обеих стран. 

15 июня. Заместитель председателя правления «Газпрома» Александр Рязанов заявил о том, что «Газпром» и 
«Белтрансгаз» в течение месяца планируют подписать соглашение с лондонским офисом компании “Делойт энд Туш” о 
проведении оценки стоимости белорусского газотранспортного предприятия. По его словам, после подписания соглашения 
понадобится еще три-четыре месяца  на проведение самой  процедуры оценки.  Александр Рязанов отметил также,  что 
«Газпром» в 2004 году планирует увеличить поставки природного газа в Беларусь (до 18,5 млрд. куб.).

16 июня.  24 члена Всемирного Совета Церквей во главе с Генеральным секретарем доктором Самуэлем Кобия 
прибыли  в Минск на очередное заседание специальной комиссии по вопросу об участии православных храмов в работе 
Всемирного  совета  церквей.  Были  обсуждены  вопросы,  касающиеся  международного  диалога  между  восточными 
православными и римско-католической церквями. 

16 июня.  В Минске  министр  по  делам гражданской обороны,  чрезвычайным 
ситуациям  и  ликвидации  последствий  стихийных  бедствий  России  Сергей  Шойгу  на 
встрече с президентом Белоруссии Александром Лукашенко отметил важность проблемы 
интеграции информационно-управляющих систем двух государств.  Для стихий,  по его 
словам,  не  существует  пограничников  и  таможни,  и  они  (стихии)  беспрепятственно 
действуют на территориях многих государств. Лукашенко, в свою очередь, положительно 
оценил  результаты  сотрудничества  министерств  по  чрезвычайным  ситуациям 
Белоруссии и России.  По его словам, Белоруссия и Россия сегодня вплотную подошли к 
выработке основ законодательства о деятельности подразделений и частей МЧС. 

В Бресте состоялось  заседание Совместной коллегии  МЧС Белоруссии и России.  Его  участники рассмотрели 
проект основ законодательства Cоюзного государства в области предупреждения и ликвидации последствий природных и 
техногенных катастроф, вопросы совместной подготовки кадров в учебных заведениях двух стран. Сопредседателями на 
заседании были министры МЧС Белоруссии и России Валерий Астапов и Сергей Шойгу.

16 июня. Президент Белоруссии Александр Лукашенко заявил о необходимости установления единого порядка 
торговли в республике для предприятий различных форм собственности.

16  июня.  Председатель  Госдумы  ФС  Борис  Грызлов  встретился  в  С.-Петербурге  с  председателем  Палаты 
представителей Национального собрания Белоруссии Вадимом Поповым. В ходе встречи обсуждались вопросы подготовки 
к  сессии  Парламентского  Собрания  Союза  Белоруссии  и  России,  Грызлов  и  Попов  рассмотрели  также  вопросы 
двусторонних межпарламентских отношений. 

16  июня. В  Минске  прошли  российско-белорусские  консультации  по  вопросам  координации  переговоров  по 
присоединению к Всемирной торговой организации (ВТО). Стороны согласовали подходы по дальнейшим переговорам по 
вступлению в ВТО и обсудили механизмы координации переговоров в  рамках Единого экономического пространства и 
Евразийского экономического сообщества.

16 июня. Ученые Национальной академии наук Белоруссии объявили о том, что считают возможным в два раза 
увеличить к 2007 г. использование местных видов топлива в энергетическом балансе республики.

17 июня. Постоянный комитет  Совета  министров  Союзного  государства  информировал о  том,  что  заседание 
Высшего Государственного совета Союзного государства переносится со 2 июля на сентябрь-октябрь из-за нерешенности 
основополагающих вопросов. 

17 июня. Национальный банк Белоруссии снизил ставку рефинансирования и учетную ставку с  22% до 20%. 
Снижение ставки рефинансирования и учетной ставки, как объявлено НББ, обусловлено сокращением темпов инфляции и 
девальвации белорусского рубля. 

17  июня. Главы  дипломатических  миссий  стран-членов  Евросоюза,  представленных  в  Минске,  посетили 
депутатов-участников голодовки.  Они подтвердили, что ЕС разделяет озабоченность депутатов группы «Республика» и 
представителей  политических  партий  по  трем  пунктам,  которые  подтолкнули  их  объявить  голодовку:  вероятность 
продления президентских полномочий Александра Лукашенко, недемократичное избирательное законодательства и арест 
одного из лидеров оппозиции Михаила Маринича. Однако, исходя из чувства гуманности, главы дипломатических миссий 
Европейского Союза призвали голодающих прекратить голодовку.

17 июня. Принципы евро-регионального сотрудничества в рамках программы добрососедства "Беларусь-Украина-
Польша-Интэррэк"  обсуждены  на  состоявшемся  в  Бяла-Подляске  заседании  Совета  трансграничного  объединения 
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"Еврорегион Буг".  В  работе Совета приняли участие главы Брестской,  Волынской  областей и  Люблинского  воеводства 
Польши.

18  июня. В  Могилеве  прошло  второе  заседание  Совета  делового  сотрудничества  Республики  Белоруссия  и 
Москвы. Белорусскую делегацию возглавил полномочный представитель президента РБ - заместитель премьер-министра 
Василий Долголев. Российскую часть Совета возглавлял вице-мэр Москвы Валерий Шанцев. Был подписан Протокол о 
сотрудничестве между Могилевским облисполкомом и Восточным административным округом Москвы.

21  июня. Депутаты  из  группы «Республика»  нижней  палаты  белорусского  парламента  прекратили голодовку, 
начатую 3 июня в поддержку требований о демократических преобразованиях в стране. По словам голодавших Валерия 
Фролова,  Владимира  Парфеновича  и  Сергея  Скребца,  парламент  выполнил  одно  из  выдвигаемых  ими  требований  – 
запланировал рассмотреть поправки в избирательный кодекс.

21  июня. Специальный  представитель  генерального  секретаря  ООН  по  защите  прав  человека  Хина  Хилани 
выразила озабоченность в связи с ущемлением свободы собраний и закрытием ряда неправительственных организаций в 
Беларуси.

22 июня. Традиционный митинг-реквием, приуроченный к 63-й годовщине начала Великой Отечественной войны, 
прошел в  Брестской  крепости.  Почтить память  героических защитников  цитадели,  отдавших свои  жизни в  первые дни 
войны, пришли ветераны, молодежь, многочисленные гости Бреста. Из Москвы в Брест прибыл "Поезд памяти", на котором 
приехали защитники Брестской крепости, московские школьники, представители общественных объединений для участия в 
этой памятной акции.

22 июня. Глава рабочей группы Парламентской ассамблеи ОБСЕ Ута Цапф прибыла в Минск. Главная задача ее 
визита  -  убедиться  в  готовности  белорусского  парламента  обсуждать  поправки  в  избирательное  законодательство 
республики. На следующий день состоялась встреча лидеров семи политических партий Белоруссии с ОБСЕ Утой Цапф. 
Цапф в ходе встречи отметила, что общая ситуация в республике значительно ухудшилась по сравнению с ее предыдущей 
поездкой. Ситуация со СМИ и неправительственными организациями хуже чем когда-либо. Если кандидаты от оппозиции не 
будут  допущены  к  избирательной  кампании  и  будет  иметь  место  цензура  информационных  материалов,  если 
представители политических партий не будут включены в избирательные комиссии, это, по словам Цапф, будет серьезным 
сигналом для ОБСЕ при оценке парламентских выборов в Белоруссии. Ни по одному из четырех сформулированных в 2000 
году ОБСЕ для Белоруссии критериев республиканскими властями не были приняты какие-либо удовлетворительные меры 
– отметила Ута Цапф на своей итоговой пресс-конференции.

22 июня. В Гродно президент Белоруссии Александр Лукашенко заявил о нарастании напряженности в мире, что 
требует совершенствования системы национальной безопасности республики.

22 июня. Руководители ВГТРК и «Белтелерадио» подписали генеральное соглашение о сотрудничестве и договор 
о передаче белорусскому телеканалу «Лад», входящему в «Белтелерадио», права показа в эфире программ российского 
телеканала «Культура».

23 июня. Заместитель Главкома ВВС России генерал-лейтенант А.Бижев сообщил о том,  что  с  белорусской 
стороной согласован пакет документов по созданию Единой региональной системы ПВО.

25 июня. Срок следствия по делу политического и общественного деятеля Михаила Маринича и срок содержания 
его под стражей были продлены прокуратурой республики  до 26 августа текущего года. 

25  июня. Президент  РБ  Александр  Лукашенко  заявил  в  Бресте  на  сессии  Парламентского  собрания  союза 
Беларуси  и  России:   белорусы,  и  россияне  должны иметь  свой  дом  и  быть  там  хозяевами.  Есть  только  одна  схема 
строительства союза - делегирование полномочий государственной структуре. Суверенитет Беларуси, как и суверенитет 
России, -  незыблем. Это сегодня подвергать сомнению не нужно. Жизнь пока не поставила нам такого вопроса, решая 
который мы могли бы поступиться суверенитетами наших государств – отметил белорусский лидер.

26 июня. Николай Статкевич вновь избран на пост председателя Белорусской социал-демократической партии 
(Народная Грамада). За его кандидатуру отдали голоса 95 из 176 делегатов VIII отчетно-выборного съезда, который прошел 
в Минске.

27 июня. Министерство юстиции Белоруссии подало в Верховный суд республики иск о ликвидации Белорусской 
партии труда.

28  июня. Государственная  делегация  Белоруссии  во  главе  с  госсекретарем Совета  безопасности  Геннадием 
Невыгласом приняла участие в саммите стран-членов Совета евроатлантического партнерства (СЕАП) в Стамбуле.  Во 
встрече также участвовал министр обороны Белоруссии генерал-полковник Леонид Мальцев.

29  июня. Сотрудничество  Белоруссии  с  Ленинградской  областью  развивается  довольно  успешно,  заявил 
президент Белоруссии Александр Лукашенко на встрече с губернатором Ленинградской бласти Валерием Сердюковым, 
находящимся  с  двухдневным  визитом в  Минске.  Товарооборот  Белоруссии  и  Ленинградской  области  в  прошлом году 
составил $95,5 миллионов -  это 18-е место среди субъектов Российской Федерации в торговле с Белоруссией. Основу 
белорусского  экспорта  в  Ленинградскую  область  составляют  необработанные  лесоматериалы,  стекловолокно, 
электрические машины, тракторы, продукты переработки российской нефти.

29 июня. Палата представителей Национального собрания РБ одобрила в первом чтении закон об изменениях в 
законодательном регулировании деятельности органов государственной безопасности. Документ, по мнению руководства 
КГБ, уточняет задачи и полномочия органов госбезопасности и направлен на приведение действующего закона об органах 
госбезопасности  в  соответствие  с  современными  реалиями.  Парламентариям  теперь  предстоит  рассмотреть  проекты 
законов о внесении изменений и дополнений в законы «Об общественных объединениях» и «О политических партиях».

29 июня. По сообщению «Интерфакса» со ссылкой на министерство финансов РБ, внешний государственный долг 
Белоруссии (без учета краткосрочных кредитов) за январь-май 2004 г. сократился на 8,2% - до 675,7 млн. долларов США.
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1  июля.  Правительство  Белоруссии  отменило  лицензирование  импорта  пива  из  России.  Однако  сохранился 
механизм ввоза  пива  через  склады временного  хранения  с  обязательной  маркировкой  в  налоговых  органах  товарно-
транспортных  накладных  на  ввозимое  пиво.  Партии  российского  пива  должны  сопровождаться  до  объекта  розничной 
торговли на территории РБ.

1 июля. В Посольстве  Республики Белоруссия в Москве прошел прием по случаю Дня Республики и 60-летия 
освобождения Белоруссии от немецко-фашистских захватчиков.

Время работает против союза России и Белоруссии
Александр Фадеев

Завершилось  первое  полугодие  2004  г.  С  точки  зрения  российско-белорусских  отношений  вторая  половина 
текущего  года  начинается  весьма напряженно.  На  момент  написания  данной  статьи,  например,  все  еще  не  подписан 
бюджет Союзного государства на 2004 г., что уже само по себе ставит под вопрос осуществление каких либо российско-
белорусских программ в рамках единого государства. Напомним,  что финансирование «союзных» программ и так было 
сокращено по сравнению с прошлым годом на 631371,7 тыс. российских руб., а самих программ стало на две меньше – их 
осталось 17, хотя по сведениям Парламентского собрания СБР (см.: «Союзное государство: вчера, сегодня, завтра». - М.: 
СОЮЗ-ИНФО,2003)  ранее насчитывалось пятьдесят таких программ!

Особо тревожно выглядит информация и о процессе работы над «союзным долгостроем» -  Конституционным 
актом. Дело в том, что в начале июля планировалось на заседании Высшего государственного совета СГ рассмотреть некий 
очередной вариант  этого документа,  но его просто  нет.  В настоящее время существуют  несколько  рабочих вариантов 
Конституционного акта,  в  которые постоянно  вносятся изменения и которые «живут» вполне самостоятельной  жизнью. 
Стало известно, что российская сторона недавно внесла на рассмотрение очередной такой рабочий документ. Главное, что 
эти варианты пока нельзя никак свести в единый проект,  что во многом обусловило перенос сроков заседания ВГС на 
осень.  Причем,  нет  никаких  гарантий,  учитывая  пятилетнюю  историю  создания  проекта  Конституционного  акта,  что  в 
ближайшие год-два появится,  наконец,  текст  КА, одобренный на национальном уровне и пригодный для вынесения на 
референдум в обоих государствах. В силу того, что государственными лидерами России и Белоруссии первым шагом в 
политической  интеграции  должно  было  стать  принятие  именно  Конституционного  акта,  то  откладывается  на 
неопределенное время и избрание союзного парламента, которое должно следовать за ним.

Такое положение дел говорит о серьезных проблемах в российско-белорусской интеграции, когда два союзника 
годами  не  могут  разобраться  с  противоречиями  вокруг  основного  закона.  Более  того,  оказывается,  если  исходить  из 
заявления госсекретаря СГ Павла Бородина, до сих пор стороны не удосужились четко определить приоритетные вопросы, 
которыми нужно заниматься  в едином российско-белорусском государстве. Нет попыток нащупать подходы к разрешению 
данной  абсурдной  ситуации  и  в  пятой  программе  согласованных  действий  министерств  иностранных  дел  России  и 
Республики  Белоруссия,  принятой  относительно  недавно.  В  ней  приоритетными  направлениями  признаны 
совершенствование отношений с партнерами по СНГ и обеспечение совместной линии в международных организациях 
(ООН,  ОБСЕ  и  др.).  По  сути  внешнеполитические  ведомства  обеих  стран  устранились  от  проблемы  интеграции, 
искусственно сузив разработку объединительной программы рамками согласованного представления интересов России и 
Белоруссии в международных организациях. Подобное особенно прискорбно на фоне принятия в июне единой Конституции 
Евросоюза, когда двадцати пяти странам Европы удалось найти компромисс, договориться между собой, выведя ЕС на 
новый качественный уровень  и  сделав  его  единым,  реальным субъектом международного  права.  Евросоюз,  имея уже 
новый, избранный после расширения  парламент, продолжает реформировать свои институты власти, переходя от этапа 
расширения к углублению процесса интеграции.

Интересно, что большая группа белорусских политиков и экспертов накануне расширения ЕС в мае этого года 
выражала явный скепсис по поводу возможности принятия единой конституции Евросоюза, указывая на существующие 
разногласия внутри его, призывала не переоценивать опыт ЕС и значение европейской интеграции.  Да, по вине Испании и 
Польши  на  исходе  прошлого  года  действительно  не  удалось  принять  конституцию ЕС,  но  все  же  противоречия были 
совместными  усилиями  стран-членов  преодолены  –  конституция  ЕС  принята.  Многие  в  Белоруссии  не  верили  и  в 
реальность плана формирования тяжелых сил  быстрого  реагирования ЕС.  Однако сегодня многонациональный корпус 
Евросоюза  численностью  60  тысяч  военнослужащих  полностью  сформирован,  идет  процесс  соответствующего  его 
обучения, вооружения и оснащения боевой техникой для обеспечения выполнения задачи развертывания в течение 60 
дней и проведения боевых операций в кризисных регионах на протяжении года. Более того, разработана по инициативе 
Соединенного Королевства и Франции концепция новой группировки вооруженных сил ЕС – тактических («легких»)  сил 
быстрого реагирования. Развертывание 9 – 10 таких тактических «авангардных» группировок будет осуществлено уже в 
2005 г. Президент и правительственные круги Белоруссии всячески подчеркивали тот факт, что республика является чуть 
ли не основным торговым партнером России, занимая второе место в ее внешнеторговом обороте. Это преподносилось 
Минском как  главное достижение многолетней российско-белорусской интеграции,  чему безоглядно вторили отдельные 
российские  политики.  Однако  с  1  мая  этого  года  подобный  пропагандистский  посыл  просто  не  работает,  поскольку 
основным внешнеторговым партнером России стал Европейский Союз, на долю которого сейчас приходится более 50% 
российской внешней торговли, и этот колоссальный объем будет только возрастать. Ну, а на второе место прочно выйдет в 
ближайшее время Украина…
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В плачевном состоянии находится процесс перехода России и Белоруссии на единую валюту.  На последнем, 
июньском заседании союзного Совмина обе стороны вынуждены были признать, что в следующем 2005 году введение 
российского рубля в качестве средства платежа на территории Республики Белоруссия определенно не состоится. Более 
того,  представители  Белоруссии  все  настойчивее  высказывают  мнение  о  том,  что  переход  на  российский  рубль 
нецелесообразен и в 2006 году. Кроме того, Минск вообще старается не уточнять какой будет единая валюта Союзного 
государства,  настаивая  по-прежнему  и  на  необходимости  перехода  на  трехэлементную  эмиссионную  систему  с  т.н. 
межбанковским  валютным  советом  во  главе.  На  деле  речь  вообще  идет  о  создании  чрезвычайно  переусложненной 
четырехэлементной структуры  определения  эмиссионной  политики,  поскольку  белорусская  сторона  предусмотрела  и 
функционирование  еще  одного  уровня  –  межгосударственного  президентского  совета,  который  фактически  и  будет 
устанавливать размеры денежной эмиссии. Такая схема совершенно не устраивает Россию, которая справедливо считает, 
что эмиссионный центр должен быть один, а валютой союзного государства в обозримый перспективе может быть только 
российский  рубль.  Наличие  же  в  планах  Минска  межгосударственного  президентского  совета  рушит  принцип 
самостоятельности центральных банков, что недопустимо и противоречит основам деятельности банковско-финансовой 
системы.

Нет  достаточной  определенности  и  в  вопросе  погашения  Национальным  банком  Беларуси  кредитной 
задолженности в объеме 4,5 млрд. российских рублей перед Центральным банком России. Пока Центробанк России шел на 
пролонгирование погашения всех трех траншей (по 1,5 млрд. российских рублей каждый) по просьбе белорусских банкиров, 
но  после  нарастания  напряженности  по  проблеме  перехода  на  единую  валюту  изменил  свою  политику  и,  как  можно 
предположить, будет твердо настаивать на возврате всех 4,5 млрд. к исходу текущего года.

Большую роль в дальнейшем развитии российско-белорусских отношений, помимо прочих акторов, будет играть 
грядущее  изменение  внутриполитической  ситуации  в  республике,  связанное,  прежде  всего,  с  выборами  в  Палату 
представителей Национального собрания и попытками президентской администрации изменить Конституцию Республики 
Белоруссия.  К  сожалению,  старый  состав  депутатского  корпуса  нижней  палаты  белорусского  парламента  не  смог 
выработать самостоятельную политику в вопросе сближения с Россией, предпочитал реальную работу в русле интеграции 
обоих стран подменять чередой формальных мероприятий, результативность которых буквально нулевая. 

В этой связи следует подчеркнуть, что парламентская избирательная кампания и подготовка к потенциальному 
референдуму  по  изменению  Конституции  РБ  развертываются  на  фоне  отсутствия  полной  структурированности 
белорусского общества, незавершенности процесса формирования политических элит, которые функционально пытается 
подменять (впрочем, без всякого успеха) многочисленная национальная бюрократия. На высшем уровне государственного 
управления все большую роль играет фактор этнической принадлежности управленцев, что еще относительно недавно 
было не характерно для республиканского института власти.  В то же время консерватизм и политическая пассивность 
основных  групп  населения  Белоруссии  создают  почву  для  манипулирования  «сверху»  при  помощи  СМИ  и 
административного ресурса общественным мнением.  Вместе с тем,  эти факторы объективно способствуют сохранению 
прочности социальной структуры,  купированию политических катаклизмов и являются базисом устойчивости правящего 
режима.

Однако весной-летом этого года стала явно заметна активизация деятельности общественных и политических 
групп,  свидетельствующая об  определенном процессе  развития  парламентаризма,  что  уже  само по  себе  закладывает 
предпосылки  для  последующей  модернизации  и  демократизации  государственного  устройства  республики.  Впервые 
некоторые политические группы оппозиционного спектра осуществили коррекцию своих политических программ в едином 
ключе, что увенчалось заключением фузии «пять плюс». Кроме того,  в среде оппозиционных оппозиционеров выросло 
число жертв автократического режима, а главное – «страдальцев», проявивших готовность пойти на публичное выражение 
протеста, рискуя не только благосостоянием и положением, но и личным здоровьем. Ряды оппозиции незначительно, но 
расширились, в них появились новые представители белорусского генералитета.

Что касается команды президента Александра Лукашенко, который был все эти годы определенным «тормозом» 
российско-белорусского сближения, то, как показали последние события, она заинтересована в сохранении на возможно 
долгий  срок  режима  личной  власти  президента  с  формальными  элементами  конституционализма  и  народного 
представительства  (которые  на  деле  лишены  демократического  содержания).   Программа  изменения  Конституции 
республики  путем  референдума  и  закрепления  политической,  властной  монополии  действующего  президента  пока  не 
предполагает  задействования  механизма  выдвижения  политического  преемника,  а  также  перехода  к  институту 
династического наследования. Сам Лукашенко демонстративно игнорирует российский фактор, мнение Москвы, считая, что 
сможет в очередной раз решить проблему продления своих властных полномочий путем референдума. Интересно, что 
белорусский лидер объясняет свое желание пойти на очередной президентский срок  заботой о «судьбах людей, которые 
сегодня рядом со мной»,  стремлением уберечь от социальных потрясений вертикаль власти.  Но Александр Лукашенко 
сохранил за собой право принять иное решение, связанное с пролонгацией президентского срока, которое не предполагает 
выявление воли белорусского народа. Это решение глава государства готов принять в любой момент, когда сочтет, что в 
Белоруссии есть предпосылки к нестабильности и неуправляемости. 

Большая американская игра Минска
Андрей Суздальцев (Минск)

В последние   шесть  месяцев   антиамериканская  пропаганда,  прочно  прописавшаяся  на  страницах  и  экранах 
белорусского официоза, постепенно перевоплотилась в концентрированную атаку  против  республиканцев, то вывод можно 
сделать однозначный – белорусский правящий режим  сделал ставку на Джона Керри.
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В  отличие  от   Москвы,  Минск  в  настоящее  время  практически  не  имеет   каких-либо  серьезных  связей   с 
Вашингтоном. За исключением формальных дипотношений, все контакты между двумя странами ограничиваются редкими 
появлениями на берегах Свислочи  небольших групп  чиновником государственного департамента или представителей 
законодательной  власти  США.  Обычно,  уже  после  отъезда  конгрессменов  и  сенаторов,  в  белорусско-американских 
отношениях  разыгрывается  заранее  запланированный скандал. Стороны обмениваются  опровержениями и протестами. 

Белорусское  руководство укрепилось во мнении, что  нормализовать взаимоотношения с  супердержавой, пока у 
власти в Вашингтоне находится президент Буш, не только  невозможно, но и не нужно. В – первых, белорусские власти 
уверены в том, что Керри  сломает в свою пользу,  установившийся в начале июня,  паритет  предпочтений американского 
общества и  править республиканцам осталось недолго.

Во - вторых, стойкая антиамериканская, а если вернее, антибушевская  позиция Минска, по идее, должна принести 
ему политические очки не только в глазах  белорусов, но и среди обширных слоев российского общества, как говорится -  от 
Задорного до  Зюганова, что позволит  в выгодном свете позиционировать  личность главы белорусского государства на 
фоне  «проамериканского»  В.  Путина.   Нет  нужды напоминать,  как   трепетно  относится А.  Лукашенко  к   подвижкам в 
политических взглядах россиян, фиксируя в свою пользу малейшие нюансы  в  политических  оценках граждан соседнего 
государства. 

Не стоит забывать, что президентские аналитики никогда не выпускали из виду антиамериканские тенденции в 
политической  жизни  Европы.  Кроме  того,  Минск  с  большой  симпатией  относится  к  антиглобалистскому  движению, 
оцениваемого белорусскими государственными СМИ весьма позитивно. Эксперты администрации президента РБ уверены в 
росте, как европейского антиамериканизма, так и антиглобализма, что, в итоге, по их мнению, должно принести Минску 
ощутимые политические дивиденды.

В-третьих,   Минск  очень  беспокоит,  что  Москва  «на   политическом уровне  признают  наличие  общих  с  США 
интересов на постсоветском пространстве». Именно из этой «общности интересов» и родилась «революция  роз» в Грузии – 
предмет постоянных пропагандистских атак со стороны  белорусских  государственных СМИ. 

По  мнению  белорусских  властей,  Дж.  Буш  представляет  единственную реальную опасность  для   режима 
личной  власти   Александра  Лукашенко.  Среди  белорусского  истэблишмента   бытует  откровенный   страх   перед 
«непредсказуемым»  техасцем,  который   уже  успел  зарекомендовать  себя  сторонником  решительных   и   исторически 
мгновенных   мер  против   «врагов  США».  Никому  в  Минске   в  голову  не  приходит  мысль  о  «десанте»  с  востока,  но 
белорусское  руководство   все  же  опасается,  что   в  один  прекрасный  день   оно  обнаружит   войска   теперь  уже 
«антилукашенковской коалиции» на взлетном поле  аэродрома в Мачулищах.  После Ирака А. Лукашенко  уверен, что на 
такой «бросок» способен только один человек -  нынешний американский президент. Следовательно, не существует врага, 
более опасного, чем  этот дальний американский родственник  британской королевы. 

 В-четвертых,  необходимо учесть, что при всем своем демонстративном антиамериканизме, А. Лукашенко  кровно 
заинтересован в  «разрядке напряженности» между  Минском и Вашингтоном. Мощь Америки завораживает  белорусского 
президента. 

Минск,  все больше  врастая  в окопы  политической  войны с Кремлем,   не имеет стратегического «второго 
фронта».  Сам того, не желая, А. Лукашенко разорвал  столетнюю традицию  внешнеполитического  лавирования  между 
Западом и Востоком малых стран Восточной Европы. Не смотря на то, что в прошлом, такое политическое лицедейство не 
раз приводило эти государства, а также их народы, к национальным катастрофам, А. Лукашенко инстинктивно ощущает 
выгоды от такого маневрирования. 

Пропагандистский опыт, полученный  во время февральского отключения  поставки российского природного газа, 
не только продемонстрировал, что апелляция к «нашим западным братьям» оказывает должное впечатление на «братьев» 
с Востока, но и вылилась в определенный экономический эффект. Власть в очередной раз почувствовала, что для США и 
Западной  Европы вопросы независимости  и суверенитета Белоруссии  от  России всегда будут  носить первостепенный 
характер.  "Мы всегда  останемся  государством.  В  какие  бы союзы мы ни  вступали и  ни  объединялись,  суверенитет  и 
независимость  будут  основополагающими  принципами",  —  заявил  Лукашенко  22  октября  на  церемонии  принятия 
верительных грамот от посла США в РБ Джорджа Крола. Это был своеобразный сигнал: белорусский президент понимает и 
разделяет озабоченность Вашингтона в отношении гипотетического возрождения Советского Союза.

Но  сейчас,  к  огромному   сожалению   официального  Минска,  в  преддверии  конституционного  референдума 
белорусским властям нечего предложить  США. Минск не может пойти ни на  прозрачные и демократические  выборы, ни на 
снятие блокады с независимых СМИ, ни на  конкурентность на  политическом рынке.  Но, решив в октябре вопрос о своем 
политическом  будущем,   А.  Лукашенко   будет  не  против   приступить  к  строительству  отношений  между  Минском  и 
Вашингтоном с «белого листа». Белорусское руководство  уже убедило само себя, что вопрос о смене хозяина в  Белом 
Доме решен. 

Кроме того,  официальный Минск    надеется,  что  приход к  власти  в  США   демократической   администрации 
негативно скажется  на  взаимоотношениях  между  Москвой и Вашингтоном. Некоторые горячие головы из «Красного 
Дома»  мечтают о настоящем  коллапсе  российско-американских отношений. Балансирование на  гребне конфликта  между 
США и Россией позволит, по их мнению, обеспечить политическое бессмертие  первого белорусского  президента. 

Для  выполнения  задуманного  требуется  весомый  интеллектуальный  и  дипломатический  ресурс.  От  действий 
конкретных   людей  зависит  практически  весь  желаемый  успех.  К  сожалению,  в  Белоруссии  не  существует  развитой 
«американистики». То, чем обладал Советский Союз -  поколения карьерных дипломатов, академические страноведческие 
школы,  традиции обмена информацией, семьи, представители которых составляют элиту, как  России, так и США, крупные 
смешанные финансово-промышленные группы, разведывательное сообщество, унаследовала Россия. 
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За «американское направление» в свите А. Лукашенко отвечают два «американиста» - С. Мартынов и В. Цепкало. 
Периодически  к  ним  присоединяется  М.  Мясникович.  Никто  лучше  этих  людей  в  белорусском  руководстве  не  знает 
американский  политический  истэблишмент.  Безусловно,  они  имеют  контакты с  определенными  кругами  на  том берегу 
Атлантики. Судя по удивительной согласованности избирательной кампании Дж. Керри и антибушевской пропаганды в РБ, 
определенная координация между штабом демократов и Минском присутствует. Уровень контактов осуществляется, скорее 
всего, на самом низшем уровне, но сам факт наличия таких связей придает белорусским властям уверенность, что им 
удастся  разыграть  некую  геополитическую  комбинацию  зимой  2004-2005  годов.  Во  всяком  случае,  пока  Москва, 
задействовав  все  возможные  ресурсы  в  Вашингтоне,  будет  мучительно  отстраивать  взаимоотношения  с  новой 
демократической администрацией, Минск осуществит «прорыв» на североамериканский континент…

Вот тогда А. Лукашенко  станет недоступным  для критики с Востока, у него появится посреднический  ресурс, он 
сможет вступить в упоительный торг, ощущая за спиной  самую мощную державу планеты с ВВП в 10 триллионов USD. 
Перспектива захватывающая… 

Дело  в  том,  что  до  последнего  времени  Белоруссия  не  имела  возможность   выстраивать  собственную 
самодостаточную  дипломатию с  лидером Западного мира. Для того, чтобы вырваться из общего восточноевропейского 
дипломатического «контекста» страна  должна  предложить  миру нечто большее, чем  тракт  «Брест-Орша». Северная 
Корея предложила свою ядерную программу,  Ливия подрывала авиалайнеры,  Албания оккупировала Косово,  Беларусь 
поддерживает А. Лукашенко. «Маловато будет…».

В своей откровенной ставке на  возможную победу демократов, руководство страны действует в стиле азартного 
игрока  казино, заложившего  собственную голову. «Игрок» решил, что своей единственной фишкой он успеет перехватить 
инициативу у нерасторопного соседа – России.  Действительно,  белорусской  дипломатической «ставке» может помешать 
только  объективный расклад сил в Евразии, благодаря которому  новое руководство Белого Дома (если оно там появится, 
что еще пока не факт) будет заинтересовано  сохранить нынешний, скажем прямо, не интенсивный, темп в российско-
американских отношениях. В этом варианте президент – демократ даже не вспомнит  о небольшой стране, притулившейся 
между Россией и ЕС. 

Симптомы для  такого поворота событий налицо – несмотря на то, что эксперты из стана демократов отмечают 
провалы Дж. Буша на российском направлении: персонифицирование отношений между двумя странами,  невнимание к 
вероятным «утечкам» технологий по производству оружия массового поражения,  игнорирование проблем демократии и 
прав человека, Дж. Керри практически не затрагивает «российскую тему» в пропагандистской  войне с  республиканцами.

Следовательно, имеются глобальные «вызовы», в решении которых США нуждаются в поддержке России. Эти 
задачи   не  подвержены  ревизии  со  стороны  возможных   новых  хозяев   Белого  дома:  ликвидация  международного 
терроризма,  закрытие доступа к оружию массового поражения правительств нестабильных стран, развитие великих держав 
в  либеральном  русле,   ликвидация  региональных  конфликтов  и  напряженностей,  включая  ресурсных,  содействие 
глобализации, мировой торговле и инвестициям, рыночным отношениям и демократическим институтам.  Все эти задачи 
являются  приоритетными и для  Кремля, чего не скажешь о Минске.  Либеральный миропорядок, рыночная экономика, 
демократизация, по мнению экспертов В. Путина составляют основу стабильности вокруг России. Режимы личной власти 
такой  стабильностью не  обладают.  Более  того,  они  непредсказуемы и  представляют  опасность  для   РФ,  мешают  ее 
ускоренной модернизации. Так что,  Москву и Вашингтон объединяет стратегия, а Лукашенко пытается выиграть в тактике - 
в конкретно выбранный момент «смены караула» у президентского кресла в Овальном кабинете.  Результат такой политики 
предугадать не трудно.

«Азиатский дракон» Восточной Европы
Владислав Лосев (Минск)

Белоруcсия находится на пороге длительной и поистине судьбоносной политической кампании, итоги которой в 
полной  мер  определят  не  только  дальнейший  путь  республики,  но  и  личные  судьбы  многих  нынешних  белорусских 
государственных и политических деятелей. Точнее, эта кампания уже началась. В ней сделали первые шаги и власть и ее 
противники. Каждая из сторон действует сообразно своему разумению и своим возможностям, но проведенные ими акции 
носят   выраженный  пропагандистский  характер  и  по  замыслу  организаторов,  очевидно,  призваны  были  встряхнуть 
общественное сознание и перетянуть его на свою сторону.

Так,  трое  оппозиционных  парламентариев  из  депутатской  группы  «Республика»  устроили  в  начале  лета 
«голодовку  протеста»,  но,  как  выяснилось  впоследствии,  с  неясными  политическими целями.   Возглавлявший «троицу 
голодоморцев»  генерал  Валерий  Фролов,  громогласно  требовал  от  парламента  рассмотреть  такие  поправки  к 
Избирательному кодексу Республики Беларусь, которые, однако, были или заранее неприемлемыми (хотя бы исходя из 
здравого смысла), или уже были приняты к рассмотрению. 

В частности, Фролов со товарищи предлагали сделать всеобщим достоянием не только фамилии, имена, отчества 
и личные телефоны членов избирательных комиссий, но также и их места работы, чем бы создавался механизм давления 
на лиц, ответственных за проведение выборов.

Как заметил по поводу требований голодающих руководитель специальной парламентской комиссии (готовила 
поправки в Избирательный кодекс), председатель Постоянной комиссии по правам человека, национальным отношениям и 
средствам  массовой  информации  нижней  палаты  белорусского  парламента   Валерий  Липкин,  «на  день  объявления 
голодовки  депутатов  Фролов  знал,  что  документы,  касающиеся  законопроекта,  доработаны  и  будут  вынесены  на 
рассмотрение ближайшего Совета Палаты представителей».

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

62



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

По  сути,  «депутаты-голодоморцы»   с  правовой  стороны  ломились  в  «открытую  дверь».  С  точки  же  зрения 
политической  рекламы,  голодовку  можно  признать  вполне  успешной,  так  как  об  этой  акции  сообщили  не  только 
оппозиционные белорусские, но и некоторые российские издания, теле- и радиоканалы. То есть «пресс-бум» был достигнут. 
Помимо этого, депутатов-«страдальцев» в местах воздержания от пищи посетили и высокопоставленные чиновники  из 
Евросоюза. Единственно, чего не удалось достигнуть «фроловцам» (а это главное), так это сколько-либо заметного отклика 
у  населения  республики  и  реакции  со  стороны  властей.  Собственно  говоря,  внутри  Белоруссии  «голодная  акция» 
провалилась, так как, в конце концов, все это стало сильно походить на отчаянный жест накануне предвыборной кампании в 
парламент.

Что  касается власти,  то  она  также  не  осталась  в  долгу.  Хотя,  понятно,  что   акции  властей   по  официально 
заявленным целям и по своему размаху не идут ни в какое сравнение с оппозиционными потугами. 11 июня 2004 года 
Александр  Лукашенко,  выступая  в  Витебске   на  постоянно  действующем  семинаре  руководящих  работников 
республиканских и местных органов, заявил о существующем «проекте инновационного рывка», который должен в течении 
ближайших 5-7 лет вывести экономику Белоруссии на самый передовой и современный уровень, чтобы республика могла 
сильной и окрепшей вступить в глобальные интеграционные процессы. 

Как подчеркнул при этом Лукашенко, белорусы не должны быть пасынками, и если они не смогут  устанавливать 
правила,  то  должны  быть  как  минимум  равными.  По  словам  белорусского  лидера,  новая  инновационная  политика 
государства призвана обеспечить, во-первых, «достижение высоких темпов ускорения и качества жизни наиболее развитых 
стран мира», а, во-вторых, энергетическую независимость Белоруссии, без которой, как заявил президент РБ, «как бы мы 
не  надували  щеки,  мы  всегда  будем  ходить  скрюченными  перед  кем-то»  (надо  понимать,  что  перед  российским 
«Газпромом»). 

Идею новаторского прорыва предполагается осуществлять посредством создания в Белоруссии  парка высоких 
технологий, так называемой «Белорусской долины» (некоего подобия «Силиконовой долины» в США), где и заниматься 
культивированием,  в  первую  очередь,  информационных  технологий  и  активным  развитием  собственного  рынка 
программного обеспечения.

«Белорусской долине» будет предоставлено большое количество льгот  и привилегий, а зарплата, по замыслу 
«отцов» проекта, должна будет способствовать возврату лучших белорусских умов из-за границы в республику. 

Все это выглядит довольно заманчиво. Но при ближайшем рассмотрении сразу же возникают серьезные сомнения 
в реализуемости этого проекта, хотя бы, вследствие высокой стоимости разработки, внедрения и производства научно-
технических и технологических новшеств. А в республике, как известно, свободных денег для вложений в инновации просто 
нет. Проект «Белорусская долина» действительно мог бы иметь серьезные перспективы (в Белоруссии пока еще имеются 
квалифицированные научно-технические кадры), если бы он носил общесоюзный характер и для его реализации был бы 
привлечен крупный российский капитал. Но такой подход, похоже, не предусматривается, так как Александр Лукашенко уже 
заявил, что создание «Белорусской долины» планируется осуществлять исключительно своими силами (а они довольно 
скудны) и что ждать каких-либо инвестиционных потоков со стороны не приходится. 

Такая «опора на собственные силы» совершенно не удивляет, так как одним из главных идейных вдохновителей 
проекта  выступает  помощник  президента  РБ  Валерий  Цепкало,  не  являющийся,  как  представляется,  сторонником 
белорусско-российского воссоединения. Господин Цепкало хотел бы видеть Белоруссию в качестве некоего самостийного 
«азиатского дракона» на востоке Европы.

По всей видимости, от означенного «новаторского проекта» никто и не ожидает какой-либо серьезной научно-
технической и технологической отдачи, так как уже в ходе упомянутого витебского семинара возможный статус проекта 
несколько раз менялся: «будет это долина, или парк, или какое-нибудь предприятие, или несколько, идет проработка этого 
вопроса».

Судя по всему, рекламно-предвыборная составляющая в проекте «Белорусская долина» имеет преобладающий 
характер. Так, сроки осуществления проекта откровенно увязаны с грядущей президентской предвыборной кампанией. В 
ноябре  (сразу  после  избрания  нового  состава  парламента)  правительству  и  академии  наук  Белоруссии  поручено 
представить  на  суд  научной  общественности  перечень  «прорывных»  научных  и  научно-технических  направлений, 
создающих конкурентоспособные инновационные технологии на 20-30 лет вперед. В целом же, 2004-2005 годам отводится 
роль  подготовительного  этапа  к  «инновационному  рывку»,  2006-2010  годы  должны  стать,  по  мнению  руководства 
республики, временем масштабного внедрения «белорусской модели инновационного развития».

Таким образом, белорусским гражданам открыто дается понять, что если они хотят уже в 2010 году (а это как раз 
предпоследний год следующего президентского срока) жить на уровне ведущих государств мира, им ничего не остается, 
как  поддержать  дальнейшие  политические  притязания  нынешнего  президента  Белоруссии.  Ведь,  в  конце  концов,  «на 
переправе коней не меняют».

Политика Москвы становится все яснее
Андрей Суздальцев (Минск)

Вчера, 27 июня, скрывшись под сенью молодежного  фестиваля «Дружба –2004», «славянская  тройка»  собралась 
в украинском селе Синьковка. За последние пять недель  эта четвертая (!) встреча партнеров по Союзному Государству и 
третья с участием Леонида Кучмы. С 2000 года трудно припомнить подобную интенсивность в общении президентов.

Было бы явным преувеличением  утверждать, что  президенты прибыли в черниговское село  ради того, чтобы 
потусоваться с  молодежью трех стран. Так же сомнительно, что они оказались на украинском черноземе с намерением 
продемонстрировать уважение украинскому президенту, который  взял на себя роль хлебосольного хозяина.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В принципе, у глав трех славянских стран всегда имеются наготове папки с вопросами для обсуждения в формате 
саммита. Но большинство межгосударственных проблем  носит двусторонний характер и для их решения трехсторонние 
встречи  противопоказаны.

А. Лукашенко  рассчитывал  на  нечто иное. 24 мая, отправляясь  в Ялту, он заявил, что на крымском саммите 
Белоруссия будет приглашать президентов Казахстана, России и Украины на празднование 60-летия освобождения страны. 
Судя по итогам крымской встречи,  на белорусское предложение основатели ЕЭП дали уклончивые ответы.  Но это не 
остановило главу белорусского государства. Теперь уже перед саммитом в Сочи (5 июня),  Лукашенко  вернулся к теме 
присутствия   3  июля  высоких  зарубежных  гостей  на  минских  трибунах,  утверждая,  что  в  планируемом  разговоре  с 
российским президентом он рассчитывает обговорить «детали»  будущего визита Путина в РБ. Однако «детали» так и 
остались неведомы широкой белорусской общественности, что косвенно свидетельствует о провале планируемой в Минске 
июльской встречи.

Сопоставим два факта. Факт первый: Путин, являясь избранным президентом  государства – наследника СССР, 
державы  -  победительницы  во  Второй  мировой  войне,  будет  отсутствовать  на  главном  государственном  празднике 
официального  союзника  --  юбилее  освобождения  от   фашистской   оккупации.  Факт  второй:  за  шесть  дней  до  начала 
торжеств  в  Минске  Путин  использует  повод  (приглашение  Кучмы),  чтобы  оказаться  на  малоизвестном  молодежном 
празднике  у  самой  границы  Беларуси.  Фактически  такой  выбор  россиян  означает,  что  Кремль,  считая,  что  в  эти 
судьбоносные для  Белоруссии дни встреча с ее президентом крайне необходима, в то же время прилагает максимум 
усилий,  чтобы не  оказаться  ненароком на  белорусской  земле.  Сопоставление  двух  вышеназванных  фактов  позволяет 
заявить: мы имеем  признаки тяжелого внешнеполитического кризиса в Союзном Государстве России и Белоруссии.

Действительно, с чего это вдруг Владимир Владимирович так шарахается от белорусского гостеприимства? Может 
быть,  он  опасается,  что  его  появлением  в  Минске  воспользуется  белорусское  руководство  для  открытия   главной 
политической кампании Белоруссии 2004 года? Не пойдет же Путин, в случае его появления в Минске 3 июля,  на скандал 
на  глазах  миллионов   людей,  пытаясь  отмежеваться  от  неожиданных,  а  на  самом  деле  давно  прогнозируемых, 
внутриполитических инициатив главы белорусского государства. Если это не так, то как же еще можно объяснить замену 
Минска украинской деревней  Синьковка?

Кремль,  естественно,  имеет  больше  информации  о  политических  планах  белорусского  руководства,  чем 
белорусское экспертное сообщество. Во всяком случае, российский президент имеет возможность прямо спросить  своего 
белорусского коллегу о его намерениях использовать политическую кампанию 60-летия освобождения Белоруссии. Это не 
оговорка. Празднование  проводится по всем канонам  электоральных технологий. В центре торжеств только один человек – 
президент  страны.  Горячо  приветствуемые ветераны исполняют  роль  рамки портрета претендента.  Если  в  2001 году 
Лукашенко позиционировал себя на фоне явно сомневающегося Путина, то через три года, не имея возможности поставить 
рядом  с  собой  полноправного  члена  G8,  он   привлек  на  свои  баррикады  единственную  после  церкви   никем  не 
оспаривающую  моральную силу – ветеранов второй мировой.

Все рассчитано правильно. Окружив себя стариками с орденскими колодками, президент формально не оставил 
народу выбора. Не поддержать его в данную минуту означает не поддержать тех, кто добыл шестьдесят лет назад  Победу. 
Следовательно, оппоненты стоят за пересмотр итогов войны,  являются «недобитыми коллаборационистами». Необходимо 
отметить, что этот сильный ход  венчает  целую пирамиду из менее масштабных PR- кампаний,  которые непрерывно 
ведутся на протяжении последних 5-6 месяцев. Попытаемся их систематизировать.

На социально-экономическом фронте который месяц празднуется невиданный подъем экономики. Заявлено, что 
по итогам работы народного хозяйства за первые пять месяцев текущего года  уже достигнут 10%-ный прирост ВВП (не В.В. 
Путина, разумеется). Безработицы почти нет. Инфляция обуздана. Экспорт растет семимильными шагами. Странные люди 
в правительстве заговорили о 700-долларовой зарплате. Все это «процветание» достигнуто, естественно, благодаря заботе 
власти,  о  чем  по  несколько  раз  в  день  напоминают  печатные  и  электронные  государственные  СМИ.  Но  ни  один 
представитель  правительства  не  берется  объяснить,  что  экономический  прирост  в  стране  совершенно  не  связан  с 
«преимуществами» «белорусской  модели»  экономического  развития в  стиле азиатского  способа производства,  а  почти 
целиком базируется на  подъеме в экономике основного внешнеэкономического партнера – России. Отсюда и рост спроса 
на   белорусский  традиционный  экспорт.  С  другой  стороны,  правительство   искусно  обходит  вопрос  об  источниках 
увеличения  экспорта в  немалой степени связанный с   ростом цен на нефтепродукты,  которые страна  производит  из 
дорогой российской  нефти и т.д. 

Попутно властями были развернуты пропагандистские кампании о невиданном приросте зарубежных инвестиций, 
подъеме  высоких технологий и о неуклонном превращении Белоруссии в некую глобальную «Силиконовую долину», росте 
«среднего класса» (?), невиданном в СНГ благосостоянии пенсионеров. В конце апреля – начале мая страна оказалась 
«прикована»   к  президентскому  вертолету,  который  обеспечил   на  фоне  «процветающей»  Чернобыльской  зоны  и 
«передового»  сельского  хозяйства  Могилевщины  самую  наступательную   в  современной  истории  Белоруссии  PR  – 
кампанию.

Одновременно на политическом поле были проведены жесткие «зачистки». Арестовали Михаила Маринича, чья 
судьба должна была стать с одной стороны предупреждением верхушке оппозиции, а с другой – высшей номенклатуре, у 
которой в последнее время только страхом можно было «выбить» лояльность к власти. Чередой шли процессы против НГО, 
правозащитников,  оппозиционных  газет.  В  июне  не  обошлось  без   трансляции  на  БТ  сериала   «монтажных» 
антиоппозиционных агиток. Все прошедшие весной шествия и митинги завершились арестами и отсидками.

Власть взвалила на себя  выполнение огромного пропагандистского плана. Но постоянная поддержка динамики 
целого  набора  пропагандистский  кампаний  является  делом  технологически  чрезвычайно  трудным,  да,  к  тому  же,  и 
исключительно дорогим.  Долго выдержать общенациональную  PR – гонку такого масштаба невозможно. В принципе, уже к 
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началу июня большинство «отраслевых» кампаний стали выдыхаться.  Примерно с неделю стала вообще ощущаться какая-
то пауза. Судя по всему, здесь было оставлено местечко для  успехов на внешнеполитическом фронте, но президенту 
дальше участия в совместных пресс – конференциях  продвинуться не удалось. На этой «кочке» кампания споткнулась, но, 
быстро сгруппировавшись снова на теме будущих торжеств, продолжила подготовку  3 июля.

На  будущий праздник брошено все: улицы метут,  танки красят,  детей строят и учат шагистике, авиационный 
керосин  жгут.  О  масштабах  задуманного  говорит  уже  то,  что  даже  в  разгар  президентской  гонки  2001  года  власти  в 
последний момент отменили авиационную часть парада. Сейчас  самолетам уделено первостепенное внимание.

Между прочим,  стоит отметить, что нигде в современном мире не практикуют пролеты сверхзвуковой авиации на 
высоте  150  м  над  крышами   двухмиллионного  города.  Нас  «успокоили»  тем,  что  самолеты  80-х  годов  подвергнуты 
феноменальной  модернизации  силами   белорусских  ремонтных  мощностей.  Интересно,  а  получили  ли  эти 
модернизированные самолеты гарантии  российских заводов-изготовителей? Смею утверждать, что нет, так не первый год 
российский ВПК незамедлительно снимает все гарантийные обязательства с российской и советской авиационной техники, 
которая   подвергалась  «местной»  модернизации.   Следовательно,  над  нашими  головами  будут  нестись  результаты 
белорусской  авиаремонтной  самодеятельности.  В  данном  случае  безответственность  власти  поражает.  Ради 
пропагандистского эффекта она готова поставить  под удар жизни десятков тысяч минчан.

Вся эта масштабная шумиха  говорит о том,  что 3 июля  завершается полугодовая глубокоэшелонированная 
подготовительная   кампания.  Истрачены  огромные  ресурсы,  использованы  все  существующие  и  виртуальные 
информационные поводы. Ради чего? Если ради того, чтобы  в очередной раз  воздать должное ветеранам, то тогда нам 
остается признать, что страной управляет святой человек, который питается нектаром и  спит в лесном шалаше. В общем, 
ему ничего от жизни не надо, кроме счастья народного. Между прочим, так  оно и есть, за исключением того, что этот 
человек уверен, что он и является живым воплощением народного счастья.

Итак, мы накануне референдума. Или сейчас, или никогда. Если не в июле, а в июле есть только одна подходящая 
дата – 3 число, то власть уже прозевала не только 2004 год, но и  первую половину 2005 года. Отсрочка смерти подобна. 
Вот тут и вылезает смысл посещения  молодежного фестиваля в украинской Синьковке. Скорее всего, здесь президенты – 
соседи, за считанные часы до торжественного собрания во Дворце Республики сделали последнею  попытку уговорить 
Минск  не влезать в   конституционную ловушку.  Если это так,  то  напрасный труд.  25 июня,  выступая  на XXVI  сессии 
Парламентского собрания Союза Белоруссии и России в Бресте, белорусский президент практически подвел черту под 
дискуссией  о  судьбе   российско-белорусской  интеграции  –  во  всем  негативном,  что  имеется  в  развитии  Союзного 
государства,  виновата Россия.  Так что будущий референдум будет носить характер реакции на «непродуманные действия 
российского руководства». 

В этом корень проблемы. Перенести конституционный референдум на 2005 год практически невозможно. Минск 
прекрасно  понимает,  что  Российская  Федерация   находится  в  стадии  фундаментального  изменения  свой 
внешнеполитической доктрины на постсоветском пространстве. Уже к зиме  все принципы отношений Москвы с партнерами 
по СНГ будут изменены.

Что  включает  в  себя  новая  российская  стратегия  отношений  со  странами  –  соседями?  Используя  наработки 
комитета  Государственной  Думы  РФ  по  международным  делам,   можно  выделить  ее  несколько  основополагающих 
принципов.

- восстановление  российского влияния в постсоветском пространстве неизбежно, как неизбежны и столкновения 
на этой почве между РФ и ЕС-США. Разница в том, что Россия возвращается, а Запад вторгается.

- «восстановление» непосредственно связано с внутриполитическими успехами России (экономика, социальная 
политика, оборона, дипломатия, культура) в русле продолжения демократизации страны.

- степень противодействия «восстановлению» со стороны Запада будет микшироваться тем, что разворачиваемая 
на  просторах  СНГ  интеграция   должна  оказаться  логическим  продолжением  европейской  интеграции,  строиться  на 
проверенных западнее Буга принципах и оказаться «союзом демократий» (!).

-  новая  версия  интеграции  должна  строиться  не  на  торгово-экономических  или  геополитических,  оборонных 
принципах, а на единстве исповедуемых ценностей. 

-  старая  версия  интеграции  –  покупка  дешевым сырьевым экспортом  лояльности  капризных   правящих  клик 
признано ошибкой.  Отмечено, что такой путь сохранения российского влияния не является долгосрочным, надежным и 
отвечающим стратегически задачам России в СНГ. Поддерживаемые таким «спонсорством» режимы неуклонно склоняются 
в русло авторитаризма, надеясь на то, что Москва «закроет глаза» на местную «экзотику». Кроме того, эти «сателлиты» 
склонны к быстрой перемене «флага» по принципу «кто больше даст».  Нельзя забывать, что старая версия интеграции в 
СНГ   приводит  к  односторонней  западной  ориентации  элиты  этих  стран,  которая  ищет  на  Западе   поддержку  делу 
демократии и прав человека. Причем, двигаясь на Запад, эти силы, оказавшись у власти, сами не чураются авторитаризма, 
надеясь на «списание» грехов Европой и США.  Круг замыкается. 

- необходимо преодолеть распространенное на просторах СНГ представление о российском влиянии как факторе, 
тормозящем  развитие  демократии  и  рыночных  отношений.  «Обществу,  национальным  (даже  в  какой-то  мере 
националистическим)  элитам» надо доказать,  «что подлинное демократическое и суверенное развитие  в этих странах 
вполне реально при активном взаимодействии со стороны богатого ресурсами соседа, чем вербальное декларирование 
лояльности на политическом уровне» («Известия» 25.06.04)

- России необходимо освободиться от привязки к недемократическим режимам, которые не спасет ни апелляция к 
национальному  суверенитету,  ни  исторические  заслуги,  ни  членство  в  ООН.  Давление  на  такого  рода  режимы  будет 
неуклонно возрастать и поддержка их со стороны России приведет последнюю к конфронтации со всем миром. 
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Все  что  приведено  выше  уже  не  является  рассуждениями  отдельных  групп  депутатов  и  представителей 
российского экспертного сообщества. Перед нами фрагменты отрабатываемой стратегии правительства России. Есть ли в 
этой стратегии место режиму Лукашенко? Вопрос риторический. Так что 2005 год таит в себе огромную угрозу белорусской 
власти.

Минск  ощущает,  что   его  политика  трещит  по  швам.  Для  примера,  стоит  еще  раз  вернуться  к  выступлению 
белорусского президента на XXVI сессии Парламентского собрания Союза Белоруссии и России.  В своей речи Лукашенко 
использовал тактику   совмещения «страшилок»  и   «клятв».  В  ответ  на  то,  что  «вдоль  наших границ концентрируется 
огромный военно-стратегический потенциал» (четыре «F-16» в Прибалтике)  утверждалось, что «умрем за Россию», «за 
нами Москва», «стоим на страже западных рубежей». Две российские базы, посетить которые белорусский президент тут 
же пригласил гостей (?), оказались основой боевой мощи РФ и т.д. Апелляция к чувствам российских депутатов иногда 
зашкаливала.  Для президентского  взрыва эмоций есть обоснование – ничего другого Минск предложить не в силах. Ведь 
Союзное Государство не является «союзом демократий».

Минск не устраивает прагматичный подход к российско-белорусской интеграции, освещение проблем современной 
Беларуси в российских СМИ, политика  российского руководства. Проще говоря, его не устраивает все: цены на газ и нефть, 
таможенная  граница,  российский   рубль,  отношения  Москвы  и  Запада.  Минск  устроит  только  одно  –  старая  версия 
интеграции  в  формате  «дойная  корова»  и  безмолвное  всепрощенческая  позиция  Москвы  на  все  изощренные 
издевательства, которые годами лились полноводной рекой из столицы партнера по Союзному государству.

Можно сказать, что белорусский президент требует для себя полной свободы рук на внутреннем политическом 
поле,  доступа  к  стабильному  и   платежеспособному  чужому  рынку,  право  на  собственное  ценообразование  чужого 
стратегического сырья, дипломатического прикрытия любых внутренних и внешних авантюр. Взамен он пообещал «умереть 
за Россию». Интересно, а России это надо?

Сергей Караганов: позитивный интерес к Беларуси может 
смениться на негативный

17.06.2004. Белорусские новости
Ирина Халип(БДГ)

По поводу  того,  насколько  близок  к  Кремлю председатель  Совета  по  внешней и  оборонной  политике  Сергей 
Караганов, версии существуют разные. Но то, что он всегда озвучивает точку зрения Кремля, — факт, не вызывающий 
сомнений.  Поэтому  сначала  несколько  удивило  то,  что  встречу  с  белорусскими  журналистами  Караганов  начал  с 
оптимистического монолога о том, что искренне надеется: очень скоро Беларусь и Россия станут близко интегрированными 
дружественными государствами.

"Мы  продолжаем  поддерживать  отношения  с  белорусскими  коллегами,  большей  частью  не  с  официальными 
лицами, — сказал Сергей Александрович. — Не потому, что в этом есть какой-то вызов, просто с "неофициальными" нам 
интереснее. Мы неправительственная организация. Мы не определяем политику России, мы ее формулируем. И заполняем 
тот вакуум, который существует в российско-белорусских отношениях, нормальным человеческим диалогом". Впрочем, в 
процессе  дальнейшего  "человеческого  диалога"  стало  ясно:  оптимизм Караганова  не  более  чем парадный  фасад для 
белорусов, за которым находятся уже почти руины белорусско-российской интеграции.

— Сергей Александрович, вы сказали, что надеетесь на скорейшее развитие интеграции. Но ведь Беларусь и  
Россия будто бы и так уже настолько близко интегрированы, что дальше, кажется, и некуда?

— Формально — да. А реально — нет. В последние годы интеграционные процессы между нашими государствами 
резко замедлились и даже повернули вспять, потому что российская и белорусская экономики развиваются в совершенно 
разных  направлениях.  Кроме  того,  мы  видим,  что  в  последнее  время  официальная  пропаганда  в  Беларуси  начала 
приобретать ярко выраженный антироссийский характер. Мы пока этого не замечаем, но когда заметим — мало никому не 
покажется.

— Белорусское руководство бодро  рапортует об экономических  успехах  и  росте ВВП.  В то же  время вы  
недавно, комментируя экономическую ситуацию в Беларуси, сказали, что Лукашенко должен "прекратить деградацию".  
На чем основана ваша оценка?

— Оценка основана на тех данных и цифрах, которые мы получаем из абсолютно независимых источников как в 
России, так и в Европе.

—  Вы  сказали,  что  экономики  России  и  Беларуси  развиваются  в  разных  направлениях.  Вы  могли  бы  
охарактеризовать эти направления?

— Россия выбрала экономическую модель европейского образца середины прошлого века, а Беларусь предпочла 
модель северокорейского образца. Все знают, что европейская экономическая модель 50-60-летней давности принесла 
очень хорошие плоды, чего никак не скажешь о северокорейской модели. И, честно говоря, нас все это очень беспокоит. 
России не хотелось бы иметь на своих важнейших рубежах вторую Северную Корею, "падающее государство". Нам, в конце 
концов, хватает проблем на своих южных границах. Кстати, это — одна из причин того, что мы начинаем экспортировать газ 
через Украину, в обход Беларуси. Хотя это огромные потери для России.

— Как вы думаете, Лукашенко внезапно "сменил ориентацию" или изначально к проекту интеграции подходил  
неискренне?

— Я считаю Александра Лукашенко одним из самых талантливых политиков. Происходящее сейчас может быть 
связано  и  с  не  совсем  верной  политикой  России,  и  с  тем,  что  он  сам  вдруг  решил,  будто  сможет  выжить  при  той 
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экономической модели, которую выбрал. Я бы очень хотел, чтобы этот талантливый политик понял: свою страну он загнал в 
тупик. Но я не отрицаю ошибок, допущенных Россией еще в 1996 году.

— Есть ли у Лукашенко основания бояться позиции нынешнего руководства России в отношении Беларуси?  
Очевидно, что она становится все более жесткой.

— Ни одному белорусу не стоит бояться ни одного россиянина. Но то, что Россия стала более прагматичной, 
очевидно. Поэтому Лукашенко следует бояться не Путина, а своей собственной неправильной политики, которая привела 
страну в тупик.

— C чем,  по-вашему,  связаны заявления  Александра  Лукашенко  о  том,  что  определенные круги  в  России  
финансируют белорусскую оппозицию?

— Я был бы рад, если бы определенные круги в России не финансировали белорусскую оппозицию, а просто 
помогали бы белорусской интеллигенции, белорусским элитам. Это абсолютно нормальная, правильная политика. Однако я 
не знаю точно, но почти уверен, что в России нет таких кругов.

— В своем докладе несколько лет назад вы говорили, что интеграция с Беларусью необходима России. Сейчас  
ваше мнение изменилось?

— В принципе не изменилось. Но я вижу, что время упущено и Беларусь с каждым днем становится все менее 
выгодным для России партнером. Другое дело, что нам крайне необходимо иметь тесные, близкие, дружеские отношения с 
Беларусью.

— Какие причины, на ваш взгляд, тормозят развитие интеграции?
— Одну из  них я уже озвучил — Беларусь и Россия двигаются в  кардинально разных направлениях.  Вторая 

причина — отказ Беларуси от приватизации. Это уменьшает интерес мирового сообщества и России к Беларуси. Третья — 
неспособность российской правящей элиты выработать долгосрочную политическую стратегию в отношении интеграции, 
низкая  приоритетность.  И,  наконец,  четвертая  причина  —  нарастание  в  политической  элите,  ориентирующейся  на 
президента, сопротивления объединению с Россией.

— Был ли Александр Лукашенко в 1994 году "кремлевским кандидатом" в президенты?
—  Он  и  позже  им  был…  Но  мы  знаем,  что  осенью  весьма  вероятно  проведение  референдума  во  время 

парламентских выборов. Мы будем внимательно следить за его результатами. Не думаю, что кто-то в России поддержит 
идею третьего срока. Но степень нашего воздействия будет зависеть от многих факторов.

— Выходит, и в 2001 году Кремль его поддерживал? И тоже, наверное, по принципу "нет альтернативы"?
— Я не сказал, что Кремль его поддерживал в 2001 году. И не сказал, что ему не было альтернативы. Москва не 

знала альтернативы — это другой вопрос. И те силы, которые его поддерживали в Москве, делали это просто по инерции.
— Вам это не кажется "особым цинизмом"? Если Москва в 2001 году не знала альтернативы, то она уже, по  

крайней мере, хорошо знала, что такое Лукашенко.
— Просто тогда правящая элита сказала "ну и пусть", поскольку не было особого желания заниматься системной 

работой  по  Беларуси.  Теперь  ситуация  изменилась.  Сейчас  мы  в  процессе  принятия  решения.  Кроме  всего  прочего, 
интерес российского бизнеса к Беларуси падает.

— Зато в белорусском бизнесе сейчас весьма популярен следующий тезис: "Может наступить такой день,  
когда мы окажемся на стороне Лукашенко при всей ненависти к нему. Потому что сейчас, не допуская сюда российский  
бизнес, он автоматически защищает наш. А если сюда придут россияне, нашему бизнесу конец".

— Этот тезис мне хорошо знаком, потому что он популярен и в России: "Если придут американцы, нам конец". Это 
типичный комплекс мелкой буржуазии — страх угрозы олигархии. Это нормальная реакция мелкого капитала. Мы об этих 
настроениях  прекрасно  осведомлены,  так  же,  как  осведомлены  о  соответствующих  настроениях  в  белорусской 
политической элите, которая боится, что ее начнет подавлять более просвещенная российская элита. Бояться совершенно 
нечего: мы вовсе не собираемся высаживать "русский десант".

— Созрела ли в Беларуси "номенклатурная революция"?
— Поздно. Уже перезрела.
— Какие политические силы в Беларуси может поддержать Россия?
— Не думаю, что в самой России есть достаточное количество политических сил, которые с должным вниманием 

относятся к Беларуси. Но могу сказать, что у вас много достойных, умных, образованных, интеллигентных людей, которые 
могут  стать  президентами  и  премьер-министрами.  Я  лично  знаю  десяток  людей,  которые  могут  стать  президентами 
Беларуси.

— Вы можете назвать хоть одну фамилию?
—  Вот  тут-то  вы  меня  не  поймаете.  Я  прекрасно  понимаю,  что  даже  мой  слабый  голос  может  создать  им 

проблемы.
— Полагаете, можно стать президентом без раскрутки?
— Это уже не вопрос российской политики, это вопрос белорусской интеллигенции, белорусской элиты. Средний 

уровень белорусской интеллигенции не ниже, а выше, чем в России. Чего вам бояться? Можете смело выдвигать своих 
Путиных, своих Фрадковых. Проблем нет. Только нужно учитывать, если мы с вами боремся против Лукашенко Александра 
Григорьевича, что при всех странностях его политики он все-таки является законно избранным президентом. Потому что 
даже при использовании во время выборов административного ресурса мы все знаем, что большинство в деревне все-таки 
проголосовало за него.

— Вы говорите о странностях его политики и в то же время называете его одним из самых талантливых  
политиков…
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— А у нас есть Жириновский — он вообще самый талантливый российский политик.  И Лукашенко тоже очень 
талантливый, яркий политик. Ему бы хоть чуть-чуть Гарварда — он вообще был бы великим политиком Европы.

— Американские политики, когда заходит разговор о Беларуси, всегда подчеркивают, что Беларусь находится 
в сфере интересов России и потому от России во многом зависит политическое будущее Беларуси. Ведутся ли какие-
либо консультации между Россией и США?

—  Мы  очень  тесно  общаемся  с  нашими  коллегами  в  Европе  и  США  по  поводу  Беларуси.  Неофициально, 
разумеется. Могу лишь сказать, что Россия пока не определилась. То есть жестко не определилась.

— Насколько обоснованы слухи о том, что Россия вовсю разрабатывает сценарии замещения Лукашенко? В  
частности, последние политические аресты напрямую связывают со связями арестантов с Россией.

— Нас настораживают и возмущают эти аресты и толкают к жесткой переоценке отношений с Беларусью. А что 
касается сценариев… Конечно, они разрабатываются...

— Как вы относитесь к обвинениям Лукашенко в торговле оружием?
— Я основываюсь только на открытой информации, но и она дает достаточно оснований подозревать президента 

Беларуси в незаконном экспорте вооружений.
— Вам не кажется, что союзный проект изначально был нежизнеспособным?
— Проект союзного государства имел некоторое значение вначале. Лукашенко хотел дешевых ресурсов, Ельцин 

хотел замолить грехи Беловежской пущи. Сейчас проект просто прикрывает нежелание российской и белорусской сторон 
делать какие-то шаги в рамках интеграции. И если изначально это не был мертворожденный проект, то сейчас он умер.

— Может ли Беларусь вообще выйти из сферы российских интересов?
— Беларусь по определению не может выйти из сферы российских интересов. Но позитивный интерес России к 

Беларуси может смениться на негативный. Мы надеемся, что и у российской, и у белорусской сторон хватит ума провести в 
Беларуси смену власти и начать корректировку курса. Мы уже много раз предлагали начать под российским экономическим 
прикрытием либеральные реформы. Политика России была рассчитана именно на то, что Лукашенко на такие реформы 
пойдет. Именно поэтому мы оказывали Беларуси огромную помощь. Сейчас желание пропадает, но мы все еще надеемся. 
Мы очень хотим, чтобы Беларусь развивалась как нормальное общество — безо всяких потрясений и переворотов. Но в то 
же время мы прекрасно понимаем, что если вы не пойдете по тому пути, по которому идет вся Европа, то рано или поздно 
будет очень плохо. В общем, мало не покажется.

«Газпром» решил навести порядок в СНГ
16.06.2004. Финансовые известия

Руководство "Газпрома" во вторник заявило, что планирует уже в этом году сократить экспортные поставки газа в 
страны СНГ, так как многие из них не выполняют своих финансовых обязательств. Одних отключат за долги, других - за 
излишнюю строптивость. 

Заместитель  председателя  правления  "Газпрома"  Александр  Рязанов  и  генеральный  директор  компании 
"Газэкспорт", занимающейся большинством экспортных поставок газпромовского газа, Александр Медведев 15 июня, за 10 
дней до годового собрания акционеров, рассказали о ситуации с экспортными поставками российского и среднеазиатского 
газа на рынки стран СНГ. Работу "Газпрома" на этих рынках благополучной и стабильной назвать нельзя - даже несмотря на 
то что российский концерн поставляет газ большинству стран СНГ по более низким ценам, чем в Европу, они за последние 
годы накопили большие долги и не спешат рассчитываться. Руководство "Газпрома" намерено сообщить акционерам, что 
поставки газа в страны СНГ и Балтии в этом году будут сокращаться с 52.3 млрд. кубометров, поставленных в 2003 году, до 
49.86 млрд. кубометров.

Самый проблемный партнер "Газпрома" из всех стран бывшего Советского Союза - Белоруссия, она в этом году 
получит  меньше  газа  по  собственной  вине.  Конфликт  между  "Газпромом"  и  белорусской  государственной  компанией 
"Белтрансгаз", разгоревшийся в январе этого года, вынудил российский концерн прекратить поставки газа потребителям 
этой страны. Конфликт, который можно назвать международным скандалом, заключался в том, что руководство Белоруссии 
не  хотело  создавать  совместное  предприятие  (СП)  "Белтрансгаза"  с  "Газпромом",  которое  согласно 
межправительственному соглашению от  2002 года должно было совместно управлять газотранспортной системой этой 
страны. Президент Белоруссии Александр Лукашенко говорил, что общая стоимость "Белтрансгаза" составляет $5 млрд., но 
"Газпром" оценивал все активы этой компании лишь в $600 млн. К тому же правительство Белоруссии настаивало на том, 
чтобы  "Газпром"  продолжал  поставлять  газ  по  низким  внутрироссийским  ценам  -  порядка  $30  за  тысячу  кубометров. 
Руководство "Газпрома" тогда заявило, что не видит никакого экономического смысла в поставках газа в Белоруссию, так 
как помимо нежелания создавать СП "Белтрансгаз" является основным должником.

В  результате  "Белтрансгаз"  заключал  контракты  не  более  чем  на  месяц  с  независимыми  российскими 
производителями газа, и ни правительство Белоруссии, ни президент Александр Лукашенко не могли гарантировать своим 
потребителям  стабильных  поставок  этого  топлива.  Но  8  июня  на  Совете  министров  России  и  Белоруссии  Лукашенко 
наконец подтвердил свое намерение создать СП, а председатель правления "Газпрома" Алексей Миллер подписал договор 
о поставках газа в Белоруссию до конца 2004 года. Во вторник Александр Рязанов сообщил, что "Газпрому" понадобится 
еще месяц на то, чтобы окончательно договориться с аудиторской компанией Deloitte & Touche о проведении независимого 
аудита всех активов "Белтрансгаза". "На проведение самого аудита понадобится 3-4 месяца", - сказал Рязанов. После этого, 
по мнению специалистов "Газпрома", российский концерн сможет приступить к созданию СП с "Белтрансгазом".

Второй, не менее важный, чем Белоруссия, транспортер российского газа в Европу - Украина, она также в этом 
году  получит  меньшие  объемы  газа.  Дело  в  том,  что  созданный  еще  в  2001  году  международный  газотранспортный 
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консорциум, объединяющий "Газпром" с украинской государственной газовой компанией "Нефтегаз Украины", до сих пор 
фактически  не  начал  своей  работы.  Правда,  Рязанов  заявил,  что  ситуация  выправляется  и  что  вскоре  консорциум 
приступит  к  обсуждению инвестиционных  схем по  строительству  газопровода  Богородчаны-Ужгород,  который  серьезно 
расширит пропускную способность и надежность газопроводной системы Украины. Рязанов сказал, что "Газпром" намерен 
настаивать на том, чтобы украинская сторона предоставила для этого проекта налоговые преференции. 

Страны Балтии, от которых "Газпром" никак не зависит в своих экспортных поставках, вскоре будут вынуждены 
покупать газ по более высоким ценам. Сейчас Литва, Л атвия и Эстония и так покупают газ по гораздо более высоким 
ценам, чем остальные страны СНГ, - по $80-85. "Потребители стран Европы покупают российский газ по цене более $120 за 
тысячу кубометров, - сказал Рязанов, - и мы намерены подтягивать страны Балтии по ценам к этому уровню". 

"Газпром" также собирается сократить абсолютно убыточные поставки газа в Грузию. Рязанов заявил, что уже на 
этой неделе "Газпром" намерен предложить грузинскому правительству поступить так  же,  как  Украина и Белоруссия,  - 
создать совместное предприятие с российским концерном, которое займется модернизацией и дальнейшей эксплуатацией 
магистрального газопровода, проходящего через Грузию в Армению.

Открытое письмо генерала Павлова председателю КГБ РБ Ерину
Уважаемый Леонид Тихонович!
Сегодня,  25  июня  2004  года  мне  передали  аудиокассету  и  ее  расшифровку  с  умными  изречениями  и 

комментариями. Какие-то благодетели разослали ее по всем негосударственным СМИ.
Цель этой фальшивки понятна – вбить клин, рассорить, а следовательно, и развалить все те добрые отношения, 

которые сложились у  набирающих политический вес депутатской группы «Республика»,  М.Маринича и их сторонников. 
Метод и стиль работы также не нов. Он легко узнается, так как за четыре года руководства Комитетом Вы ничего нового не 
внесли. Ну кому кроме Вас нужны кулуарные разговоры на кухне? Причем поражает одна деталь. Ваших сотрудников, 
сопровождающих нас по городу, всегда видно. Дело даже доходит до абсурда. Не так давно заехали мы с Мариничем 
пообедать в одно кафе. Через некоторое время к нам подходит официантка и говорит: «За Вами следят». Говорю ей: «Да 
Вы что, в нашей стране? Не может быть!». «Нет, вон он сидит. А ещё спросил про Вас. Но Вы мне симпатичнее и потому я 
могу вас выпустить через черный вход». Ничего себе работа!

А сколько ошибок Вы наделали, оборудуя мою квартиру? А узнали, что мы там соберемся, прослушав телефон 
Маринича.  Точно  также  прослушали  разговор  Немцова  и  Лебедько.  Почему  Вы тратите  народные деньги  на  наружку, 
прослушку, закладки, прокладки и т.п. штучки? У Вас, что, есть на это веские основания? Есть санкция? 

Арест Маринича вообще потеха. Сначала задержали, потом уже начали искать улики. Да и разве это улики? Опять 
фальшивые доллары. Ну не получилось их всучить Немцову, оставьте эту затею и с Мариничем. Кроме того, мы все хорошо 
знаем, что Михаил Афанасьевич не охотник и не любитель стрельбы в тире. Никогда не имел рогатки даже, кого ему в 
Беларуси бояться? Потому выпустите его, не ломайте здоровье и душу порядочному человеку.

Леонид Тихонович!  Если  бы я  знал Ваш прямой телефон,  то  перед каждым приездом в  Минск  звонил бы и 
говорить, где, с кем и когда буду обедать, ужинать, париться в бане и т.п.

Ну что Вы за мной следите? Что Вы хотите узнать? Как я, Маринич или Фролов относятся к нынешней власти? 
Отвечаю Вам и всем остальным – мы ее не уважаем и не любим. И, согласно Конституции Беларуси, имеем на это полное 
право. Но я хотел бы, чтобы Вы знали – мы никогда не встанем на путь экстремизма. У нас и в мыслях нет захвата власти 
или других противоправных мыслей. Заявляю это публично, чтобы не было кривотолков и очередных передергиваний. Мы 
нормальные  люди  и  хотим  нормальной  жизни  для  белорусского  народа.  Как  человек,  возглавляющий  такое  крупное 
аналитическое ведомство, Вы должны хорошо знать, что большинство граждан Беларуси желает, чтобы в этом году, как 
того  и  требует  наша  Конституция,  закончился  десятилетний  срок  правления  президента  Лукашенко.  Вот  и  вся  наша 
«военная тайна».

Стоит ли из-за этого тратить огромные деньги и гонять своих подчиненных?
Наши отношения с Фроловым и Мариничем скреплены не только общими идеями и целями,  но и проверены 

временем. Фальшивки у нас уже давно не проходят.
Я думаю, Леонид Тихонович, что мы с Вами не враги. Для этого нет ни основы, ни нужды. Каждому есть, чем 

заниматься. Готовы Вам помогать, если на то будет Ваше желание. Только давайте смотреть друг другу прямо в глаза и 
откажемся от черных интриг. Сегодня на дворе уже другая погода.

С уважением к Вам и всем сотрудникам КГБ,
Генерал Валерий ПАВЛОВ (Бывший начальник управления безопасности, обороны и борьбы с преступностью (в  

кабинете Вячеслава Кебича) до 1994 г., депутат Верховного Совета XII созыва). 25.06.04г.
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УКРАИНА
Хроника
14  июня. Лидер  блока  "Наша  Україна",  депутат  Верховной  Рады  Виктор  Ющенко  решил  выдвинуть  свою 

кандидатуру на выборах Президента в октябре 2004 года.Такое решение лидер "Нашої України" подтвердил в интервью 
журналистам. Напомним, что ранее он отказывался подтвердить намерение баллотироваться на президентских выборах. 
Виктор Ющенко также сообщил, что уже началось согласование работы избирательных штабов "Нашої України" и блока 
Юлии  Тимошенко  в  рамках  предвыборной  коалиции.  Напомним,  что  соответствующее  соглашение  блоки  намерены 
подписать на этой неделе.  Кроме того,  по словам Ющенко,  к  коалиции намерена присоединиться и Социалистическая 
партия. Он сообщил, что сейчас "Наша Україна" и СПУ завершают разработку проекта меморандума о создании единой 
избирательной коалиции.Договор о создании коалиции между "Нашою Україною",  БЮТи и СПУ может быть подписан в 
ближайшие дни, сообщил Виктор Ющенко.

15  июня. Социалистическая  партия  намерена  выдвинуть  своего  лидера  Александра  Мороза  кандидатом  на 
выборах Президента Украины.  Об этом заявил депутат  Верховной Рады от  Соцпартии Юрий Луценко.  По его словам, 
соответствующее решение съезд партии намерен принять на съезде в начале июля. Луценко добавил, что СПУ выдвинет 
Мороза  независимо  от  результатов  переговоров  партии  с  блоком  "Наша  Україна"  по  законопроекту  об  изменениях  в 
Конституцию. "Вероятность выдвижения Мороза достаточно велика, поскольку принять изменения в Конституцию до 5 июля 
(планируемая дата съезда СПУ, - ред.) едва ли реально", - сказал депутат. Юрий Луценко также сообщил, что Соцпартия 
планирует договориться с "Нашою Україною" и Компартией о взаимной поддержке на выборах и о "ненападении" в первом 
туре выборов.

15  июня. Вице-спикер  Верховной  Рады  Александр  Зинченко,  покинувший  в  сентябре  2003  года  Социал-
демократическую партию Украины (объединенную), назначен руководителем избирательной кампании Виктора Ющенко на 
президентских выборах. Эту информацию Ющенко подтвердил в эфире Громадського радіо.  По словам лидера "Нашої 
України",  в  обязанности  руководителя  избирательной  кампании  будут  входить  "организация  политических  служб, 
специальных  проектов,  реакция  на  события,  которые  будут  возникать  в  ходе  президентской  гонки.  Одним  словом, 
Александр  Зинченко  возглавит  блок  быстрого  реагирования",  -  отметил  Виктор  Ющенко.  Отвечая  на  вопрос,  кому 
принадлежит идея привлечения внефракционного депутата Александра Зинченко, Ющенко отметил, что это его инициатива 
и  его  идея,  которую  он  "вынашивал  давно".  По  его  словам,  фракция  "Наша  Україна"  восприняла  новое  назначение 
позитивно.Лидер  блока  также  опроверг  слухи  о  том,  что  Александр  Зинченко  возглавит  штаб  "Нашої  України".  Он 
подчеркнул, что центральным штабом и в дальнейшем будет руководить Роман Безсмертный.

15  июня. Блок  Юлии  Тимошенко  (БЮТи)  и  возглавляемый  Виктором  Ющенко  блок  "Наша  Україна"  успешно 
обсудили создание коалиции для выдвижения единого кандидата на выборах Президента в октябре 2004 года, передают 
Українські новини.

Тимошенко  сказала,  что  10  июня,  политсоветы  обоих  блоков  на  совместном  заседании  обсудили  создание 
коалиции. "Мы сегодня почти договорились о принципах объединения наших политических сил", - сказала Тимошенко. О 
совместных  действиях  с  БЮТи  на  выборах  ранее  заявлял  лидер  "Нашої  України"  Виктор  Ющенко  Тимошенко  также 
добавила,  что  создание  коалиции  состоится,  несмотря  на  попытки  помешать  объединению  БЮТи  и  "Нашої  України". 
"Никакие грязные провокации не помешают созданию нашей коалиции по выдвижению единого кандидата", - сказала Юлия 
Тимошенко,  к  которой  вновь  проявляет  пристальное  внимание  украинская  Генпрокуратура,  обратившаяся  накануне  к 
Верховной Раде с просьбой дать согласие на привлечение Тимошенко к уголовной ответственности за организацию дачи 
взятки.

15  июня. Лидер  Социалистической  партии  Александр  Мороз  заявляет  о  безрезультатности  переговоров  с 
Коммунистической партией о выдвижении единого кандидата от двух партий на выборах Президента в октябре этого года.

Александр Мороз сообщил, что он встречался с лидером коммунистов Петром Симоненко, а руководство СПУ с 
руководителями  КПУ,  для  обсуждения  возможности  выдвижения  единого  кандидата  на  выборах."Мы  в  самом  деле, 
проводим консультации сегодня с коммунистами. Но я бы не сказал, что сегодня эти консультации привели к конкретным 
результатам. По крайней мере, пока",  -  сказал он в эфире Громадського радіо 10 июня. При этом Мороз не исключает 
возможность достижения договоренности с КПУ о едином кандидате на выборах Президента в будущем. По его словам, 
КПУ и СПУ обсуждали варианты поддержки коммунистами кандидата-социалиста или поддержку социалистами кандидата-
коммуниста, а также возможность поддержки обеими партиями нейтрального кандидата.

15  июня. Министерство  юстиции  зарегистрировало  в  Украине  новую  политическую  партию  "Возрождение", 
которую возглавил министр транспорта Георгий Кирпа.

Министр  юстиции  Александр  Лавринович  вручил  Георгию Кирпе  свидетельство  о  регистрации  "Возрождения", 
которое стало 97-й зарегистрированной в  Украине политической партией.  Лавринович также отметил,  что это -  первая 
регистрация партии с момента окончания проверки политических партий, которую Минюст завершил осенью 2003 года и в 
результате которой в Украине были аннулированы регистрационные свидетельства 29-ти политических образований.Со 
своей стороны, лидер "Возрождения" сообщил, что для регистрации партии было собрано около 28 тыс. подписей по всей 
стране. Ячейки партии, по словам Кирпы, есть практически во всех регионах Украины.

15  июня. Украинский  концерн  «Инвестиционно-металлургический  союз»  приобрел  93,02%  акций 
металлургического  комбината  «Криворожсталь»  за  4,26  млрд.  гривен  (или  803,7  млрд.  долларов).  Об  этом  сообщил 
председатель  Фонда  государственного  имущества  Украины  Михаил  Чечетов.  По  словам  Михаила  Чечетова,  на 
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сегодняшний день сделка завершена. Договор с «Инвестиционно-металлургическим союзом» подписан, деньги за пакет 
акций получены и перечислены в бюджет. Кроме «Инвестиционно-металлургического союза», до конкурса был допущен 
только один участник – консорциум «Индустриальная группа» (он предложил 4 млрд. гривен или 754 млн. долларов). «За 
бортом» остались иностранные инвесторы – российские «Северсталь» и «Евразхолдинг», а также консорциум американских 
компаний «ЛНМ Групп» («LNM Group») и «Юнайтед Стейтс Стил Корпорейшн» (United States Steel Corporation). Американцы 
уже  заявили  о  намерении  опротестовать  результаты  конкурса.  Они  заявили  о  готовности  заплатить  за  акции 
«Криворожстали»  7,95  миллиарда  гривен  (1,5  млрд.  долларов),  что  почти  вдвое  больше  суммы,  предложенной 
победителем.  «Инвестиционно-металлургический  союз»  -  консорциум  предприятий,  контролируемых  украинскими 
олигархами Виктором Пинчуком и Ринатом Ахметовым. Накануне приближающихся президентских выборов на Украине оба 
олигарха  ловко  воспользовались  административным  ресурсом  и  получили  «Криворожсталь»  в  обход  иностранных 
конкурентов. Напомним, что Виктор Пинчук приходится зятем президенту Украины Леониду Кучме. 

16 июня. Конгресс Украинских Националистов, Всеукраинское объединение "Свобода", Организация Украинских 
Националистов (Мельниковцы), Организация Украинских Националистов (Революционная) намерены поддержать лидера 
блока партий "Наша Україна" Виктора Ющенко на выборах Президента-2004, передают Українські Новини.

"Украинские националисты убеждены, что единым, реальным претендентом на победу в выборах от национально-
патриотических сил является Виктор Ющенко", - говорится в совместном заявлении председателя КУН Алексея Ивченко, 
председателя "Свободы" Олега Тягныбока, лидера ОУН(м) Николая Плавьюка и лидера ОУН (р) Андрея Гайдамахи. Олег 
Тягныбок сказал, что националистические организации поручили своим членам включиться в работу структур блока партий 
"Наша Україна". Лидеры националистических организаций также заявили о том, что они намерены объединиться и с этой 
целью уже создали рабочую группу, которая будет разрабатывать идеологические, политические принципы объединения 
националистического движения. 

По словам Тягныбока, националистические организации планируют участвовать в выборах в Верховную Раду в 
2006  году.  Лидеры  националистов  назвали  провокаторами  партию  "ОУН  в  Украине",  которая  называет  себя 
националистической и через средства массовой информации распространяет выпады против Виктора Ющенко. 

17 июня. Президент Украины Леонид Кучма утвердил новую Военную доктрину страны. Как сообщается, новая 
Доктрина  носит  оборонительный  характер.  Украина  не  считает  какое-либо  государство  своим  военным  противником. 
Однако в числе потенциальных противников могут оказаться государства или группы государств, которые последовательно 
проводят  недружественную  политику,  угрожающую  интересам  Украины.  В  Военной  доктрине  ставится  задача 
евроатлантической интеграции Украины, целью которой является вступление в НАТО. Украина готовится к полноправному 
членству в НАТО и ЕС – говорится в документе. В числе потенциальных угроз безопасности Украины названа возможная 
военно-политическая нестабильность в соседних государствах, возможная концентрация ими войск у границ Украины, а 
также незавершенный процесс оформления государственной границы страны. 

Новая  Военная  доктрина  Украины  демонстрирует  стремление  украинского  руководства  дистанцироваться  от 
России. Накануне президентских выборов действующая украинская власть ставит своей целью вступление в НАТО и ЕС. 
При этом Россия официально объявляется угрозой национальной безопасности Украины. Ибо вряд ли Белоруссия или 
Румыния способны сконцентрировать на украинской границе войска в количестве, достаточном для угрозы безопасности 
этой страны. Также маловероятно, что имеется в виду Польша, ибо последняя входит в ЕС, куда Украина отныне стремится 
интегрироваться.

17 июня. "Кандидатура Виктора Януковича на выборах Президента не пройдет", - заявил первый заместитель 
секретаря  Хмельницкого  областного  комитета  СДПУ(о)  Василий  Гринкевич.  По  его  словам,  повышение  цен на  бензин 
негативно повлияло на рейтинг главы Кабинета министров."Обещание, что ситуация на рынке топлива стабилизируется, 
уже не вызывает доверия у народа. Вследствие повышения цен на бензин вырастут и цены на хлеб и иные продукты и 
товары, что действующему правительству авторитета не добавит", - отметил Василий Гринкевич. Он также подчеркнул, что 
СДПУ(о)  еще  не  определилась  с  кандидатурой  на  президентских  выборах.  Вместе  с  тем,  он  заявил,  что  на  сегодня 
кандидатом номер один для его партии является глава президентской Администрации Виктор Медведчук. Напомним, что 19 
апреля на заседании инициативной группы лидеры хмельницких организаций ряда провластных партий, в  том числе и 
СДПУ(о), поддержали выдвижение парламентско-правительственной коалицией премьер-министра Виктора Януковича как 
единого кандидата на выборах главы государства.

18  июня. Украинское  правительство  утвердило  план  по  защите  острова  Тузла.  На  проведение  работ  по 
укреплению  береговой  линии  острова  выделено  6,4  млн.  долларов.  Планируется  строительство  на  Тузле  ветряной 
электростанции и рыбоперерабатывающего завода. Тузла – предмет территориального спора между Россией и Украиной. 
Остров  занимает  ключевое  положение  в  Азовском море.  От  контроля  над маленьким куском суши зависит,  как  будет 
проведена морская граница между Россией и Украиной по Азовскому морю. В прошлом Россия попыталась соединить Тузлу 
и Таманский полуостров на своей територии с помощью дамбы, чему резко (вплоть до угрозы войны) воспротивилась 
украинская сторона. Дамба была недостроена до острова, однако, по мнению украинцев, она служит причиной размыва 
Тузлы. Острову грозит исчезновение (а вместе с ним может кануть в лету и выгодный для Украины сценарий раздела моря).  
Решение правительства Украины находится в русле курса руководства страны на дистанцирование от России.

18  июня. Председатель  бюджетного  комитета  Верховной  Рады  Петр  Порошенко  считает,  что  снятие  Юрия 
Кравченко с должности руководителя Государственной налоговой администрации является "очень большим позитивом". По 
словам депутата, под руководством Кравченко налоговая администрация превратилась в один из самых коррумпированных 
органов государственной власти."Проблема не в персоналиях, а в том, что Юрий Федорович как человек другой профессии 
абсолютно не разбирался ни в налоговом учете, ни в особенностях функционирования налоговой администрации. А сугубо 
организационными  мерами  достичь  каких-либо  эффективных  результатов  в  обеспечении  наполнения  государственного 
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бюджета  невозможно",  -  сказал  Петр  Порошенко  в  интервью  "Украине  молодой"."Благодаря  усилиям  таких  себе 
"архаровцев" наподобие господина Гриба, который был заместителем Кравченко и по своим обязанностям непосредственно 
отвечал  за  правильность  данных,  на  базе  которых  из  госбюджета  возмещается  НДС,  в  налоговой  системе  Украины 
сложилась  ситуация,  при  которой  получить  возмещение  НДС  из  государственного  бюджета,  не  дав  взятки  нужному 
человеку, было невозможно", - отметил глава бюджетного комитета. Парламентарий заявил о том, что в Украине скрывают 
доходы бюджета. По его словам, когда он возглавил бюджетный комитет, госбюджет составлял 42 млрд гривен, сегодня - 
55, а "через три года он будет составлять 70 млрд, как бы мне и нашей команде ни мешали". 

"Мы сделаем все, чтобы вывести все средства из тени и направить их в бюджет. Более того, я вас уверяю: будет 
Президентом Ющенко - будет бюджет 100 млрд. То есть фактически удвоится против нынешнего, - уверяет Порошенко, - 
это абсолютно реально".

По его словам, не является тайной, что "сегодня ни Суркис, ни Медведчук, ни представители "донецких" просто не 
платят  налоги,  причем на  законном основании",  ибо "нарисовали себе  территории приоритетного развития,  свободные 
экономические  зоны или еще что-то,  и  имеют индульгенции".  На  вопрос  о  возможном поражении "Нашої  Українти"  на 
президентских выборах, депутат ответил, что "это просто невозможно, потому что это будет трагедией для государства". 

18  июня. Министр  иностранных  дел  Украины  Константин  Грищенко  прибыл  в  США  с  пятидневным  рабочим 
визитом.  Во  время  пребывания  в  Вашингтоне  Константин  Грищенко   встретился  с  государственным  секретарем США 
Колином  Пауэллом,  его  заместителем  Полой  Добрянски,  министром  обороны  Дональдом  Рамсфельдом,  советником 
президента  США  по  вопросам национальной  безопасности  Кондолизой  Райс,  сенаторами  и  конгрессменами.  Основное 
внимание  на  встречах   уделено  обсуждению  современного  состояния  и  перспектив  двухстороннего  сотрудничества, 
определению путей дальнейшего углубления стратегического партнерства между Украиной и США.

Также представители Украины и США обсудили  реализацию курса Украины на "европейскую и евроатлантическую 
интеграцию",  "перспективы сотрудничества в энергетической сфере и в рамках международных организаций".

18 июня. Среди всех социальных институций в Украине положительный баланс доверия-недоверия населения 
имеет  лишь  Церковь  (+29,8  %),  сообщает  РИСУ.  Меньше  всего  украинцы  доверяют  вышестоящим  органам  власти: 
Верховной Раде (-47 %), президенту (-42 %), правительству (-40 %). 

Результаты общеукраинского опроса, который проводил фонд «Демократические инициативы» и центр «Социс», 
были  представлены  18  июня  в  институте  социологии  НАН  Украины  во  время  круглого  стола  «Общественное  мнение 
населения Украины – июнь 2004 г.»

Опрос проводился 27 мая - 4 июня среди 1200 респондентов с охватом всех регионов Украины. По данным опроса, 
Церкви полностью доверяют 45,4 % опрошенных, насколько доверяют, настолько не доверяют 28,5 %, не доверяют вообще 
15,6 %. 

С просьбой  прокомментировать  эти  результаты РИСУ обратилась  к  кандидату  исторических  наук,  политологу 
Константину  Бондаренко.  Церковь,  считает  он,  начиная  с  конца  80-х  гг.  ХХ ст.  стала  самой  влиятельной  социальной 
институцией в украинском обществе.  Во-первых,  Церковь официально не вмешивается в политику и бизнес,  стоит  вне 
кризисных процессов в государстве. Она акцентирует внимание на моральных, духовных и метафизических аспектах бытия 
и, по мнению К. Бондаренко, дает возможность уйти от реальности. 

Во-вторых,  подчеркнул  политолог,  отделение  Церкви  от  государства  приводит  к  тому,  что  в  сознании  людей 
Церковь противопоставляется государству. «Соответственно, чем меньше государство отвечает интересам своих граждан, 
тем  более  растет  роль  Церкви  как  общественной  институции.  В  особенности  четко  это  можно  наблюдать  во  время 
кризисных моментов в государстве», – считает К. Бондаренко. 

23  июня. Верховная  Рада  предварительно  одобрила  проект  закона  "О  внесении  изменений  в  Конституцию 
Украины"  №4180,  предложенный  депутатами  парламентского  большинства.  Законопроект  №3207-1,  разработанный 
оппозиционерами, не набрал необходимого для одобрения количества голосов.

За одобрение законопроекта №4180 проголосовали 276 депутатов при необходимых для принятия решения 226-ти 
голосах.

Против принятия законопроекта проголосовали 5 депутатов, среди которых - вице-спикер Александр Зинченко, 
члены фракции "Наша Україна" Юрий Кармазин, Владимир Стретович и Виталий Цехмистренко, а также член фракции 
блока Юлии Тимошенко Анатолий Матвиенко.

1 парламентарий воздержался, 92 - не голосовали. Перед голосованием в зале зарегистрировались 374 депутата.
В  полном  или  почти  полном  составе  законопроект  поддержали  фракции  коммунистов,  СДПУ(о),  Соцпартии, 

"Регіони  України",  "Трудова  Україна",  НДП-ПППУ,  Народной  аграрной  партии,  а  также  группы "Демократичні  ініціативи-
Народовладдя" и "Союз".

Депутаты  фракций  "Наша  Україна"  и  БЮТи,  за  исключением  нескольких  человек,  а  также  группа  "Центр" 
проигнорировали голосование.

Предварительно  одобренный  законопроект  будет  направлен  для  выводов  в  Конституционный  суд.  Для 
окончательного одобрения парламентом этого проекта внесения изменений в Основной закон необходимо 300 голосов 
поддержки  на  следующей  сессии,  которая начнется  в  сентябре.  В случае  окончательного  одобрения  парламентом,  он 
вступит в силу после назначенных на 31 октября выборов Президента, за исключением ряда положений, которые должны 
вступить в силу после выборов нового состава Верховной Рады в 2006 году.

На  голосование  был также  поставлен  законопроект  №3207-1  о  внесении  изменений  в  Конституцию,  но  в  его 
поддержку проголосовали лишь 118 депутатов, и проект закона не был одобрен.

В полном или почти полном составе законопроект поддержали фракции СДПУ(о), Соцпартии, НДП-ПППУ, а также 
группы "Демократичні ініціативи-Народовладдя" и "Союз".
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Фракции "Наша Україна" и БЮТи проигнорировали и это голосование.
28  июня.  Лидер  блока  партий  "Наша  Україна"  Виктор  Ющенко  заявил  о  том,  что  проект  закона  о  внесении 

изменений в Конституцию 4180, предложенный пропрезидентским парламентским большинством, не будет одобрен."Этот 
проект  никогда  не  пройдет",  -  сказал  Ющенко  журналистам  на  пресс-конференции  в  Кривом  Роге  в  воскресенье,  27 
июня.Лидер "Нашої України" подчеркнул, что если каждый народный депутат осознает, что выступает против изменения 
власти в центре и на местах, против местного самоуправления, то он не поддержит предлагаемый проект закона. Виктор 
Ющенко сказал, что он говорит об этом не эмоционально, а трезво. Он сослался на динамику голосования по законопроекту 
№4180 в Верховной Раде. По его словам, менее чем за 2 месяца число народных депутатов, которые выступают против 
законопроекта, выросло на 25 человек. Напомним, что ранее Верховная Рада предварительно одобрила проект закона "О 
внесении  изменений  в  Конституцию Украины"  4180  и  отказалась  предварительно  одобрить  проект  закона  о  внесении 
изменений  в  Конституцию  3207-1.Авторами  законопроекта  4180  являются  депутаты  из  парламентского  большинства. 
Авторами законопроекта 3207-1 являются депутаты: Александр Мороз, Анатолий Матвиенко, Виктор Мусияка и другие. Для 
окончательного утверждения изменений в Конституции необходимо 300 голосов, при этом за законопроект 4180 в среду 
проголосовали 276 депутатов. Первая попытка одобрить изменения в Конституцию состоялась 8 апреля 2004 года. Тогда 
Верховная Рада отказалась изменять Основной закон. 

28  июня. Перед  информационным  центром  НАТО  на  Украине,  который  расположен  в  здании  института 
международных отношений Киевского национального университета на улице Мельникова 36/1,  состоялось молитвенное 
стояние  верующих  Православного  братства  Александра  Невского  Русского  Движения  Украины  (РДУ).  Члены  РДУ, 
православные  верующие  в  день  открытия  саммита  глав  стран  НАТО  в  Стамбуле,  протестовали  против  экспансии 
североатлантического альянса на Восток, а также против планов украинского руководства втянуть Украину в НАТО

Что одобрили депутаты
Корреспондент. net 

Законопроект №4180 увеличивает срок полномочий Верховной Рады до 5 лет.
Предусматривается,  что  Верховная  Рада  избирает  Президента,  назначает  премьер-министра.  Кандидатуру 

последнего вносит для назначения Президент по предложению коалиции депутатских фракций и групп (большинство от 
конституционного  состава  парламента),  которая формируется  в  Верховной  Раде  на  основе  объединения политических 
позиций.

Президент  также  предлагает  для  утверждения  парламентом  кандидатуры  министра  обороны  и  министра 
иностранных дел. Остальные министры назначаются Верховной Радой по представлению премьер-министра.

Решение об отставке Кабинета Министров, премьера, отдельных членов Кабмина принимает также парламент.
Руководителей  центральных  органов  исполнительной  власти,  которые  не  входят  в  состав  Кабмина,  а  также 

местных государственных администраций назначает Кабмин по представлению премьера.
Мандат депутата Верховной Рады можно совмещать с пребыванием на постах членов Кабмина, руководителей 

других центральных органов исполнительной власти.
Дополнен перечень оснований для досрочного прекращения полномочий народных депутатов Украины. К таким 

основаниям  отнесены:  неустранение  депутатом  в  течение  20  дней  обстоятельств,  которые  нарушают  требования  о 
несовмещении депутатского мандата с другими видами деятельности; отсутствие депутата без уважительных причин на 
100 пленарных заседаниях парламента в течение календарного года; невхождение депутата, избранного от политической 
партии (блока), в состав депутатской фракции этой партии (блока) или выход депутата из такой фракции.

Предусмотрены  также  дополнительные  основания  для  досрочного  прекращения  Президентом  полномочий 
парламента: в случае, если в Верховной Раде в течение 1 месяца не сформирована коалиция депутатский фракций и групп, 
в течение 3 месяцев - не избран Президент Украины, в течение 60 дней после отставки Кабмина - не сформирован новый 
личный состав правительства.

В случае неподписания Президентом принятого парламентом закона в установленный Конституцией срок, закон 
официально обнародуется главой Верховной Рады.

В случае досрочного прекращения полномочий Президента, его полномочия до вступления на пост нового главы 
государства возлагаются на главу Верховной Рады.

Законопроект также расширяет полномочия прокуратуры Украины.
Предусматривается, что парламент также избирает судей (кроме судей Конституционного суда) сроком на 10 лет в 

установленном законом порядке. Судей Конституционного суда назначают Президент и Верховная Рада на паритетных 
основах - по 9 судей. Что касается судей Конституционного суда, назначенных съездом судей Украины, они продолжают 
выполнять свои полномочия до окончания срока, на который они были назначены.

Увеличивается до 70 лет предельный возраст судей Конституционного суда и Верховного суда.
Кроме того, расширяются полномочия комитетов Верховной Рады, Счетной палаты, конкретизируются требования 

о  несовместимости  занятия  определенными  видами  деятельности  с  пребыванием  на  выборных  и  некоторых  других 
должностях.

Напомним, что законопроект №3207-1 (авторы - Анатолий Матвиенко, Виктор Мусияка, Александр Мороз, Юрий 
Ключковский  и  другие),  который  также  получил  положительное  заключение  Конституционного  суда,  предполагал,  в 
частности, сократить число депутатских голосов, необходимых для принятия Верховной Радой решения об отстранении 
Президента  страны  с  поста  в  порядке  импичмента,  предоставить  право  премьеру  назначать  и  освобождать  глав 
госадминистраций. Проект также предусматривал введение императивного мандата. 
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Президенту  предоставлось  право  досрочно  распустить  парламент  в  случае,  если  в  течение  30  дней  одной 
очередной  сессии  пленарные заседания  Верховной  Рады не  могут  начаться,  если  в  течение  60  дней  после  отставки 
Кабинета Министров парламент не утвердил новый состав правительства.

Предусматривалось также проведение административно-территориальной реформы, в частности, предполагалось 
предоставление статуса общин одному или нескольким населенным пунктам.

«Кучма пытается показать, кто в доме хозяин
АПН: Верховная Рада Украины приняла законопроект о парламентской реформе. В соответствии с ним резко  

усиливается роль парламента и премьер-министра. В чем суть этой реформы? Как она скажется на ситуации на  
Украине, отношениях Киева и Москвы? 

Кирилл  Фролов,  руководитель  отдела  Украины  Института  стран  СНГ:  Суть  политической  реформы  – 
предоставление  Леониду  Кучме  политических  гарантий.  Ему  нужен  такой  баланс  во  власти,  при  котором  ни  одна  из 
политических группировок на Украине не будет обладать возможностями для преследования его и его клана. 

Леонид  Кучма  пытается  показать,  кто  в  доме  хозяин.  Украина  превращается  в  президентско-парламентскую 
республику.  Это  в  интересах  России.  Для  того,  чтобы  сохранить  результаты  голосования,  Кучма  будет  вынужден 
обратиться к Москве, ибо силы, организующие бархатные революции на всем пространстве СНГ, будут крайне недовольны. 
Представители  кругов,  близких  к  Демпартии  США,  заявили,  что  выступают  против  политической  реформы  по  Кучме. 
Находясь в Киеве,  Збигнев Бжезинский назвал реформу по Кучме «ложной». Попытки дестабилизации ситуации со стороны 
Ющенко неизбежны. Кучма будет вынужден апеллировать к Москве. Но Москва не имеет морального права оказать ему 
поддержку, не потребовав  в ничего взамен. Иначе Кучма «кинет» Москву, как делал это ранее. Москва должна ставить 
вопрос  о  двуязычии,  демократизации  и  последующей  федерализации  Украины.  А  также  религиозно-политической 
ориентации руководства Украины на укрепление религиозного единства страны с Московским Патриархатом.

Кучма и Тимошенко сядут в одну камеру
28.06.2004. АПН

На встрече с Президентами России и Белоруссии в Новгород- Северском, которая состоялась  27 июня, Леонид 
Кучма  выступал, как ревностный сторонник Российско-украинско-белорусского союза, утверждал, что только вместе части 
Руси выстаивали и побеждали. Золотые слова, но насколько можно им доверять? Наши коллеги с АПН сомневаются в этом. 

Как сообщает наш источник в Администрации президента, переговоры о передаче власти на Украине вышли на 
финишную прямую. В кулуарных беседах Ющенко утверждает, что договор с Кучмой о передаче власти уже заключен, а вся 
риторика президента Украины про дружбу с Россией носит пиарный характер. 

Предполагается, что договор Кучма-Ющенко будет обнародован на саммите НАТО, который открылся сегодня. В 
обмен на передачу президентского поста Ющенко Кучма получит неприкосновенность ("спокойную старость" – иронизирует 
источник). Действующий премьер Виктор Янукович сохранит свое кресло. Предполагается "слив" Юлии Тимошенко, которая 
будет  заклана  на  алтарь дружбы Кучмы-Ющенко.  Однако  Ющенко  не  собирается соблюдать договор.  По информации 
источника, придя к власти Ющенко собирается действовать по аджарскому сценарию и избавится от семьи Кучмы при 
помощи Запада. Премьером станет сторонник вступления в НАТО Борис Тарасюк. Вице-премьером - Николай Жулинский. 
Кучма и его семейство окажутся в тюрьме уже в первой половине 2005 года, а вместе с ними - Янукович и Тимошенко.

Украине еще рано вступать в НАТО
29.06.2004. Страна. Ру

Президент  Леонид  Кучма  считает,  что  Украина  пока  еще  не  достигла  тех  критериев,  которые  бы  позволили 
говорить о точной дате ее вступления в НАТО. Об этом Кучма сказал на совместной пресс-конференции с генеральным 
секретарем НАТО Яапом де Хоопом Схеффером в Стамбуле (Турция).

Как сообщили в пресс-службе президента, Кучма заявил: "У нас есть, над чем работать, а время нас рассудит". 
Вместе с тем, он сказал, что доволен дискуссией, проведенной сегодня в Стамбуле на комиссии Украина-НАТО. Перед 
саммитом Кучма заявил, что Украина не ожидает предложения о членстве в альянсе на этом саммите НАТО. По словам 
президента, Украина хочет присоединиться к операциям НАТО "Активные усилия" в Средиземном море. Кучма заявил, что у 
Украины есть многолетний опыт участия в миротворческих проектах альянса, вместе с его членами Украина участвует в 
стабилизации Ирака.

Генеральный секретарь НАТО заявил сегодня после саммита в Стамбуле, что НАТО "приветствует стремление 
Украины к полной интеграции в евроатлантические структуры". Об этом сообщает ИТАР-ТАСС.

В Стамбуле прошла акция "Украина без Кучмы"
АПН: Как вы оцениваете переговоры украинской делегации на саммите НАТО? 
Кирилл Фролов, Институт стран СНГ:  Последние заявления Леонида Кучмы и генерального секретаря НАТО 

свидетельствуют, что в НАТО ждут Украину без Кучмы. Кучма в Североатлантический альянс просился давно. Президентом 
Украины подписано пролоббированное министром обороны  Марчуком соглашение,  в  соответствии с которым Украина 
предоставляет свою территорию для войск НАТО, а также антироссийская военная доктрина. 

Однако  сегодня  представители  НАТО  официально  просили  Кучму  обеспечить  свободу  выборов.  Это 
недвусмысленный  намек  на  то,  что  Альянс  будет  разговаривать  с  Украиной  только  без  Кучмы.  Все  это  делает 
бессмысленным идею вступления Украины в НАТО, поскольку вступление в Альянс нужно Кучме для создания механизма 
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безболезненной передачи власти.  Запад диктует:  Кучма должен отдать  власть  Ющенко,  никаких  гарантий  украинскому 
президенту никто обеспечивать не собирается.  

Процесс пошел 
Кирилл Фролов 

15 июня Виктор Ющенко заявил о намерении выдвинуть свою кандидатуру на пост Президента Украины. В этот же 
день об аналогичном намерении выступил Александр Мороз. Кампания по выборам Президента Украины началась. На 
данный момент  наибольшие  шансы победить  имеет  Виктор  Ющенко.  Ему  способствует  фактический  раскол  коалиции 
провластных сил. Если еще месяц назад казалось, что на выборах сразятся Ющенко и Янукович, то теперь объективные и 
субъективные противоречия привели к тому, что основные властные финансово- промышленные группы выдвигают своего 
кандидата. В интересах правящего  президентского  "днепропетровского клана" сохранение Леонидом Кучмой своего поста 
на  третий  срок.  Это  возможно  только  при  условии  проведения  политической  реформы,  которая  превратит  Украину  в 
парламентскую республику.  Влиятельные американские  круги  не признают третий срок  Кучмы. Об этом прямо заявил, 
выступая  в  Киеве,  Збигнев  Бжезинский,  который прямо выступил против  конституционной  реформы Кучмы.  Вариант  с 
третьим сроком Кучмы и непризнанием его Западом выгоден России. "Киевская" группа предпочитает видеть либо Кучму, 
либо  "силовика",  "украинского  Путина".  На  роль  такового  претендует  Секретарь  Совета  Национальной  Безопасности  и 
Обороны Владимир Радченко. Другой претендент "киевских"-министр транспорта Георгий Кирпа, долгое время проведший 
во Львове и оттуда черпающий кадровый ресурс для своей команды (со всеми вытекающими последствиями).  До выборов 
осталось три месяца и подобная разноголосица увеличивает шансы Ющенко.  Ни один из провластных кандидатов не 
"раскручен"   хотя бы на уровне Януковича и сделать это будет за короткое время очень сложно.  Ясно,  что удаление 
нынешнего  премьера  из  политической  схватки  расчищает  путь  Ющенко.   Другое  дело,  что  третий  кандидат,  будь  это 
последовательно проросийский политик, мог бы существенно скорректировать позиции Януковича в нужную для интересов 
нашей страны сторону.  Но какое отношение к  этим интересам имеют фигуры Радченко и  Кирпы,  явно  не похожие на 
Богдана  Хмельницкого?   Таким  позитивным  "третьим"  кандидатом  может  быть  или  лидер  коммунистов,  но,  и  лучше 
(  коммунисты  охватывают  все  меньшее  количество  молодых  и  социально  активных  граждан)  некий  политик,  не 
стесняющийся  говорить,  что  подлинная  Украина  должна  быть  демократической,  федеративной,  двуязычной,  что  ее 
подлинное счастье  возможно  только в союзе с Россией. Эта  политическая ниша, за которой миллионы избирателей, пуста 
и потому перспективна. 

Вполне  вероятно,  что  вся  эта  неопределенность  с  кандидатом  от  "партии  власти",  различные  инсинуации 
являются всего лишь фоном для закулисных торгов Кучмы и Ющенко. 

В свою очередь, слышны голоса, что приход Виктора Ющенко не так уж и опасен для русского населения Украины 
и для российских интересов. Это не более чем пропагандистские уловки. На днях кандидатура Ющенко была поддержана 
Конгрессом  украинских  националистов.  Уже  сейчас  ясно,  что  ключевыми  фигурами  в  правительстве  Ющенко  станут 
сторонник скорейшего вступления в НАТО Борис Тарасюк, сторонник дискриминации русского языка и насильственного 
создания униатской "Украинской поместной церкви" Николай Жулинский, и другие подобные фигуры. Такой прозрачный для 
России человек,  как Збигнев Бжезинский,  выступая в мае 2004 года в Киеве, прямо выступил против Конституционной 
реформы Леонида Кучмы и  недвусмысленно  поддержал Ющенко.  Таким образом,  утверждение,  что Ющенко  является 
антироссийским  политиком,  истинно.   Если  какие-либо  экономические  структуры  РФ  в  своих  эгоистических  интересах 
поддерживают  его,  то  это  делается  во  вред национальным интересам России  .  В  этом случае  может  и  должна быть 
применима  американская  практика,  когда  бизнес  получает  поддержку  государства,  если  действует  в  национальных 
интересах, и, соответственно, наоборот. Но Ющенко опасен не только для России, но и для Запада. Пользуясь поддержкой 
националистов,  он  построит  на  Украине  не  демократическое  государство,  а  авторитарный  этнократический  режим, 
скатывающийся к национал- фашизму. Символично, что Ющенко поддержала галицийская  Социал- националистическая 
партия Олега Тягнибока.  Итак, за Ющенко стоит галицийский национал- социализм! И Ющенко почти у власти!  Последнее, 
что  ему  осталось,  это  завершить  строительство  коалиции  с  Юлией  Тимошенко  и  лидером социалистов  Александром 
Морозом. Эта коалиция почти создана. Ее не разрушит даже самостоятельное выдвижение Мороза и Тимошенко, ведь 
Ющенко принципиально важно, чтобы они отдали ему голоса во втором туре!  Единственное, что должна помнить Юлия 
Владимировна,  что Ющенко, в случае своей победы вовсе не обязательно  сделает ее премьер-министром или первым 
вице-премьером, она может стать разменной монетой в больших играх, ведь к ней есть претензии по пресловутому "делу 
Лазаренко". Александр Мороз может отобрать у Ющенко значительную часть голосов на центральной Украине, сельских 
голосов,  но  ведь  он  может  вернуть  их  Ющенко  во  втором  туре.  Чтобы  не  вернул,  он  должен  стать  единым  левым 
кандидатом - коммунисты не поддержат Ющенко. Это возможно, но маловероятно. В таком случае, необходимо помочь 
Александру Морозу ощутить себя политическим деятелем, абсолютно независимым от Виктора Ющенко. 

Следует ли вышесказанного то, что победа Ющенко неизбежна? Отнюдь. Просто те,  кто не заинтересован  в 
окончательной  трансформации  Украины  в  последовательно  антироссийское  государство,  должны  отказаться  от  ряда 
навязываемых  стереотипов.  Первый,  давно  пропагандируемый  некоторыми  представителями  политтехнологического 
сообщества,  состоит  в  том,  что  необходимо  примириться  с  "украинским проектом"  в  его  нынешнем  обскурантистском 
варианте, отрицающим многовековое национально-культурное единство Киевской и Московской Руси. Эти пропагандисты 
утверждают, что любая артикуляция православного, русского, карпаторусского вопросов на Украине, постановка проблем ее 
демократизации  и  федерализации  будут  восприниматься  как  "вмешательство  во  внутренние  дела"  и  "провоцировать 
антироссийские  настроения".  Ничего  подобного!  США  не  стесняются  считать  Украину  зоной  своих  жизненно  важных 
интересов, и никто им за это не пеняет. Многие украинцы сами страдают от галицийского националистического бреда и с 
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благодарностью   воспримут  освобождение  от  этой  химеры.  Миллионы  верующих  Украинской  Православной  Церкви 
Московского  Патриархата  уже  замучились  терпеть  навязчивые  попытки  насильственно  объединить  их  с  униатами  и 
созданными  властью  и  националистическими  кругами.  Закарпатские  русины,  которых  официальный  украинский 
национализм отказывается признать как нацию, хотя она признана в США и  Европе, не намерены мириться с попыткой 
уничтожить их национальное самосознание. Жители Крыма и Новороссии, где русские являются большинством, а украинцы 
не терпят "бандеровцев", не в восторге от перспективы оказаться под властью "конгресса украинских националистов" и 
прочих милых организаций, знаменем которых является Виктор Андреевич Ющенко! Для мобилизации антибандеровского 
ресурса необходимо ясно осознать, что именно политика капитуляции перед галицийским национализмом и бесконечные 
уступки киевской верхушке привели российскую политику на Украине на грань краха.  Вместо этого осознания мы слышим 
предложения "не обострять ситуацию", "договариваться с Ющенко", а некоторые российские политтехнологи, работающие, 
по  их  утверждениям,  против  Ющенко,  предлагают  выстроить  предвыборную  кампанию  Януковича  как  "праздник"!  Но 
Ющенко может праздник и пошикарнее устроить. Не следует бояться обнажить острый идеологический конфликт между 
взглядами  на  будущее  Украины  как  демократического  федеративного  двуязычного  государства  или,  наоборот, 
авторитарной  этнократической  антироссаийской  "незалежной  державы",  неудержимо  скатывающейся  к  фашизму. 
Онтологический и аксиологический антагонизм между православным русскоязычным Донбассом, Новороссией и Крымом и 
униатской Галицией. Главным лозунгом предстоящей предвыборной кампании должен быть  "Бандеровцы- это коричневая 
угроза". "Украинский национализм-вызов демократии". Ющенко- это лидер тех, от кого несет коричневым цветом.

О том, что сторонники демократической двуязычной Украины могут дать отпор "бандеровцам", свидетельствуют 
действия православной общественной организации из "Единое Отечество" из Одессы-духовного центра Новороссии, когда 
5-6  мая  тысячи  православных  верующих  завернули  Филарета  Денисенко,  главу  поддерживаемого  Ющенко 
самопровозглашенного  "киевского  патриархата",  раскольнической  структуры,  противостоящей  канонической  Украинской 
Православной  Церкви  Московского  Патриархата  (самой  мощной  силе  на  Украине,  отстаивающей  идею  национально 
культурного  единства  "всея  Руси").  Антиющенковский,  антифашистский,  антибандеровский  ресурс  велик.  Надо  только 
мобилизовать его.

Заключая, отметим, что «тремя китами» российской политики на Украине являются:
а) ее демократизация и федерализация;
б) государственный статус русского языка;
в) церковное единство в лоне Московского Патриархата. При соблюдении этих условий Украина не сможет стать 

антироссийским государством;
Представляется необходимым объявить конкурс среди групп,  противостоящих Ющенко,  кто лучше отстоит эти 

позиции. На победителя в этом конкурсе и следует поставить.

Янукович все же добился встречи с Путиным
Марина Кожушко

Вопреки ожиданиям встреча российского президента с потенциальным преемником Леонида Кучмы  
носила протокольный характер.

Вместо российского президента с украинским премьером «плотно» пообщался Михаил Фрадков.
Вчерашний и позавчерашний день премьер-министр Украины Виктор Янукович провел в России. Во вторник в 

Петербурге он принял участие в пленарном заседании 8-го Международного экономического форума, после чего провел 
двусторонние переговоры со своим российским коллегой Михаилом Фрадковым. В тот же день вечером Янукович вылетел в 
Москву, где поздно вечером состоялась его короткая встреча с президентом Путиным. 

Как заявил вчера вернувшийся на Украину Янукович, экономическая часть его переговоров завершилась успешно. 
Так, во время встречи с Михаилом Фрадковым украинскому премьеру, по его словам, удалось убедить российскую сторону в 
необходимости скорейшей отмены практикующегося сейчас двойного налогообложения экспорта нефти и газа из РФ, что 
позволит  снизить  стоимость  энергоносителей  на  Украине  примерно  на  12%.  Впрочем,  ничего  экстраординарного  не 
произошло. Принципиальная договоренность о том, что Россия откажется от взимания НДС с поставок энергоносителей на 
Украину, была достигнута между правительствами месяц назад. Однако российское правительство и в тот момент, и сейчас 
подчеркивает, что не готово принять такое решение немедленно, поскольку доходы от НДС заложены в бюджет текущего 
года. 

Новостью можно считать то, что во вторник Михаил Фрадков пообещал украинскому коллеге ускорить решение 
этой проблемы, хотя ранее сроки четко не назывались. Сейчас российское правительство и Госдума будут рассматривать 
вопрос об отмене двойного налогообложения и переходе на взимание НДС по принципу страны назначения с января 2005 
года, сообщил Виктор Янукович. Однако сам Фрадков подчеркнул, что Россия по-прежнему относится к этой проблеме как к 
комплексной,  требующей  дополнительных  расчетов  относительно  возможной  компенсации  сокращения  доходов 
федерального бюджета примерно на 800 млн. долл. ежегодно. 

Ранее,  напомним,  этот  же  тезис  высказывал  и  президент  Путин,  который  предположил,  что  отмена  НДС  на 
поставки нефти и газа на Украину может быть компенсирована за счет активизации сотрудничества в рамках ЕЭП. 

За  последние  дни  Виктор  Янукович  сделал  множество  реверансов  в  сторону  объединения  «четверки».  Так, 
выступая  на  экономическом  форуме  в  Петербурге,  он  подчеркнул:  «В  прошлом  десятилетии  для  стран  Запада 
значительным  экономическим  достижением  считался  рост  на  уровне  3–3,5%.  И  пока  что  ничто  не  указывает,  что  в 
ближайшие годы этот уровень притязаний поднимется. На этом фоне рост ВВП в странах – участницах ЕЭП, который достиг 
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8,5%,  выглядит  более  чем убедительно.  Особо  хочу  отметить  опережающий  рост  в  прошлом году  объемов  взаимной 
торговли стран Содружества по сравнению с торговлей с другими странами мира. Эта тенденция еще раз подтверждает 
актуальность и целесообразность образования ЕЭП». 

Российская сторона, судя по всему, приняла во внимание подобные заявления украинского премьера. По крайней 
мере,  премьер-министры договорились  создать  межправительственную рабочую группу  для  стабилизации ситуации  на 
украинском рынке  нефтепродуктов,  80% которого  приходится  на  российские  поставки.  «Эта  группа  будет  отслеживать 
ценовую политику, объемы поставок, чтобы сохранить топливный баланс Украины», – пояснил Янукович. 

Все перечисленные вопросы, по словам украинского премьера, обсуждались им и во время встречи с российским 
президентом. Впрочем, встреча Януковича с Путиным носила, по-видимому, сухой протокольный характер. Даже пресс-
служба  украинского  Кабинета  министров  акцентирует  основное  внимание  не  на  содержании,  а  на  самом  факте  этой 
встречи, которая крайне важна для Януковича как потенциального преемника Леонида Кучмы.

Ваше слово, товарищ Бжезинский! 
Кирилл Фролов 

Збигнев Бжезинский выступил в "Киево- Могилянской Академии".  Называющее себя так учебное заведение не 
имеет никакого отношения к великой Киево- Могилянской Академии 17 века, подготовившей образованные кадры для всей 
Русской Церкви Ии Российской Империи. Именно выпускники "Могилянки" осуществили воссоединение Малой и Великой 
России, заняли ключевые посты в воссоединенной Церкви и стране. Нынешняя контора, претенциозно присвоившая себе 
священное  имя  Академии  митрополита  Петра  Могилы,  готовит  совсем  другие  кадры.  Кадры  "соколов  Бжезинского", 
питающиеся униатской идей, против которой и создал православный митрополит "Киевский и всея Малыя России" Петр 
Могила великую богословскую школу.

Бжезинский не сказал ничего нового и интересного. Все эти разговоры об имперских амбициях России мы уже 
слышали. Бжезинский  просто подтвердил, что круги демпартии США намерены привести к власти Ющенко и не признают 
конституционные реформы Кучмы. Следовательно, надо послушать Бжезинского и сделать наоборот.

Речь Збигнева Бжезинского «Украина и Мир» в Киево- 
Могилянской академии. 

Киев, 14 мая 2004 года.
Перевод и редакция Аналитического центра Русской Общины(www.russian.kiev.ua)

Глубокоуважаемый  господин  ректор,  члены  факультета,  уважаемые  дамы  и  господа  и  некоторые  из  личных 
друзей, которых я узнаю в этой аудитории! 

Для меня было большой честью получить сегодня диплом доктора этого международно-признанного университета. 
Я знаком с историей вашего учреждения и с той ролью, которую он сыграл в интеллектуальной жизни украинского народа, 
будучи  основан  на  много  лет  раньше  большинства  подобных  институтов  в  Америке.  Это  учебное  учреждение  — 
свидетельство  желания  украинского  народа  формировать  свою  судьбу,  определять  собственную  национальную 
идентичность и внести свою лепту в общеевропейское наследие, неотъемлемой частью которого является Украина. 

Каждый,  кто знаком с историей Европы,  знает,  что этот  город еще тысячу  лет  тому назад уже был центром 
европейской  культуры,  центром  обучения,  мысли,  и  поисков  определенных  положений  смысла  жизни.  Поэтому  ваше 
возрождение является триумфом духа и источником удовлетворение для ваших друзей, к которым я отношу и себя. 

Сегодня я буду говорить с вами об Украине и мире. Очевидно, что вы разбираетесь в этом лучшее меня, поскольку 
первое слово в этой теме "Украина". Поэтому я хотел бы сделать определенное ограничение. Я буду говорить об Украине и 
мире  с  точки  зрения  человека,  который  находится  вне  пределов  этой  страны,  с  точки  зрения  человека,  который 
интересуется ситуацией в мире и с точки зрения человека, которого интересует место Украины в нём. 

Я  считаю  украинскую  независимость  действительно  очень  важным  историческим  событием,  которое  имеет 
большое  значение  в  международном масштабе.  Сначала  это  недостаточно  понимали,  в  особенности  на  Западе,  и,  в 
частности, в Соединенных Штатах. 

Даже сейчас, как мне кажется, все ещё нет достаточного понимания международного значения Украины. Надо еще 
раз подчеркнуть, что независимая Украина по-новому определила границы Европы, и сейчас она трансформирует Россию, 
делая ее национальным государством, что является чрезвычайно важным. Уже полтора десятилетия прошло с того дня, 
когда возрождалась ваша независимость, и поэтому можно спросить, что было достигнуто за эти 15 лет. А сделано было 
много. 

Во-первых, украинская независимость консолидировалась в международном масштабе. 
Во-вторых,  была сохранена территориальная целостность Украины,  и  потому мы понимаем важность того же 

Крыма и Тузлы. 
В-третьих, Украина провела очень важное ядерное разоружение. 
В-четвертых,  на Украине состоялся впечатляющая передача президентской власти (я  имею в виду выборы,  в 

результате которых на место президента Кравчука пришел президент Кучма). 
Далее, украинский экономический рост в последние несколько лет просто поражает, ведь его темпы являются 

одними из самых высоких в Европе. И последнее это то, что Украина принимала участие в миротворческих операциях на 
Балканах, а сейчас в Ираке, и это её большой вклад. 
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Тем не менее, надо признать, некую неопределенность и в мире и во внутриукраинских делах. Поэтому, надо 
внимательно  посмотреть  на  события  внутри  Украины  и  на  международные  события  и  продумать  возможные  их 
последствия. 

Если  политические,  экономические  и  военные  тенденции  сохранятся  в  ближайшие  10-15  лет,  то  глобальная 
иерархия наиболее влиятельных стран будет следующей:  на верхней ступеньке,  как  и  сейчас,  будут  находиться США, 
следующим по влиянию будет Европейский Союз (в состав которого к этому времени будут входить и Турция, и Украина), 
следующей страной по влиятельности будет Китай, далее Япония, и, наконец, пятой будет Индия. 

Обратите внимание на смещение центра тяжести в сторону Азии. В этой ситуации демократическая сердцевина 
мира  -  Атлантическое  сообщество  -  будет  важнейшим  импульсом  для  инноваций,  будет  критическим  источником 
стабильности и источником развития демократии. Тем не менее, так будет лишь при сохранении сегодняшних тенденций, 
которые могут и измениться. 

Уже  сегодня  наблюдаем,  определенные  симптомы  увеличения  хаоса  в  мире  и  признаки  неверных  решений, 
которые вызывают основания для беспокойства. Я уверен, что сейчас Америка более изолирована, ей более не доверяют, 
и в некоторых регионах ее ненавидят, больше чем когда-либо ранее. США могут даже оказаться в болоте Евразии от Суэца 
до южной России и Аравийского моря. Эту территорию я называю "глобальными Балканами", в особенности, если участие 
Соединенных Штатов в делах этого региона будет единоличным. 

Это  даже  не  прогноз,  а  реальность  —  если  объединение  Европы  будет  продолжаться,  и  будет  иметь 
преимущественно социально-экономический характер. Политически Европа будет ориентироваться на себя, без четкого 
стратегического видения мира в целом, и без политической воли и реальных средств вооруженного влияния на события в 
мире, без определения общих плоскостей и общих стратегических целей с Соединенными Штатами Америки. 

В этом контексте привлечение России к большему сотрудничеству с Европой может проводиться таким образом, 
что эта страна будет преследовать более традиционные империалистические цели, что будет отрицательно влиять на 
демократию в России и на национальную независимость некоторых эмансипированных (?), но, тем не менее, до сих пор 
впечатлительных (уязвимых?) соседей русских. 

Также  необходимо  сказать,  что  неизвестно,  приведет  ли  большой  разрыв  между  большими  социально-
политическими трансформациями в Китае к политическому плюрализму. Если политическая трансформация будет более 
медленной, что вполне вероятно, то не приведет ли это к негативным политическим событиям, которые пагубно скажутся на 
стабильности Дальнего Востока. 

И, наконец, остается открытым вопрос, к чему приведет больший доступ не только стран, но и террористических 
организаций к оружию массового уничтожения. 

В условиях такой неопределенности в мире мы осознаем риск явления терроризма, которое может привести к 
деградации  глобального  порядка  и  увеличить  уязвимость  демократического  общества.  Следствия  этих  отрицательных 
тенденций могут вызвать хаос во всем мире, и, в частности, отразиться на положении более слабых государств. В связи с 
этим  просто  необходима  ещё  более  плотная  связь  между  США  и  Европой.  Соединенные  Штаты  должны  оказывать 
содействие дальнейшему расширению и Евросоюза, и НАТО. 

Недавнее расширение обоих упомянутых организаций ставит в повестку дня вопрос будущего статуса Украины, 
Турции и новых независимых государств кавказского региона. 

Их  привлечение в  эти  структуры будет  способствовать лучшему сотрудничеству  с  Россией и ограничению её 
имперских  планов.  Впрочем,  такое  широкое  евроатлантическое  сообщество  с  участием  Украины  невозможно  без 
приложения усилий со стороны вашего государства.  

Сами  украинцы  должны  преодолеть  следствия  своего  отрицательного  прошлого,  которое  характеризовалось 
доминированием чужих государств и коммунистическим режимом.  Оба эти фактора нашли отражение и в  патриотизме 
украинцев, и в их стремлении к независимости. Тем не менее, они же создали традицию государственного контроля над 
национальными  ресурсами,  которая  в   новых  рыночных  условий  дало  возможности  для  невероятного  обогащения 
небольшого  числа  лиц.  Таким  образом,  оба  эти  фактора  стали  препятствием  для  укрепления  верховенства  права  и 
содействовали усилению коррупции. 

Наконец, хотя это и не наиболее значимо, оба эти фактора лишь усилили традиционную мощность бюрократии и 
ее  способность  контролировать  свободу  информации,  подавлять  критику  и  манипулировать  результатами  выборов. 
Существование этих отрицательных тенденций не способствует положительному образу Украины в мире, а между тем 
стоит на службе у тех, кто желал бы ослабления украинской независимости. 

Когда украинцы анализируют события в своей стране, то они не должны брать пример с России и успокаивать 
себя  тем,  что  там  ситуация  возможно  еще  хуже.  Вместе  с  тем  они  должны  смотреть  на  то,  что  происходило  в 
Прибалтийских государствах, или в Польше. 

Если  эти  отрицательные  тенденции,  которые  имеют  место  на  Украине,  вошли  бы  в  резонанс  с  теми 
отрицательными глобальными тенденциями, о которых я говорил ранее, Украина могла бы превратиться в этакую Польшу 
образца  XVІІ  века.  Тогда  магнаты  и  некоторые  нувориши  смогли  воспользоваться  международной  нестабильностью, 
включая  неспособность  Европы  найти  общий  язык  с  Соединенными  Штатами,  с  учетом  слабого  национального 
самосознания, что привело к тому, что страна превратилась в сателлита своей более мощной соседки.

Значит,  и  мы на Западе должны стремиться к отлаживанию,  в  самом деле,  крепкого американо-европейского 
сотрудничества, к такому евроатлантическому упорядочению мира, которое бы укрепило весь мир. Не будем забывать, что 
сегодняшняя Центральная Европа вчера была Восточной Европой. И потому нам нужно строить такое евроатлантическое 
сообщество, которое бы было открыто для новых членов из Восточной Европы. Сейчас евроатлантическое сообщество 
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должно  было  бы  сосредоточиться  на  разработке  третьего  стратегического  плана  расширения  евроатлантического 
сообщества. 

Первая фаза, которую можно было бы назвать Варшавской, позволила НАТО расшириться до стран, которые 
непосредственно граничат с Украиной и Польшей. Вторая фаза (так называемое Вильнюсская) — включение этой части 
Европы как в Европейский Союз, так и в НАТО. И вот следующая фаза, которую мне очень бы хотелось назвать "Киевской",  
могла  бы  сосредоточиться  на  расширении  на  восток.  И  в  частности  в  июне,  на  саммите  в  Стамбуле  появятся  такие 
возможности. В результате этого саммита, а также ряда других событий мог бы быть создан план действий для Украины. 

Однако,  мы,  на  Западе  принимая  во  внимание  достижения  Украины,  не  должны  забывать  и  её  провалы  и 
недостатки.  Как  по  мне,  украинцы  сами  должны  быть  бдительными,  консолидироваться  вокруг  настоящего 
конституционного  государства,  в  котором  нет  места  впопыхах  задуманным  конституционным  реформам.  Они  должны 
помогать проводить выборы в самом деле свободно, чтобы они стали образцом по сравнению с теми выборами, которые 
недавно имело место в России. При этом организация таких выборов намного важнее,  чем их результат.  И мы будем 
следить  за  этим  процессом,  и  будем  делать  свои  выводы.  Кроме  того,  украинцы  должны  заботиться  об  укреплении 
гражданского общества, которое будет опираться на глубокое осознание украинских традиций, в соответствии с которыми 
Киев был одним из центров европейской политики и культуры. 

Украинцы должны  считать  себя  частью  Центральной  Европы,  в  то  время  как  Россия  относится  к  Восточной 
Европе. Наконец, украинцы должны защищать свободу печати и политическое верховенство права в своем государстве, 
ведь это поможет им стать членами Евросоюза и НАТО. 

Я надеюсь, что вы не обиделись, услышав мои откровенные высказывания. Я думаю, что имею право на это, так 
как долгие годы считаю себя другом вашей страны и человеком, преданным идее украинской независимости. 

Я думаю, что успехи Украины позволят ей стать одной из государств-лидеров в Европе, а также поможет указать 
Росси  удачный образец  проторения  своей  европейской  дороги.  Это  же  в  свою очередь  усилит  надежды на  то,  что  в 
будущем мир таки станет лучше. 

От вас, от вашего будущего зависит очень много в этом мире! 
Благодарю за внимание.

Ответы на вопросы после выступления
–  Валентина  Романова  (Центр  социальных  исследований  "София").  Официальные  должностные  лица  

Европейского Союза объявили, что они не видят Украину членом ЕС даже через 20 лет. Не считаете ли Вы, что это  
может изменить стратегию внешней политики  Украины и  не  изменится ли  при этом наше видение  Украины как  
центра Европы? 

–  Да,  высокие  европейские  должностные  лица  действительно  сказали  это.  Тем не  менее,  10  лет  назад  они 
говорили, что страны Прибалтики никогда не станут членами НАТО и ЕС. А 15 лет назад они говорили, что Польша никогда 
не присоединится к НАТО и ЕС. Бюрократы лишены хорошего политического воображения (polіtіcal іmagіnatіon). Не думаю, 
что (они) изменили свою точку зрения относительно Польши или Прибалтийских стран, под влиянием озарения и получили 
такое  политическое  воображение.  Причина,  почему  они  передумали,  состоит  в  том,  что  поляки  и  жители  Прибалтики 
создали объективные условия для изменения отношения к себе. Поэтому не ждите приглашения в Евросоюз или НАТО, так 
как его не будет. Это не клуб, в члены которого приглашают. Это сообщества, которые принимают страны, которые им к 
себе выгодно принять. И именно вы должны создать условия, которые убедят НАТО и ЕС в том, что Украина нужна им. От 
того, как вы сформируете свою политическую и экономическую жизнь, зависит, с кем вы будете и где вы будете, даже не 
через 20, а, возможно, всего через 10 лет. 

– Какие изменения в украино-американских отношениях могут произойти после проигрыша Бушем следующих  
выборов? 

– Не думаю, что произойдут большие изменения, и причина этого в том, что украино-американские отношения 
зависят  в  равной  мере  от  действий  Украины и  Америки.  США  в  целом  заинтересованны в  расширенной  Европе  и  в 
партнерстве  с  ней.  Америке  не  выгодно  наличие  зоны  нестабильности  вокруг  Европы,  и  потому  она  приветствует 
вступление новых членов в Европу, если это консолидирует, создает более широкую зону мира, прогресса и повышает 
вероятность партнерства между европейцами и американцами. Поэтому я думаю, что серьезно политика не изменится. 

Существует много возможностей для расширения наших отношений. Я мог бы покритиковать некоторые аспекты 
политики США относительно Украины, тем не менее, в целом считаю, что нам просто нужно признавать взаимные интересы 
для расширения конструктивного партнерства. 

– Если Европа утратит Украину сейчас, то что она утратит для себя в будущем? 
– Если Европа утратит  Украину,  то  она  утратит  и Россию,  и  если  это произойдет,  на  территории Евросоюза 

снизится уровень безопасности. Поэтому Европа должна была бы стремиться к тесным отношениям с Украиной. 
Украина и Россия не войдут в Европу одновременно, так как между двумя странами существует очень серьезная 

разница не только в географическом смысле. Путь Украины будет более быстрым, а России – более продолжительным. 
Тем не менее, вхождение Украины в Европейский Союз неминуемо будет содействовать улучшению отношений между 
Европой и Россией. 

Святослав Циголко, (5-й канал). – Господин Бжезинский! Если Украине важнее не то, кто победит на выборах, а  
как  собственно  будут  проходить  выборы,  то  какой  будет  реакция  Запада  в  случае,  если  выборы  пройдут  не  
демократично? Ведь известны примеры, когда Америка изменяла свою позицию по отношению к недемократическим 
лидерам (например в Пакистане). 
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–  Вы не  должны даже опосредствованно  сравнивать  себя  с  Пакистаном.  Там ситуация  очень  отличается  от 
ситуации на Украине. Вы должны сами себя спросить, какой будет реакция Соединенных Штатов, если, как это было в 
Словакии, выборы выиграет недемократичный политик. Думаю, что тогда отношения охладеют. 

Тем не менее, более важно то, каким будет характер выборов. 
Если эти выборы будут свободными, справедливыми, законными, то не важно, кто их выиграет. Украина очень 

значимая страна, и в интересах как Европы, так и Америки, иметь с ней положительные отношения. Мы не становимся на 
сторону того или другого кандидата, однако хотели бы видеть свободные и законные выборы. И если это будет так, то это 
поможет определить и характер власти, которая придет. 

– Я студент естественного факультета, и хотел бы поставить экологический вопрос. По моему мнению,  
Америка потребляет очень много. Мы на Украине считаем, что существует и другой, неамериканский путь развития.  
Как вы думаете, способны ли Соединенные Штаты изменить свой путь развития? 

– Во-первых, не думаю, что Америка хочет изменять свой путь развития. Возможно, Вы правы, если говорить об 
этом с философской точки зрения. Но есть такая вещь, как факты. Подавляющее большинство американцев любит жить 
так,  как они живут,  любит потреблять много, и они не очень заинтересованы в радикальных изменениях своего образа 
жизни. С течением времени американцы, возможно, будут более сознательны (по отношению) к тем вызовам, которые 
связаны с их сверхпотреблением и захотят изменить свой путь развития. Впрочем, это будет не завтра, и, в конце концов, 
это будут решать сами американцы, ведь мы являемся демократией. 

– Какое ваше впечатление от последствий выборов в Мукачево? 
– Ясно что здесь есть проблема. Даже если есть разные точки зрения на результаты этих выборов, даже если 

непонятно, кто виноват, то проблема от этого не исчезает и очень важно не закрывать на нее глаза. Думаю, что Украина 
должна быть заинтересована в том, чтобы Мукачево не переросло в симптом намного большей проблемы. Поэтому, думаю, 
что все заинтересованные в том, чтобы на Украине прошли справедливые и честные выборы. 

– Будет ли после Афганистана и Ирака третья страна, и как от этого может выиграть Украина? Ведь мы  
выиграли, послав в Ирак свой миротворческий батальон. 

– Это вам решать, насколько успешным шагом была посылка батальона в Ирак. Я же более готов говорить об 
американских действиях. И как лицо частное я бы не называл ситуации в Афганистане и Ираке тождественными. Реакция 
американцев после событий 11 сентября, наверное, была оправданной, учитывая то, что источник терроризма находился 
на  территории Афганистана.  Кроме того,  не  забывайте,  что  у  нас  в  Афганистане  было немало друзей,  что  упрощало 
ситуацию. 

Это  были наши друзья,  поскольку мы помогали им в  70-х годах  противостоять  советской интервенции.  Наше 
вмешательство в Афганистане было направлено на разрушение баз Аль-Каиды и структур Талибана. Насколько я понимаю, 
большинство афганцев благосклонно отнеслось к обеим этим целям и достигнутым результатам. 

В случае же с Ираком я лично считаю, что аргументы, выдвинутые в поддержку военного вмешательства, были 
недостаточно убедительными, и к тому времени не существовало мотивов, для того, чтобы Америка так быстро начала 
действовать.  Так  как  знаю,  что  режим Хусейна  был большой  проблемой  не  только  с  точки  зрения  обеспечения  прав 
человека, но и обеспечения стабильности на Ближнем Востоке. Однако, я думаю, что было время достичь международного 
консенсуса и разработать план поддержанной ООН международной реакции на эту проблему. Именно поэтому я критически 
отнесся к односторонней американской реакции. 

Я также осознаю то, что нынешняя ситуация в Ираке намного сложнее, чем она была в Афганистане. И считаю, 
что в интересах Ирака, США и всех тех, кто причастен к развитию событий в этой стране, чтобы политическая ситуация и 
ситуация в области безопасности в этой стране как можно скорее приобрела международное измерение. 

По моему мнению, те страны, которые решили помочь Соединенным Штатам в военном плане могли бы и дальше 
это делать, но использовать свое присутствие там и для того, лишь бы подтолкнуть США к политическим шагам, которые 
бы вывели политическую ситуацию в Ираке на международный уровень. 

Поэтому я скажу то, что говорил в Польше, в Италии и в Нидерландах. 
Я им говорил:  "Не выводите свои войска, тем не менее,  воспользуйтесь своим присутствием для того,  чтобы 

американцы более  благосклонно  отнеслись  к  идее  интернационализировать  там ситуацию и  привлечь  международное 
сообщество к формулированию конструктивного решения этой проблемы". 

– Почему вы считаете,  что Россия должна трансформироваться  в  национальное  государство,  если  США 
становятся мировым жандармом, или даже империей зла? 

– Я отвечу в отдельности на каждую из частей вашего вопроса, поскольку между ними нет связи. 
Россия трансформируется в международное государство, потому что нероссияне, которые были частью царской 

империи и Советского Союза,  в  большинстве случаев хотели бы иметь  свои государства.  И я  думаю,  что это  вполне 
естественно и оправданно. Я также считаю, что Россия достигнет большего успеха для своего народа, если она будет 
национальным государством.

Я  помню  доклад  в  центре  Киева  Бориса  Ельцина  в  90-91  годах.  Тогда  он  сказал  украинскому  народу  и 
опосредствованно русскому народу, что ничего хорошего для россиян не будет, если они будут центром империи, ведь это 
приведет  к  ненависти.  Для  нормальной  жизни  и  развития  России  лучше  будет,  если  она  станет  национальным 
государством.

Я считаю, что украинцы также достигнут большего успеха, если будут отдельным государством. Но я не могу вам 
советовать быть национальной независимой страной, если вы не желаете такими быть. Не знаю, кто передал эту бумажку, 
но  если  вы  считаете,  что  вы  хотели  бы  присоединиться  к  России,  то  вы  можете  склонять  других  украинцев  тоже 
присоединиться к ней, или же можете просто упаковать свой чемодан и переехать в Россию (подчеркнуто нами, ред.).
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Относительно Соединенных Штатов, то я не верю, что мы становимся империей зла или мировым жандармом. Я 
критикую политику США в Ираке,  тем не менее,  это отличается от  нашей политики в Афганистане.  У нас в  США нет 
проблемы с эмиграцией, но существует значительная проблема с тем, что многие люди едут к нам. Почему же люди хотят в 
эту страну, если она такая злая?

Я знаю, что Америка является интересной и очень открытой страной. Не скажу, что она не делает ошибок.
Мы  этого  не  утверждаем,  как  и  не  утверждаем того,  что  мы создаем направление  развития  всего  мирового 

сообщества. Однако, мы многого достигли, создавая современную, очень динамичную страну, в которую желает приехать 
все больше и больше людей из всех уголков мира.

– Каков имидж Украины в глазах американских геополитиков и американского истеблишмента?
– Имидж Украины немного ухудшился за последние несколько лет. Сначала в Америке и на Западе очень мало 

знали об Украине.
25 лет тому большинство людей на Западе считали, что Советский Союз – это Россия, а Россия – это Советский 

Союз. Они не понимали, что в СССР половина нерусских наций. Потом настал период, который бы можно было назвать 
периодом больших ожиданий относительно трансформации Украины. Были определенные надежды на большие и быстрые 
трансформации, такие как в Польше. Однако позже создалась тенденция подчеркивать трудности и неудачи Украины.

Тогда  с  большим  скептицизмом  относились  к  экономическому  росту,  который  сейчас  на  Украине  просто 
впечатляющ. Существует также скептицизм относительно прочности на Украине демократических институтов, и  именно 
через  это  такими  важными  являются  президентские  выборы  на  Украине.  Если  эти  выборы  будут  действительно 
демократическими, то это, плюс большой экономический рост, через год-два создадут положительный имидж для Украины. 

– Не напоминают ли Вам высказывания европейских политиков о  невозможности вхождения Украины в ЕС 
политику самоизоляционизма США 20-30-х годов, которая привела к войнам в Европе и в дальнейшем к холодной войны? 

– Я уже вспоминал, что такие взгляды свидетельствуют о дефиците политического воображения и я думаю, что 
они изменятся, если Украина будет успешной и экономически, и политически. С другой стороны я не хотел бы проводить 
аналогию между этими взглядами и влиянием, которое изоляционизм Америки имел на начало мировых войн в Европе. Не 
думаю,  что  эти  взгляды  могут  привести  к  таким  самым  катаклизмам.  Впрочем,  если  изменения  на  Украине  будут 
недостаточно  убедительными  для  того,  чтобы  чиновники  ЕС  и  НАТО  пригласили  Украину  присоединиться  к  этим 
организациям,  то  следствия этого  будут  отрицательными и для Украины,  и,  я  думаю,  для России.  Ведь  это послужит 
причиной консервации только что установленных в Европе границ, и то, что будет находиться на Востоке от этих границ 
будет менее стабильным и менее демократическим. 

Дмитрий  Колчинский,  студент.  –  Недавно  в  Интернете  появилась  статья,  которая  вроде  бы  является  
отчетом ЦРУ относительно будущего России. В ней кроме других прогнозов речь шла о распаде России на несколько  
(8-9) государств. Есть ли для этого какое-то основание? 

– Не думаю. Вообще я не считаю, что Россия превратится в 8, или 5, каких-нибудь маленьких государств. Тем не 
менее, думаю, что после смены нынешнего лидера в России и приходом тех людей, которые больше осознают потребность 
для  России  тесного  сотрудничества  с  евроатлантическим  сообществом,  эта  страна  может  испытать  более  мощную 
децентрализацию. 

Я считаю, что централизация превращает Россию в некого паразита, который всасывает в себя весьма много 
инвестиций,  и  это отрицательно отражается на уровне жизни  в  провинциях.  Жизнь  вне Москвы или Санкт-Петербурга 
изменилось не в той мере, в какой она бы могла измениться. 

И,  наверное,  произошло  это  потому,  что  современная  российская  система  стоит  помехой  на  пути  развития 
региональных инициатив, которые позволили бы скажем Приморскому краю или Дальнему Востоку лучше сотрудничать с 
Кореей, Китаем, или же северо-западу России со Скандинавией. Думаю, что Америка не стала бы той страной, какой она 
есть сейчас, если бы все решалось в Вашингтоне. 

Я не считаю, что есть какие-то этнические основания ожидать дробления России, тем не менее, есть социально-
экономические факторы, которые делают ее децентрализацию необходимостью. 

Записала Оксана Гриценко

«Националистам не растащить нас по их затхлым психушкам»
28.06.2004. Независимая газета

Марина Кожушко, Елена Байкова
Владимир  Путин  вместе  с  Леонидом  Кучмой  и  Александром  Лукашенко  открыли  молодежный  

фестиваль в селе под Черниговом
Вчера в селе Синьковка Черниговской области Украины собрались президенты России, Белоруссии и Украины, 

чтобы принять участие в праздничных мероприятиях, посвященных Дню молодежи. Песенный фестиваль «Дружба» 31-й 
раз  проводится  в  конце  июня  в  месте,  где  сходятся  границы  трех  государств  (на  стыке  Брянской,  Гомельской  и 
Черниговской областей). Утром на место проведения фестиваля на вертолете прибыл хозяин праздника президент Леонид 
Кучма, дабы лично убедиться, все ли готово к приему высоких гостей. А в середине дня, также на вертолетах, в Синьковку 
прилетели Александр Лукашенко и Владимир Путин. 

Высокопоставленных гостей под украинские народные песни встречали хлебом-солью красавицы в национальных 
украинских костюмах. А перед открытием фестиваля прозвучали национальные гимны каждой из трех стран. Президенты 
поднялись по символическим лестницам, ведущим к Монументу Дружбы, расположенному в двух километрах от Синьковки. 
Именно здесь соединяются границы Белоруссии, России и Украины, и молодые люди из трех стран разбивают в этом месте 
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накануне Дня молодежи палаточный лагерь как символ единства народов. Россия, Украина и Белоруссия принимают на 
своей территории фестиваль поочередно. 

Традицию  президентского  открытия  фестиваля,  по  словам  организаторов,  ввел  Борис  Ельцин,  любивший 
прилететь  на  часок  в  глубинку,  чтобы неформально  пообщаться  со  своими  коллегами.  В  то  время  фестиваль  щедро 
финансировался,  его организацией занимались на уровне правительств трех стран. Впрочем, даже сами организаторы 
признают, что песенный слет так и остался образцом советской художественной самодеятельности. Ибо основной акцент 
всегда делался не на том, кто и как поет, а – о чем песня. Президенты любили посидеть под стилизованные под эстраду их 
молодости песенные признания в дружбе и братстве трех народов. Правда, несколько лет назад Ельцин,  Лукашенко и 
Кучма  признали,  что  художественный  уровень  фестиваля  не  позволяет  ему  стать  популярным,  и  поручили  своим 
правительствам сделать его действительно молодежным и модным. Была утверждена даже специальная программа по 
развитию  туризма  в  месте  проведения  фестиваля,  чтобы  привлечь  к  нему  внимание  общественности.  Однако 
административные меры никаких результатов не принесли. Сотрудники пресс-службы украинского президента отметили, 
что Владимир Путин впервые посетил место былых ностальгических воспоминаний своего предшественника. 

Несмотря на пасмурную и ветреную погоду, на границе Черниговской, Брянской и Гомельской областей собрались 
около  30 тысяч человек.  Леонид Кучма призвал молодое поколение  трех государств  жить и работать как  одна семья. 
Александра Лукашенко, по его словам, радует тот факт, что молодое поколение «продолжает лучшие традиции советского 
времени».  Владимир  Путин  был  более  конкретен:  он  выразил  уверенность,  что  молодое  поколение  поддержит 
интеграционные  процессы.  «До  тех  пор  пока  такое  отношение  наших  молодых  людей  сохраняется  к  нашему 
сотрудничеству,  нашему сближению,  я  абсолютно убежден,  никаким великодержавным шовинистам,  националистам не 
растащить нас по их затхлым психушкам», – сочно высказался российский президент. 

После  открытия  праздника  президентов  ждали  концерт,  выставка-ярмарка  изделий  мастеров  народного 
творчества, после чего они отправились в город Новгород-Северский, где возложили цветы к памятнику жертвам фашизма 
и посетили отреставрированный Спасо-Преображенский монастырь. 

Киев–Москва

Темпы, мотивы, интересы. Что может ускорить вступление 
Украины в НАТО? 

25.06.2004 г., №110, «День» (Киев)
Беседовали Лариса ИВШИНА, Олег ИВАНЦОВ, Владимир СОНЮК, Сергей СОЛОДКИЙ

На следующей неделе (28-29 июня) пройдет двухдневный саммит НАТО в Стамбуле, в котором примет участие 
украинская делегация во главе с Президентом Леонидом Кучмой. От самой встречи, впрочем, не ожидается грандиозных 
достижений, однако ее важность обусловлена прежде всего необходимостью развития сотрудничества с Альянсом. Это в 
определенной мере промежуточные переговоры, один из тех ключевых этапов, который в результате должен привести 
страну к членству в Североатлантическом альянсе. Почему Украина до сих пор не в НАТО, какие препятствия стоят на этом 
пути и какие шаги необходимо предпринять для их преодоления? Эти вопросы «День» поднял во время «круглого стола» с 
участием  руководителя  Национального  центра  евроатлантической  интеграции  Владимира  ГОРБУЛИНА,  первого 
заместителя комитета Верховной Рады по вопросам национальной безопасности и обороны Бориса АНДРЕСЮКА и первого 
заместителя парламентского комитета по вопросам европейской интеграции Олега ЗАРУБИНСКОГО. 

«МЕЖВЕКТОРНОСТЬ» 
—  Наша  беседа  будет  состоять  фактически  из  двух  главных  частей.  В  первой  мы  хотели  бы  услышать 

обстоятельный ответ на вопрос, который также задавали участникам конкурса «Дня»: почему я хочу, чтобы моя страна 
стала  членом НАТО? Во второй  считаем важным обсудить проблему инерционности нашего  общества,  сопротивления 
евроатлантической интеграции Украины. Почему, например, в парламенте так тяжело проходило одобрение блока законов, 
связанных с военной реформой? Как содействовать тому, чтобы мы были в лучшей «кондиции», учитывая тот факт, что от 
Стамбульского саммита мы не ждем моментальных решений, но все-таки хотим добиться своей стратегической цели? 

Владимир ГОРБУЛИН : — В первую очередь я хотел бы напомнить, что в этом году исполняется десять лет с 
момента подписания первого документа между Украиной и НАТО — программы «Партнерство во имя мира». Нужно отдать 
должное  именно  НАТО,  поскольку  его  представители  первыми  после  «холодной  войны»  начали  поиск  формы 
международного сотрудничества в сфере безопасности и обороны с нами. Очень многие страны откликнулись тогда на 
предложение Альянса — сейчас большинство из них уже его члены. Мы тогда получили возможность посмотреть на НАТО в 
какой-то мере не снаружи, а, так сказать, изнутри. Ни для кого не секрет, мы воспитывались в том духе, что НАТО — это 
военно-политический альянс, главная задача которого — противостоять Варшавскому договору. Никто не задумывался над 
его  полной  сущностью...  Кроме того,  что  НАТО был союзом демократических  стран,  необходимо  напомнить,  на  каких 
ценностях  основывались  их  договоренности.  В  1949  году  в  Вашингтоне  были  предложены  пять  главных  требований, 
которых должна была придерживаться каждая страна-член НАТО. Имею в виду рыночные отношения, достаточно сильные 
демократические институты в стране,  обязательный гражданский контроль над сферой безопасности и обороны (я  это 
особо  подчеркиваю  —  не  над  министерством  обороны,  а  над  сферой  безопасности  и  обороны),  отсутствие 
территориальных  претензий  и  конфликтных  ситуаций  со  странами-соседями,  а  также  обеспечение  прав  человека  (как 
главный лейтмотив этого объединения). Посмотрите на эти требования. Мне кажется, что любая страна, которая видит себя 
среди демократических стран, может согласиться с этими критериями! Именно это человеческое измерение, безусловно, 
было привлекательным для всех стран Центральной, Юго-Восточной Европы, бывшего Советского Союза — если брать в 
первую очередь страны Балтии, потом Украину, а сейчас и государства Закавказья. В то же время существует и второе 
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измерение. После распада СССР Североатлантический альянс оставался наиболее эффективной организацией с точки 
зрения безопасности не только на европейском континенте, но, по-видимому, и в мире. Это также не могло не привлекать 
страны,  которые  только  обрели  независимость  и  искали  средства  усиления  своей  территориальной  целостности  и 
суверенитета. 

— А как вы восприняли новые реалии, если говорить об эмоциональном, идеологическом переломе граждан того 
времени? Ведь вы сами были участником «холодной войны» по ту сторону баррикад... 

В.Г. : — Откровенно говоря, чувствовал себя дискомфортно. Очень сложно было в самом себе сломать жившие 
стереотипы, если учитывать, что мы с гордостью заявляли о готовности к участию в любом вооруженном конфликте с 
любыми  странами,  и  не  только  с  Североатлантическим  альянсом...  Трудно  было  представить  такой  переход.  Распад 
Советского Союза и фиаско коммунизма как учения стали очень сильным, «стреляющим» фактором для тех, кто занимался 
производством вооружений на стратегическом уровне. Я как раз принадлежал к таким людям. Когда началось построение 
украинского государства, то все происходило как-то незаметно... Я не могу сказать, что шел своеобразный мозговой штурм, 
велись  долгие  беседы  для  поиска  наиболее  оптимального  решения  для  страны.  Этого  не  было.  Произошел,  скорее, 
определенный импульсивный шаг, который подкреплялся именно тем, что Украина осталась наедине со многими своими 
проблемами и  повела себя как  ни  одно другое государство,  дав согласие на  ядерное  разоружение.  На  то время был 
заложен небольшой, но довольно прочный фундамент для того, чтобы Украина начала развивать свои отношения с НАТО. 
Хотя сопротивление было очень большое. 

— Почему сейчас Украина должна идти в НАТО? Какие сегодня существуют аргументы в пользу этого? 
В.Г. :  — НАТО перестало быть организацией, работающей только в пределах своей ответственности. Сегодня 

Альянс стал мировой организацией безопасности, и с этим нельзя не считаться. Поэтому для Украины курс на вступление в 
нее — наиболее оправдан. На протяжении 12 лет независимости все политические силы и все политики выступали за то, 
чтобы мы построили демократическое государство с высокими человеческими ценностями. НАТО и в этом смысле отвечает 
нашим интересам. Могут быть, конечно, и контраргументы, поскольку время от времени НАТО создает ситуации, которые 
можно брать под сомнение. Имею в виду случай с Югославией — эта ситуация все еще требует емкого определения. Но 
все-таки НАТО создано на демократических принципах. Этого нельзя не видеть. НАТО остается наиболее эффективной на 
сегодня организацией в сфере обороны и безопасности в мире. 

Олег ЗАРУБИНСКИЙ : — Почему я хочу, чтобы Украина была членом НАТО? В первую очередь потому, что я не 
хочу, чтобы Украина оказалась вне Европы. Сегодня НАТО является определенным инструментом, с помощью которого мы 
можем стать неотъемлемой частью Европы не только в географическом, но и в политическом, и экономическом смысле. 
Многим не  нравится высказывание  о том,  что НАТО — клуб демократических  государств.  Говорят,  что  это не клуб,  а 
корпорация,  продуцирующая  безопасность.  Я  считаю,  что  это  и  корпорация,  продуцирующая  безопасность,  и  клуб 
цивилизованных демократических стран. Вполне понятно, что достижение тех критериев, которые бы позволили нам войти 
в этот клуб, выгодно прежде всего нам. Нечего стесняться, когда приходится выполнять те критерии или, если хотите, 
требования, которые ставит НАТО. Их выполнение соответствует и нашим интересам! Пожелание Альянса в этой ситуаций 
вполне естественны. Если мы заявляем о стремлении вступить в НАТО, то абсолютно нормально, когда нам отвечают: 
хорошо, но вы станьте такими, как и мы, будьте похожи на нас! Когда в нашей семье должен появиться новый член — 
невестка или зять, то неужели мы захотим, чтобы он был непредсказуемым, непрогнозированным, «междувекторным»? 
Даже так можно сказать, потому что вектор внешнеполитического развития мы так и не смогли определить. Также понятно, 
что никто Украине не сможет дать таких мощных гарантий безопасности, как НАТО. 

Вспомните  проблему  с  островом Тузла.  Кстати,  скоро  этой  проблемы  не  будет,  потому  что  Тузлы не  будет. 
Еженедельно приблизительно 400—500 метров побережья смывается морем, потому что течение вдвое быстрее, чем было 
до строительства Россией дамбы. Очевидно, все так и было спрогнозировано. Я глубоко убежден, что если бы мы были 
членом НАТО, то не было бы никакой проблемы Тузлы. 

В.Г. : — Не было бы однозначно. 
О.З. : — Другая выгода от вступления в НАТО — возможность реального улучшения имиджа Украины. Еще одна — 

эффективное реформирование Вооруженных Сил Украины и приведение их в соответствие с реальными потребностями 
коллективной обороны. Однако следующий позитив от интеграции для меня даже еще важнее. НАТО сегодня выступает 
далеко не как военный блок. Для нас на первое место выходит политическая составляющая Альянса. Ежегодные целевые 
планы  Украина  —  НАТО  на  2003  и  на  2004  годы  начинаются  с  обязательств  о  демократических  преобразованиях. 
Вступление  Украины  в  НАТО  должно  стать  результатом  реальной,  а  не  декларативной  демократизации,  реального 
верховенства права,  реальной свободы прессы.  И  наконец воспользуемся научным методом от  противного  — сколько 
сегодня  европейских  стран  не  стремятся  стать  членами  НАТО? Кто  сегодня  декларирует,  кроме  некоторых  депутатов 
(очевидно, с подачи Смоленской площади в Москве), вопрос о нейтралитете Украины? Кто из европейских стран сегодня не 
хочет вступить в НАТО? 

В.Г. : — Я насчитал девять. 
О.З. : — Нет, это те, которые не являются членами НАТО. А я иначе поставил вопрос — какие не хотят стать 

членами НАТО. Вы прекрасно знаете, что в Стамбуле получит приглашение вступить в НАТО Албания (отнюдь не с такими 
вооруженными силами, как у Украины), Македония и Хорватия. Я уверен, что через несколько лет только некоторые страны 
останутся вне Североатлантического альянса. Я имею в виду европейские страны, а не Россию — евразийскую страну, 
которая,  собственно,  сама  себя  таковой  признает.  Мне  иногда  приводят  пример  Австрии.  Но  почему  мне  говорят  об 
Австрии, но не говорят о десяти странах — наших соседях, которые вошли в НАТО? Словом, я от противного ставил бы 
вопрос, а почему бы Украине не войти в НАТО? Потому что это не соответствует внешней и военной доктрине какой-то 
соседней страны? Но мы должны исходить из своих интересов — и политических, и военных, и экономических. Вступление 
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в НАТО отвечает интересам Украины в геостратегическом плане. Подчеркиваю — Украины. Но вовсе не обязательно может 
отвечать интересам какой- то другой соседней страны. 

Борис  АНДРЕСЮК  :  —  Я  могу  только  присоединиться  к  действительно  профессиональным  оценкам  моих 
собеседников.  Сегодня  речь  идет  не  о  том  —  идти  нам  туда  или  не  идти.  Мы  определились.  СНБОУ  обеспечила 
публичность этого процесса.  Сегодня речь должна идти уже о прагматичном подходе к поставленной цели.  Как можно 
скорее  сделать  то,  что  мы задекларировали.  Поэтому  не  стоит  втягиваться  в  дискуссии  — идти  или  не  идти.  Нужно 
выполнять то,  что  провозгласили.  Что это даст?  В политическом вопросе — не  остаться в  стороне  от  тех  процессов, 
которые  идут  в  глобальном  плане  в  мире.  В  военном  плане  абсолютно  понятно,  что  сегодня  Украина  экономически 
неспособна обеспечить безопасность самостоятельно в полном понимании. Отсюда и возникает вопрос реформирования — 
в  частности,  сокращения  численности  Вооруженных Сил.  Мы задекларировали оптимальную численность  в  200 тысяч 
военнослужащих, хотя имеем сегодня 360 тысяч. Следует четко осознать, что под коллективным зонтиком НАТО Украина 
сможет получить уровень безопасности на то время, пока будем отстраивать у себя различные сферы жизни. Что нам даст 
НАТО в военном контексте? Посмотрите, с какими трудностями мы пробиваемся на рынки сбыта оружия. Это при том, что у 
нас имеются эффективные военные разработки — и военно-транспортные, и в сфере ракетостроения. Мы не можем выйти 
на рынки, потому что нас считают чужаками. 

Что уже сделано Украиной? Если откровенно говорить, то значительно больше, чем сделали те страны, которые 
уже получили статус члена или вскоре получат статус кандидита во время саммита в Турции. Еще в 1997 году Украина и 
НАТО подписали Хартию об особом партнерстве — документ, который отдельно для Украины создавал благоприятные 
условия для дальнейших наработок. Немного мы подискутировали, но прорыв произошел. Хотя, возможно, в чем-то мы 
пробуксовывали,  пока  сломали  старое  психологическое  состояние...  В  2000  году,  когда  впервые  было  создано 
парламентское  большинство,  были одобрены основополагающие законы в  направлении сближения  с  НАТО.  Мы тогда 
приняли  и  ратифицировали  Соглашение  о  статусе  зарубежных  вооруженных  сил  — так  называемое  SOFA,  что  дало 
возможность сотрудничать нашим военным. Мы ратифицировали Договор об открытом небе. Мы приняли новую редакцию 
Закона об обороне, новую редакцию Закона о Вооруженных Силах и наконец, завершили этот процесс принятием Закона о 
демократическом  гражданском  контроле  над  военной  организацией  и  правоохранительными  органами.  Мы  замкнули 
необходимую правовую базу. 

В.Г.  :  —  Еще  не  замкнули.  Это  преувеличение.  (Разговор  происходил  за  день  до  принятия  закона  о  новой 
численности Вооруженных Сил. — Ред. ) 

Борис АНДРЕСЮК : — Я хотел бы подчеркнуть — по сравнению с нашими соседями. Можно, например, сравнить с 
Болгарией или с той же Румынией, которые стали полноправными членами НАТО. Я считаю, что Украина стоит не ниже их 
уровня, а по некоторым позициям и выше. Но мы знаем сегодня (и этого не скрывают идеологи НАТО), что вступление в 
НАТО — это исключительно политическое решение. Вот здесь необходимо понимание, что ключ ускорения этого процесса 
лежит исключительно в политической плоскости. 

«РАССТОЯНИЕ» ДО БРЮССЕЛЯ 
О.З. : — Борис Павлович высказал интересные мысли. Он сказал, что мы сильно отличаемся в позитивном плане 

от тех стран, которые вошли в НАТО. Да, мы отличаемся. Но и в негативном плане — тоже. Взять ту же Албанию — 
возможно, там уровень вооруженных сил не такой, как в Украине, но там есть то, чего у нас до сих пор нет.  Там есть 
консолидированная воля вести общество в НАТО и в ЕС. В Украине такой воли никогда не было. Мы находились постоянно 
на  этапе  балансирования,  на  грани  политической  конъюнктуры  —  предвыборной,  выборной,  послевыборной, 
электоральной, — все это не позволяло сформулировать жесткую установку, жесткий вектор — вступить в НАТО несмотря 
ни на что. Часть политической элиты у нас прониклась этой мыслью. Но значительная часть украинского политикума, с 
которыми ассоциируются наши властные институты, проводит совсем другую политику. И проводит ее не теоретически, а 
прагматически. 

Я не знаю, почему прозвучали слова о том, что мы от НАТО так же далеко, как и от Евросоюза. Сказать, что 
Украина сегодня на таком же далеком расстоянии, как и от ЕС, это в известной степени сделать сигнал для исполнительной 
и законодательной власти: дескать, ребята, не спешите, нужно посмотреть, нужно еще подумать... 

В.Г. : — Президент поставил в одну плоскость ЕС и НАТО. С этим соглашаться нельзя. До НАТО нам значительно 
ближе, чем до ЕС. 

Б.А.  :  —  Этого  ведь  никто  не  скрывает:  чтобы  вступить  в  ЕС,  первым  шагом  должно  быть  НАТО.  Сегодня 
перепрыгнуть в ЕС через НАТО невозможно. 

В.Г. : — Я об этом говорил еще в 1997 году. 
О.З. : — Хочу отметить, российские политики весьма озабочены тем, что Украина очень близко находится к НАТО. 

Поэтому через парламентские рычаги, через рычаги исполнительной власти навязывается такое мнение: ребята, ЕС — это 
нормально, он вам нужен. Но в России хорошо понимают, что мы в Евросоюзе не будем очень долго. Иная ситуация с 
НАТО. В Москве здесь по-другому ставят вопрос — зачем вам НАТО? Это делается на разных уровнях — в том числе такую 
позицию доносят россияне через парламентские делегации. 

Б.А. : — Можно также вспомнить о механизме влияния путем экспансии капитала соседнего государства. 
— Президент несколько раз инициировал рассмотрение парламентариями решений в натовском направлении, а 

Верховная Рада их без всяких рациональных причин не одобряла. Похоже на то, что если бы в Украине на это время уже 
существовала парламентская республика, то никакая интеграция в НАТО нам бы не светила. В обществе до сих пор очень 
сильна «постсоветская инерционность».  Имеем левый политикум с точки зрения действий:  иногда они говорят правые 
слова, а действуют согласно советскому пониманию. Почему с таким сопротивлением был встречен парламентариями блок 
проектов о военном реформировании? 
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В.Г.  :  — Это  политическое  сопротивление.  И  оно  не  простое,  это  продуманная  программа  противодействия. 
Появилось ощущение, что Украина по многим критериям, действительно, приблизилась к возможности стать членом НАТО. 

Б.А. : — Обратите внимание на то, как все развивалось. Сначала инициативу взяли в свои руки левые — дескать, 
нужно отозвать миротворческий контингент из Ирака, а потом уже все наши миротворческие контингенты. 

В.Г. : — Хотя НАТО здесь ни при чем. 
О.З. : — Но в сознании они ассоциируются. 
Б.А. : — Сейчас все перенесено в политическое русло. Был прорыв в период с 1997 до 2000 года, сейчас будто 

вторая волна сопротивления началась. Очень тяжело сегодня тем, кто выступает за реформирование Вооруженных Сил, за 
ускорение темпов интеграции в НАТО, за одобрение законов. Почему? Из-за приближения выборов. Пошла политизация 
общества. 

КТО ТОРМОЗИТ? 
— А нельзя ли рассматривать президентские выборы в государстве как своеобразный референдум о том, куда 

идет Украина? 
Б.А. : — Я к этому и веду. Фактически президентские выборы превратятся в тот тест, который определит — пойдем 

ли мы быстро в том направлении, которое задекларировали, или, извините, можем еще и немного затормозить. Хотелось 
бы, чтобы именно эти выборы привели к ускорению вступления в НАТО. 

В.Г. : — Помню, в 2001 году проходил «круглый стол», организованный центром имени Разумкова. Участники никак 
не могли найти какой-то общий знаменатель для того, чтобы сконструировать нашу внешнюю политику. Но, что интересно, 
никто из политиков не выступал против вступления страны в НАТО. Один Георгий Крючков пытался высказать возражения. 
Больше никто. А тот «круглый стол» проходил перед парламентскими выборами 2002 года. Это очень интересный момент, 
поскольку он продемонстрировал, что мы можем прийти к консенсусу во внешнеполитическом измерении. 

— Теперь, похоже, Георгий Крючков, в принципе, за НАТО, хотя его однопартийцы — против... 
В.Г. : — Он так же за, как и раньше. 
Подведу итог сказанному. Так вот, в НАТО входят действительно страны с рыночной экономикой, но не все эти 

страны с передовой экономикой. Все члены НАТО имеют достаточно демократических институций, но не все страны НАТО, 
если учитывать расширение,  можно назвать стопроцентными демократическими странами Все страны НАТО вроде бы 
имеют вооруженные силы, но есть страны НАТО, которые не имеют их вообще. Поэтому на сегодня существует главная 
тенденция  —  расширение  этого  союза  и  подведение  тех  стран,  которые,  возможно,  не  совсем  соответствуют  трем 
упомянутым измерениям, к абсолютной модели. Постепенно, но это происходит. Поэтому Украина не имеет права долго 
рассуждать  —  продолжать  этот  путь  или  нет.  Путь  выбран.  Его  нужно  реализовать.  Теперь  можно  говорить  уже  об 
инерции... 

О.З. : — Это не инерция, а конкретная работа. Мао Цзедун в свое время говорил: чтобы плавать — нужно плавать. 
Провозгласили, так давайте, ребята, работайте! Что ж вы одновременно говорите о необходимости интеграции в СНГ? 
Неужели не понятно, что в СНГ Украина не является определяющим игроком? 

В.Г. : — Давайте переходить к конкретным делам. У нас есть План действий Украина — НАТО, который, на мой 
взгляд, соответствует Плану действий по членству. Есть ежегодные целевые планы. Формально мы выполнили очень много 
из  содержания  этого  документа.  Но  я  подчеркну  —  формально.  Должны  все  работать  —  и  Кабинет  Министров,  и 
Администрация Президента, и Верховная Рада. Возможно, грубо, но правда: очень сложно было сломать психологическое 
сопротивление,  существовавшее  у  непосредственных  исполнителей.  Вот  собираешь,  например,  национальных 
координаторов, которые отвечают за интеграцию в НАТО. Они относятся с пониманием ко всему, что им говорят. Через две 
недели спросишь, а почему же вы то и то не сделали? 

—  В  советской  армии  была  такая  присказка:  не  спешите  выполнять  приказ,  потому  что,  возможно,  его  еще 
отменят...  Впрочем,  вернемся  к  вопросу  —  почему  так  произошло,  что  парламент  стал  тормозом  в  процессе 
евроатлантической интеграции? 

Б.А. : — Это в какой-то мере для меня головная боль. Даже — предательство. Кого не спросишь — все выступали 
за реформирование Вооруженных Сил. Но происходил тихий саботаж. Как же можно было довести до второго чтения закон, 
в котором говорилось и о численности, и о трехвидовой структуре, и о социальных гарантиях? Все говорили — за. Но 
почему-то не вышло так,  чтобы тихо, красиво одобрили проекты, не поднимая излишнего шума. Коммунистов когда-то, 
наверное,  хорошо  учили,  как  завалить  хорошее  дело.  Потихоньку  снимали-снимали  вопрос  с  повестки  дня... 
Аргументировали тем, что Президент не указал численность. Так вот — Президент представил численность. Нет, теперь не 
будем голосовать за численность. Кому, простите, был нужен тот фарс с одобрением социальных гарантий для людей, 
которые должны сокращаться в процессе реформирования, если мы не утвердили программу сокращения? Кому нужна 
такая неискренность? Дескать, видите, офицеры, какие мы хорошие — 380 голосов за социальные гарантии! При этом все 
же прекрасно понимали (опытные ведь политики!), что эти гарантии не будут работать. Это — огромный фарс. Мы должны 
закончить политизацию стратегически важных вопросов. Необходим новый толчок для успешного развития дальнейших 
событий. Имею в виду реформирование Вооруженных Сил, связанное с приближением Украины к НАТО. Если эти процессы 
разорвать, что и пытались недавно сделать, то это торпедирует наше основное направление интеграции в НАТО. 

— В такие ключевые моменты видно, что из себя представляют те, на кого могла бы надеяться часть украинского 
общества. Можно говорить, что власть недостаточно быстро движется в натовском направлении. В таком случае, к кому же 
народ должен апеллировать? Кому должен адресовать свои надежды? Если мы видим, что фракция «Нашей Украины» 
голосовала по принципу «кто в лес, кто по дрова»... 

В.Г. : — Они голосовали 50 на 50. 
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О.З. : — Это не такой однозначный вопрос, чтобы определить основной тормоз евроатлантической интеграции. 
Безусловно, в известной степени — парламент. Потому что и часть «Нашей Украины», и часть тех, кто позиционирует себя 
как  большинство,  не  голосовали  за  упомянутый  законопроект.  Очевидно,  народные  депутаты  ориентировались  на 
предвыборное время. Например, мы прекрасно понимаем, что «мажоритарщики» представляют определенные округи, на 
которых находятся военные части... Но я не могу согласиться, что парламент является основным тормозом на пути в НАТО. 
Давайте  откровенно  скажем.  НАТО  не  ставит  на  первое  место  военную  проблематику.  Для  них  приоритет  — 
демократическое развитие государства. 

ЛОЗУНГИ И ЗАКОНЫ 
— Все правильно, но в вопросе речь шла несколько о другом. Почему, например, часть «Нашей Украины», которая 

выступает также за евроинтеграцию, голосовала против проектов по реформированию Вооруженных Сил? Неужели это 
второстепенный вопрос? Объясните, пожалуйста, Олег Александрович, вы все-таки близкие политические силы — НДП и 
«Наша  Украина»:  вы  голосуете  вместе,  одинаковые,  часом,  имеете  симпатии...  В  чем  причина?  Тут  речь  идет  о 
политических ориентирах? 

О.З. : — Если говорить о голосовании, то мы голосуем так, как мы голосуем. Если говорить об ориентирах, то наша 
фракция евроориентированная. Подавляющая часть. В отличие от значительной части бывшего большинства, у которого 
бизнес связан вовсе не с Европой. И бизнес, и перспективы они связывают не с европейским вектором. 

В.Г. : — Есть общие государственные интересы и они должны существовать, поддерживаться, реализоваться без 
всяких фракционно-партийных наслоений. Представляет ли государственный интерес реформирование Вооруженных Сил? 
Несомненно, да. Мы не можем содержать такую большую армию, она сама себя «проедает». Дело не в том, как НАТО на 
это посмотрит...  Это необходимо нашей стране. Если мы не будем заботиться о национальных интересах, то возникает 
вопрос: кто же тогда работает во всех ветвях власти, если люди не придерживаются общегосударственных интересов? 

— Вопрос по сути... 
В.Г. : — Это единственная логика, которую можно довести до любой военной части, до любого «мажоритарщика», 

который имеет бизнес с нашими соседями, не поддерживающими наше движение в НАТО. Это единственная логика, но ее 
недостаточно. 

— Так произошло, что Украина, возможно, осталась своеобразным фрагментом, плацдармом «холодной войны». 
За ее будущее ведут борьбу и легальными, и нелегальными способами. Украина сейчас нуждается в переаттестации своих 
политиков на предмет соблюдения украинского национального интереса. У нас есть стратегические цели, НАТО — одна из 
них. Ответ на вопрос «почему я хочу, чтобы страна моя стала членом НАТО» может быть и таким. У нас слишком мало 
внутренних сил для того, чтобы соблюдать высокие внутренние стандарты. Наши внутренние политические силы довольно 
слабы. Поэтому нам нужен «натовский зонтик», чтобы вырастить свою элиту. Не так ли? 

В.Г. : — Да, более того, я хотел бы к этому интересную вещь добавить. Вначале я рассказал о тех требованиях, 
которые  еще  в  1949  году  были  поставлены  перед  членами  НАТО.  Но  пятьдесят  лет  спустя  опять  же  в  Вашингтоне 
появились еще три важных момента. Первый — наши ресурсы. Сможет ли страна быть контрибутором безопасности или 
только потребителем? 

— Украина как раз показала, что может. 
В.Г. : — Может. Второе — насколько юридическая база соответствует этим требованиям. Если сегодня провести 

анализ, то мы так далеко от этой юридической базы, что нам еще идти и идти. И последнее — самое главное: необходима 
политическая поддержка этого процесса внутри страны. 

— Что нужно сделать для этого? 
О.З. : — А как может быть эта поддержка? Вы же прекрасно знаете, что наше информационное пространство либо 

нейтральное, либо антинатовское... 
Б.А. : — У меня ответ такой — нужно строить гражданское общество. 
— А это гражданское общество, которое по крайней мере пустило определенные ростки, переживет выборы? 
Б.А. : — Это будет экзамен для него также. 
В.Г. : — Нужно очень четко сказать: если мы на этих выборах не воспользуемся еще одной возможностью, то у 

меня нет никакой уверенности, что в ближайшие десять или пятнадцать лет у нас снова возникнут такие условия, которые 
существуют сегодня. Я в этом уверен. 

Б.А. : — Я говорил как-то, что эти выборы в одном варианте могут нас отбросить даже в 1991—1992 годы. Мне бы 
не хотелось, чтобы политизация захлестнула все процессы и к власти пришел непрофессионализм. Тогда может произойти 
возврат в те годы. 

О.З. : — Я согласен. Но я все-таки хотел бы сказать об информационном пространстве в Украине. Оно не работает 
в  плане  нормальной  индоктринации  мнения  о  выгодности  пребывания  Украины  в  НАТО.  Оно  не  работает  в  плане 
позитивного влияния на общественное мнение. Смотрите, как смакуются в масс-медиа проблемы в Европейском Союзе и 
НАТО. Такое впечатление, что мы очень радуемся их трудностям — дескать, куда вы идете, кого вы слушаете, зачем вы 
слушаете их советы о наших выборах, кто они такие? Что нужно делать? СМИ должны быть патриотичными — в хорошем 
понимании этого слова! 

— Почему тогда в парламенте об этом никто не говорит не языком выступлений, а языком законов? Ведь никто не 
мешает консолидировать несколько влиятельных фракций для этого. Мы живем не только в транзитной стране, мы живем в 
определенной степени в проходной комнате... Поэтому не нужно бояться «пробивать» важные для государства вещи. За 
Украину фактически в условиях «холодной войны» идет борьба. В стране еще не успевала вырасти собственная элита — 
ее все время перекупали, перевербовывали и даже физически уничтожали. Так было в течение веков. Почему вместо того, 
чтобы принимать практические меры, мы постоянно жалуемся на то, что у нас все очень плохо? 
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О.З. : — Я не совсем с вами согласен. Вот Владимир Павлович упоминал о целевом плане. В нем очень много 
задач заложено для выполнения Верховной Радой.  Но ведь сам парламент был нивелирован,  на него наплевали при 
подготовке  этого  плана!  Кто?  Не  знаю.  Но  давайте  реально  посмотрим  на  эти  вещи.  Никаких  консультаций  не  было 
проведено  по  поводу формирования этого документа!  А то,  что  он,  простите,  во многих  местах  неуклюжий,  то  я  могу 
элементарно это доказать. 

Б.А. : — Я хочу задать вопрос. Скажем, если Украина на 100% выполнит все планы и документы, то гарантирует ли 
это нам вступление в НАТО уже завтра? 

В.Г. : — Нет. 
О.З. : — Нет. 
Б.А. : — Я хотел бы отметить — сегодня кардинально изменилась политическая мотивация, критерии подхода к 

странам, которые претендуют на членство в НАТО. Стопроцентное выполнение целевого плана не является гарантией того, 
что Украина станет сразу членом НАТО. 

— Насколько высоки риски того, что после президентских выборов Украина может сменить внешнеполитические 
ориентиры? 

Б.А. : — В западных устоявшихся демократиях неважно, какая партия или какая личность пришла к власти. Смена 
президента, правящей элиты в устоявшихся демократиях не ведет к смене курса. Вот к этому нужно стремиться. 

— То есть таким должно быть главное требование общества к кандидатам на президентскую должность? 
Б.А. : — Есть критерии, по которым мы должны работать автоматически, независимо от личности, которая придет к 

власти. 
О.З. : — Я могу подписаться под сказанным. Но не могу не сделать замечание о гарантиях вступления в НАТО 

после стопроцентного выполнения Плана действий Украина — НАТО. Гарантии дает только одно учреждение — находится 
оно на окраине села. Там все гарантировано, все четко. В политике никто гарантий не дает. Я хочу сказать одно: если все 
будет выполнено, что прописано в упомянутом документе, то это пойдет только нам на пользу. Не нужно думать — станет 
это гарантией вступления или не станет. Если все будет выполнено, то оно нужно для Украины безотносительно гарантий. 

— Да, пока что существует два вектора развития. Первый — постсоветское пространство. Но есть и другой — 
выбраться  из  этих  обломков  и  строить  свою  нормальную  страну.  Не  пришло  ли  сегодня  время  для  политической 
переструктуризации,  чтобы  к  парламентским  выборам  2006  года  вызрела  та  партия,  которая  будет  четко  стоять  на 
государственных позициях? 

В.Г. :  — Если не произойдет такой кристаллизации до 2006 года, то для страны это будет трагедия. Я с этим 
согласен. Сколько можно мириться с броуновским движением? Сколько можно не понимать только одного: интересы страны 
превыше всего. Они должны быть тем единственным ориентиром. 

Б.А. : — На мой взгляд, мы пришли к печальному выводу. На тринадцатом году независимости мы говорим о том, 
что даже наш стратегический курс не является необратимым. 

В.Г. : — Не является. 
— Во время конкурса, который наша газета проводила по поводу преимуществ НАТО, было заметно, что в разных 

слоях  населения,  в  разных  социальных  группах  многих  людей,  в  разных  регионах  существует  желание  чувствовать 
обратную связь. Население стремится к общению с политиками, экспертами, которые могли бы им больше рассказать об 
Альянсе.  Однако  по  каким-то  причинам  модераторов  этой  темы  в  Украине  на  пальцах  можно  пересчитать...  Мы 
попробовали сегодня обозначить довольно большие психологические проблемы политикума. Не чувствуете ли вы большой 
тревоги  за  предвыборную  кампанию  —  не  столько  за  ее  результаты,  сколько  за  сам  процесс?  На  нашей 
«недоцивилизованности» будут играть со всех сторон — слишком много людей сегодня закалилось в лоббизме и интригах... 

Б.А. : — Если мы говорим о части политикума, то эта часть сама хочет, чтобы ее иногда насиловали. С этого нужно 
начинать. Тот обижен на того, а тот обижен на того. А в результате, если действительно произойдет существенный шаг или 
два назад, то скажем откровенно — Россия это использует по- своему, а Запад по-своему. Москва будет говорить — ну, 
видите, все равно вас никто нигде не ждет, а потому сдавайтесь со всеми потрохами и ничего там не ждите! Запад скажет — 
да они недоразвиты, еще не доросли, куда их брать? Мы сами даем для этого основания. Одни за военную реформу, а 
другие против реформы. А сами-то в душе думают, да нет, у нас есть кандидат и нужно, чтобы он выглядел хорошо перед 
военными,  поэтому  мы не  будем голосовать  за  их  увольнение,  потому  что  мы нравственные и  думаем,  что  от  этого 
военным станет лучше. А им не лучше! 

ПРОГРАММЫ И «ПРОГРАММКИ» 
— Мы планировали этот разговор для того, чтобы понять, как выглядят настроения перед Стамбулом. Понятно, 

что у нас уже намного больше людей, которые хотят, чтобы Украина была членом НАТО, но еще не так много механизмов, 
которыми  можно  было  бы  задействовать  большее  количество  исполнителей  этой  цели.  Такие  механизмы  отчасти  не 
созданы  или  где-то  заблокированы.  Очень  многое  указывает  на  признаки  целенаправленных  действий  против  курса, 
который  в  Украине  провозглашен  на  высшем  уровне.  Кто  должен  заниматься  и  кто  должен  указывать  на  угрозы 
национальной безопасности? В Стамбуле, очевидно, не будет каких- то позитивных шагов?.. 

В.Г. : — Не будет. 
— Но хотелось бы, чтобы не было и негативных... 
Б.А. : — Мне кажется, что негатива все-таки не будет. Пройдет заседание на высшем уровне в рамках Комиссии 

Украина — НАТО. Это уже свидетельствует о том, что будет обсуждаться вопрос сотрудничества после октября 2004 года. 
В.Г. : — Повестка дня уже сформирована. Речь пойдет о нашем вкладе в мировую сферу обороны и выполнении 

целевого плана. Это формальный подход. А разговор, безусловно, будет идти о политической реформе в Украине. Такой 
вопрос будет стоять в любом случае. 
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— Речь пойдет о реформе или о выборах? 
В.Г. : — Политическая реформа предполагает и выборы также. 
— Это вы так камуфлируете слово «выборы»? А кто же приведет нас в НАТО с точки зрения выборов? 
В.Г.  :  —  С  точки  зрения  выборов  оба  главных  (не  знаю,  почему  их  так  называют)  конкурента  —  такой  же, 

соответствующей ориентации. 
— То есть вы считаете, что в обоих случаях нам будет «одинаково хорошо»? 
В.Г. : — Я не хотел так сказать. Потому что я понимаю, что может еще появиться третий, о котором я не могу еще 

ничего сказать. 
— Неужели? Совсем неожиданный? 
В.Г. : — Ну, да, совсем неожиданный. 
Б.А. : — Но вы прогнозируете? О нем ничего нельзя сказать, но вы прогнозируете? 
В. Г .: — Я думаю так — президент не пойдет на третий срок. Я могу сказать это точно. Не исключаю, что кто-то 

третий еще появится, но у него очень мало времени. Дело не в том. Главное — не дать возможности изменить курс, и для 
этого нужно работать, не жалея себя. Я все-таки надеюсь, что хотя бы за месяц до выборов появятся какие-то программки 
— не говорю ПРОГРАММЫ — кандидатов в президенты. 

— Они могут быть написаны, но будут ли осмыслены? 
В.Г. : — Нельзя залезть в голову каждому кандидату. Но если бы были какие- то программки, то на их основе уже 

было бы реальнее выстраивать какое-то начало координат. Что сегодня можно говорить вообще, когда нет нигде никакого 
четкого мнения от двух главных кандидатов? 

О.З. : — Как раз особенность этой избирательной кампании будет заключаться в размытости программной базы. В 
конце концов, мне кажется, кандидаты не выйдут на реальные программы. Но знаете, я бы сейчас не упрекал ни одного, ни 
другого, ни, возможно, третьего кандидата... Они просто выступают сегодня как популисты, учитывая контраверсийность 
общественного мнения, массового сознания (особенно в вопросах международной политики). Давайте честно признавать, 
что  более-менее  четкие  позиции  не  будут  обнародованы  до  самых  выборов.  Мне  кажется,  что  в  заявлениях  будет 
существовать определенный коридор с большим люфтом, который будет зависеть от конкретной конъюнктуры выступления 
в плане региона и даже недели или месяца. Поэтому мне бы также хотелось понять, что будет после победы того или 
другого кандидата. Но очевидно, мы не сможем этого сделать. Это будет технологический избирательный процесс. 

— Возможно, нужно требовать программы, а не оправдывать их отсутствие? 
Б.А. : — Хотим мы или нет, но процесс начнется 1 июля — съездами и выдвижением кандидатов. Да, если мнения 

того или иного кандидата будут совпадать с программными установками партийной силы — здесь, мне кажется, может быть 
найден компромисс. 

В.Г.  :  — Это  создает  возможности.  Но  не  больше.  Вспоминаю  свое  участие  в  парламентской  предвыборной 
кампании, когда я ездил по Донбассу от «Демократического союза». Очень много мне задавали вопросов, но в основном 
звучало такое — как же вы, ракетчик, а так себя сейчас ведете? Звучали выкрики и прочее. Однако в конце встречи царила 
абсолютно  нормальная  атмосфера.  Такие  встречи  нужно  проводить  постоянно.  В  принципе,  мне  очень  нравились  те 
«круглые столы», которые проводил Борис Тарасюк вместе с Центром документации и информации НАТО в областных 
центрах Украины. Самое главное — в них принимали участие губернаторы.  Пока им не дали команду не участвовать, 
местные  СМИ  широко  рекламировали  целесообразность  интеграции  в  НАТО,  это  было  действительно  серьезным 
влиянием. 

— Ради этого сначала нужно влиять на самих политиков, кандидатов в президенты. Нужно оказывать давление и 
заказывать политику: курс на НАТО. И поддерживать тех, кто будет этот курс как можно удачнее реализовывать... 

Заявление пресс-службы Русского Движения Украины
16  июня  2004  года,  в  18  часов  25  минут  совершено  очередное  разбойное  нападение  на  Русский  

культурный центр Русского общества им. А.Пушкина, который находится во Львове по ул. Короленко, 1-а.
В указанное  время  в  Русский  культурный  центр  ворвались  трое  молодых мужчин.  В  фойе  центра  они  стали 

срывать стенды. На шум в фойе вышли двое активистов Русского общества им. А.Пушкина, увидев которых, нападавшие 
стали  ретироваться.  На  улице,  у  ступеней  напротив  входа  в  Центр,  бандиты  остановились.  Один  из  них  вынул  из 
внутреннего кармана куртки булыжник и швырнул его в сторону дверей, из которых в тот момент выбежали преследующие 
нападавших активисты. Камень, брошенный бандитом, пролетел вблизи от сотрудницы Русского культурного центра, чуть 
было не травмировав ее, попал в стеклянную витрину у дверей, разбив ее.

После этого бандиты спокойно ушли. Преследовать и задержать их у двух активистов РКЦ не было возможности в 
связи с явным преимуществом силы у нападавших.

Вскоре по вызову работников Русского культурного центра на место нападения прибыли сотрудники Лычаковского 
райотдела  милиции,  Львовского  городского  и  областного  Управлений  внутренних  дел,  Службы Безопасности  Украины, 
которые обследовали место преступления и начали поиск нападавших.

Председатель Русского общества им.А.Пушкина, директор РКЦ Олег Лютиков сообщил, что "В текущем году это 
уже второй случай нападения на Русский культурный центр. Первое нападение было совершено в ночь с 5 на 6 апреля, а в 
прошлом году имели место 5 случаев агрессии против нашего Центра: его пикетировали, били окна и витрину, писали 
оскорбительные выражения на фасаде, расклеивали листовки провокационного содержания.

Особое возмущение вызывает то, что нынешнее нападение совершено среди бела дня, в самом центре Львова, 
несмотря на присутствие свидетелей".
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Львовский РКЦ является одним из главных центров русской культуры не только западной Украины, но и Украины 
вообще.  И,  как  считает  О.Ю.Лютиков,  причина  агрессии  против Русского  культурного центра  во Львове  в  том,  что его 
продуктивная,  разноплановая  деятельность,  как  видно,  не  по  душе  тем,  кто  хочет  постоянной  напряженности, 
нестабильности в обществе, кому не нужны межнациональный мир к согласие на Украине.

Отметим  также,  что  неделю  назад,  в  преддверии  Дня  России  -  государственного  праздника  Российской 
Федерации,  широко  отмечаемого  и  русской  общественностью  на  Украине,  было  совершено  разбойное  нападение  на 
руководителя  Киевской  городской  организации  Русского  Движения  Украины  Василия  Кулешова,  который  находится  в 
больнице  в  тяжелом состоянии.  Как  стало известно,  17 июня  2004 года  в  больнице  сотрудник милиции передала под 
роспись  Василию Кулешову мобильный телефон,  пропавший в  результате  нападения  11  июня.  При этом следователь 
предположила, что,возможно, Василий Кулешов "упал" и "потерял" мобильный телефон, который впоследствии был найден 
в нерабочем состоянии в скорой помощи.  Эта информация вызывает недоумение:  неужели в течении 6 (шести!) суток 
мобильный телефон незамеченным лежал в "скорой помощи" и только 17 июня был найден? Или где находился мобильный 
телефон все эти дни? И как вообще была определена принадлежность телефона?В настоящее время Василий Кулешов 
находится в городской больнице скорой помощи с диагнозом "тяжелая черепно-мозговая травма, ушиб головного мозга, 
субарахноидальное  кровоизлияние;  перелом  костей  свода  и  основания  черепа;  перелом  костей  лицевого  скелета; 
травматический  разрыв  барабанной  перепонки;  ушибы  мягких  тканей  лица".Напомним,  что  председатель  Киевской 
организации  Русского  Блока  и  Русского  Движения  Украины  Василий  Кулешов  был  доставлен  в  больницу  в  тяжелом 
состоянии ночью с 11 на 12 июня, в результате нападения на него в подъезде собственного дома. Это произошло после 
приема, организованного Посольством Российской Федерации по случаю Дня России.

Пресс-служба Русского Движения Украины
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
15 июня. Правительство одобрило проект закона об изменении концепции приватизации трех ТЭЦ (ТЭЦ-1, ТЭЦ-2 

и ТЭЦ-Север). Приватизация теплоэлектроцентралей будет осуществляться порознь в соответствии с индивидуальными 
планами приватизации. На приватизацию будет выставляться пакет, состоящий из 50% плюс одна акция. Министерство 
энергетики,  представившее  на  заседании  правительства  законопроект,  считает,  что  выставлять  на  приватизацию  эти 
предприятия одновременно неразумно, так как степень их эксплуатации и технического износа различная. 

Согласно действующей на сегодня концепции,  ТЭЦ следовало выставлять на приватизацию одновременно во 
втором этапе, после электрораспределительных сетей. При этом пакет акций предусматривался в объеме 75% плюс одна 
акция.  Передача потенциальным инвесторам пакета  акций в  размере 75% плюс одна акция не  позволяет государству 
влиять на деятельность этих стратегических предприятий после их приватизации. 

Законопроект предлагает также исключить обязательное привлечение зарубежного финансового консультанта при 
приватизации этих объектов. Ранее МВФ и ВБ рекомендовали правительству инициировать процесс приватизации такого 
рода объектов лишь при международной технической помощи. 

15 июня. Президент РМ В.Воронин обратился за поддержкой к мажоритарной  парламентской фракции Партии 
коммунистов по вопросу о погашении задолженности Молдовы перед российским концерном "Газпром". Он сообщил, что в 
ближайшие дни правительство направит в парламент проект постановления о погашении задолженности перед "Газпром" в 
размере  115 млн.  долл.  США,  большая часть которой 90 млн.  долл.,  приходится на  векселя правительства  Молдовы, 
выданные в счет задолженности концерну в 1997 г. Остальные 25 млн. составляют проценты по векселям. 

Президент отметил, что после принятия соответствующего постановления у Молдовы не будет задолженности 
перед АО "Газпром" ввиду того, что за текущее потребление природного газа республика рассчитывается своевременно. 

16  июня.  Премьер-министр  РМ  В.Тарлев  встретился  со  своим  российским  коллегой  М.Фрадковым  в  рамках 
рабочего визита в Санкт-Петербург, где он принимает участие в Международном экономическом форуме. 

В  ходе  встречи  глава  российского  правительства  подтвердил  свое  намерение  посетить  в  ближайшее  время 
Молдову с официальным визитом. Вместе с тем, принимая во внимание специфику двусторонних торгово-экономических 
отношений, М.Фрадков высказался за составление широкой программы визита для наиболее полной его продуктивности. 
Стороны договорились о создании рабочих групп от Молдовы и России для изучения всех существующих между нашими 
странами торгово-экономических договоров и соглашений, а также их оценки с точки зрения перспектив изыскания новых 
возможностей сотрудничества. 

16 июня. Президент РМ В.Воронин принял делегацию Конституционного суда Украины, находящуюся в Молдове с 
рабочим  визитом. Он  выразил  удовлетворение  плодотворными  взаимоотношениями,  установившимися  между 
конституционными  судами  Молдовы  и  Украины,  отметив,  что  в  их  основу  заложены  традиционные  для  наших  стран 
добрососедство  и  дружелюбие.  Как  подчеркнул  глава  государства,  обмен  опытом  между  упомянутыми  структурами 
приобретает  особое  значение  в  контексте  проводимых  в  Украине  и  Молдове  реформ  судебных  систем,  а  также 
деятельности по укреплению конституционных институтов 

17 июня. Тирасполь посетила делегация Парламентской Ассамблеи ОБСЕ во главе с ее вице-председателем 
К.Кильюненом. В приднестровской столице европейские парламентарии встретились с председателем Верховного Совета 
ПМР Г.Маракуцей и министром иностранных дел В.Лицкаем.  Главной темой переговоров стало молдо-приднестровское 
урегулирование. Как отметил на встрече К.Кильюнен, в прошлом году он был «более оптимистично настроен относительно 
перспектив урегулирования». Сейчас такого оптимизма у него уже нет. «Эффективных переговоров сегодня практически не 
ведется, а если и проходят встречи, то они пока никуда не ведут», - считает вице-председатель ПА ОБСЕ. По его словам, 
главная задача его нынешнего визита – посмотреть, что можно сделать для изменения такой ситуации.

Г.Маракуца,  оценивая  сложившуюся  обстановку,  отметил,  что  приднестровская  сторона  по-прежнему  считает 
«большой  ошибкой»  отказ  президента  Молдовы  от  ноябрьского  Меморандума  и  сегодняшняя  ситуация  –  во  многом 
следствие  именно  этого  шага  официального  Кишинева.  Он  напомнил,  что  Приднестровье  в  Меморандуме  пошло  на 
предельный компромисс, и сегодняшнее нежелание молдавской стороны учитывать позицию Тирасполя о необходимости 
твердых  гарантий  приднестровцам  в  федеративном  государстве  –  одно  из  основных  препятствий  для  продолжения 
результативного диалога. 

К.Кильюнен сообщил, что на встрече с ним министр реинтеграции РМ В.Шова изложил принципиальную позицию 
кишиневских властей – Молдова не намерена идти на уступки Приднестровью. Вице-председатель ПА ОБСЕ заявил, что 
главный вывод, который он сделал – «у сторон отсутствует доверие друг к другу». И именно это обстоятельство, по его 
мнению, - главное препятствие для урегулирования. 

Глава делегации ПА ОБСЕ сообщил, что 3 июля в Эдинбурге состоится очередное заседание ассамблеи, и одна 
из  сессий  будет  посвящена  молдо-приднестровскому  урегулированию.  К.Кильюнен  пригласил  представителей 
приднестровской стороны принять участие в этом форуме. 

17 июня. «Уже одиннадцатый год мы ведем переговоры с Молдовой, и все это время наша позиция не находит 
должного  понимания  у  молдавских  властей»,  –  заявил  по  окончании  встречи  с  делегацией  ПА  ОБСЕ  председатель 
Верховного Совета ПМР Г.Маракуца. «Все больше создается впечатление, что мы стучимся в закрытую дверь», – отметил 
спикер  парламента,  отвечая  на  вопросы  европейских  и  приднестровских  журналистов.  «И  властям  Приднестровья,  и 
приднестровцам надо обладать титаническим терпением, чтобы постоянно пытаться в эту дверь достучаться. Да, мы по-
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прежнему ведем разговор о строительстве общего государства – и делаем это еще и потому,  что на этом настаивают 
посредники и представители международного сообщества», - сказал он. 

«Однако в Приднестровье все больше раздается голосов о бесполезности таких переговоров, … поэтому я не 
исключаю возможности того, что мы можем пересмотреть нашу концепцию о строительстве конфедеративного государства 
с Молдовой. И вполне возможно, что будет принято решение о строительстве независимого приднестровского государства 
вне пределов Молдовы», - заявил спикер парламента. 

17 июня. Вице-председатель Парламентской ассамблеи ОБСЕ Киммо Кильюнен, который находится с визитом в 
Кишиневе во главе делегации ПА, считает, что урегулирование приднестровского кризиса на принципах федерализации 
Республики Молдова уже не является столь же несомненным, как осенью минувшего года, при его предыдущем посещении 
Молдовы. Он заявил кишиневским журналистам, что вопрос о федерализации остается "открытым". 

После  проведенных  в  Кишиневе  бесед  К.Кильюнен  констатировал  отсутствие  взаимодействия  между 
кишиневскими и тираспольскими депутатами в вопросе поиска оптимального решения конфликта. 

17  июня.  Молдавский  парламент  рассмотрел  и  принял  в  первом  чтении  закон  о  праздничных  днях  в  РМ, 
предусматривающий появление еще одной отмечаемой даты - Дня Европы. В целом закон направлен на упорядочение 
праздников, обеспечение единого подхода к их установлению и проведению. В соответствии с законом, в Молдове будет 20 
официальных праздников. По случаю десяти из них объявляются выходные дни. Днями отдыха также будут Новый год, 
Рождество Христово (7 и 8 января), Международный женский день, первый и второй дни Пасхи, 1 мая, 9 мая, 27 августа - 
День Республики, 31 августа - "Лимба Ноастрэ" и престольные праздники населенных пунктов.

18 июня. За пять месяцев 2004 года Молдова полностью рассчиталась за текущее потребление природного газа, 
поставляемого из России, заявил генеральный директор АО "Молдова-Газ" Г.Абашкин на заседании кабинета министров, 
представивший отчет о ситуации на рынке природного газа Молдовы. Он уточнил, что за январь-май компании "Газпром" 
было перечислено за поставленный газ порядка 26 млн. долларов, а компании "Газэкспорт" - 20 млн. долларов. Премьер-
министр РМ В.Тарлев положительно оценил тот факт, что впервые за последние 14 лет расчеты за текущее потребление 
газа произведены на 100%, но при этом выразил неудовлетворение в связи с некоторыми действиями АО "Молдова-Газ". В 
частности,  В.Тарлев  призвал  руководство  компании  активнее  участвовать  в  прокладке  магистральных  газопроводов, 
поскольку  это  предприятие  является  монополистом  на  молдавском  рынке  природного  газа.  Премьер  считает,  что 
административному совету компании следует разработать и принять новую инвестиционную концепцию в этой области. 
Премьер также высказал свое возмущение в связи с тем, что "Молдова-Газ" приостанавливает поставки природного газа 
некоторым стратегическим предприятиям без предварительной консультации с правительством. 

18 июня. Правительство РМ утвердило проект закона о внесении изменений в Закон о проекте приватизации 
предприятий электроэнергетического сектора, который будет направлен на рассмотрение в парламент. Члены кабинета 
министров считают, что вариант продажи, в соответствии с законодательством, пакета акций в размере 75% плюс 1 акция - 
неэффективен, учитывая опыт приватизации Центральных и Южных электрораспределительных сетей. Для расширения 
круга инвесторов и привлечения иностранного капитала предлагается снизить совокупную обслуживающую мощность с 500 
до  200  мВ  и  исключить  также  требование  к  потенциальному  покупателю  о  наличии  опыта  деятельности  в  области 
распределения электроэнергии. Кроме того, в главу III закона внесены дополнения, в соответствии с которыми исключается 
обязательность привлечения иностранного консультанта. 

18  июня. На  центральном  участке  зоны  безопасности  проходят  военно-тактические  учения  совместных 
миротворческих сил (СМС)  России,  Республики Молдова  и Приднестровья.  Военнослужащие СМС будут  отрабатывать 
тактику защиты постов от гипотетических атак противника. 

В  качестве  наблюдателей  на  учения  приглашены  военные  атташе  всех  иностранных  государств,  имеющих 
посольства в Республике Молдова, а также представители миссии ОБСЕ. 

18  июня. Европейский  Союз  окажет  содействие  в  урегулировании  приднестровского  конфликта  и  укреплении 
безопасности  на  приднестровском  участке  молдавско-украинской  границы,  заявил  на  пресс-конференции  в  Кишиневе 
министр иностранных дел РМ А.Стратан. 

По  его  словам,  соответствующие  обязательства,  взятые  Евросоюзом,  зафиксированы  в  отдельном  разделе 
Индивидуального  плана  действий  РМ-ЕС,  состоящем из  6  пунктов.  Глава  МИД РМ отметил,  что  в  этом политическом 
документе ЕС подтвердил готовность способствовать урегулированию приднестровского конфликта с использованием всех 
инструментов, которыми он располагает, и в тесном сотрудничестве с ОБСЕ. 

18 июня. Депутат Европарламента от Польши, профессор Б.Геремек, будучи в Молдове, заявил, что "ключ от 
приднестровской проблемы находится в Москве". В беседе с корреспондентом "ИНФОТАГ" он сказал, что в 90-х годах, 
возглавляя польский МИД и председательствуя в  ОБСЕ, неоднократно бывал в Москве и призывал российские власти 
помочь в разрешении приднестровского вопроса. 

Б.Геремек считает, что было бы полезным, если бы Европейский Союз наравне с ОБСЕ, Россией и Украиной 
выступил посредником в приднестровском урегулировании. 

Для  вступления  в  ЕС  Молдове  необходимо  "строить  демократию,  соблюдать  права  человека,  устанавливать 
верховенство закона и освободиться от коммунизма", однако, по его мнению, "Молдова уже сегодня вправе видеть свое 
место в ЕС и знать, когда она может его занять". 

18  июня. Ряд  российских  учреждений  и  компаний  стремится  дискредитировать  винодельческую  продукцию 
Молдовы на российском рынке, - считает заместитель генерального директора агропромышленного департамента Moldova-
Vin В.Цыра. 

Он  заявил,  что  нелицеприятные  высказывания  в  этом  ключе  прозвучали  на  завершившейся  в  Москве 
международной  конференции  "Wine  Industry  -  2004.  Молдова:  есть  ли  будущее?".  "Один  из  крупнейших  импортеров 
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молдавских вин, российский холдинг "Винный мир" переориентировался на приобретение продукции в Испании и Аргентине, 
но чтобы продвигать новые вина, по мнению В.Цыра, они решили прибегнуть к "черному пиару", всячески ругая качество 
молдавских вин и заявляя, что больше не намерены их импортировать". Но, по его словам, это не повлияет на объемы 
поставок винодельческой продукции Молдовы на российский рынок. 

18 июня. Министр иностранных дел РМ А.Стратан сказал, что Республика Молдова примет участие в саммите 
НАТО  в  Стамбуле  и  что  ее  делегацию  возглавит  президент  страны  В.Воронин,  который  выступит  с  речью  на  этом 
совещании.  Глава  молдавской  дипломатии  уклонился  сообщить  конкретные  тезисы  выступления  главы  государства 
относительно военного присутствия России в восточной зоне Республики Молдова и приднестровского урегулирования, 
вместе с  тем,  он подчеркнул,  что позиция Кишинева остается неизменной,  свидетельством чему недавняя инициатива 
президента Воронина о заключении Пакта стабильности и безопасности для Республики Молдова. По мнению А.Стратана, 
после натовского саммита станет ясно, каким будет вклад ЕС, США и Румынии - сторон, за участие которых высказался 
президент В.Воронин. 

18  июня. Вице-премьер  В.Кристя  подписал  в  Вашингтоне  от  имени  правительства  кредитное  соглашение, 
согласно которому Всемирный банк предоставит Молдове кредит в 20 млн. долл. США. Церемония подписания прошла в 
ходе международной конференции Фондов социальных инвестиций по вопросам местного развития. 

Кредит выделен на реализацию второго проекта Фонда социальных инвестиций в Молдове, который оценивается 
в сумме около 30 млн. долл. Кредит выделен на срок 40 лет с отсрочкой платежей на 10 лет. Годовая процентная ставка 
составит 0,25-0,75%. 

18  июня.  Республика  Молдова  соблюдает  все  рекомендации  Совета  Европы  в  отношении  национальных 
меньшинств. Убедительным примером в этом плане является и оформление документов на двух языках в населенных 
пунктах,  где  проживает  не  менее  20% населения  иного  этнического  происхождения,  заявила  в  ходе  "круглого  стола" 
"Становление лучшего понимания в поликультурном обществе" доктор философии А.Паскару. 

«Круглый стол»,  который организован в  рамках изучения социально-политической,  социально-экономической и 
социально-культурной  ситуации  в  Республике  Молдова,  Эстонии  и  Северной  Ирландии,  имеет  также  своей  целью 
ознакомление  с  опытом  других  государств  для  преодоления  языковых,  исторических,  культурных  и  религиозных 
разногласий 

18  июня.  Международная  кризисная  группа  (МКГ)  считает,  что  поддержка,  которую  Россия  оказывает 
Приднестровью,  затрудняет  решение  конфликта.  Как  отмечается  в  заявлении  МКГ,  для  быстрейшего  разрешения 
конфликта на Днестре необходимо более тесное сотрудничество в  этой области Соединенных Штатов и Европейского 
Союза.

По мнению МКГ,  официальная позиция Москвы характеризуется сохранением присутствия российских войск и 
вооружения в регионе. Директор европейской Программы МКГ Н.Вит заявил, что «недавние и, в значительной степени, 
односторонние попытки России решить конфликт сопоставимы с поведением времен «холодной войны». По его мнению, 
Кремль  видит  в  Соединенных  Штатах,  Евросоюзе  и  ОБСЕ  конкурентов  по  геополитическому  влиянию  на  ситуацию  в 
Приднестровье, а не партнеров по разрешению приднестровского конфликта.

«Теневая  экономика  Приднестровья  стала  инструментом  давления  на  переговорах  по  урегулированию», 
утверждают  авторы  заявления,  а  «отмывание  денег  и  незаконный  оборот  алкогольной  продукции,  торговля  «живым» 
товаром, наркотиками и оружием стали типичны для ПМР» (что, впрочем, до сих пор никто не смог подтвердить какими-
либо конкретными фактами – прим. составителя хроники). По мнению организации, Молдова нуждается в более тесной 
международной поддержке для обеспечения порядка на своей государственной границе. 

В  отношении  Меморандума  по  приднестровскому  урегулированию  в  заявлении  МКГ  говорится,  что  его 
неподписание  показало:  урегулирование  не  может  быть  осуществлено  без  поддержки  Молдовы  со  стороны 
международного сообщества, и, особенно, ключевых игроков – ЕС, США и ОБСЕ. 

19  июня.  «Опасность  возобновления  вооруженного  конфликта  на  Днестре  существовала  все  годы  развития 
нашего  государства,  существует  она  и  сейчас»,  -  заявил  президент  ПМР  И.Смирнов  журналистам  в  день  12-летия 
Бендерской  трагедии.  «Несмотря  на  заявления  молдавских  властей  о  готовности  к  мирному  политическому 
урегулированию,  сказал  приднестровский  лидер,  реальная  политика  Молдовы  все  эти  годы  сводится  к  постоянным 
попыткам  заблокировать  жизнедеятельность  ПМР  -   экономическая,  банковская,  информационная  блокады  наглядно 
показывают истинные намерения молдавских властей». Он напомнил, что ярким примером действительного отношения 
официального Кишинева к процессу урегулирования стал отказ президента Воронина от уже согласованного Меморандума 
в ноябре прошлого года. 

Только мудрость и авторитет стран-гарантов, по словам И.Смирнова, «дает небольшой процент надежды на то, 
что вооруженный конфликт не повторится». 

Вместе с тем он подчеркнул, что Приднестровье продолжит курс на укрепление своей государственности. «Уже 
сегодня мы не уступаем многим признанным государствам», -  сказал И.Смирнов, отметив, что руководство республики 
будет  и  впредь  развивать  экономический  потенциал,  а  также  укреплять  обороноспособность  ПМР.  Глава  государства 
подчеркнул,  что  Тирасполь  в  вопросе  о  будущей  судьбе  республики  не  надеется  только  на  гарантов.  «Если  бы  мы 
надеялись только на Россию и Украину, то, может быть, нас бы уже не было», - заметил он, дав таким образом понять, что 
официальный Тирасполь в своей внешней политике намерен исходить, прежде всего, из интересов республики, ставя их 
превыше интересов других государств-игроков в регионе. 

19  июня. Приднестровье  отмечает  День  памяти  и  скорби,  который  напоминает  о  преступлениях 
националистического режима Молдовы на приднестровской земле. В этот день в Бендерах была организована провокация: 
полицейские Молдовы захватили офицера гвардии ПМР, группа гвардейцев, прибывшая к нему на помощь, попала в засаду 
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и  была  обстреляна.  Сразу  во  многих  местах  города  начались  перестрелки.  С  крыш  многоэтажных  зданий  стреляли 
снайперы. Вскоре с направлений Кишинева, Каушан, Варницы и Хаджимуса в Бендеры вторглись колонны бронетехники 
Молдовы. В течение нескольких часов город был оккупирован. 

Беспорядочный обстрел города привел к многочисленным жертвам среди населения. В те дни в Бендерах погибло 
416 приднестровцев, в подавляющем большинстве – мирные жители. Кроме того, в ходе боевых действий было разрушено, 
повреждено и сожжено более 1298 объектов. Общей ущерб оценивается в 6,2 млрд. рублей (по ценам на август 1992 г.).  
Сильно были разрушены инженерные сети, особенно энергоснабжения, связи и радио. Оккупанты намеренно уничтожали 
жилые кварталы, инфраструктуру и промышленные объекты города. Без крова остались 166 семей.

На защиту города поднялись и горожане, которые всеми силами помогали обороняющимся. Защитников города не 
дали оккупантам полностью овладеть Бендерами. К вечеру 21 июня танки вооруженных сил ПМР смогли пробиться через 
бендерский мост в город и освободить горисполком. Бои, однако, продолжались до конца июня - начала июля. И только 
вмешательство  России  положило  конец  войне.  1  августа  после  достижения  договоренностей  о  формате  проведения 
миротворческой операции начался отвод войск Молдовы и ПМР за пределы зоны безопасности. 

21  июня. ОБСЕ  готово  способствовать  окончательному  политическому  урегулированию  приднестровского 
конфликта,  заявил  действующий  председатель  ОБСЕ,  министр  иностранных  дел  Болгарии  С.Паси  на  встрече  с 
президентом РМ В.Ворониным. В ходе обсуждения инициативы молдавского президента о подписании Пакта стабильности 
и безопасности для Молдовы С.Паси положительно оценил перспективы заключения этого документа. В свою очередь, 
В.Воронин сказал, что подписание Пакта стабильности и безопасности создаст систему дополнительных гарантий для всей 
Молдовы. 

Президент  РМ сказал,  что достижение международного  консенсуса  по  большинству  принципов,  изложенных в 
Пакте  стабильности  и  безопасности  для  Молдовы,  может  активизировать  переговоры  по  приднестровскому 
урегулированию.  По  его  словам,  нынешний  пятисторонний  формат  переговоров  с  участием  стран-гарантов  и  ОБСЕ 
оптимален для политического решения приднестровского конфликта. 

В  ходе  встречи  В.Воронин  и  С.Паси  обсудили  также  проблему  вклада  ОБСЕ  в  проведение  международного 
мониторинга приднестровского участка молдавско-украинской границы. 

21  июня. Передвижные  погранично-таможенные  посты  в  сопровождении  спецназовцев  и  дорожной  милиции 
направил Тирасполь  к  селу  Варница,  контролируемому молдавскими  властями  и которое  входит  в  зону  безопасности, 
установленную после прекращения боевых действий летом 1992 года 

Миссия ОБСЕ в Республике Молдова "крайне обеспокоена" размещением в Варнице приднестровских погранично-
таможенных  постов  в  сопровождении  милиционеров  и  автоинспекции,  заявил  руководитель  пресс-службы  миссии 
К.Нейкирх. По его словам, речь идет об "односторонних действиях" приднестровских властей. 

21  июня.  Подводя  итоги  визита  в  Москву  делегации  Приднестровья,  президент  ПМР  И.Смирнов  сообщил  в 
интервью приднестровским журналистам, что на встречах с представителями российского руководства «был проработан 
ряд важных для Приднестровья вопросов», подведены итоги двустороннего сотрудничества в различных областях и,  в 
первую  очередь,  «результаты  совместной  экономической  деятельности».  Обсуждался  также  вопрос  о  приобретении 
жителями  ПМР,  не  получившими  гражданство  постсоветских  государств,  гражданства  РФ.  Этот  процесс,  по  мнению 
И.Смирнова,  во  многом  тормозится  из-за  нежелания  Молдовы  дать  согласие  на  открытие  консульства  России  на 
территории Приднестровья.

Как сообщил приднестровский руководитель, делегация ПМР провела также в российской столице консультации 
по политическому урегулированию молдо-приднестровских отношений. Известно, что Кишинев, имитируя переговоры, на 
самом деле  активно провоцирует обострение обстановки на Днестре, пытаясь дискредитировать миротворческую миссию 
России и создать предлог для замены россиян на так называемые «многонациональные силы». «На фоне тех событий, 
которые разворачиваются сегодня в Грузии, мы увидели твердую позицию официальной Москвы – Россия не допустит 
кровопролития», - заявил И.Смирнов

21 июня. Как пишет молдавское агентство «Молдова Ази», действующий председатель ОБСЕ весьма сдержанно 
прокомментировал  инициативу  президента  РМ  В.Воронина  о  необходимости  заключить  так  называемый  «Пакт 
стабильности  и  безопасности»  для  Молдовы,  который,  по  его  замыслу,  должны подписать  США,  Евросоюз,  Румыния, 
Россия и Украина. С.Паси заявил, что в предложении Молдовы есть интересные идеи, «но надо поработать над деталями». 

21 июня. Президент ПМР И.Смирнов провел рабочее совещание с членами кабинета министров – одной из тем 
обсуждения стала ситуация, сложившаяся в бендерском микрорайоне «Северный». По данным местных органов власти 
города Бендеры, налоговые органы Республики Молдова и примэрия села Варница предъявили требования о регистрации 
приднестровских  предприятий,  расположенных  на  территории  микрорайона  «Северный».  Президент  расценил  это 
требование как провокационное и отметил, что эти предприятия – собственность ПМР, следовательно, налоги должны идти 
исключительно  в  приднестровский  бюджет.  Претензии  Молдовы  И.Смирнов  считает  очередным  шагом  к  нагнетанию 
обстановки. 

21 июня. «У Кишинева сегодня есть четкий ориентир – Евросоюз, и этот внешнеполитический вектор совпадает с 
российским», заявил заместитель председателя парламента РМ В.Мишин в интервью газете «Новые Известия».

По его словам, Молдова и Россия двигаются в одном направлении. Вместе с тем, В.Мишин сказал, что «не видит 
четкой и последовательной политики России по отношению к странам СНГ, можно сказать, что Россия сама отталкивает от 
себя своих сторонников. Но Республика Молдова, тем не менее, входит в СНГ и не собирается из него выходить».  

22 июня. Действующий председатель ОБСЕ, министр иностранных дел Болгарии С.Паси надеется на то, что до 
министерской конференции ОБСЕ, запланированной на 6-7 декабря 2004 года, будет отмечен прогресс в урегулировании 
приднестровского  конфликта.  Он  подчеркнул  важность  продолжения  переговоров  и  принятия  конкретных  мер  для 
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укрепления доверия между сторонами, вовлеченными в конфликт,  и отметил, что поскольку в основе приднестровского 
конфликта нет этнической проблемы, при желании стороны могут найти пути его решения.

Действующий  председатель  ОБСЕ  считает  также,  что  лидер  Приднестровья  И.Смирнов  готов  начать 
конструктивный  диалог  с  молдавскими  властями.  С.Паси  отметил,  что  в  ходе  встречи  с  ним  И.Смирнов  внес  на 
рассмотрение ряд конкретных предложений по приднестровскому урегулированию, которые были переданы кишиневскому 
руководству, не уточнив, однако, суть этих предложений. 

Говоря  о  возможном  изменении  пятистороннего  формата  переговоров  по  приднестровскому  урегулированию, 
С.Паси сказал, что не стал бы категорично отвергать эту идею, заметив, что корректировать состав участников переговоров 
только ради изменения самого формата не следует.

22 июня.  Действующий председатель ОБСЕ, министр иностранных дел Болгарии С.Паси призвал руководство 
Молдовы и Приднестровья достичь договоренности о сокращении численности своих вооружённых сил, а также принять 
меры  для  укрепления  доверия  и  стабильности.   Он  представил  обеим  сторонам  пакет  проектов  соглашений  о 
сбалансированном сокращении вооруженных сил, а также о мерах укрепления доверия и прозрачности, разработанных 
миссией ОБСЕ в Молдове. 

С.Паси заявил, что предложенный президентом РМ В.Ворониным проект Пакта о стабильности и безопасносмти 
для  Молдовы  содержит  много  идей,  которые  подлежат  обсуждению  в  рамках  ОБСЕ.  Вместе  с  тем,  он  опроверг 
высказываемые опасения, согласно которым Республика Молдова может попасть под иностранный протекторат. 

22 июня. Руководитель фракции «Родина» Госдумы РФ Д.Рогозин заявил в Сухуми на встрече с руководством 
Абхазии,  что  «Государственной  думе  следует  выработать  свой  ответ  на  обращения  Приднестровья,  Абхазии,  Южной 
Осетии и Нагорного Карабаха», в которых содержится призыв к российскому парламенту решить вопрос политического 
статуса их территорий. 

22 июня. Министр иностранных дел ПМР, представитель по политическим вопросам в молдо-приднестровском 
урегулировании В.Лицкай  направил в  адрес  официального  Кишинева,  а  также  посредников  и  стран-гарантов  письмо с 
предложением перенести очередной раунд переговоров в пятистороннем формате на 30 июня.  Как отмечает в письме 
мининдел ПМР, в ходе встречи с действующим председателем ОБСЕ в Тирасполе «высшему руководству Приднестровья 
были переданы новые инициативы ОБСЕ – «Меры укрепления доверия и безопасности в Молдове». МИД ПМР отмечает, 
что «представленный документ содержит комплекс отдельных соглашений, направленных на активизацию диалога сторон и 
установление  атмосферы транспарентности  и  доверия,  прежде  всего,  в  военной  сфере,  и  требует  самого  серьезного 
рассмотрения и экспертной оценки». 

В этой связи, отмечает глава внешнеполитического ведомства Приднестровья, необходимо провести консультации 
«со всеми заинтересованными сторонами по документу, представленному действующим председателем ОБСЕ. 

23 июня. Министр по реинтеграции РМ В.Шова в своем заявлении прокомментировал ситуацию, сложившуюся в 
Зоне  безопасности,  сложившейся  вокруг  села  Варница  в  связи  с  несанкционированным  выставлением  властями 
Приднестровья двух погранично-таможенных постов. По его словам, ситуация  «красноречиво демонстрирует сегодняшнее 
состояние  дел во  всей  Зоне  безопасности».  Несмотря на  многочисленные обращения ОБСЕ и представителей  стран-
гарантов,  призывающих  Кишинев  и  Тирасполь  воздерживаться  от  односторонних  действий  на  буферной  территории, 
обстановка  там,  по  мнению  В.Шовы,   продолжает  накаляться.  Шова  уточнил,  что  приднестровские  таможенники  и 
пограничники  появились  на  выездах  из  Варницы  без  какого-либо  предварительного  согласования  с  координирующим 
органом – Объединенной контрольной комиссией. Температура в регионе повышается почти ежедневно, и никто не может 
прогнозировать, когда накал страстей достигнет верхней точки», - заявил В.Шова. Он подчеркнул, что любые действия в 
Зоне безопасности, особенно с участием силовых структур, должны в обязательном порядке согласовываться с ОКК, так как 
это прописано в Соглашении 1992 года о мирном урегулировании приднестровского конфликта. И безопасность в регионе 
обеспечивается Объединенной  контрольной  комиссией  при  взаимодействии  с  Объединенным военным командованием 
миротворческими  силами  России,  Молдовы  и  Приднестровья.  «Однако  последние  события  ставят  под  сомнение 
способность ОКК и командованияе миротворческими силами полностью контролировать обстановку», - отметил В.Шова. 

23 июня. Партия реформ проведет в Молдове политическую акцию «Караван за вывод российской армии», заявил 
лидер Партии реформ М.Гимпу. Он отметил, что акция начнется 26 июня на площади Великого национального собрания и 
завершится 29 июня у посольства Российской Федерации. По словам М.Гимпу, с помощью данной акции Партия реформ 
еще раз намерена привлечь внимание общественности республики, а также международных организаций к необходимости 
скорейшего  выполнения  решений  Стамбульского  саммита  по  выводу  с  территории  Молдовы  российских  войск  и 
вооружения.

23 июня. По мнению главы миссии ОБСЕ в РМ У.Хилла, референдум по вопросу будущего устройства Молдовы 
должен  проводиться  одновременно  на  всей  территории  страны.  Комментируя  по  просьбе  журналистов  заявление 
приднестровского лидера И.Смирнова о том, что референдум следует проводить отдельно в Молдове и Приднестровье, 
У.Хилл сказал, что не может представить себе раздельное проведение плебисцита. По его словам, прежде всего сторонам 
необходимо  определить  формулировку  вопроса,  который планируется  вынести  на  всенародное  обсуждение.  Ранее  на 
референдум  планировалось  вынести  новую  Конституцию  РМ,  которую  разработают  при  поддержке  посредников  и 
международных структур члены Совместной конституционной комиссии. Однако комиссия прекратила свою работу после 
отказа Молдовы подписать предложенный Россией Меморандум «Об основных принципах государственного устройства 
объединенного государства». Сейчас приднестровская сторона настаивает на том, чтобы предметом референдума стал 
вопрос о том, хотят ли жители с обоих берегов Днестра жить в объединенном государстве.

23 июня.  Рабочий визит президента РМ В.Воронина в Беларусь,  запланированный на 23 июня,  перенесен на 
более поздний срок, сообщила пресс-служба президента РБ А.Лукашенко. 
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23 июня. Полномочный представитель Приднестровья на переговорах, мининдел ПМР В.Лицкай не прибыл на 
заседание  Постоянного  совещания  по  политическим вопросам в  рамках  переговорного  процесса  по  приднестровскому 
урегулированию. Как сообщил полномочный представитель РМ на переговорах, министр реинтеграции В.Шова, накануне 
посредники  получили  уведомление  от  приднестровской  стороны  с  просьбой  переноса  даты  переговоров  на  30  июня. 
Тирасполь  объясняет  отсутствие  своего  представителя  тем,  что  накануне  руководство  Приднестровья  получило  от 
действующего председателя ОБСЕ пакет новых инициатив "Меры укрепления доверия и безопасности в Молдове", который 
требует  "самого  серьезного  рассмотрения  и  экспертной  оценки",  а  также  "проведения  консультаций  со  всеми 
заинтересованными сторонами". 

Глава миссии ОБСЕ в Молдове У.Хилл заявил в свою очередь, что, несмотря на такое начало, переговоры все же 
будут продолжены завтра в Кишиневе, и посредники (Россия, Украина и ОБСЕ) призывают полномочного представителя 
Приднестровья В.Лицкая принять в них участие. 

24  июня. В  Тирасполе  и  Кишиневе  завершился  очередной  раунд  переговоров  по  приднестровскому 
урегулированию, в работе которого приняли участие представители  России, Украины, ОБСЕ, Молдовы и Приднестровья. 

24 июня. Молдове будет выделен дополнительный кредит в размере 5 млн. долларов США в рамках проекта 
«Инвестиции и услуги в сельском хозяйстве», реализуемого Всемирным банком. Его предоставление предусматривается 
дополнительным Соглашением, подписанным правительством РМ и Международной Ассоциацией по развитию.  Проект 
«Инвестиции и услуги в сельском хозяйстве», осуществляемый с 2002 г. при поддержке правительства Швеции, а также 
других зарубежных доноров, рассчитан до конца 2009 г., и его общая стоимость составляет 45 млн. долларов. 

24 июня. Объединенная контрольная комиссия (ОКК) обратится в компетентные органы Кишинева и Тирасполя по 
поводу переноса всех таможенных и пограничных постов в районе села Варница. На прошедшем заседании ОКК стороны 
выразили озабоченность в связи с возникшей напряженностью в Варнице. 

Члены ОКК договорились, что до ведения переговоров с компетентными органами о переносе этих таможенных 
постов из Варницы, их сотрудники должны быть разоружены. Полицейским Молдовы и милиционерам Приднестровья не 
следует появляться с оружием в микрорайоне "Северный" г. Бендеры и в Варнице. По мнению сторон, между микрорайоном 
"Северный" и селом Варница должен быть лишь дорожный пост милиции и полиции. 

25 июня. Президент РМ В.Воронин встретился послом США в Республике Молдова Х.Ходжес. В ходе встречи 
обсуждалась  ситуация,  создавшаяся  в  связи  с  последними  действиями  тираспольских  властей  и  спецслужб  в  зоне 
безопасности. Отмечалось, что эти действия являются грубым нарушением режима безопасности в зоне и направлены на 
создание  кризисной  ситуации,  которая  сделала  бы  невозможным  политическое  урегулирование  приднестровского 
конфликта.  Подчеркивалось  также,  что  эти  действия  предприняты  во  время  очередного  раунда  переговоров  в 
пятистороннем формате, в преддверии саммита НАТО в Стамбуле и рабочего визита главы государства в Российскую 
Федерацию.  Президент  подчеркнул,  что  от  имени  руководства  страны  министр  реинтеграции  В.Шова  объявил  об 
официальной  поддержке  пакета  предложений  по  урегулированию  приднестровского  кризиса,  представленного  недавно 
ОБСЕ и государствами-посредниками - Россией и Украиной. 

В.Воронин  подтвердил  заинтересованность  Республики  Молдова  в  учреждении  международного  контроля  на 
приднестровском участке молдавско-украинской границы,  что также будет способствовать обеспечению стабильности в 
зоне.  На  встрече  обсуждались  также  и  некоторые  тезисы проекта  Пакта  стабильности  и  безопасности  для  Молдовы. 
Президент  еще раз  подчеркнул,  что хорошее функционирование  демократических  институтов  в  Республике  Молдова  - 
важный фактор региональной безопасности, подчеркнув, что в предвыборном году нужно принять необходимые меры для 
соблюдения всеми участниками избирательной гонки демократических стандартов и принципов.

25 июня. Молдавский министр реинтеграции В.Шова заявил после завершения очередного раунда переговоров от 
23-24  июня  по  приднестровскому  урегулированию,  что  Кишинев  решил  поддержать  документ,  разработанный  ОБСЕ 
совместно с  Россией и Украиной,  несмотря на  наличие  замечаний к  отдельным положениям совместного проекта.  Он 
заявил,  что  этот  шаг  продиктован  необходимостью  ускорить  процесс  разработки  основных  положений  Конституции 
будущего объединенного государства.  По  словам министра,  еще одним доводом,  которым руководствовался Кишинев, 
стало желание  "сосредоточиться на  формировании общей концепции в  рамках одного документа,  чтобы не  усложнять 
механизм его дальнейшего согласования". 

Ранее В.Шова  неоднократно отмечал наличие общих моментов между рамочным документом,  разработанным 
посредниками  под  эгидой  ОБСЕ,  и  проектом  молдавской  стороны,  где  главным  является  заложенный  в  них  принцип 
построения  федеративного  государства  на  основе  асимметричной  модели.  Тирасполь,  который  ОБСЕ призвала  также 
поддержать  рамочный  документ  посредников,  не  согласен  с  асимметричной  федерацией  и  продолжает  настаивать  на 
полном паритете с Кишиневом в составе будущей федерации. 

25  июня.  Посол  Германии  в  Кишиневе  М.Цикерик,  который  уже  завершил  свою  дипломатическую  миссию  в 
Молдове,  заявил в  интервью радиостанции "Свободная Европа",  что  модель  федерализации следует  рассматривать с 
предельной осторожностью после того, как стало ясно, что она не пользуется полной поддержкой населения. Дипломат 
сказал, что после провозглашения независимости Республики Молдова молдавские политики упустили не одну возможность 
решить жизненно важные проблемы страны. 

25  июня.  Российская  компания  "Газпром"  с  1  июля  полностью  прекращает  поставки  природного  газа  в 
Приднестровье до тех пор, пока Тирасполь не представит программу погашения задолженности за ранее поставленный газ 
и обеспечения текущих платежей, заявил заместитель председателя правления ОАО "Газпром" А.Рязанов. В уведомлении 
«Газпрома» на имя приднестровского руководителя И.Смирнова, копию которого также получили председатель правления 
АО "Молдовагаз"  Г.Абашкин  и  гендиректор  ООО "Тираспольтрансгаз"  П.Степанов,  обращается  внимание  на  то,  что  в 
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Приднестровье практически прекращена работа по урегулированию как просроченной, так и  текущей задолженности за 
российский природный газ. 

26 июня. США надеются, что Россия выполнит решения стамбульского саммита глав-государств ОБСЕ 1999 г. о 
вывозе  своего  вооружения  и  боеприпасов  из  территории  Молдовы,  заявил  в  Кишиневе  министр  обороны  США 
Д.Рамсфельд, который находился здесь с краткосрочным визитом по пути в Турцию. По его словам, НАТО будет увязывать 
Договор об обычных вооружениях в Европе с полным выводом российских войск с территории Молдовы и Грузии. Касаясь 
проблемы приднестровского урегулирования, министр обороны США сказал, что его страна заинтересована в скорейшем 
мирном урегулировании приднестровского конфликта. 

Касаясь вопроса формата переговоров, который в настоящее время ведется при участии пяти сторон - Россия, 
Украина, ОБСЕ, Молдова и Приднестровье, - министр обороны США однозначно дал понять, что США видит свое участие в 
переговорном процессе посредством ОБСЕ, членом которой она является. 

26 июня. Молдавский президент В.Воронин на встрече с министром обороны США Д.Рамсфельдом заявил, что 
подписание Пакта стабильности и безопасности для Молдовы, по его мнению, может послужить окончательному решению 
приднестровской  проблемы  и  предоставить  гарантии  для  стабильного  развития  республики.  Он  проинформировал 
американского гостя о ситуации в Приднестровье и последних подробностях переговорного процесса по приднестровскому 
урегулированию.  В.Воронин  заявил  также  заинтересованности  страны  в  сотрудничестве  и  информационном  обмене  в 
рамках  программы  "Партнерство  во  имя  мира",  подчеркнув  особую  важность  для  Молдовы  проектов,  связанных  с 
реформированием национальной армии.  Д.Рамсфельд, со своей стороны, выразил благодарность Молдове за участие её 
контингента в постконфликтной операции в Ираке. Он высоко оценил гуманитарную миссию молдавских саперов и врачей в 
этой стране. 

27 июня. Президент РМ В.Воронин по приглашение Генерального секретаря НАТО Я. де Хооп Схеффера вылетел 
в Стамбул для участия в саммите НАТО, который проходит там 28-29 июня с.г. 

27  июня. На  территории  Молдавии  началась  активная  фаза  учений  "Запад  -  Антитеррор  -  2004",  которые 
проводятся  Антитеррористическим  центром  СНГ.  "Основная  цель  учений  -  отработка  модельной  операции 
подразделениями спецназа ряда государств СНГ при обезвреживании группы международных террористов, захвативших 
железнодорожный  объект  и  самолет  на  территории  Молдавии",  -  сказал  руководитель  АЦ  СНГ  генерал-  полковник 
Б.Мыльников. Он сообщил, что в антитеррористических учениях принимают участие отряды спецназа России, Молдавии, 
Белоруссии и Украины. 

28 июня. Ратификация Россией Cоглашения об адаптации Договора об обычных вооруженных силах в Европе не 
увязана юридически напрямую с выводом российских баз из Грузии и Приднестровья, заявил журналистам в Стамбуле 
министр иностранных дел РФ С.Лавров. По его словам, претензии, предъявляемые в этой связи к России, с правовой точки 
зрения не корректны. 

Глава российского МИД подчеркнул, что договоренности об урегулировании ситуации с российскими военными 
базами в Грузии и выводом баз из Приднестровья носили политический, а не юридический характер, эти договоренности 
Россия выполняет, и они не предполагают каких-либо жестких сроков». 

28 - 30 июня. На территории Молдовы проведены Международные командно-штабные учения "Запад-Антитеррор-
2004". Координатором учений выступил Антитеррористический центр Содружества Независимых Государств, сообщили в 
пресс-центре  Службы  информации  и  безопасности  РМ.  В  рамках  мероприятия  прошел  сбор  руководящего  состава 
антитеррористических подразделений государств-участников СНГ, а также совместное учение спецслужб Молдовы, России, 
Украины и Беларуси по организации и проведению оперативно-розыскных мероприятий и спецопераций для пресечения 
диверсионно-террористических акций на объектах железнодорожного и воздушного транспорта. 

«Мы   нужны!»
5-6  июня  2004  г.  в  Кишиневе  состоялся  съезд  Конгресса  русских  общин  Республики  Молдова.  Своими  

впечатлениями о нем делится молдавская журналистка  Дарья Белякова, статью которой мы сегодня публикуем в  
информационно - аналитическом бюллетене нашего института.

Дарья Белякова, Кишинев, 06.06.2004.
Об этом заявила на первом съезде Конгресса русских 

общин Республики Молдова председатель Каушанской общины 
россиян Антонина Колесникова.

Впрочем,  обо  всем  по  порядку.  Конгресс  русских 
общин  (КРО)  был  создан  в  Молдове  пять  лет  назад.  После 
состоявшегося  тогда  съезда  учредительного  –  этот  съезд 
первый.  Его  участников  приветствовали  временный 
поверенный  в  делах  посольства  Российской  Федерации  в 
Республике Молдова Юрий Мордвинцев и председатель Союза 
украинцев  Республики  Молдова  Светлана  Мыслицкая.  Как 
заявил, в частности, Юрий Мордвинцев, за минувшее 5-летие 
Конгрессу удалось стать жизнедеятельной,  востребованной и эффективной организацией.  И радует также то,  что КРО 
активно  обозначается  в  различных  сферах:  предпринимательской,  образовательной,  культурной.  В  сотрудничестве  с 
общинами  россиян  посольство  и  далее  намерено  выполнять  задачу  всемерной  защиты  прав  соотечественников  за 
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рубежом,  поставленную  недавно  в  Послании  Федеральному  собранию  президентом  России  Владимиром  Путиным, 
подчеркнул Юрий Мордвинцев.

Как заметил в начале отчетного доклада председатель КРО Валерий Клименко, пять лет немалый срок для того, 
чтобы что-то  сделать,  если,  конечно,  этого  хотеть.  За прошедшее пятилетие,  продолжил он,  члены Конгресса  сумели 
превратить  КРО  во  вполне  дееспособную  организацию  республиканского  уровня,  объединяющую  порядка  170  тысяч 
человек. Всего по республике были сформированы 32 республиканские и региональные организации, составившие основу 
Конгресса.  Уже  успешно  работают  сегодня  Кишиневская,  Кагульская,  Каушанская,  Оргеевская,  Бельцкая,  Окницкая  и 
Дондюшанская общины. Набирают обороты - Резинская, Хынчештская, Калараштская, Рышканская, Бричанская. Также в 
составе Конгресса действуют Гильдия русских предпринимателей, Лига русских студентов, Ассоциация русских писателей, 
Союз русских мастеров искусств и др. Созданная в 1998 году Кишиневской общиной россиян газета «Община» в 2000-м 
стала  печатным  органом  КРО.  И  в  целом  можно  констатировать,  что  первоначальный  период  организационного 
становления и структурирования успешно завершен, сообщил Валерий Клименко.

И далее перешел к перечню практических дел и начинаний, уже осуществленных и реализуемых Конгрессом. Так, 
например, по инициативе и при участии КРО в Кишиневе был создан первый негосударственный русский национальный 
лицей имени Петра Великого. На днях как раз он получил пятилетнюю лицензию на продолжение своей деятельности. В 
значительной мере, благодаря усилиям директора лицея члена-корреспондента Международной кадровой академии Бориса 
Шаповалова, здесь обеспечено высокое качество учебного процесса. Что позволило в дальнейшем создать на базе лицея 
центр  повышения квалификации учителей  русских  школ республики.  С этой  целью КРО проводит  также  тематические 
конференции,  семинары.  Большой интерес,  к  примеру,  вызвала Республиканская научно-практическая конференция на 
тему  «Актуальные  проблемы преподавания  русского  языка  и  литературы в  современной  школе».  И  уже  завершается 
подготовка издания, в котором предполагается обобщить накопленный опыт работы преподавателей-русистов в Молдавии. 
Это пособие затем планируется бесплатно распространить по русским школам.

Также при  участии  КРО в столичных лицеях  им.  А.С.  Пушкина  и  им  Н.  Милеску  Спатару  были оборудованы 
современные компьютерные классы. И при поддержке Конгресса были образованы в Кишиневе курсы подготовки местных 
абитуриентов к вступлению в российские вузы (с высокой степенью эффективности, то бишь, превращения их посетителей 
в  студентов).  На  курсах,  в  том  числе,  преподается  история  России,  отсутствующая  в  списке  изучаемых  предметов  в 
здешних русских школах. На базе курсов впоследствии был создан Русский интеллектуальный центр. Помимо прочего, 
здесь работают сейчас над подключением к системе дистанционного образования – в рамках программы правительства 
Москвы «Открытая русская школа», действующей посредством  спутниковой связи.

Непосредственного  вмешательства  руководства  Конгресса  потребовали  предпринятые  республиканскими 
властями попытки закрыть Кишиневский театральный лицей. В результате уникальное это заведение удалось отстоять. Как 
и русскую среднюю школу №1 в Единцах. И в Оргееве. И в Калараше…

Для поощрения учащихся вузов в изучении русского языка и литературы каждый год в день рождения Александра 
Сергеевича  Пушкина  вручаются  премии  лучшим студентам.  Также  ежегодно  присуждаются  премии  русским писателям 
страны  и  представителям  исполнительского  искусства.  Среди  лауреатов  –  известные  литераторы  Виктор  Кочетков, 
Валентин Ткачев, Олеся Рудягина, Александр Милях, педагог Лидия Шутка, актер Всеволод Гаврилов и др.

Усилиями Конгресса налажена активная книгоиздательская деятельность на русском языке (при том, что местные 
издательства фактически прекратили выпуск книг на русском). Свет увидело 59 наименований книг. В результате авторы 
четырех выпущенных здесь изданий были приняты в Союз писателей России.

Налажено снабжение новыми книгами и местных библиотек.
При участии Конгресса была отремонтирована столичная русская  библиотека имени Михаила Ломоносова. И 

также оказана помощь в реконструкции национальных библиотек – украинской имени Леси Украинки и болгарской имени 
Христо  Ботева.  Порядка  500  тысяч  лей  направлено  и  на  реконструкцию  головного  храма  Русской  Православной 
Старообрядческой Церкви – Мазаракиевской церкви в Кишиневе. Необходимые на все эти многочисленные мероприятия 
средства  в  определенной  мере  обеспечиваются  за  счет  успешной  предпринимательской  деятельности  32 
производственных структур Конгресса. В связи с чем, подытоживая последующие выступления участников съезда, Валерий 
Клименко  предложил  руководителям  местных  общин  энергично  развивать  русский  бизнес.  И  пообещал  морально  и 
материально поддержать всякий грамотно проработанный и просчитанный перспективный  бизнес-проект.

Также для разрешения разнообразных вопросов деятельности КРО Валерий Клименко призвал коллег активно 
идти во власть и в том числе принимать участие в  выборах местных советов.  При этом он сослался на собственный 
успешный опыт депутатства в Кишиневском муниципальном Совете.

О  том,  что  благодаря  постоянным,  настойчивым  выступлениям  в  столичном  Совете  председателя  КРО,  в 
Кишиневе  продвигается  решение  многих  насущных  проблем  национальных  меньшинств,  кстати,  упомянула  в  своем 
приветственном слове и Светлана Мыслицкая.

О  существующих  проблемах  рассказали  делегатам  съезда  председатели  ряда  местных  общин:  Бельской  – 
Александр  Станин,  Хынчештской  –  Надежда  Коробкова,  Гагаузии  –  Наталья  Ксензова,  Оргеевской  –  Тамара  Купцова, 
Каушанской -  Антонина Колесникова и Кагульской – Василий Михайлов. Много говорилось, например, о необходимости 
всемерной поддержки провинциальных русских школ и детских  садов. И об острой нехватке здесь учебной и методической 
литературы, которая к тому же не всегда бывает достойного качества. В частности, многие использующиеся сегодня в 
здешних  школах  учебники  переведены  с  румынского  языка  и  зачастую  элементарно  безграмотны.  В  этой  связи  все 
выступающие высказали особую благодарность посольству Российской Федерации в Республике Молдова. Его сотрудники 
активно  содействуют  как  снабжению русских  школ  необходимой  учебной  литературой  (поступающей  из  России),  так  и 
решению многочисленных практических вопросов общинной жизни.
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Впрочем, были высказаны и претензии, связанные с усложнением процедуры принятия российского гражданства 
после  утверждения  соответствующего  нового  закона.  Как  рассказала  корреспонденту  «Общины»   Тамара  Купцова, 
рассмотрение ее заявления о  получении гражданства Российской Федерации,  поданного  за полтора  года до принятия 
данного закона, в результате было отложено на трехлетний срок. А родившаяся в Молдавии ее дочь в результате и вовсе 
лишается возможности получить гражданство России.

Возглавляемой  Тамарой  Купцовой  общине,  к  слову,  недавно  удалось  отстоять  здание  единственной  русской 
школы в Оргееве. После того, как оно было отремонтировано на средства московского правительства, районные власти 
вознамерились передать его молдавской школе. Планы эти общинное руководство сумело расстроить, задействовав также 
Оргеевскую примэрию и депутатов парламента республики.

Разумеется, поднимались ораторами и вопросы политического характера, по-прежнему сохраняющие остроту и 
актуальность для этнокультурных обществ Молдовы. По мнению председателя Русско-славянской общины Кагула Василия 
Михайлова,  КРО  не  должен  ограничиваться  исключительно  культурно-просветительской  проблематикой  –  необходимо 
участвовать в разрешении всех злободневных, в том числе и политических проблем. И в частности, следует вновь поднять 
вопрос о придании государственного статуса русскому языку, уточнил Василий Михайлов.

Похоже,  успешно  пережив  первоначальный  период  организационного  становления,  сегодня  КРО  выходит  на 
новый уровень развития, подразумевающий превращение его в значимую и влиятельную общественную силу, с интересами 
которой придется считаться и властям, и оппозиции.

В завершение съезда депутаты избрали новое руководство КРО: председателя (им остался Валерий Клименко) и 
его  заместителей:  по  науке  и  образованию  –  Елену  Буракову,  по  культуре  –  Людмилу  Детюк,  по  северному  региону 
Молдовы – Вячеслава Гаврилова, по южному – Наталью Ксензову.

Также были приняты три декларации: против нарушения прав русскоязычного населения в Латвии и за скорейшее 
возобновление  деятельности  Совета  соотечественников  при  Госдуме  РФ,  а  также  о  необходимости  возвращения  к 
предвыборным  обещаниям  Партии  коммунистов  придать  государственный  статус  русскому  языку  и  обеспечить 
представительство не титульного населения во властных структурах  государства. И в самом деле, многое еще впереди!

Заявление делегатов 1 съезда Конгресса русских общин 
Республики Молдова "О нарушении прав национальных 
меньшинств в Латвии"
В канун вступления Латвии в Европейский Союз, власти этой прибалтийской страны без каких-либо консультаций с 

общественностью приняли решение о переводе преподавания большинства предметов в русских школах на латышский 
язык. Эта инициатива государственных чиновников вызвала бурю негодования и протестов среди жителей страны, особенно 
ее русскоязычной части. Ибо налицо - нарушение прав родителей на выбор языка обучения их детей, и прав детей - на 
получение образования на родном языке.

В защиту своих гражданских прав выступили не только наши соотечественники, проживающие в Латвии. Их активно 
поддержала значительная часть коренного населения страны.

Однако центральная власть, принявшая на себя обязательства защищать демократические свободы, выработанные 
европейским  сообществом,  продолжает  игнорировать  справедливые  требования  своих  сограждан  об  обеспечении 
образования детей на родном русском языке. Тем самым нарушается европейская практика и законодательная база защиты прав 
национальных меньшинств, сложившаяся на континенте и направленная на учет интересов всех людей, его населяющих.

В этой ситуации мы, делегаты 1 съезда Конгресса русских общин  Республики Молдова, исповедуя европейские 
принципы  языковой  и  культурной  толерантности,  приветствуя  усилия  стран  Европы  по  построению  действительно 
демократических  режимов  в  бывших  республиках  СССР,  и  прежде  всего  в  ныне  независимых  прибалтийских  странах, 
выражаем свою обеспокоенность ситуацией, сложившейся в образовательной системе Латвии. Мы призываем руководство 
этой страны отказаться от дискриминации русскоязычного населения и создать все необходимые условия для равноправного 
развития  и  использования  всех  языков,  и  прежде  всего  давно и надежно выполняющего  роль языка межнационального 
общения.  Только  взаимный  учет интересов  всех  людей,  населяющих  Латвию,  обеспечит  построение  действительно 
свободного, демократического ж процветающего гражданского общества.

Принято единогласно делегатами 1 съезда КРО РМ 5 июня 2004 г. в г. Кишиневе

Воронин поехал на саммит НАТО, а президенты России, Украины и 
Белоруссии променяли Стамбул на Сеньковку

28.06.2004. Ольвия-пресс
Светлана Гамова, Ксения Сологуб

26  июня  президенты  России  и  Украины  променяли  Стамбул  на  Синьковку.  В  пятницу  президенты  России, 
Белоруссии и Украины участвовали в открытии международного молодежного фестиваля «Дружба-2004», который проходит 
в Черниговской области. Леонид Кучма, выступая перед собравшимися, дал молодежи бывших союзных республик наказ: 
сделать все, чтобы в будущем жить, как прежде, одной семьей. Эксперты в Киеве уже связали речь украинского президента 
с выборами главы государства, которые стартуют на Украине на днях. 
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Ностальгия  по  общему  советскому  прошлому  в  речи  президента  страны,  которая  в  качестве  главной 
стратегической задачи ставит интеграцию в Евросоюз и НАТО, могла бы показаться странной. Если бы не одна деталь: 3 
июля  на  Украине  начинается  предвыборная  кампания.  В  последнее  воскресенье  октября  украинцы  будут  избирать 
президента страны. Нового или старого? 

Этот вопрос в последнее время волнует не только политический бомонд в Киеве, но и избирателей Украины. 
Леонид Кучма уже не один раз заявлял о том, что в этот раз баллотироваться не будет. И даже назвал своего преемника – 
действующего премьера Виктора Януковича. Но, несмотря на это, разговоры о том, что Кучма готовит какой-то тайный 
сценарий,  который  поможет  ему  сохранить  власть,  продолжаются.  И  не  только  в  Киеве.  Потому  вчерашний  приезд 
Владимира Путина в никому доселе не известное село Синьковка (здесь сходятся границы трех стран – России, Украины и 
Белоруссии)  народная  молва  связала  с  предстоящими  выборами  и  расценила  не  иначе  как  поддержку  нынешнему 
украинскому  президенту.  Не  важно,  будет  ли  в  выборах  участвовать  сам  Кучма  или  человек  из  его  команды.  После 
совместного появления на молодежном форуме и речей о  возможном совместном житии трех славянских народов,  по 
крайней мере, русскоговорящая часть Украины, а это не менее трети избирателей, отдадут свои голоса за того, на кого 
укажет Леонид Данилович (или за него самого, если он все же решит выдвинуть свою кандидатуру еще на один срок). 

О том, куда хотят интегрироваться жители России, Украины и Белоруссии, на днях рассказали социологи. ВЦИОМ 
совместно  с  Донецким  информационно-аналитическим  центром  (ДИАЦ)  и  белорусским  центром  «Новак»  провели 
исследование: «Барометр евразийской интеграции». Это аналог действующих на территории Евросоюза «Евробарометра» 
и  «Азиатского  барометра»,  за  которым  на  зарубежном  Дальнем  Востоке  следят  японцы.  Подавляющее  большинство 
опрошенных во всех трех странах считают, что для сближения народов России, Украины и Белоруссии есть основания. Это 
и общее историческое прошлое, и совпадение экономико-политических интересов, и близость культур, и родственные связи 
населения.  При  этом  если  для  России  на  первом  месте  стоит  общее  историческое  прошлое,  то  в  ответах  жителей 
Белоруссии  и  особенно  Украины превалирует  общность  экономических  интересов.  Внешняя  угроза  в  качестве  мотива 
сближения стран, как это ни парадоксально, сегодня не актуальна. Ее отмечают лишь 4–9% опрошенных. 

И все же половина россиян (51%) хотели бы по-прежнему жить в отдельном государстве, в то время как украинцы 
и белорусы, напротив, в большинстве своем тяготеют к различным формам объединения стран (жить в своей собственной 
стране хотели бы только 32% и 28% соответственно).  При этом белорусам наиболее привлекательной представляется 
объединенная Европа (28%), а украинцам – объединенный союз славянских государств и Казахстана (23%). Характерно, что 
возрождение  СССР  приветствовали  бы  15–19% респондентов  наших  стран,  тогда  как  СНГ  в  качестве  его  преемника 
пользуется значительно меньшей популярностью (7–11% опрошенных). 

“Россия занимает излишне благородную позицию”
16.06.2004. Ведомости

Алексей Никольский
Интервью президента Приднестровской Молдавской Республики Игоря Смирнова
Внезапный  крах  режима  Аслана  Абашидзе  в  Аджарии  и  попытки  правительства  Грузии  вернуть  под  свою 

юрисдикцию Южную Осетию поставили перед Кремлем в неотложной форме вопрос о том, какую политику вести дальше в 
отношении непризнанных республик на территории бывшего СССР. Эти непризнанные государства — Южная Осетия и 
Абхазия в Грузии и Приднестровье в Молдавии — возникли на руинах Советского Союза и считаются оплотом российского 
влияния.  Попытки  Кремля  добиться  урегулирования  подобных  конфликтов  к  результатам  не  привели  —  достаточно 
вспомнить прошлогодний провал приднестровской миссии Дмитрия Козака.

Президент  Приднестровской  Молдавской  республики  Игорь  Смирнов  говорит,  что  западные  посредники  не 
предложили альтернативы “плану Козака”. Он уверен, что молдавским властям не удастся повторить “аджарский сценарий” 
в его республике, каждый шестой житель которой — гражданин России.

—  В  каком  состоянии  находятся  переговоры  по  приднестровскому  урегулированию  после  отказа  президента 
Молдавии подписать “меморандум Козака”?

— Документ, который в прошлом году не был подписан, часто называют “меморандумом Козака”, но фактически 
этот  меморандум  был  подготовлен  экспертами  Молдавии  и  Приднестровья.  Просто  президент  России  по  просьбе 
президента  Молдавии  Владимира  Воронина  направил  для  организации  этой  работы  своего  лучшего  юриста-
государствоведа Дмитрия Николаевича Козака.  Неподписание документа молдавской стороной было неожиданным для 
многих, включая Дмитрия Николаевича, но не для меня. Ведь все действия молдавской стороны и во время работы над 
документом,  и после отказа от его подписания были направлены только на экономическое удушение Приднестровья и 
создание имиджа республики как очага контрабанды вплоть до обвинений в торговле оружием с террористами. Это, кстати, 
не  первый случай  “неподписания”  Кишиневом подготовленных  документов.  В  1999  г.  был “меморандум Примакова”,  в 
котором  впервые  был  зафиксирован  статус  Приднестровской  Молдавской  республики.  Однако  тогдашний  президент 
Молдавии Петр Лучинский, как и Воронин в прошлом году, в последний момент отказался подписывать документ.

— Чем вы объясняете отказ Молдовы от подписания “меморандума Козака”?
— Воздействием “друзей Молдавии” из ОБСЕ и западных стран.
— Сейчас переговорный процесс полностью остановился?
—  Фактически  переговоров  не  было  до  самого  последнего  времени,  и  лишь  недавно  (в  конце  апреля.  — 

“Ведомости”) они возобновились. Наша позиция неизменна: мы предлагаем принять совместную декларацию о создании 
договорной федерации из двух равноправных субъектов — Приднестровья и Молдавии. У нас есть основания требовать 
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это: в Приднестровье сформировался многонациональный народ из русских, украинцев и молдаван, который не желает, 
чтобы повторились кровавые события 1990-1992 гг. Окончательный план урегулирования, по нашему мнению, должен быть 
утвержден демократически, всенародным референдумом с раздельным учетом итогов голосования, как это было в плане 
ООН по кипрскому урегулированию.

Молдова  не  дала  ответ  на  предложенную  нами  декларацию  и  представила  свои  предложения,  которые 
представляют  собой  усеченный  вариант  “меморандума  Козака”,  но  без  каких-либо  гарантий  Приднестровью.  И,  самое 
главное, молдавская сторона категорически отказывается от демократического способа урегулирования путем проведения 
референдума.

— Какие цели преследует руководство Молдавии в отношении Приднестровья?
—  В  первую  очередь  их  волнует  приднестровская  собственность  и  доходы  от  нее.  Этим  вызвана  и 

продолжающаяся  таможенная  блокада,  из-за  которой  мы  понесли  совокупные  потери  до  $500  млн,  требования 
сертифицировать в Кишиневе экспорт приднестровских предприятий и регистрировать сами предприятия. Только благодаря 
благожелательной  позиции  гарантов  приднестровского  урегулирования  —  России  и  Украины  —  полной  блокады  нет. 
Бюджет Молдавии на 2/3 зависит от гастарбайтеров, так что попытка обложить приднестровские предприятия понятна. Но 
мы этого не допустим.

— В Приднестровье в прошлом году прошла приватизация 13 крупных промышленных предприятий. Признает ли 
Молдавия ее результаты?

— Нас не волнует, признают это в Кишиневе или нет. Право собственности священно при любой власти, и даже 
если это право было нарушено, то, как мы видим в той же Германии, происходит реституция. Народ Приднестровья вправе 
распоряжаться своей собственностью, это и является основанием проведенной приватизации.

— И как вы оцениваете ее результаты?
— Главное для нас в приватизации — не получение денег,  а повышение эффективности, что обеспечивается 

программой  обременения  для  инвестора,  который  обязуется  сохранять  рабочие  места  и  инфраструктуру.  Сама 
приватизация  идет  успешно,  уже  поступили  деньги  от  приватизированной  в  прошлом  году  Молдавской  ГРЭС. 
“Молдавкабель” купила питерская компания “Севкабель”. Завод “Прибор” приобретен московским оборонным предприятием 
“Салют”.  Очевидно,  что  частные  владельцы  оказались  эффективнее  —  растет  производство  на  Молдавском 
металлургическом заводе (группа “Итера” в апреле этого года перепродала 75% акций завода за $50 млн австрийско-
украинскому  металлотрейдеру  Hares  Group  -  “Ведомости”).  Инвесторы  приходят  с  рынками  сбыта,  поэтому  проблема 
реализации продукции снимается. В целом же промышленное производство в республике [за январь-апрель 2004 г. к тому 
же периоду прошлого года] выросло в долларовом выражении на 28%.

— В какую сумму вы оцениваете долг Приднестровья за российский газ?
— Долг  Приднестровья  за  газ,  который  возник  в  трудное  время  начала  90-х,  составляет  $400  млн.  Но  надо 

учитывать, что Российская Федерация уже вывезла с нашей территории вооружений и боеприпасов на $2 млрд. Тем не 
менее  мы готовы расплатится  с  этим долгом — если  его  реструктурировать,  скажем,  на  30  лет,  то  мы его  успешно 
выплатим. Сейчас ситуация с расчетами нормализована, газоснабжение продолжается, продолжаем мы и газификацию 
республики.

— Россия предлагала списать часть долга за счет вывозимого из Приднестровья вооружения…
— Россия предлагала таким образом погасить $100 млн. Но [сделке] помешал отказ Молдавии — поскольку схема 

была оформлена как материальная помощь России Молдавии.
— Приднестровье обвиняют в нелегальной торговле оружием и контрабанде. Что вы можете сказать по этому 

поводу?
—  Это  не  более  чем  инспирированная  Кишиневом  пропагандистская  кампания.  Я  полгода  назад  предлагал 

организовать международный мониторинг границ Приднестровья и Молдавии на предмет выявления потоков контрабанды 
и,  более того,  предложил в рамках этого мониторинга посетить любой завод на территории Приднестровья,  где якобы 
нелегально производится оружие. Не кто иной, как руководитель миссии ОБСЕ в зоне конфликта — американский дипломат 
и кадровый разведчик Уильям Хилл, заявил мне лично, что [президент Молдовы] Воронин против такого мониторинга. Так 
что контрабанду надо искать у него, а не у нас.

—  Не  опасаетесь  ли  вы,  что  после  неудачи  с  “меморандумом  Козака”  Россия  потеряет  интерес  к 
приднестровскому урегулированию?

— Существует мнение, что мы надеемся только на Россию. Но если бы это было так, нашей республики уже давно 
бы не было. Мы очень благодарны России за прекращение войны в 1992 г., хотя могли бы и самостоятельно защитить себя. 
Мы вынуждены создать и содержать 7-тысячную армию, поскольку не исключаем, что нынешние национал-коммунисты или 
румынские националисты, которые могут сменить их в Кишиневе после выборов в следующем году, способны развязать 
новый конфликт. В то же время, когда мы согласились с “меморандумом Козака”, мы согласились и с его положением о 
полной демилитаризации федерации Молдовы и Приднестровья.

— Вы говорите, что в Приднестровье возникла новая общность — многонациональный народ республики. Какая 
идентичность у этого народа?

— Будущее государства определяется образованием, а оно у нас русское и идет по российским стандартам. При 
населении в 640 000 человек у нас 25 000 студентов вузов по всей республике, а в Тираспольском университете обучаются 
студенты и из Молдавии, и с Украины. Наш народ многонациональный, только у нас в республике осталось образование на 
молдавском языке в кириллической графике, а в украинских школах сейчас переходим к принятым на Украине стандартам. 
Весь уклад жизни населения края, которое живет здесь с XVIII в. и освоило эту землю, многонациональный. Наш уклад 
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жизни уже полностью отличается от того, что возникло в Молдове, где в сельских школах вы уже не найдете говорящих по-
русски ребятишек. У нас же они могут говорить на трех языках.

— Не считаете ли вы возможным, что Кишинев попытается организовать в Приднестровье нечто аналогичное 
тому, что недавно грузинские власти сделали в Аджарии?

— Я не берусь судить о причинах событий в Аджарии, но у  нас ситуация принципиально другая и опереться 
Кишиневу для провоцирования внутренних  конфликтов у  нас  не  на кого.  В Приднестровье не  было межнациональных 
конфликтов, хотя, конечно, попытки в этом направлении предпринимаются. Видимо, с расчетом на такое развитие ситуации 
Молдавия и западные посредники затягивают политическое урегулирование. Тот же Хилл отвечает на наши вопросы по 
этому поводу: “Дайте нам время”.

— Сколько жителей Приднестровья имеют российское и украинское гражданство?
— Российское гражданство имеют около 100 000 человек, украинское — около 17 000. Я считаю, что потенциально 

российское  гражданство  могли  бы  получить  еще  250  000  наших  граждан  из  400  000  взрослого  населения.  Но  если 
российское гражданство будет даваться теми же темпами, что и сейчас — 1000-2000 человек в год, ясно, что это займет 
много лет.

— Что препятствует получению российского гражданства?
— До сих пор на территории республики нет российского консульства. Мы давно хотим, чтобы его открыли, причем 

не  важно,  в  каком  городе.  По  этому  поводу  были  и  специальное  постановление  Госдумы  России,  и  неоднократные 
обращения российского МИДа. Но руководство Молдавии и глава миссии ОБСЕ против этого, а Россия занимает излишне 
благородную позицию. При этом, напомню, Румыния в начале 90-х давала румынские паспорта гражданам Молдавии прямо 
на границе, да еще и доплачивала при этом $20.

—  Жители  Приднестровья,  не  имеющие  признанных  международным  сообществом  паспортов,  до  сих  пор 
выезжают в Россию по советским паспортам. Может, они могли бы получить гражданство в России?

— Люди действительно страдают от отсутствия документов. Поэтому они стремятся получить и российское, и 
украинское гражданство и паспорта Молдавии. Решить эту проблему, повторю, могло бы открытие российского консульства 
у  нас,  в  регионе,  где  проживают  100  000  граждан  России.  Молдавские  власти  пытались  даже  блокировать  их 
волеизъявление на недавних выборах президента России, но нам удалось открыть необходимое количество участков.

«Мы – это Россия» Непризнанные республики изо всех сил 
пытаются сохранить статус-кво

18.06.2004.Новые Известия
Светлана Гамова, Мадина Шавлохова

Грузинский спецназ блокирует мятежный Цхинвали. 
Сегодня Грузия отрабатывает на Цхинвали новую «миротворческую» модель, которую в случае успеха можно 

будет  перенести  на  все  конфликтные  регионы  постсоветского  пространства.  Ее  суть,  если  вкратце,  –  ужесточение 
экономического и политического давления на мятежные регионы и вытеснение из них России при поддержке Запада.

Утро минувшего понедельника едва не стало для Южной Осетии днем начала новой конфронтации осетин и 
грузин. Местные жители говорят, что если бы не российские миротворцы, война бы уже шла. Предпосылки к этому были 
созданы две недели назад, когда осетинские села Дмениси, Сатикари, Хельчуа были заблокированы грузинским спецназом: 
Тбилиси объяснил это началом операции по борьбе с контрабандой продуктов и топлива в бесконтрольном регионе, из-за 
чего грузинская казна ежегодно теряет миллионы лари (один доллар – это два лари). Так называемая контрабанда идет 
через Рокский перевал, который связывает Южную Осетию с Россией, и если бы не эта «дорога жизни», осетинам давно 
пришлось бы пойти с сумой по миру.

В мир из этого региона ведут два пути – через ту же Россию и через Грузию. Последний, как говорят в Цхинвали, 
для осетин заказан. Более 10 лет прошло после вооруженного конфликта, но этого мало, чтобы забыть о нем. По тому же 
перевалу доставляются товары на территорию,  контролируемую Тбилиси, но они незаконными не считаются.  Впрочем, 
дело не в определении, а в таможенных пошлинах, которые в данном случае снимают с грузов не грузины, а осетины.

Так или иначе, но в зону грузино-осетинского конфликта, где, по Дагомысскому соглашению от 1992 года, имеют 
право  находиться  только  миротворцы,  в  первых  числах  июня  вошли  подразделения  грузинского  МВД.  Военные  были 
расквартированы в осетинских селах, что тоже запрещено договоренностью. Жителям было велено никуда не выезжать. 
Но, несмотря на запрет, в понедельник они все же отправились в Цхинвали на рынок и были остановлены грузинскими 
полицейскими у села Эредви. Произошло столкновение, крестьяне были избиты. На следующий день к месту происшествия 
подтянулась еще одна группа военных, на сей раз осетинских. Два спецназа в одном селе – явный перебор. По крайней 
мере сопредседатель Смешанной контрольной комиссии (СКК) от Южной Осетии Борис Чочиев сказал корреспонденту 
«Новых Известий», что если бы не российские миротворцы, дело закончилось бы «большой потасовкой». В Эредви многие 
уверены, что именно этого и добивался Тбилиси. «Им выгодна любая провокация, – говорили сельчане, – тогда они введут 
войска. Но мы – не Грузия, мы – это Россия».

Грузинские осетины любят вспоминать о временах, когда Южная и Северная Осетия были вместе, и не хотят даже 
слышать о том, что их настойчивые просьбы о вхождении в состав России дальше Госдумы не пойдут. Здесь ссылаются на 
то, что более 90% местного населения, в том числе и этнические грузины, – граждане РФ. Бросить в беде своих, по мнению 
осетин, она не может.

На это же надеются и в Абхазии, где минувшей зимой буквально по домам развозили российские паспорта, и их не 
приобрел только  ленивый.  Правда,  Сухуми  не  просился,  как  Цхинвали,  в  Российскую Федерацию,  но  по  всему  от  ее 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

101



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

протектората  (если  бы  такой  вариант  обозначился)  отказываться  бы  не  стал.  Пока  же  он  в  очередной  раз  заявил  о 
невозможности общежития с Грузией.

На Россию с надеждой смотрит и Приднестровье, хотя приднестровским русским (их в регионе проживает более 
200 тыс.)  никто российские паспорта просто так  не дает – чтобы получить их,  надо отстоять километровую очередь в 
посольство РФ в Кишиневе, а затем ждать года два. В этой самой очереди корреспонденту «НИ» рассказали, что есть еще 
один вариант – заплатить посреднику (таковых немало промышляет у консульского отдела) от 1,5 до 2 тыс. долларов, и 
через месяц документ будет в кармане. Это что касается паспортов. В остальном же ситуация здесь та же, что и на Кавказе. 
Молдавские власти,  как  и  грузинские,  называют с международных трибун отколовшийся регион «черной дырой» и при 
каждом  удобном  случае  напоминают,  что  в  нем  процветают  контрабанда,  наркотрафик  и  торговля  оружием.  В  свете 
всемирной борьбы с терроризмом международное сообщество не нужно долго убеждать в том, что процесс урегулирования 
приднестровского  (южноосетинского,  абхазского)  конфликта  нуждается  в  интернационализации.  В  переводе  с 
дипломатического это означает, что нужно потеснить (или вовсе исключить) Россию. 12 лет назад она сделала свое дело – 
прекратила кровопролитие в Молдавии и Грузии, а теперь ее просят на выход. Если она и впрямь уйдет, Кишинев и Тбилиси 
рассчитывают выторговать себе внеочередные места в ЕС и НАТО.

США и ЕС уже дали добро на замену российских миротворческих операций в Молдавии и на Южном Кавказе на 
международные. По мнению западных экспертов, постконфликтное восстановление этих регионов намного дешевле, чем 
реконструкция  Ирака  или  Афганистана.  Недавно  председатель  комитета  по  внутренней  безопасности  конгресса  США 
Кристофер  Кокс  заявил,  что  и  Россия  должна  настаивать  на  том,  чтобы  сепаратисты  в  Грузии  и  Молдавии  шли  на 
соглашение с властями этих стран. Иначе, мол, Москва осложнит отношения с США.

С такой постановкой вопроса не согласны все непризнанные республики на постсоветском пространстве, но им 
ничего не остается, кроме как надеяться на Россию. Москва же эту надежду продолжает поддерживать, хотя единственное, 
что она реально может сегодня, – это помочь им еще хоть какое-то время сохранять статус-кво. Сколь долго? И что делать 
дальше?  Так  и  не  добившись  ясности  от  российских  политиков,  представители  Южной  Осетии,  Абхазии,  Нагорного 
Карабаха и Приднестровья ищут ответы на эти вопросы самостоятельно.

В  Тбилиси  тем временем спешат  воспользоваться ситуацией  и  требуют  спешно изменить  правила  игры,  для 
начала  –  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта.  Грузия  настаивает  на  сужении  границ,  в  рамках  которых  действуют 
объединенные миротворческие силы (МС), и на пересмотре их мандата. Поскольку главная роль в МС принадлежит России, 
эти действия можно расценить как желание вообще отказаться от услуг Москвы. Таким образом, обещанный Михаилом 
Саакашвили «блицкриг на запад страны» начинает приобретать реальные очертания.

Объединение возможно через 15 лет
15.06.2004. «Молдова Ази»

Вал Бутнару
На прошлой неделе особым вниманием со стороны общественности пользовалось провокационное заявление 

российского политолога Станислава Белковского, директора Института Национальной Стратегии (ИНС), по мнению которого 
разрешение приднестровского конфликта возможно только после объединения Бесарабии с Румынией. 

Идея  объединения  была  высказана  Белковским  не  в  первый  раз,  однако  и  румынская  пресса,  и  румынские 
политики  относились  к  его  "инициативе"  с  большой  дохой  снисходительности.  На  этот  же  раз,  после  его  интервью 
телеканалу  "TVR1"  и  "круглого  стола"  с  его  участием,  организованного  газетой  "Ziua",  политики  удостоили  ее  своими 
комментариями, в которых план российского политолога был демонтирован по кирпичику. 

Насколько серьезной и насколько жизнеспособной является идея директора ИНС? Белковский утверждает, что у 
Республики  Молдова  нет  достаточных ресурсов  для самостоятельного  существования,  а  "приднестровский  народ"  уже 
сложился  как  отдельная  нация,  что  делает  возможным  международное  признание  Приднестровья  как  независимого 
государства. Объединится Бесарабия с Румынией - и здесь политолог проводит параллель с объединением двух Германий 
- вместе с Гагаузией, у которой будет статус автономного анклава. 

Как  и  следовало  ожидать,  последовавшие  реакции  оказались  крайне  отрицательными.  Прежде  всего, 
превращение Приднестровья в независимое государство означает узаконивание российской военной базы у самой границы 
НАТО.  Второй  Калининград  стал  бы  очередным  шилом  в  боку  у  Альянса,  беспокоящим  руководство  брюссельского 
генштаба. Никто не строит иллюзий в связи с последующим поведением тираспольского режима. В этом смысле как нельзя 
более красноречивым является недавнее заявление Смирнова с относительно возможного оказания помощи сепаратистам 
из Северной Осетии. 

Во-вторых,  существование  в  рамках  румынского  государства  гагаузского  "автономного  анклава"  означало  бы 
осуществление  "золотой  мечты"  некоторых  представителей  венгерских  экстремистов:  превращение  Румынии  в 
федеративное государство, что приведет к дестабилизации внутреннего положения в стране, уже получившей заверения 
насчет вступления в ЕС в 2007 г. 

Вот всего лишь две причины, по которым румынская общественность должна отнестись к инициативе Белковского 
как к мыльному пузырю. 

Однако фундаментальный вопрос, сформулированный российским политологом, остается в силе: возможно ли 
объединение  Бесарабии  с  Румынией?  Вообще  многие  согласны  с  тем,  что  гипотетически  такой  вариант  развития 
политических  процессов  в  этом  регионе  Европы  возможен.  Другой  российский  политический  аналитик,  принимавший 
участие  в  упомянутом  "круглом  столе",  Виталий  Третьяков,  заявил,  что  для  осуществления  этой  идеи  необходимо 
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аннулировать  последствия  ялтинских  соглашений,  и  созвать  очередной  форум  великих  держав  мира.  Пока  что  идея 
объединения отвергается как Бухарестом, так и Кишиневом. 

Объединение Бесарабии с Румынией может произойти только в том случае, если для этого не будет выдвигаться 
ни одного условия, способного поставить под угрозу целостность и безопасность Румынии. То, что Белковский настаивает 
на идее объединения именно теперь, на финальном этапе переговоров по вступлению Румынии в ЕС, заставило многих 
комментаторов  усомниться  в  добрых  намерениях  московского  политолога,  ведь  изменение  внутреннего  положения  в 
Румынии повлекло бы за собой изменение схемы и сроков интеграции Румынии в ЕС. 

Но даже если бы отсутствовали всякие предварительные требования, а также гагаузский анклав и российские 
войска в Приднестровье, на данном этапе объединение Бесарабии с Румынией представляется более чем сомнительным. 

Прежде всего, с прагматической точки зрения: речь идет об огромных суммах, которые Бухарест должен был бы 
инвестировать в переустройство инфраструктуры Бессарабии. Затем, нельзя забывать о миллионе русскоязычных (а также 
о значительной части коренных жителей),  которых советский и нынешний коммунистический режимы воспитали в духе 
румынофобии. Некоторые аналитики не исключают также возможности изменения политики Бухареста путем инфильтрации 
агентов влияния Москвы в руководящие структуры Румынии. 

Белковский бесспорно прав, утверждая, что рано или поздно объединение произойдет. То же самое, но уже в 
дипломатических терминах, сказала и г-жа Дюррье во время своего недавнего визита в Кишинев - что, если не объединение 
подразумевал ее призыв к руководству Республики Молдова поймать последний поезд в ЕС вместе с Румынией? "Поймать 
последний  поезд  вместе  с  Румынией",  означает  поехать  в  одном  с  ней  составе,  а  не  в  другом,  передвигающемся 
самостоятельно. 

Чтобы  это  произошло,  необходимо  скорейшее  осуществление  нескольких  условий:  приход  к  власти 
демократических  сил,  вывод  российских  боеприпасов  и  войск  из  Приднестровья,  применение  стратегии  трех  "Д"  в 
левобережной  части  страны,  ускорение  экономических  реформ  и  скорейшее  приближение  уровня  жизни  населения  к 
румынским показателям. 

После своего вступления в Евросоюз Румыния станет играть важную роль в юго-восточной Европе. Имея радом 
Бессарабию,  стремящуюся интегрироваться в европейскую семью,  и Украину,  которой будет придан статус плацдарма, 
посредника между ЕС и СНГ, Румыния сможет сказать весомое слово при решении нашей судьбы. Не исключено, что через 
10-15 лет  положение  будет  совсем иным,  и  политические  интересы как  наших соседей,  так  и  мировых держав  будут 
диктовать осуществление проекта Белковского.  Итак,  Бессарабия может объединиться с Румынией, но только вместе с 
Приднестровьем.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

103



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
17 июня. В Ташкенте в гостинице "Интерконтиненталь" состоялось очередное заседание Совета глав государств - 

членов  Шанхайской  организации  сотрудничества  (ШОС)  с  участием  Президента  Республики  Казахстан  Нурсултана 
Назарбаева,  Председателя  Китайской  Народной  Республики  Ху  Цзиньтао,  Президента  Кыргызской  Республики  Аскара 
Акаева, Президента Российской Федерации Владимира Путина, Президента Республики Таджикистан Эмомали Рахмонова, 
Президента Республики Узбекистан Ислама Каримова.

Заседание Совета глав государств -  членов ШОС началось со встречи в  узком кругу глав Казахстана,  Китая, 
Кыргызстана, России, Таджикистана и Узбекистана, обменявшихся мнениями по вопросам развития ШОС и расширения 
многостороннего сотрудничества, ряду международных и региональных проблем.

Среди вопросов, рассмотренных на ташкентской встрече, главным было обсуждение деятельности ШОС по двум 
основным направлениям: проблемы безопасности и торгово-экономическое сотрудничество.

Участники рассмотрели обращение Президента Монголии Нацагийна Багабанди и приняли решение о принятии 
этой страны в организацию в качестве наблюдателя.

На форуме обсуждалась также обстановка в Афганистане, которая оказывает воздействие на ситуацию не только 
в  регионе  ШОС,  но  и  во  всем  мире.  В  связи  с  этим  по  инициативе  Президента  Узбекистана  Ислама  Каримова  на 
Ташкентский саммит ШОС в качестве гостя был приглашен руководитель временной администрации Афганистана Хамид 
Карзай.

Президент России Владимир Путин выступил на форуме с предложением о создании контактной группы ШОС - 
Афганистан. Председатель КНР Ху Цзиньтао проинформировал о выделении китайским правительством кредита в размере 
900  млн.  долл.  на  развитие  экономических  отношений  в  рамках  ШОС.  Президент  Ислам  Каримов  подчеркнул,  что 
Ташкентский  саммит  завершил  период  формирования  ШОС,  начался  новый  период,  который  будет  иметь  важное 
практическое значение.

Главы государств ШОС приняли Ташкентскую декларацию по итогам заседания саммита Шанхайской организации 
сотрудничества, Конвенцию о привилегиях и иммунитетах ШОС,  Соглашение о сотрудничестве в борьбе с незаконным 
оборотом наркотических средств и психотропных веществ, а также ряд документов, касающихся деятельности организации 
и ее органов.

Следующий саммит ШОС состоится в Казахстане. Теперь председательствует казахстанская сторона.
16  июня.  Россия  инвестирует  в  топливно-энергетическую  сферу  Узбекистана  1  млрд.  долларов  США.  Это 

предусматривается  соглашением  о  разделе  продукции  между  Республикой  Узбекистан  и  консорциумом  инвесторов  в 
составе  ОАО  "Нефтяная  компания  "Лукойл""  и  национальной  холдинговой  компании  "Узбекнефтегаз",  подписанным  в 
Ташкенте.

Документ  подписали  Заместитель  Премьер-министра  Республики  Узбекистан  Уткир  Султанов  и  президент 
открытого акционерного общества "Нефтяная компания "Лукойл"" Вагит Алекперов.

16 июня.  Во вторую половине дня президент России Владимир Путин провел переговоры со своим узбекским 
коллегой Исламом Каримовым, по итогам которых была подписана Декларация о стратегическом партнерстве России и 
Узбекистана. 

17  июня. Перед  началом  проходящего  в  Ташкенте  очередного  заседания  Совета  глав  государств  -  членов 
Шанхайской  организации  сотрудничества  с  участием  лидеров  государств  ШОС  состоялась  торжественная  церемония 
официального открытия исполнительного комитета Региональной антитеррористической структуры (РАТС).

Открывая  мероприятие,  президент  Узбекистана  Ислам  Каримов  подчеркнул,  что  Региональная 
антитеррористическая структура создана по решению лидеров ШОС. Он отметил целесообразность выработки в рамках 
структуры единых подходов против существующих ныне угроз, обеспечения данной структуры высококвалифицированными 
специалистами, оперативной связью. Важно достичь высокого уровня взаимодоверия между специальными службами стран 
-  членов ШОС. Необходим также регулярный обмен информацией между антитеррористическими центрами ООН, СНГ, 
ШОС и Интерпола.

Создание исполнительного комитета Региональной антитеррористической структуры позволит объединить силы и 
возможности, опыт и методы борьбы с терроризмом государств - членов ШОС.

РАТС создаст условия для сбора информации, а также совместной работы представителей государств - членов 
ШОС в одном месте. Именно в этих целях в составе структуры налажена деятельность совета и исполнительного комитета. 
В  совет  вошли  представители  руководителей  специальных  служб  шести  стран.  А  в  исполнительном  комитете  на 
согласованных должностях будут работать представители стран - членов ШОС. Руководить этими структурами страны - 
члены будут поочередно. В настоящее время совет возглавляет Киргизстан, а исполнительный комитет - Узбекистан.

17  июня.  По  итогам  встречи  главы правительства  Республики  Казахстан  Даниала  Ахметова  с  заместителем 
премьер-министра  Кыргызской  Республики  Базарбаем  Мамбетовым  в  Астане, премьер-министр  Казахстана  поручил 
профильным  министерствам  сделать  необходимые  расчеты  и  проработать  документы  о  возможности  участия  РК  в 
строительстве Камбаратинских ГЭС-1 и ГЭС-2 на реке Нарын в Киргизстане.

Привлекательность данных проектов состоит в возможности увеличения объемов ирригационных попусков воды в 
летний период для южных областей Казахстана и росте производства электроэнергии в регионе.
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На  встрече  были  обсуждены  вопросы  создания  совместного  с  кыргызстанской  стороной  предприятия  по 
строительству  и  эксплуатации  энергетических  объектов  на  реке  Нарын.  По  оценкам  специалистов,  для  принятия 
окончательного решения следует предусмотреть участие в проекте соответствующих структур Узбекистана - как участника 
водно-энергетического баланса региона, и России - как участника единой энергетической системы СНГ.

По мнению Ахметова, этот проект имеет и плюсы и минусы. "С одной стороны этот проект является в достаточной 
степени заманчивым, потому что по Камбаратинской ГЭС-2 объем инвестиций не столь велик. С другой стороны проект по 
Камбаратинской ГЭС-1, тоже представляющий большой интерес, требует и огромного объема инвестиций.", - считает Д. 
Ахметов.

17 июня.  По информации агентства "Азия-Плюс", возможно с 1 июля 2005 года граждане Таджикистана смогут 
попасть в Россию, Казахстан, Киргизию и Беларусь, предъявив при въезде только заграничные паспорта.

Как сообщил "АП" начальник департамента информации МИД Таджикистана Игорь Саттаров, в ближайшее время 
государства-участники  Евразийского  экономического  сообщества  (ЕврАзЭС)  намерены  подписать  протокол  о  внесении 
изменений в Соглашение между правительствами пяти стран о взаимных безвизовых поездках граждан от 30 ноября 2000 
года. Суть этих изменений, по словам источника, и будет заключаться в том, что въезд-выезд граждан этих стран через год 
будет  осуществляться  на  основании  предъявления  ими  только  заграничных  паспортов.  Сегодня  таджикистанцы  могут 
беспрепятственно попадать как в Россию, так и в другие страны Сообщества по внутренним паспортам своей страны.

Саттаров также опроверг имеющиеся слухи о том, что, якобы, Россия на днях сделала первые шаги на пути к 
визовому режиму, ужесточив порядок въезда в свою страну для граждан РТ. В частности, он выразил свое недоумение по 
поводу распространения Екатеринбургским информационно-аналитическим агентством "Новый регион" информацию о том, 
что "МИД России сократил перечень документов, разрешающих въезд на территорию страны лиц, имеющих таджикское 
гражданство, с 12 до пяти. В частности, попасть в Россию таджикам теперь можно, предъявив только дипломатический, 
служебный,  заграничный  паспорта,  либо  паспорт  моряка  или  свидетельство  на  возвращение  в  страну  гражданства. 
Начальник департамента информации таджикского МИД назвал данную публикацию провокационной и ревизионистской. 
При этом он подчеркнул, что в целом речь может идти не о двустороннем (между РТ И РФ) упорядочении порядка въезда-
выезда, а о мере, которая коснется граждан всех стран-участниц Сообщества, если будет подписан протокол изменений в 
соглашение о безвизовом режиме.

18 июня.  В Астане открылось заседание межгосударственного совета ЕврАзЭС.  Президент России Владимир 
Путин,  президенты  других  стран-членов  ЕврАзЭС,  а  также  Армении,  которая  имеет  статус  наблюдателя,  собрались  в 
Серебряном зале  резиденции президента  Казахстана.  Первое  заседание  прошло в  узком составе  без  участия членов 
делегаций.

Открывая встречу,  президент Казахстана  Нурсултан Назарбаев  предложил своим коллегам обсудить  вопросы 
повестки дня заседания,  а также рассмотреть подготовленные экспертами стран-членов ЕврАзЭС предложения.  Далее 
заседание продолжилось в закрытом режиме без присутствия прессы. 

По итогам саммита ЕврАзЭС подписаны два документа - договор о статусе основ законодательства ЕврАзЭС в 
порядке их разработки, принятия и реализации, а также соглашение о сотрудничестве членов ЕврАзЭС на рынке ценных 
бумаг. Ключевыми вопросами саммита было названо согласовании позиций в переговорах о вступлении в ВТО. Выступая 
на саммите ЕврАзЭС российский президент призвал к более тесной экономической интеграции: "Мы пытаемся восстановить 
то, что было утрачено с распадом СССР, но на абсолютно новой базе, имея в виду тенденции развития в мире".

Позднее Владимир Путин провел отдельную встречу с Нурсултаном Назарбаевым, на которой большое внимание 
будет  уделено  расширению  сотрудничества  РФ  и  РК  в  топливно-энергетической  сфере.  Президенты  обменялись 
информацией  о  ситуации  в  экономике  России  и  Казахстана,  а  также  сверили  подходы  к  формированию  Единого 
экономического пространства и Евроазиатского экономического сообщества.

18  июня. В  Астане  прошло  заседание  Совета  коллективной  безопасности  глав  государств,  входящих  в 
Организацию Договора о коллективной безопасности (Армения, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Россия и Таджикистан).

Основной  темой  переговоров  стали вопросы углубления  военного  и  военно-технического  сотрудничества.  Как 
заявил представитель МИД РФ корреспонденту ИА «Политком Ру», "это касается не только подготовки военных кадров и 
поставок продукции военного назначения, но и совместного производства и модернизации действующих оборонительных 
систем, таких, как Объединенная система ПВО СНГ, которая является важнейшим элементом обеспечения коллективной 
безопасности государств-членов ОДКБ". Особое место заняла проблема Афганистана: ситуация в стране и перспективы 
участия государств-членов Организации в реализации планов ее возрождения.

18  июня. В  Астане  главы  государств  Казахстана  и  России  Нурсултан  Назарбаев  и  Владимир  Путин  в 
торжественной обстановке открыли здание посольства России в Казахстане.

"Это  первое  комплексное  здание  посольства,  построенное  в  новой  молодой  столице,  -  отметил  в  своем 
выступлении Н.Назарбаев. - Несмотря на то, что мы разошлись в 1991 году, находясь в одной стране, мы не утратили узы и 
отношения дружбы. Наоборот, сейчас мы становимся все ближе. Подтверждением тому служит укрепление отношений по 
линии торговли, союзнических отношений, достигнутых соглашений. Позиции двух руководителей на международной арене 
полностью всегда совпадают. Сегодня нет никаких неразрешенных проблем - ни политических, ни экономических – между 
нашими странами.  Я хочу сказать,  что посол России,  посольство России  будут  всегда в  огромном почете для нашего 
государства, и эта забота и внимание всегда будут присутствовать как символ дальнейшего укрепления наших отношений, 
которые мы хотим передать нашим детям".

В.Путин  в  ответной  речи  отметил,  что  "Открытие  посольства  России  в  новой  столице  Казахстана  -  это  не 
формальный акт, это серьезное весомое свидетельство уважения России к суверенитету Казахстана. Но в то же время, это 
и знак особых отношений дружбы с Казахстаном. Это говорит о том, что мы создаем все возможности, открываем все пути, 
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в том числе и дипломатические, для того чтобы выводить взаимоотношения между двумя государствами на совершенно 
новый качественный уровень. Мы объединяем свои усилия, но объединяем на совершенно новом качественном уровне 
взаимодействия".

В церемонии открытия посольства России в Казахстане принимали участие посол России в Казахстане Владимир 
Бабичев, митрополит Алматинский и Астанайский Мефодий, а также главы и представители дипломатических корпусов 
зарубежных государств и делегаций.

18  июня. Парламент  Киргизии  обратился  к  мировому  сообществу  за  помощью  в  ликвидации  опасности 
загрязнения  региона  радиоактивными  урановыми  отходами.  Решение  об  этом  было  принято  на  пленарном заседании 
Законодательного собрания (ЗС) киргизского парламента.

На заседании депутаты заслушали отчеты первого вице-премьер-министра Киргизии Кубанычбека Жумалиева и 
министра экологии и чрезвычайных ситуаций Темирбека Акматалиева о мерах по реабилитации хранилищ радиоактивных 
отходов уранового производства, расположенных на территории республики.

По  словам  представителей  киргизского  правительства,  особо  остро  на  сегодняшний  день  стоит  вопрос 
реабилитации  Каджисайского,  Минкушского,  Майлуу-Суйского,  Сумсарско-Шакафтарского,  Карабалтинского,  Актюзского 
хвостохранилищ, содержащих большое количество радиоактивных отходов, которые могут стать причиной возникновения 
экологической катастрофы не только на территории Киргизии, но и всего Центрально-Азиатского региона.

В  настоящее  время  в  Киргизии  находятся  свыше  30  хвостохранилищ,  в  которых  объем  отходов  уранового 
производства  составляет  около  трех  миллионов  кубометров.  Они  были  законсервированы  больше  30  лет  назад.  Все 
хвостохранилища  находятся  в  зоне  высокой  сейсмичности  и  селеопасности.  В  настоящий  момент  их  состояние 
оценивается, как критическое. 

18  июня.  Информагентство  "Азия-Плюс"  распространило  информацию о  том,  что  заместитель командующего 
пограничными войсками РФ Александр Манилов намерен посетить Таджикистан в конце текущего месяца.

Об этом сообщил начальник Главного штаба погранвойск РТ,  заместитель  председателя Комитета по  охране 
госграницы при правительстве страны Нуралишо Назаров. По его словам, целью визита российского генерала вновь станет 
ведение  переговоров  с  таджикской  стороной  о  передаче  функций  охраны  госграницы  из-под  контроля  российских 
пограничников таджикским коллегам. В ходе встречи, по словам Н. Назарова, будет решаться вопрос о передаче Хорогского 
погранотряда  в  ведение  КОГГ  РТ.  "Возможно,  что  прием-передача  госграницы  на  Хорогском  направлении  начнется 
непосредственно  после  этих  переговоров,  то  есть  в  начале  июля  текущего  года",  -  заключил  замглавы  таджикских 
пограничников.

18  июня.  Угроза  национальной  безопасности  Киргизстана  исходит  от  Исламского  движения  Узбекистана  и 
Исламского  движения  Уйгурстана.  Об  этом  сообщил  заместитель  председателя  Службы  национальной  безопасности 
Киргизии Борис Полуэктов.  О чем свидетельствуют  взрывы на рынке  "Оберон" (2002  год)  и  в  обменном пункте  г.  Ош 
(2003год). Б. Полуэктов отметил, что спецслужбы не исключают возможности участия уйгурских экстремистов в совершении 
убийства китайских граждан в Нарынской области и поджоге их автобуса в прошлом году.

По словам зампреда СНБ, если раньше уйгурские сепаратисты стремились к отделению от Синьцзяно-Уйгурского 
автономного района Китая и создания независимого государства, то сейчас они проповедуют идею создания халифата в 
Центральной Азии.

По словам Б. Полуэктова, боевики данных экстремистских организаций проходят подготовку в одних и тех же 
центрах. 

18 июня 2004 года в Вене состоялось Специальное 511-ое заседание Постоянного Совета ОБСЕ, в ходе которого 
узбекская сторона заявила о готовности рассмотреть вопрос разминирования участков киргизо-узбекской государственной 
границы.

Как  заявил  МИД  Киргизии,  «в  Кыргызской  Республике  считают,  что  разминирование  Узбекской  стороной 
государственной границы явится важным шагом в деле формирования региональной системы коллективной безопасности и 
развития интеграционных процессов в Центральной Азии».

20  июня.  "Казахтелеком"  ввел в  эксплуатацию новую ветку  национальной  информационной  супермагистрали. 
Волоконно-оптическая линия связи теперь соединяет юг и север Казахстана. Ее протяженность составила почти 2,5 тысячи 
километров, а стоимость - более 40 миллионов евро. Эта линия пролегает по маршруту Петропавловск – Кокшетау – Астана 
– Павлодар – Семипалатинск – Усть-Каменогорск – Талдыкорган.

Это уже третья часть информационной супермагистрали. Первые два сегмента пролегают от границы с Китаем, до 
южных  рубежей  и  с  юга  на  запад  до  России.  В  этом  году  национальный  оператор  связи  планирует  приступить  к 
строительству  последней  ветки  информационной  супермагистрали,  которая  свяжет  уже  существующие  элементы этой 
системы  в  кольцо.  В  целом  этот  проект  позволит  обеспечить  современной  цифровой  связью  более  80  процентов 
казахстанцев.

Также  завершение  национальной  информационной  супермагистрали,  намеченное  к  2006  году,  позволит 
республике стать крупным транзитным центром в области телекоммуникаций между Европой и Азией. 

21 июня. Очередной прижизненный памятник Сапармурату Ниязову открыт сегодня в туркменской столице в честь 
12-й годовщины его избрания президентом Туркменистана.

Бронзовый монумент,  изображающий Ниязова,  произносящего  клятву  в  день инаугурации 21  июня 1992  года, 
воздвигнут на площади перед парламентом страны. В торжественной церемонии участвовали члены кабинета министров, 
депутаты  парламента,  представители  Общенационального  движения  "Галкыныш"  /Независимость/.  Сам  президент  на 
открытии памятника отсутствовал. 
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21 июня. Как сообщает ИТАР-ТАСС, на западе Таджикистана, в Шахринавском районе с диагнозом "брюшной тиф" 
госпитализировано  34  человека,  в  том  числе  10  детей.  Этот  факт  подтвердили  в  центральной  больнице  райцентра, 
подчеркнув, что все госпитализированные - жители одного из предгорных селений. По данным местных эпидемиологов 
причиной заболевания стало употребление воды из загрязненных селями и недавними ливнями оросительных каналов и 
других источников. 

21 июня. Казахстанское ИА «Хабар» сообщило, что президент Казахстана Нурсултан Назарбаев примет участие в 
саммите НАТО, который пройдет в Стамбуле 28-29 июня.

Руководители  стран-участниц  НАТО,  а  также  представители  государств,  имеющих  партнерские  отношения  с 
Альянсом, обсудят вопросы безопасности и стабильности в мире.

Ожидается,  что  в  Стамбуле  будет  принят  ряд  важных  решений,  в  том  числе  по  дальнейшему  расширению 
присутствия НАТО в Афганистане, которое позволит Североатлантическому Альянсу сыграть ключевую роль в поддержке 
предстоящих в сентябре выборов в этой стране.

Кроме того,  предполагается решить  проблемы по  усилению и  расширению партнерских  отношений  НАТО,  по 
завершению операции НАТО в Боснии к концу этого года и другие. 

22 июня.  Сотрудниками МВД Киргизстана на одном из крупнейших рынков Бишкека задержан член "Хизб-ут –
Тахрира", который распространял листовки данной религиозной партии. Как сообщает пресс-служба МВД, у задержанного 
изъято 40 прокламаций.

Такой же инцидент был зафиксирован в с. Сузак Джалалабадской области. Во время распространения листовок 
"Хизб-ут-Тахрира" на одной из улиц данного села были задержаны два гражданина. У них изъято 41 листовка.

Как ранее сообщалось, прокламации данной религиозной партии были обнаружены в Кыргызской Юридической 
Академии в столице республики. 

22 июня. Киргизский участок газопровода "Бухара-Алматы" будет передан СП "КырКазГаз". Об этом сообщили в 
Государственном комитете по управлению государственным имуществом и привлечению инвестиций Кыргызстана.

В настоящее время госкомитет совместно с АО "Кыргызгаз" заканчивает передачу в доверительное управление 
совместному  кыргызско-казахстанскому  предприятию  "КырКазГаз"  активы  газотранспортной  системы  "Бухарский 
газоносный район - Ташкент - Бишкек - Алматы", расположенные на территории Киргизии.

Как  сообщалось  ранее,  договоренность  о  создании  киргизско-казахстанского  предприятия  по  совместной 
эксплуатации участков магистрального газопровода "Бухара - Бишкек - Алматы" была достигнута в декабре 2003 года в 
Астане  на  заседании  межправительственной  комиссии.  Создание  СП  "КырКазГаз"  включено  в  план  по  экономической 
интеграции  КР  и  РК.  Данное  решение  связано  с  несанкционированным  отбором  газа,  принадлежащего  Казахстану  из 
продуктопровода и его аварийного состояния.

Согласно расчетам специалистов, долг Киргизстана за несанкционированный отбор газа по состоянию на апрель 
2004 года достиг $7 млн.  и  вернуть его не представляется возможным. В связи с  возможностью негативного развития 
ситуации вокруг киргизского участка газопровода в РК был разработан проект строительства обводного магистрального 
газопровода в обход территории Киргищзии протяженностью 124 км.

22 июня. Китайская национальная нефтегазовая корпорация (CNPC) планирует создать совместные предприятия 
по  разработке  низко  дебетовых  нефтяных  месторождений  в  Узбекистане.  Об  этом  журналистам  сообщил  главный 
менеджер Национальной холдинговой компании Узбекнефтегаз Шавкат Маджитов.

В  настоящее  время  между  CNPC  и  Узбекнефтегазом  подписано  рамочное  соглашение  по  развитию 
взаимовыгодного сотрудничества. В соответствии с подписанным соглашением в течение месяца будет создана рабочая 
группа, которая определит план конкретных мероприятий.

По словам Ш. Маджитова, речь идет о создании двух-трех СП с объемом привлекаемых инвестиций в размере 
$20-30 млн.

Реализация  проектов  будет  осуществляться  на  базе  ряда  низко  дебетовых  месторождений  в  Ферганском 
нефтегазоносном регионе, пояснил он. 

22  июня.  В  ходе  заседания  правительства  и  совещания  с  руководителями  правоохранительных  органов 
Туркменистана  президент  страны Сапармурат  Ниязов  заявил,  что  не  будет  присутствовать  на  праздничном концерте, 
посвященном 12-й годовщине его избрания на пост президента, а будет наблюдать его по телевизору, так как в сценарии 
почти все песни о нем.

"Не  упрекайте  меня,  что  я  не  хожу на  концерты.  Если на  будущих концертах  обо  мне  будут  меньше петь  и 
говорить, то я приду", - сказал президент.

"Я еще раз  повторяю,  что  все успехи страны нельзя связывать  с  именем одного  человека.  Избирается один 
человек,  правда,  он имеет определенное  значение.  Но если не будет  усилий  народа в  целом,  то  этому человеку все 
сделать не удастся. Я просто руковожу, а граждане Туркменистана работают, созидают, строят", -  отметил Сапармурат 
Ниязов.

"Некоторые люди со стороны говорят, что нам повезло в плане природных ресурсов, с хлопком, нефтью, газом, - 
подчеркнул  президент.  –  Но  это  только  на  словах  легко  добывать  в  Каракумах  нефть,  газ  при  жаре  в  45  градусов, 
выращивать в условиях пустыни такие урожаи пшеницы как у нас. У нас урожайность более 40 центнеров с гектара, есть 
места,  где получено с гектара по 80-90 центнеров.  Все приходит с  трудом.  Туркменский народ трудится,  добывая эти 
природные богатства, перерабатывая их и обогащая свою страну. Мы богатеем через труд, а не через подарок судьбы".

23 июня. В Казахстане славянское движение "Лад объявило о своем выходе из Ассоциации русских славянских и 
казачьих организаций (АРСК). Об этом говорится в заявлении движения.
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В заявлении отмечается, что "за три года своего существования АРСК, оставаясь по большому счету формальным 
объединением,  не  сумела  стать  общественно-политическим  фактором  в  жизни  страны,  выражающим  интересы 
русскоязычного населения Казахстана". "Лад" также указывает, что Ассоциация в последнее время "нигде и ни разу не 
заявила  о  своем  существовании,  оставаясь  тем,  что  китайцы  называют  "бумажным  тигром".  Своим  практическим 
"отсутствием"  в  общественно-политическом  пространстве  страны  "АРСК  оказывала  деморализующее  влияние  на 
общественную активность граждан, связывавших с деятельностью Ассоциации определенные надежды". 

Лидер движения «Лад» Иван Климошенко в интервью радио Азаттык (Свобода) заявил: «Нет единства в этой 
ассоциации. Две организации – община и Лад не нашли общий язык – одна поддерживает власть, Вторая как бы оппонирует 
этой власти по проблемам славян и русскоязычного населения. Кроме того, власть создает такую же организацию на базе 
этой  ассоциации  делать  ассоциацию  и  подчинить  полностью  власти,  с  чем  мы  не  можем  согласиться.  Мы  в  этом 
участвовать не хотим».

Казахстанские политологи оценили этот раскол неоднозначно. Они единодушны только в том, что этот раскол не 
связан напрямую с выборами. Потому что общественные объединения по закону не могут выдвигать своих кандидатов. 
Нурбулат Масанов одобряет решение «Лада»: «Это же была созданная властями фиктивная структура, которая никакой 
роли  в  общественной  жизни  не  играла.  Поэтому  я  считаю,  если  «Лад»  себя  уважает,  то  ему  нечего  делать  в  этой 
структуре». Масанов полагает, что истоки решения о выходе из ассоциации нужно искать глубже, в «последовательной 
линии» «Лада»: «Происходит очевидная политизация «Лада» и он начинает занимать все более принципиальную позицию в 
вопросах о положении русскоязычного населения в нашей стране. Я думаю, это хорошо, потому что чем больше у нас будет 
таких организаций, которые будут ставить политические проблемы, тем лучше для нашей страны. Потому что мы жили на 
протяжении 12 лет в обществе, в котором никто, кроме 2-3 оппозиционных организаций и 2-3 НПО вообще никто ничего не 
говорил о том, что происходит в нашей стране».

23  июня.  Как  заявил  в  Бишкеке  на  сессии  СНП  Жогорку  Кенеша  председатель  комитета  государственного 
устройства, законности и конституционного Законодательства СНП ЖК. Валерий Диль, огромный внешний долг является 
существенной причиной низкого социально-экономического развития Киргизии.

По словам Диля, отчет правительства представляет данные только о сумме выплат по внешнему долгу, а не о его 
размерах, который на 1 января 2004 г. составляет 76.6 млрд. сомов. По мнению В.Диля, в предложенном правительстве 
отчете практически не затрагиваются проблемные вопросы, в то время как долговые обязательства не дают возможности 
реализовать необходимые народу программы, способствующие повышению благосостояния.

Депутат считает,  что за последний год уровень потребительской корзины возрос на 13.5%, цены на основные 
продукты питания  выросли на  5.5%,  а  высокий  уровень  безработицы в  стране  ведет  к  неудержимому  росту  трудовой 
миграции. По его данным, страна за годы независимости потеряла одну четвертую часть своего населения. От 200 до 500 
тысяч киргизских граждан кочуют по странам СНГ. Ссылаясь на данные МВД, Валерий Диль сообщил, что только молодежи 
до 34 лет в 2003 году в Россию и Казахстан выехало 22 тысячи, а в дальнее зарубежье 2.2 тысячи.

24 –26 июня. Состоялся официальный визит премьер-министра Украины Виктора Януковичи в Узбекистан.
В  Ташкенте  глава  украинского  правительства  встретился  с  президентом  Узбекистана  И.Каримовым, 

председателем парламента  Эркином Халиловым,  а  также  провел  переговоры со  своим узбекским коллегой  Шавкатом 
Мирзиевым.  Были  обсуждены  вопросы  торгово-экономического  сотрудничества,  в  частности  топливно-энергетического 
комплекса, транспорта, а также перспективы двух стран в рамках международных организаций, как то: ООН, СНГ, ГУУАМ и 
других. Речь также шла о проблемах борьбы с преступностью, терроризмом и наркобизнесом, сотрудничества в научно-
технической и образовательной отраслях.

В настоящее время в Узбекистане насчитывается только немногим более 30 реально работающих предприятий с 
украинскими инвестициями либо совместных, из них 4 – со 100% украинского капитала. В Украине узбекских предприятий 
14.

По данным Госкомстата Украины, за 2003 г. двусторонний товарооборот составил $224 млн., что в 2,3 раза больше 
по сравнению с 2002 г. При этом украинский экспорт составил $83,6 млн., а импорт – $160 млн. Объем прямых узбекских 
инвестиций в экономику Украины на сегодня составляет $18,7 млн., а украинских в Узбекистан - $0,4 млн.

24-28  июня.  В Киргизии  прошли  дни  Москвы.  В рамках  мероприятия  в  Бишкек  прибыла  делегация,  которую 
возглавили  вице-мэр  Москвы  Анатолий  Петров.  В  составе  делегации  200  человек  -  руководители  московских 
департаментов, бизнесмены, спортсмены, артисты. Кроме столицы, делегация посетила озеро Иссык-Куль.

В рамках дней Москвы в Киргизстане прошли крупные мероприятия. 25 июня открылась выставка-ярмарка товаров 
народного потребления, производимых предприятиями столицы России, презентация проекта "Дом Москвы в Киргизстане".

Два "круглых стола" "Решение миграционных проблем с использованием их опыта в городах-миллионниках"  и 
"Развитие рыночной инфраструктуры в АПК с использованием биржевых механизмов и электронных технологий" собрали 
руководителей московских департаментов транспорта и связи, науки и промышленной политики, международных связей, 
представителей министерства образования России.

Российская  делегация  28  июня  посетила  Музей–заповедник  Николая  Пржевальского,  состоялась  встреча  с 
земляками на российской военно–морской базе "Кой–Сары" (Иссык-Куль).  В Бишкеке в здании Минобороны КР первый 
заместитель мэра Москвы Юрий Росляк вручил киргизстанским ветеранам–панфиловцам материальную помощь. Кроме 
того,  гости  из  России  передали  современное  оборудование  Военно–историческому  музею  имени  Ивана  Панфилова  и 
Республиканскому совету ветеранов.

В  рамках  дней  Москвы  имелась  также  обширная  культурная  программа:  открытие  обновленного  музея  им. 
Панфилова, в Русском драмтеатре состоялся большой праздничный концерт.
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Стоит отметить, что общий внешнеторговый оборот Москвы с Киргизстаном за прошлый год составил около 20 
миллионов долларов - при этом наблюдается относительное равновесие экспорта и импорта. В ходе дней Москвы был 
подписан ряд торговых соглашений. Принято также решение о проведении Дней Кыргызской Республики в Москве в июне 
2005 года и впервые - о сотрудничестве в области социальной сферы. Принятые решения были закреплены протоколом, 
который подписали вице–мэр Анатолий Петров с московской стороны и вице–премьер–министр Джоомарт Оторбаев - с 
киргизской.

25  июня.  В Пензе  силами  МВД  РФ задержан  уроженец  Таджикистана  Тавакалшох  Миров,  подозреваемый  в 
совершении терактов на территории Таджикистана.

Главное управление по борьбе с организованной преступностью (ГУБОП) МВД России сообщает: "По данным МВД 
Республики  Таджикистан,  Миров  принимал  участие  в  террористической  организации,  членами  которой  на  территории 
Таджикистана совершен ряд  особо  тяжких преступлений,  в  том числе убийства  более  двадцати человек (в  частности, 
российских военнослужащих и граждан Великобритании и Ирака), взрывы в 2000 г. в Душанбе жилого дома и христианского 
центра "Сонмин".

25 июня. Официальный представитель МИД России А.В.Яковенко в ходе брифинга в Пресс-центре РИА "Новости" 
относительно ремонта и реконструкции русских школ и театра в Ашхабаде, а также проблем с российскими дипломами и 
гражданством в Туркменистане заявил:

«Проводимая по линии МИД России работа с туркменской стороной по чувствительной гуманитарной тематике 
нацелена на то, чтобы сделать ее результативной. Обращают на себя внимание такие факты, как начало туркменскими 
властями финансирования и осуществления работ по ремонту российско-туркменской средней школы им. А.С.Пушкина, 
проведение масштабных работ по реконструкции нового здания для русского драматического театра им. А.С.Пушкина в 
Ашхабаде. Имеется указание туркменских властей завершить их к середине августа с.г.

Хотел бы также отметить, что на сегодня, по данным представительств иностранных государств и международных 
организаций  в  Ашхабаде,  фактов  увольнения в  Туркменистане  с работы или  применения иных мер  в  отношении лиц, 
имеющих дипломы о получении высшего образования в России, не отмечено.

В то же время накопившиеся другие гуманитарные вопросы имеем в виду вынести на рассмотрение двусторонней 
комиссии, заседание которой мы предлагаем провести в ближайшее время в Москве (предыдущее заседание состоялось в 
Ашхабаде). Однако до сих пор ответ из Ашхабада на наше предложение нами не получен».

25 июня.  Самым престижным ВУЗом Киргизстана стал Кыргызско-Российский Славянский Университет.  Далее 
идут  по  убывающей:  Кыргызский  Национальный,  Бишкекский  Гуманитарный,  Кыргызский  Технический  Университеты,  а 
также Медицинская Академия. Об этом стало известно после проведенного опроса среди выпускников школ.

26  июня.  В Киргизии  завершено строительство  36 километров  дороги  Пульгон-Бурганды в  объезд  узбекского 
анклава Сох, что в Баткенской области. Вся протяженность трассы превысит 52 километра, а непосредственно объездной 
участок – 40.

Строительство  объездной  дороги  инициировано  нынешним  губернатором  Баткенской  области  Аскрбеком 
Шадиевым.  Направляясь  в  Ош,  баткенцы  вынуждены  дважды  пересекать  госграницу,  что  связано  с  излишними 
бюрократическими проверками. 

26 июня. Как сообщила «Казахстанская правда», в Казахстане зарегистрирован 15-миллионный житель.
Начиная  с  1992  г.  число  жителей  республики  имело  тенденцию  к  снижению,  чему  были  причиной  снижение 

рождаемости,  рост  смертности,  а  также  активные  миграционные  процессы.  С  начала  2002  г.  количество  жителей 
Казахстана  стало  медленно  расти.  Относительный  рост  рождаемости,  снижение  эмиграции  и  некоторый  приток 
иммигрантовпривели к тому, что на 1 января 2004 г. численность населения достигла 14 951 200 человек. 15-миллионный 
житель зарегистрирован 28 мая 2004 г., а на 1 июня т.г. число казахстанцев составило 15 000 065 человек.

28 июня В казахстанском военно-морском институте в г. Акату состоялся первый выпуск 17 курсантов.
Учащиеся военно-морского института проходят многоуровневую, поэтапную подготовку. Первая ступень, которую 

преодолели нынешние выпускники, окончание мореходной школы. Они обучались 1 год 10 месяцев. Курсанты приобрели 
специальности штурманов, судомехаников и радистов.

Во  время  торжественной  церемонии,  посвященной  первому  выпуску  института  командующий  региональным 
командованием  "Батыс"  Ратмир  Комратов  сказал:  "Экономика  страны,  региона,  сегодня  на  подъеме,  значит  у  нашей 
республики и Мангистау прекрасное будущее, а это говорит том, что необходима надежная защита рубежей Отечества".

Актауский высший военно-морской институт создан согласно постановлению правительства 1 марта 2001 года. 
Это первое военно-морское высшее учебное заведение в Центральной Азии.

28  июня. Президент  Киргизии  Аскар  Акаев  вылетел  в  г.Стамбул  (Турция)  для  участия  в  саммите 
Североатлантического  Совета  и  Совета  Евроатлантического  Партнерства  (НАТО/СЕАП)  на  уровне  глав  государств  и 
правительств.

Во время поездки Президент А.Акаев посетил Стамбульский университет,  где состоялась церемония вручения 
А.Акаеву  звания  Почетного  Доктора  университета.  29  июня  А.Акаев  принял  участие  в  работе  саммита 
Североатлантического  Совета  и  Совета  Евроатлантического  Партнерства  (НАТО/СЕАП)  на  уровне  глав  государств  и 
правительств. 

28 июня. Вице-премьер, министр иностранных дел Туркменистана Рашид Мередов отбыл в Турцию для участия в 
Стамбульском саммите НАТО.

В  ходе  саммита,  в  котором  помимо  руководителей  стран  альянса  приняли  участие  лидеры  государств, 
сотрудничающих  с  НАТО  в  рамках  программы  "Партнерство  ради  мира",  были  обсуждены  «вопросы  укрепления 
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евроатлантической  солидарности,  расширения  сферы  деятельности  НАТО  за  пределы  Европы,  реорганизации 
вооруженных сил альянса, а также ситуацию в Афганистане и Ираке».

Туркменистан установил партнерские отношения с Североатлантическим союзом, присоединившись 10 мая 1994 г. 
к программе НАТО "Партнерство ради мира". По оценке президента страны Сапармурата Ниязова, с этого времени "между 
Туркменистаном и НАТО развивается планомерное и устойчивое сотрудничество, основанное на взаимопонимании, учете и 
уважении  статуса  Туркменистана  как  нейтрального  государства,  обоюдном  стремлении  обеспечить  стабильность  и 
безопасность в регионе и мире".

28  июня. В  Турцию  для  участия  в  очередном  заседании  Совета  Евроатлантического  партнерства  прибыл 
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев. В состав казахстанской делегации также входят министр иностранных дел 
Касымжомарт Токаев, секретарь Совета безопасности Булат Утемуратов, другие официальные лица. В Стамбуле президент 
Казахстана Нурсултан Назарбаев встретился с главой Франции Жаком Шираком. Главы двух государств в ходе переговоров 
обсудили вопросы двустороннего торгово-экономического сотрудничества.

Как сообщил министр иностранных дел РК Касымжомарт Токаев, во время переговоров президенты двух стран 
отметили, что товарооборот между двумя странами растет. Так, в последний год товарооборот между нашими странами 
возрос в 7 раз. Кроме того, как сообщил глава казахстанского внешнеполитического ведомства, состоялся детальный обмен 
мнениями по вопросам, касающимся урегулирования ситуации в Афганистане и Ираке. Что касается Афганистана, то в 
беседе было выражено обоюдное стремление в участии государств в экономическом восстановлении Афганистана.

Официальные  СМИ  Казахстана  подчеркивают,  что  с  начала  сотрудничеству  РК  и  НАТО  в  мае  1994  года, 
«отношения  между  Казахстаном  и  НАТО  развиваются  по  нарастающей,  особенно  в  последние  годы.  Вместе  с  тем 
официальная политическая линия Казахстана в отношении развития отношений с НАТО была всегда последовательна. 
Никаких намерений присоединиться к альянсу наше государство не имеет, о чем неоднократно заявляли в Министерстве 
иностранных дел республики».

28 июня. В Алма-Ате, представители правительств Казахстана, Киргизстана, Таджикистана, Узбекистана, а также 
Всемирного банка, министерства по делам международного развития Великобритании и ЮНЭЙДС заключили соглашение о 
сотрудничестве по предотвращению эпидемии ВИЧ/СПИДа в регионе.

В  соответствии  с  меморандумом,  стороны  поддержат  коллективный  план  и  стратегическое  направление  по 
предотвращению  эпидемии  ВИЧ/СПИД  в  регионе,  будут  координировать  национальные  программы  и  проекты  для 
достижения  более  эффективного  использования  ресурсов,  вести  мониторинг  воздействия  программ  по  ВИЧ/СПИДу  в 
масштабах всего региона и налаживать информационный обмен по предотвращению эпидемии в  регионе.  Кроме того, 
страны выразили намерение совместными усилиями уменьшить дискриминацию инфицированных людей, сотрудничать в 
создании  регионального  фонда  СПИДа  и  содействовать  притоку  дополнительных  средств  для  борьбы  с  этими 
заболеваниями в регионе.

28 июня. В Киргизии будет создан Совет по проведению государственной религиоведческой экспертизы. Об этом, 
на заседании правительства, сообщил премьер-министр республики Николай Танаев. По его словам, в ближайшее время 
выйдет соответствующее постановление правительства. Совет будет создан в целях экспертизы поступающей литературы 
религиозного содержания. По словам участников заседания, в настоящее время большую озабоченность вызывает рост 
числа религиозных нетрадиционных организаций.

Как  было  отмечено  во  время  совещания,  существует  необходимость  плотного  взаимодействия  госорганов  и 
спецслужб.  Глава  правительства  отметил,  что  силовые  структуры  должны  предоставлять  полную  информацию  о 
проявлениях экстремизма и о религиозной ситуации областным госадминистрациям.

Представители  Госкомиссии  по  делам  религий  выступили  с  предложением  ввести  в  штат  госадминистраций 
специалиста, который должен быть полностью на обеспечении местного бюджета.

28 июня Служба национальной безопасности и Министерства внутренних дел Киргизстана пока выявили только 
один из каналов финансирования религиозно-экстремистских организаций. Как сообщил, на заседании правительства зам. 
председателя СНБ Токон Мамытов, финансирование религиозных экстремистов осуществляется через систему Вестерн 
Юнион. "Других каналов, к сожалению пока не выявлено",- сказал Т. Мамытов. По его словам, по оперативным данным, 
полученным  по  каналам  партнерского  взаимодействия,  источником  финансирования  является  продажа  наркотиков. 
Денежную подпитку экстремисты также получают от ряда исламских организаций, которые в основном находятся в арабских 
странах. Однако по каким каналам идет финансирование, по словам Мамытова, пока неизвестно.

29  июня.  Президент  Туркменистана  Сапармурат  Ниязов  и  директор  по  маркетингу  корпорации  Sikorsky 
International Operation Inc. (США) Дениз Делай подписали контракт на поставку двух вертолетов марки Sikorsky S-92 общей 
стоимостью 52 млн. 968,087 тыс. долл. США.

Эксплуатация  вертолетов  возложена  на  Национальное  управление  "Туркменховаеллары"  (Туркменские 
авиалинии),  а  оплата  их  будет  осуществляться  Центральным  банком  из  средств  валютного  резерва  Туркменистана. 
Планируется, что они будут доставлены в Туркмению в 2005-2006 годах.

После  церемонии  подписания  контракта  г-жа  Делай  заявила,  что  "вертолеты этой  марки  предназначены для 
перевозки высокопоставленных лиц и соответствуют самым жестким мировым стандартам сертификации".

Туркмения  закупила  первый  вертолет  "Сикорски"  в  1996  году.  В  настоящее  время  авиапарк  республики 
располагает  двумя  вертолетами  "Сикорски"  и  двумя  вертолетами  "Супер  Пума"  производства  Франции.  Остальной 
вертолетный парк представлен машинами Ми-4 и Ми-8.

Сапармурат Ниязов в своем выступлении отметил надежность и качество вертолетов "Сикорски" и предложил 
американским  партнерам  разработать  проект  соглашения  о  долгосрочном  сотрудничестве,  подобного  тем,  которые 
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Туркменистан  уже  заключил  с  американскими  компаниями  "Боинг"  (поставка  авиационной  техники)  и  "Катерпиллар" 
(поставка сельхозтехники).

29  июня.  Как  сообщает  «Немецкая волна», состояние здоровья Бориса Шихмурадова - лидера туркменской 
оппозиции -  критическое.  Об этом корреспонденту сообщил источник в МНБ. Лидер Народной демократической партии 
отбывает  наказание  по  обвинению  в  организации  попытки  государственного  переворота  и  покушения  на  президента 
республики.  Шихмурадов  содержится  в  подвале  следственного  изолятора  министерства  национальной  безопасности  в 
Ашхабаде.

Подвал, где сегодня содержится лидер туркменской оппозиции, был построен под зданием СИЗО МНБ около года 
назад. Борис Шихмурадов сам не может передвигаться. Соседи по камере выносят его на прогулку на носилках. Раз в 
неделю заключенным подвала полагается приблизительно получасовая прогулка. По сообщению источника в министерстве 
безопасности, медикаментами Шихмурадов не обеспечен. Родственников и знакомых к нему не допускают.

Бывший  глава  МИД  Туркменистана  Борис  Шихмурадов  был  осужден  по  обвинению  в  организации  попытки 
государственного  переворота  и  покушения  на  президента  республики.  Несмотря  на  требования  международных 
правозащитных организаций, туркменские власти отказываются допустить к осужденным, в том числе - к Б.Шихмурадову, 
правозащитников и представителей Красного креста и не сообщают никаких сведений о местонахождении и состоянии 
здоровья.

Россия возвращается?
Континент (Казахстан) №11 (123) 9 - 22 июня 2004

Константин Сыроежкин, (Алматы)
Похоже,  предсказания некоторых аналитиков о  том,  что 2004 год на пространстве бывшего СНГ пройдет под 

флагом борьбы между Россией и США за укрепление своего влияния, сбываются. Причем, судя по последним событиям, 
России и США все труднее достигать консенсуса. Пока, по-видимому, удалось договориться только по Грузии, да и то, 
очевидно, неокончательно. На очереди – Украина, Молдова, Азербайджан, Армения и вся Центральная Азия

Сегодня часть политологов склоняется к той мысли, что России в Центральной Азии без США уже не обойтись. 
Более того, в ряде публикаций даже высказывается мнение, что все потуги России по восстановлению своего влияния в 
регионе напрасны,  и  она безнадежно опоздала.  Так ли это на самом деле,  покажет время,  хотя справедливости ради 
необходимо сказать,  что,  несмотря  на  то,  что  за  последние  три  года  роль  России  не  только  в  регионе,  но  и  в  мире 
существенно возросла, проблем меньше не стало.

Геополитические разломы
Особенно плодотворным в плане укрепления влияния России в мире был период между антитеррористической 

операцией в Афганистане и войной в Ираке. И хотя внешне могло показаться, что Россия лишь "угождала" США, все чаще 
пытаясь  найти  оправдание  тем  или  иным  их  действиям,  это  не  так.  Особенно  в  контексте  происходящих  в  регионе 
Центральной Азии и вокруг него событий.

На  мой  взгляд,  и  в  России,  и  в  демонстрирующем  стоическое  молчание  Китае  принимающие  политические 
решения люди были не столь наивны. И если они позволяли действия, явно противоречащие национальным интересам 
этих стран, то за этим скрывалась определенная цель. И цель эта заключалась в том, чтобы позволить США, обладающим, 
хотя и огромными, но все-таки ограниченными ресурсами по локализации серьезного регионального конфликта, "вползти" в 
потенциально  конфликтные  и  геополитически  чужие  для  них  регионы,  беря  на  себя  ответственность  за  разрешение 
будущих конфликтов в них. То, что перспектива возникновения таких конфликтов (в том числе и не без участия со стороны 
России и/или Китая) – реальность, сомнений не вызывает. Об этом говорит как социально-политическая ситуация в этих 
регионах, так и уже продемонстрировавшая свою разрушительную силу демократическая риторика, от которой США, при 
всем желании, не в состоянии будут отказаться.

Россия  и  Китай,  напротив,  демонстрировали  верность  своим  союзническим  обязательствам.  Налаживали 
отношения с находящейся в состоянии конфронтации с США "старой Европой", решая тем самым и свои внутренние, и 
внешнеполитические проблемы. Наращивали уровень контактов на всех направлениях, в очередной раз давая возможность 
"заблудшим овцам" (прежде всего из числа государств СНГ, взявших крен в сторону США) определиться с приоритетами и 
своими союзниками по региональной безопасности. Другими словами, Россия и Китай демонстрировали, что они научились 
не  ставить  перед  собой  недостижимых  задач.  Они  просто  замерли  в  ожидании  нового  витка  геополитического 
противостояния, но в условиях, когда не только будут сняты все подозрения в их "имперских амбициях",  но,  напротив, 
таковые будут отнесены к Соединенным Штатам.

И надо отдать должное, эта стратегия дала свои результаты. С точки зрения геополитики, в Центральной Азии 
2002-й – первая половина 2003 года прошли под знаком явного доминирования Москвы и Пекина. Они, словно беря реванш 
за вынужденное отступление в конце 2001-го, решительно взяли курс на укрепление позиций в регионе. Особенно наглядно 
это  проявлялось  в  "дипломатических  играх"  вокруг  региональных  структур  безопасности  –  ОДКБ,  СВМДА,  ШОС  и 
укрепляющегося военного присутствия США в регионе.

Неоспоримы успехи и в области экономической интеграции. Во-первых, это дальнейшее развитие ЕврАзЭС, а во-
вторых, подписание соглашения о создании Единого экономического пространства между Россией, Украиной, Белоруссией 
и Казахстаном. Плюс к этому в апреле 2003 года Путин и Ниязов подписали рассчитанное на 25 лет соглашение в сфере 
энергоносителей. Москва получила решающий голос в энергетическом секторе Ашхабада. В том же месяце на встрече 
Путина с Назарбаевым в Омске было принято политическое обязательство добиваться создания общего экономического 
пространства в Центральной Азии.  В мае "Газпром" подписал соглашения с правительством Киргизии и Таджикистана, 
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дающие ему право участвовать в разработке нефтегазовых месторождений в этих странах. В августе 2003-го после визита 
в Ташкент В. Путина И. Каримов, устойчиво ориентированный на США, делает сенсационное заявление: "У нас была некая 
эйфория, когда мы обращали внимание на далекие страны, которые якобы должны были заполнить вакуум после распада 
СССР... Мы убеждаемся в том, что допустили много ошибок из-за этой эйфории".

Все  это  свидетельствовало,  что  руководители  государств  Центральной  Азии  извлекли  правильные  уроки  из 
событий в Афганистане и Ираке, выбрав из двух зол меньшее.

Как это ни парадоксально, но в "объятия" России их подтолкнули сами Соединенные Штаты. После завершения 
военной фазы операции в Афганистане, и особенно с крахом режима Саддама Хусейна стало очевидно, что иллюзия о 
готовности  США  в  вопросах  региональной  безопасности  стать  альтернативой  тандему  Россия  –  Китай  так  и  осталась 
иллюзией. Как иллюзорными остались и надежды некоторых лидеров центральноазиатских государств, что в обмен на их 
поддержку  в  "борьбе  с  международным  терроризмом"  США  "забудут"  о  проблемах  демократии  и  прав  человека  в 
возглавляемых ими государствах.

Более того, мягко говоря, не совсем демократичные политические лидеры государств Центральной Азии после 
того,  как  США продемонстрировали один из возможных сценариев смены политических режимов на Саддаме Хусейне, 
начали экстраполировать аналогичный сценарий на себя. Они, не без оснований, полагали, что в случае, если тот или иной 
руководитель заартачится, ему будет уготована судьба Саддама или нечто подобное. Кстати говоря, это не скрывалось и 
"демократической" оппозицией государств Центральной Азии. Туркменский оппозиционный сайт "Ватан" призвал наводящих 
порядок в Ираке американцев к дальнейшему продвижению,  конкретно – к десантированию к себе на родину. По сути, 
аналогичную мысль высказал и патриарх казахстанской оппозиции Нурбулат Масанов.

По-видимому, такая перспектива не устраивала ни одного из лидеров государств Центральной Азии. И, несмотря 
на произошедший в период "иракского кризиса" раскол в позициях постсоветских государств, после его завершения можно 
было надеяться, что их отношения с Россией будут только укрепляться. Однако в преддверии выборов в Думу и грядущих 
выборов президента в российском политическом механизме что-то "сломалось".  Вновь,  как и  в  середине 1990-х годов, 
начали вспоминать об "имперской природе России" и ее исторической миссии на просторах Евразии. В российской прессе 
появились идеи о "либеральной империи" и даже о возможности "превентивного применения силы" в отношении государств 
СНГ.  Пытаясь  реагировать  на  усиливающиеся  попытки  Запада  расширить  зоны  своего  влияния  на  постсоветском 
пространстве, Россия на нем начала вести себя словно слон в посудной лавке, разрушая то хрупкое равновесие, которого 
удалось достичь в 2000-м – первой половине 2003 года.

В какой-то мере ужесточение политики России по отношению к  государствам "ближнего зарубежья" вообще и 
странам Центральной Азии в частности объяснимо. Во второй половине 2003-го стало очевидным резкое ухудшение ее 
отношений с  Западом.  Союз  Германии,  Франции,  России  и Китая оказался не столь прочным,  как  могло  показаться в 
начальный  период  "иракского  кризиса".  И  отношения  между  бывшими  союзниками  начали  напоминать  соревнование, 
главный приз в котором – возможность вскочить на подножку уходящего американского поезда. Западные державы по 
отношению к России вновь попытались продемонстрировать, что ее по-прежнему рассматривают как младшего партнера и 
намерены с ней считаться постольку поскольку. Стало реальностью расширение НАТО на восток. В дальнейших планах 
среди фигурантов появились Украина, Молдова, Грузия, Азербайджан и даже Армения. В большинстве государств СНГ, в 
отличие от миссионеров начала–середины 1990-х, появились эмиссары, чей послужной список не оставлял сомнений в 
направленности их деятельности. Таким образом зона традиционного влияния России сжималась, словно шагреневая кожа, 
что никак не отвечало ее национальным интересам, а Запад вместо того, чтобы идти на компромисс, загонял "русского 
медведя" в угол.

Очень скоро для Путина, по-видимому, стал очевидным тот факт, что его западный проект имеет свои пределы, и 
эти  пределы  очерчены  реальными  геостратегическими  и  экономическими  интересами  России,  которые  прежде  всего 
связаны со странами СНГ. Стало очевидно и другое, имперская риторика не способствует ни процессам интеграции на 
постсоветском пространстве, ни укреплению влияния России в нем. Гораздо эффективнее поиск точек соприкосновения и 
усилия, направленные на воссоздание некогда единого экономического пространства.

В отношениях России с "ближним зарубежьем" начался новый этап. Политическое руководство России осознало, 
что для обеспечения российских интересов в СНГ в геополитическом плане на первое место выходит задача выстраивания 
таких  отношений  с  соседями,  которые  воспринимались  бы  общественностью  и  политиками  этих  стран  как  реальная 
гарантия  безопасности  и  развития  их  государств.  Москва  уверенно  взяла  курс  на  укрепление  своего  влияния  на 
постсоветском пространстве, активно включившись в процесс его реинтеграции. Впервые за всю постсоветскую историю 
официальная Россия не только на словах, но и на деле начала подчеркивать, что основным приоритетом ее внешней 
политики является СНГ, а "пространство СНГ – естественная традиционная зона российских интересов".

Между орлом и медведем
И  такая  смена  акцентов  принесла  свои  плоды.  На  фоне  продолжающейся  критики  со  стороны  США 

"недемократических" режимов постсоветских государств и подъема антиамериканской волны в мире их лидерами Россия 
снова стала рассматриваться как желательный партнер. Правда, справедливости ради необходимо сказать, что сегодня 
отношения между ними и Россией в большинстве случаев напоминают торг. Причина этого банальна – на постсоветском 
пространстве  появился  еще  один  постоянно  действующий  игрок  в  лице  Соединенных  Штатов,  интересы  которых  в 
большинстве случаев не совпадают с интересами России.

Выбор клиентуры Вашингтоном обусловлен несколькими соображениями: во-первых, необходимостью обеспечить 
стабильность своим военным базам, взятым в аренду в Узбекистане и Киргизии для проведения антитеррористической 
операции в Афганистане, а после ее завершения – для поддержки и защиты приобретенных союзников (официально) и 
оказания давления на Россию и Китай (реально). Во-вторых, необходимостью обеспечить безопасность трубопровода Баку 
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–  Тбилиси  –  Джейхан,  который планируется завершить  в  конце  2005 года,  и  газопровода  Баку  –  Тбилиси  –  Эрзерум. 
Соответственно,  зона  интересов  США  распространяется  на  Кавказский  и  Центрально-Азиатский  регионы,  попутно 
захватывая Украину и Молдову.

Отсюда  и  ужесточение  российской  позиции.  Если  еще  в  марте  официальные  лица  МИД  России  довольно 
обтекаемо оценивали военное присутствие США на Кавказе и в Центральной Азии, то после очередного расширения НАТО 
оценки стали жестче. Так, первый заместитель министра иностранных дел Вячеслав Трубников в интервью "Независимой 
газете" подчеркнул, что "присутствие внерегиональных держав независимо от того, кто это – США, Китай или кто-либо еще, 
нас устроить не может. Все-таки это сфера наших жизненных интересов... Есть предел. Есть договоренности с нами, зачем 
они туда пришли". Председатель комитета по международным делам Совета Федерации Михаил Маргелов высказался еще 
определеннее:  "Москва  прилагает  усилия по  созданию общей системы безопасности  в  СНГ  и  единого  экономического 
пространства...  Но  бесконфликтности  и  интеграции  на  постсоветском  пространстве  мешают  геополитический  рынок  с 
участием в нем западных покупателей и связанная с этим непредсказуемость поведения руководителей отдельных стран 
СНГ".

Озабоченность  России  вполне  объяснима.  Несмотря  на  безусловные  успехи  в  вопросах  реинтеграции 
постсоветского  пространства,  проблем  здесь  значительно  больше,  чем  может  показаться  на  первый  взгляд.  Даже  в 
вопросах региональной безопасности, где достигнуты наибольшие результаты, успех не столь очевиден. Вынужденная или 
сознательная игра некоторых государств на противоречиях между США, Европой и Россией – уже явный факт военно-
политической реальности.

За  примерами  далеко  ходить  не  нужно.  Постоянные  демарши  Лукашенко,  российско-туркменский  скандал  с 
гражданством,  готовность  Рахмонова  предоставить  Вашингтону  и  НАТО  военные  базы  на  таджикской  территории  в 
контексте неопределенности со статусом российской военной базы в Таджикистане, колебания Акаева, обхаживание США 
Армении,  явный  дрейф  в  сторону  США  Узбекистана,  Грузии  и  Азербайджана,  заявления  руководства  Казахстана  по 
вопросам транспортировки углеводородов – все это говорит о том, что пока об однозначном доминировании России в 
Центральной Азии и на Кавказе говорить преждевременно.

К России обращаются лишь тогда, когда другого выхода уже нет. Последний пример – итоги апрельского визита 
Ислама Каримова в Москву, предтечей которого стала серия взрывов и убийств милиционеров в Ташкенте и Бухаре в марте 
2004  года  и  отказ  Узбекистану  в  предоставлении  кредитов  Европейским  банком  реконструкции  и  развития.  Министр 
иностранных дел Узбекистана Садик Сафаев, говоря о развитии отношений между Россией и его страной, подчеркнул, что 
стороны согласились с необходимостью уже к началу лета подготовить документ, который де-юре закрепит стратегические, 
партнерские отношения между странами. Второе направление – прямое участие России в интеграционных процессах в 
Центральной Азии, в том числе и приход российского капитала в экономику Узбекистана. Третий принципиальный момент – 
заявление о том, что Узбекистан не планирует вступления в НАТО, хотя сотрудничество с альянсом считается важным 
направлением в узбекской внешней политике.

На  фоне  того,  что  последние  три  года  Узбекистан  демонстрирует  ориентир  на  США,  это  звучит  почти 
революционно. Правда, в начале мая вице-премьер Узбекистана Рустам Азимов несколько охладил пыл своего коллеги. В 
пространной статье в узбекском официальном издании "Народное слово", признав значимость отношений с Россией как 
"крупнейшим торговым партнером Узбекистана и растущим международным инвестором",  в числе прочих значимых для 
Узбекистана партнеров он обозначил США в качестве "стратегического партнера и ключевого инвестора для экономики 
Узбекистана", государства Европейского Союза в качестве "приоритетных экономических партнеров" и Японию в качестве 
"стратегического партнера и крупнейшего донора". Другими словами, окончательно пока не определились.

По  сути,  аналогичную  позицию  занимают  и  другие  государства,  среди  которых  присутствуют  даже  партнеры 
России по ОДКБ. О Киргизии говорить не будем, на ее территории расположена крупнейшая военная база США в регионе, и 
не учитывать этого обстоятельства, особенно в условиях сложного политического положения, Аскар Акаев не может. А вот 
резкий крен в сторону США Таджикистана и Армении не может не вызывать опасений у России.

Какие из всего вышесказанного напрашиваются выводы? Их по меньшей мере два.
Во-первых,  конкуренция  между  Россией  и  США  на  постсоветском  пространстве  стала  фактом.  К  числу 

направлений, где интересы России и США в Центральной Азии в ближайшей перспективе могут вступить в наибольшее 
противоречие, можно отнести:

–  интересы  в  нефтегазовом  секторе,  особенно  в  контексте  освоения  ресурсов  шельфа  Каспийского  моря  и 
прокладки новых нефтепроводов;

– конкуренцию за оказание политического влияния на лидеров государств Центральной Азии (у США и России 
имеются  обширные  досье  на  лидеров  государств  Центральной  Азии,  и  одним  из  мотивов  изменения  их 
внешнеполитических ориентаций является получение гарантий личной безопасности);

–  материально-техническое  обеспечение  вооруженных  сил  государств  Центральной  Азии  за  счет  поставок 
российских или американских (НАТО) вооружений и военной техники;

– формирование структур коллективной безопасности в регионе (с одной стороны, ШОС и ОДКБ, а с другой
– программа НАТО "Партнерство ради мира");
– контроль над стратегическими отраслями промышленности (энергетика, урановое производство, добыча золота);
–  конкуренцию  за  оказание  влияния  на  контрэлиты  и  формирование  ориентированных  на  Россию  или  США 

социальных групп (на этом поле пока выигрывают США, щедро оплачивающие создание различных НПО и аналитических 
центров);
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–  конкуренцию  на  культурно-образовательном  пространстве  (на  сегодняшний  день  фактом  является  то 
обстоятельство, что на смену советским культурно-образовательным ценностям в Центральной Азии активно идет западная 
масс-культура).

Во-вторых, Россия пока не определилась с собственной идеологией взаимоотношений со странами СНГ вообще и 
государствами  Центральной  Азии  в  частности;  тогда  как  ей  уже  пора  определить  совпадающие  или  параллельные 
интересы;  выработать  ценностные  критерии,  которыми  она  будет  руководствоваться,  строя  политику  с  тем или  иным 
государством.  При  этом,  как  и  в  отношении со  странами  "дальнего  зарубежья",  с  соседями  Москве  стоит  выработать 
критерии, по которым то или иное государство она сможет относить или не относить к союзникам или партнерам, честно 
сказав им, что она может, а чего – нет и на каких условиях.

Путин попал в сердце Евразии
22.06.2004.Политком Ру

Подготовила Любовь Шарий
Закончились многочисленные встречи и визиты Владимира Путина, проходившие в рамках саммита Шанхайской 

организации сотрудничества и ЕвразЭС в Ташкенте и в Астане. Было подписано немало соглашений, много сказано об 
экономическом  сотрудничестве,  еще  больше  -  о  проблеме  организации  безопасности  в  условиях  соседства  с 
Афганистаном. Можно ли расценивать проведенные встречи и достигнутые в ходе них договоренности как реальный шаг на 
пути укрепления российских позиций в Средней Азии? Насколько эффективны эти попытки в экономической и военной 
областях? Мнения Андрея Грозина, Сергея Казеннова, Владимира Кумачева.

Андрей Грозин, заведующий отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ:
Мне  представляется,  что  прошедшие  встречи  могут  быть  оценены  как  весьма  эффективные:  заключен  ряд 

перспективных соглашений, и, наверное, можно даже говорить о том, что произошел прорыв, особенно в отношениях с 
Узбекистаном. До конца прошлого года Ташкент жестко придерживался проамериканских взглядов, эксперты говорили, что 
он  окончательно  потерян  для  российских  интересов  и  российского  бизнеса.  Теперь  заключен  ряд  двухсторонних 
соглашений между Россией и Узбекистаном, заключен крупный контракт с "Газпромом", кроме того, будет задействован и 
другой  российский  гигант  -  ЛУКОЙЛ.  Напомню,  что  если  в  Казахстан  за  время  его  самостоятельного  существования 
инвестировано около 25 млрд. долл., то за весь этот период Узбекистан получил в несколько раз меньше. Незадолго до 
визита  Путина  в  Ташкент  состоялось  заключение  еще  нескольких  промышленных  сделок  с  Узбекистаном.  Поэтому 
подписанные контракты - серьезная заявка на расширение российского бизнеса в Узбекистане.

Оборонное сотрудничество развивается на данный момент чуть ли не еще более интенсивно, чем экономическое: 
стороны заключили соглашение об активизации в области обеспечения безопасности двух стран. В соглашении имеется 
такой пункт: оба государства согласуют список военных объектов, которые будут использоваться каждой стороной. Конечно, 
пока еще рано говорить о том, что в Узбекистане может появиться российская военная база, как в Казахстане, но такой 
вариант в дальнейшем не исключен.

В рамках саммита ШОС тоже были достигнуты определенные подвижки: произошло документальное завершение 
формирования  этой  организации,  стороны  договорились  о  проблеме  финансирования,  был  создан  комитет  РАТС  - 
Региональная  антитеррористическая  структура,  постоянно  действующий  орган  ШОС  со  штаб-квартирой  в  столице 
Узбекистана. Договоренности об этом существовали и раньше, теперь они закреплены документально. Стороны сейчас, как 
мне  представляется,  близки  к  тому,  чтобы расширить  рамки  этой  организации.  Говорились  слова  о  том,  что  ШОС  не 
является замкнутой структурой, что она нацелена я на сотрудничество. И хотя еще раньше ШОС была признана ООН, 
именно теперь эта структура приобрела законченный вид и начала работать.

На  прошедшем  саммите  был  установлен  и  присвоен  Монголии  статус  наблюдателя  при  ШОС.  Мне 
представляется,  что  это  своеобразная  "проба  пера":  понятно,  что  Монголия  не  является  главным  игроком  на  этом 
политическом пространстве. Но, в зависимости от того, как будут складываться отношения с наблюдателями, в дальнейшем 
речь может пойти о том, чтобы присваивать такой статус и более влиятельным государствам, таким, как Индия, Иран, 
возможно, даже США, которые проявляют интерес к новому клубу.

Тот факт, что Пекин обещал государствам ШОС инвестировать 900 млн. долл., показывает, насколько серьезно 
Китай относится к своему членству в этой организации.

Естественно, обсуждалась проблема обеспечения безопасности в новых государствах этого региона. Присутствие 
на  саммите  лидера  Афганистана  Карзая  показывает,  насколько  серьезно  участники  ШОС  озабочены  строительством 
системы безопасности. Понятно, что Афганистан в этом контексте требует повышенного внимания. Россия и Китай как 
самые влиятельные государства ШОС готовят почву для того, чтобы, если возникнет непосредственная опасность, иметь 
возможность ей противостоять.

Подводя итоги саммита, можно сказать, что проблемы экономического развития и безопасности региона переходят 
из  стадии  обсуждения  в  стадию  создания  определенных  структур.  Визиты  президента  Путина  в  Ташкент  и  в  Аслану 
показывают,  что  Россия пытается восстановить  былой  уровень  влияния  в  этих государствах,  укрепить  свои позиции в 
регионе. И эти попытки представляются мне довольно успешными, не на "пять", но на твердую "четверку" - точно.

Сергей Казеннов, заведующий сектором геополитики ИМЭМО РАН:
Такие  мероприятия  широко  рекламируются  и  широко  освещаются  в  прессе,  поэтому  становятся  элементами 

большой политики. Когда не хватает реальных возможностей или они ограничены, то ничего больше и не остается делать, 
как включать на полную мощность пиар-кампанию. Однако я не согласен с теми, кто ставит под сомнение эффективность 
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таких методов. Потому что даже такие достижения, как институционализация в странах азиатского региона будут наших 
представительских структур, небесполезны. Другое дело, что в рамках СНГ выполняется только 5 процентов соглашений.

Инициативу Китая о выделении экспортного кредита, на мой взгляд, не все участники саммита восприняли "на 
ура", и я с этим согласен: Китай выступает за расширение функций ШОС с точки зрения своих интересов, с точки зрения 
расширения китайского рынка. Большинство членов ШОС считают, что у этой организации должны быть более четкие рамки 
обозначенных интересов.

Много было сказано об Афганистане, о борьбе с наркотрафиком. Я сразу могу сказать, что идея с "кольцами 
безопасности вокруг  Афганистана" технически  весьма трудно выполнима,  кроме того,  наших пограничников вытесняют 
сейчас даже из Таджикистана, и непонятно, с привлечением каких сил эти кольца хотят создавать. А кольцо безопасности 
нужно выдвигать в самом Афганистане. В этом году там рекордный урожай опия, но задерживается на границе меньше 
одного процента.  Есть еще один немаловажный аспект:  существуют стороны,  не заинтересованные в нашей успешной 
борьбе с этой проблемой. И их можно понять: если значительная часть наркотрафика растворяется на территории СНГ, то 
меньше наркотиков попадает в Европу, еще меньше - в Америку. Если наркотрафик нельзя ликвидировать, то нужно его 
перенаправить.

То, что на саммит приглашали Карзая, а Монголию сделали наблюдателем при ШОС - не означает нацеливания на 
расширение. Пока ШОС не определилась со своими основными функциями и пока все это не начало работать, расширение 
совершенно ни к чему.

Давайте говорить откровенно: если роль Китая будет резко расти (а к этому идет), то кому нужна ШОС, если она 
будет использоваться только в интересах Китая? Эта организация должна быть вмонтирована в реальную геополитическую 
ситуацию и выполнять те функции, для которых она была создана. Пока они выполняются только на бумаге. Я бы сказал, 
что участники ШОС по сравнению с тем, что было в самом начале, недалеко ушли. Но нужно отметить, что и ситуация резко 
изменилась:  когда  создавалась  Шанхайская  организация,  еще  до  11  сентября,  ее  создатели  боялись  религиозного 
экстремизма  с  юга,  а  сегодня  структуры безопасности  выставляет  Запад.  Поэтому  если  ШОС  будет  замахиваться  на 
большие  вещи,  а  не  заниматься  тем,  для  чего  была  создана  -  борьбой  с  местным  экстремизмом  и  терроризмом, 
укреплением  границ,  -  толку  не  будет,  а  возможно,  это  будет  даже  контрэффективно.  Ведь  активность  ШОС  при 
настораживающем нарастании активности Китая может вызвать активность каких-то других сил.

Больше ни на что этой организации замахиваться не нужно. Я не думаю, что ШОС или ЕврАзЭС могут стать 
локомотивом  экономических  процессов  на  постсоветском  пространстве.  Новое  партнерство  стран-бывших  советских 
республик развивается более эффективно для них. И эти новые партнеры будут сильно препятствовать тому, чтобы Россия 
восстановила свое влияние на этом пространстве. Нужно понять, что среднеазиатский регион как зона наших эксклюзивных 
интересов потерян, и в этом статусе его уже невозможно вернуть. Элиты этих новых государств уже ориентированы на 
Запад.

Владимир  Кумачев,  старший  научный  сотрудник  ИМЭМО  РАН,  вице-президент  Института 
национальной безопасности и стратегических исследований:

Сейчас на слуху тема взаимоотношений России, НАТО и Евросоюза на территории стран СНГ. И в этих визитах и 
саммитах я вижу попытку усилить роль России в этом регионе, где отношения с Западом ставят на первый план. Но тут с 
нашей стороны нужны сильные экономические ходы, одних политических мало. Мне кажется, что попытки Путина изменить 
ситуацию с помощью привлечения Китая к этой деятельности могут что-то дать России. Хотя это очень рискованный ход. 
Потому что Китай при своей растущей экономике тоже претендует на влияние в Средней Азии. Китаю нужны ресурсы. 
России же совершенно не выгодно становится кладовой для Китая, не только ресурсной, но и территориальной. Учитывая, 
что борьба с Западом на этом пространстве нам совершенно не нужна (наоборот, правильно выстроенные отношения даже 
интереснее),  привлечение  Китая  к  проблемам  этого  региона  я  расцениваю  не  как  попытку  "вытеснить  Запад",  а  как 
демонстрацию тому же Западу, что Россия может обратиться и в другую сторону.

Из ШОС в ОДКБ перелетая
21.06.2004. Политком Ру

Татьяна Становая
На прошлой неделе президент России Владимир Путин совершил турне по странам Средней Азии.  Во время 

визитов в Узбекистан и Казахстан президент принял участие в саммитах ШОС, ЕврАзЭС и ОДКБ, провел двусторонние 
встречи с лидерами Узбекистана,  Казахстана, Киргизии и Китая. Главными результатами стало подписание договора о 
стратегическом  партнерстве  между  Россией  и  Узбекистаном,  привлечение  лидера  Афганистана  к  переговорам  об 
обеспечении безопасности в регионе,  а также открытие исполнительного комитета Региональной антитеррористической 
структуры Шанхайской организации сотрудничества.

Первый день турне был посвящен саммиту Шанхайской организации сотрудничества (Китай, Казахстан, Киргизия, 
Россия, Таджикистан и Узбекистан). Особенность саммита состоит в том, что это первая встреча в верхах после того, как 
начали  полноценно  функционировать  рабочие  механизмы  организации  и  вступили  в  силу  ее  базовые  нормативные 
документы.  Хартия  -  устав  ШОС  -  начала  действовать  с  19  сентября  2003  года,  а  соглашение  о  Региональной 
антитеррористической структуре (РАТС) ШОС - с 14 ноября того же года. С января 2004 года начали полноценно работать 
постоянно действующие органы ШОС -  секретариат в Пекине и штаб-квартира РАТС в Ташкенте.  Лидирующие роли в 
организации занимают Россия и Китай.

Шанхайская организация сотрудничества - во многом инициатива России, которая тем самым пытается хоть как-то 
удержать свои геополитические позиции на постсоветском пространстве. Для этого главный акцент делается на бесспорных 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

115



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

и базовых ценностях, таких, как безопасность и совместная борьба с терроризмом. В целом же приоритетной задачей ШОС 
единогласно  признано  противодействие  терроризму,  сепаратизму  и  экстремизму.  Однако  очевидны  попытки  России 
придать ШОС и другой, более глубокий смысл. Еще на прошлом саммите Путин обратил внимание на перспективы ШОС в 
деле  развития  взаимной  торговли  и  инвестиций:  это  позволит  расширить  ранее  предполагающуюся  роль  ШОС  как 
организации, созданной для обеспечения безопасности в центрально-азиатском регионе. Кроме того,  делается попытка 
"утяжелить"  значение  ШОС  за  счет  Китая,  который  признается  мощным  геополитическим  игроком  на  азиатском 
пространстве. Правда, сам Китай относится к ШОС несколько прохладно: как ранее заявлял глава КНР, ШОС становится 
"квинтэссенцией отношений добрососедства между Китаем, Россией и странами Центральной Азии". Эта характеристика в 
высшей  степени  дипломатична  для  организации,  которая  на  деле  пока  не  является  инструментом  эффективного 
международного сотрудничества ее участников и не предполагает качественно нового оформления взаимодействия стран 
ШОС. На этот раз Китай повел себя более активно: помимо того, что именно на эту страну ложится основное финансовое 
бремя в рамках ШОС, было принято решение и о выделении своим партнерам по ШОС торговых кредитов на 900 млн. долл. 
Лидер  КНР  Ху  Цзиньтао,  говоря  о  борьбе  с  терроризмом,  который  нельзя  отождествлять  "с  какими  бы  то  ни  было 
национальностями  и  религиями",  напомнил,  что  "главный  источник  террористической  и  экстремистской  угрозы"  -  это 
бедность, которую и нужно безжалостно искоренять. Поэтому денежные вложения Китая можно считать и подтверждением 
его готовности бескомпромиссно бороться с этой опасностью.

По окончании саммита ШОС российский президент заявил, что главным итогом для России является "создание 
еще одного дееспособного инструмента для ведения политики в Средней и Южной Азии". "В рамках этого инструмента у 
России есть возможность влиять на проведение этой политики", - отметил он. В рамках расширения функций ШОС особый 
акцент был сделан и на экономическом сотрудничестве: в итоговой декларации говорится о создании Фонда развития и 
Делового совета, которые будут разрабатывать проекты экономического сближения стран-участниц ШОС. Главы государств 
договорились, что к очередному заседанию Совета глав правительств ШОС в Бишкеке осенью 2004 года будет завершено 
согласование Программы многостороннего торгово-экономического сотрудничества и в полной мере заработают четыре 
группы экспертов.

Саммит имел большое политическое значение, по сути, лишь в одном вопросе: к его работе был привлечен глава 
временного  правительства  Афганистана  Хамида  Карзая.  Формальная  причина  -  обсуждение  проблем  наркоторговли. 
Однако  в  действительности  на  саммите  была  оказана  поддержка  Карзая  в  преддверии  президентских  выборов  в 
Афганистане. Как заявил российский президент, участники саммита должны "помочь Афганистану провести намеченные 
там  на  сентябрь  выборы,  подавить  антиправительственные  выступления,  поднять  экономику".  При  этом  Афганистан 
получил  статус  постоянного  наблюдателя  на  саммитах  ШОС.  Надо  сказать,  что  Россия  в  данном  случае  становится 
партнером США по урегулированию ситуации в Афганистане, и саммит использовался во многом в целях помочь США 
провести  Карзая  на  пост  президента  страны.  Для  этого  пришлось  даже  пренебречь  сопротивлением  со  стороны 
Таджикистана, который постоянно критикует Афганистан за существующую наркоугрозу.

Наконец, особое значение визита Путина в Ташкент придавалось переговорам с президентом страны Исламом 
Каримовым. По итогам визита НК ЛУКОЙЛ и национальная холдинговая компания "Узбекнефтегаз" подписали соглашение о 
разделе  продукции  (СРП)  по  проекту  "Кандым-Хаузак-Шады",  предусматривающее  добычу  газа  в  Бухаро-Хивинском 
регионе на юго-западе Узбекистана. Для реализации проекта будет создано СП, в котором доля ЛУКОЙЛа составит 90%, 
"Узбекнефтегаза"  -  10%.  Срок  действия  соглашения  -  35  лет.  Объем  вложений  в  проект  -  около  1  млрд.  долл. 
Промышленная добыча газа начнется в 2007 году. Как заявил российский президент, этот визит стал "прорывным" с точки 
зрения качества двусторонних отношений. "Прорыв не в том, что был подписан контракт одной из компаний (ЛУКОЙЛом) на 
большую сумму, прорыв в другом - в качестве наших отношений". По его словам, стороны договорились о предоставлении 
военных объектов, о проведении совместных учений, об интенсификации борьбы с терроризмом на двусторонней основе. 
Более того,  "Газпром" готовит контракт с Узбекистаном более чем на 1 млрд. долл.,  причем планирует работать как в 
добыче, так и разведке, создании транспортной системы. Коснувшись активизации двустороннего сотрудничества в других 
сферах, российский президент отметил, что речь идет о совместном выходе на рынки третьих стран, в том числе КНР.

После  Ташкента  президент  России  отправился  в  Астану,  где  17-18  июня  прошли  саммиты  Евразийского 
экономического  сообщества  (Белоруссия,  Казахстан,  Киргизия,  Россия  и  Таджикистан)  и  Организации  Договора  о 
коллективной  безопасности  (Армения,  Белоруссия,  Казахстан,  Киргизия,  Россия  и  Таджикистан).  По  итогам  саммита 
ЕврАзЭС  подписаны  два  документа  -  договор  о  статусе  основ  законодательства  ЕврАзЭС  в  порядке  их  разработки, 
принятия  и  реализации,  а  также  соглашение  о  сотрудничестве  членов  ЕврАзЭС  на  рынке  ценных  бумаг.  Ключевыми 
вопросами саммита было названо согласовании позиций в переговорах о вступлении в ВТО. Выступая на саммите ЕврАзЭС 
российский  президент  призвал  к  более  тесной  экономической  интеграции:  "Мы  пытаемся  восстановить  то,  что  было 
утрачено с распадом СССР, но на абсолютно новой базе, имея в виду тенденции развития в мире".

Гораздо более продуктивный смысл имела двусторонняя встреча президента России и президента Казахстана 
Нурсултана Назарбаева. Здесь шла речь о сотрудничестве в топливно-энергетической сфере. Однако одним из наиболее 
сложных вопросов была проблема модернизации казахстанских средств ПВО. Недавно появилась информация о том, что 
МИД  страны  подписал  соответствующий  контракт  стоимостью  1  млрд.  долл.  с  британской  компанией  BAE  Systems. 
Накануне саммита информация была опровергнута: Россия сама претендует на то,  чтобы участвовать в модернизации 
казахстанской  ПВО.  Однако  обсуждение  этой  проблемы  было  закрытым,  и  о  его  итогах  ничего  не  известно:  по  всей 
видимости, данный вопрос останется предметом последующих переговоров. Надо сказать, шансов у российских компаний 
не так много: BAE Systems является мажоритарным акционером ведущего авиаперевозчика Казахстана "Эйр Астана".

Среднеазиатское  турне  российского  президент  завершилось  участием  в  заседании  Совета  коллективной 
безопасности СНГ в "узком" составе в рамках ОДКБ. Основной темой переговоров стали вопросы углубления военного и 
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военно-технического сотрудничества. Как заявил представитель МИДа, "это касается не только подготовки военных кадров 
и поставок продукции военного назначения, но и совместного производства и модернизации действующих оборонительных 
систем, таких, как Объединенная система ПВО СНГ, которая является важнейшим элементом обеспечения коллективной 
безопасности государств-членов ОДКБ". Особое место заняла проблема Афганистана: ситуация в стране и перспективы 
участия государств-членов Организации в реализации планов ее возрождения. Надо сказать, что создание ОДКБ можно 
признать эффективной идеей: в октябре прошлого года благодаря этой площадке Россия сумела договориться с Киргизией 
об открытии военной базы в Канте - авиационной составляющей сил быстрого реагирования, которые создаются странами-
участницами Договора коллективной безопасности.

Прошедшие  саммиты  с  участием  российского  президента  являются  важной  составляющей  геополитической 
стратегии  России  по  сохранению  своего  влияния  на  постсоветском  пространстве.  Однако  первостепенное  значение 
сохраняют двусторонние встречи, а сами саммиты являются скорее "площадками" для обсуждения актуальных проблем. В 
то  же  время  вполне  очевидно,  что  Россия  делает  серьезную  заявку  на  геополитическое  лидерство  в  процессах 
сотрудничество стран региона.

КАЗАХСТАН
Контракт не догма

17.06.2004. Gazeta.kz
Айбат Жарикбаев

Несколько дней назад "Karachaganak Petroleum Operating" произвел отгрузку первой партии конденсата с морского 
терминала КТК в Южной Озерейке около Новороссийска.

Греческое  судно  "N.  Christiana"  было  загружено  сырьем  в  объеме  89  тысяч  тонн,  принадлежащим  "Agip"  и 
доставленным к нефтетерминалу по системе Каспийского трубопроводного консорциума.

Поставки  в  КТК  начались,  как  известно,  в  прошлом  месяце:  КРО  доставил  "нефть"  к  магистрали  по 
соединяющемуся  с  ней  635-ти  километровому  трубопроводу  "Карачаганак  -  Большой  Чаган  -  Атырау".  Объемы 
запланированной прокачки до конца мая составили 100 тысяч тонн. По сообщению пресс-службы компании, к концу второго 
квартала они должны возрасти до 7 миллионов тонн в год, что, в свою очередь, позволит КТК достичь и превысить уровень 
транзита в два миллиона тонн нефти в месяц.

В настоящее время по КТК транспортируется в месяц около 1,6 млн. тонн. С момента пуска трубы в эксплуатацию 
в октябре 2001 года было транспортировано более 33 млн. тонн сырья, а с начала этого года - около 7 млн. тонн.

Сегодня по трубопроводу поставляется только нефть грузоотправителей из Казахстана. Ранее планировалось, что 
с 1 июня Россия начнет выбирать свою квоту на транспортировку нефти по КТК, поставляя сырье через нефтепровод, 
который должен был быть проложен по территории Калмыкии до нефтеперекачивающей станции "Комсомольская". В июле 
прошлого  года  КТК  и  ЗАО  "Государственная  инвестиционная  компания  "КалмТЭК"  подписали  договор  о  соединении 
транзитных систем, а 20 ноября был подписан договор о транспортировке.

Недавно  стало  известно,  что  начало  поставок  откладывается,  поскольку  строительство  необходимой 
инфраструктуры, на которое потребуется около 6 месяцев, пока не началось.

"Интерфакс  -  АНИ",  со  ссылкой  на  специального  представителя  президента  Калмыкии  по  вопросам 
взаимодействия  с  КТК  Кирилла  Круглянского,  сообщило  об  обнаружившихся  при  подготовке  проекта  разногласиях  с 
потенциальными инвесторами.  "Этими инвесторами,  отметил К.  Круглянский,  -  были достаточно  известные российские 
нефтяные компании, которые были просто заинтересованы в переброске своей нефти из других регионов, а не в развитии 
республиканской инфраструктуры…Мы не хотели, чтобы сложилась такая ситуация, при которой, построив систему, у нас 
возникли проблемы с поставками калмыцкой нефти".

Дело в том, что еще при заключении договоров предполагалось отправлять с территории Калмыкии не только 
нефть, добытую в республике, но также и сырье других производителей, причем по мере увеличения добычи в республике, 
объемы, "привлеченные извне", должны будут уменьшаться.

Суммарно нынешняя российская квота составляет 900 тысяч тонн в год. Сейчас в правительстве принимается 
решение о том, как она будет распределена между НПС "Комсомольская" и "Кропоткинская", где компанией "НафтаТранс" 
параллельно ведутся подготовительные работы для осуществления транзита углеводородов из России в трубопроводную 
систему.  По  прогнозу  представителя  калмыцкого  президента,  строительство  инфраструктуры  на  этих  станциях  может 
закончиться почти одновременно.

После подписания ноябрьского договора между "КалмТЭК" и ЗАО "КТК-Р" российские СМИ отмечали: "с приходом 
калмыцкой нефти в трубопровод,  Россия,  наконец-то, начнет получать прямые дивиденды от работы первого частного 
нефтепровода, проходящего по ее территории". Однако пока что крупнейший акционер консорциума, коим является РФ в 
лице  Российского  фонда  федерального  имущества  (24%),  больших  экономических  выгод  от  проекта  не  получил,  что, 
понятно, в значительной мере обуславливает и весьма неоднозначное отношение к нему во властных кругах страны.

В  конце  мая,  по  окончании  переговоров  с  американским  министром  энергетики  С.  Абрахамом,  министр 
промышленности и энергетики Виктор Христенко сообщил: "Мы стоим на пороге расширения Каспийского трубопроводного 
консорциума... Это перспективное направление и вопрос об КТК поднимался на …встрече с министром энергетики США 
Спенсером Абрахамом. Южное направление мы в дальнейшем не будем развивать, будущее за КТК".

В. Христенко подчеркнул при этом, что решение об увеличении мощности должно быть увязано с прояснением 
различных спорных моментов, с целью учета и обеспечения интересов всех сторон: "Это касается не только тарифов, но и 
условий кредитования, и порядка начисления дивидендов по долям участников".
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Совершенно иную точку зрения выразил через несколько дней после этого российский спецпредставитель по 
вопросам Каспия, заместитель министра иностранных дел Виктор Калюжный, который, будучи в Баку, заявил, что опыт 
Каспийского трубопроводного консорциума, представляет собой "пример серьезного экономического просчета".

Трубопровод, заметил Калюжный, - на третьем году эксплуатации остается недогруженным, "предприятие несет 
убытки,  растет  задолженность,  налоги  не  выплачиваются,  дивиденды  обещают  лишь  с  2015  года".  В  этой  связи 
замминистра сделал следующий вывод: "Посоветовал бы всем, кто связывает свои надежды с БТД, внимательно изучить 
опыт КТК".

Более последовательной позиции придерживаются американцы. На прошлой неделе свое мнение о состоянии 
инвестклимата в РФ в целом и ситуации по КТК в частности, высказал заместитель С. Абрахама Кайл Макслэрроу: "Бизнес 
в России не всегда прозрачен, есть нарушения прав иностранных акционеров в российских проектах". По его словам, "в 
России  в  некоторых  случаях  наблюдается  избирательный  подход  к  законам  в  отношении  иностранного  участия  в 
российских проектах". В качестве примеров Макслэрроу привел "Сахалин-3" и КТК.

Проблемы  КТК  коснулся  и  посол  США  в  России  Александр  Вершбоу,  отметивший  в  недавнем  интервью 
"Коммерсанту", что акционеры консорциума уже в течение года с лишним практически безрезультатно обсуждают способы 
расширения мощностей трубопровода. Как сказал американский дипломат: "С самого начала было ясно, что этот проект 
может быть эффективным, только если он будет использоваться на полную мощность. Любая задержка будет влетать 
российской стороне в копеечку, и даже если соглашение будет заключено завтра, это все равно уже будет опозданием - мы 
опаздываем приблизительно на девять месяцев".

Вполне  возможно  процесс  все  же  несколько  затянется:  руководство  консорциума  намерено  рассмотреть 
различные варианты расширения системы, которые потом будут представлены акционерам, затем, на основе полученных 
оценок, планируется разработка детального ТЭО.

Виктор  Христенко,  как,  впрочем,  и  многие  другие,  справедливо  связывает  решение  вопроса  об  увеличении 
мощности КТК с необходимостью учета интересов акционеров консорциума. Правда следует, вероятно, уточнить, что на 
самом деле главная трудность заключается не столько  в  согласовании тарифов или  порядка  начисления дивидендов, 
сколько в самой проблеме взаимоотношений между государством, пытающимся полностью подмять под себя экспортный 
трубопроводный рынок в стране и первым частным магистральным нефтепроводом.  Достаточно показательным в этой 
связи является стремление Федеральной энергетической комиссии РФ включить КТК в список естественных монополий.

Подобные шаги вызывают вполне понятные негативные эмоции у остальных участников консорциума, в том числе 
и  у  казахстанской  стороны.  Несколько  месяцев  назад  на  пресс-брифинге  Алматы  -  Астана  исполнительный  директор 
"КазМунайГаза" Каиргельды Кабылдин подчеркнул, что намерение российского правительства установить контроль над КТК 
противоречит ранее заключенному соглашению: "Вопрос о регулировании деятельности КТК, в частности, о внесении его в 
реестр естественных монополий на территории РФ в соответствии с договором акционеров от 1996 года предусматривает, 
что и Россия, и Казахстан отказываются от суверенных прав регулировать и контролировать КТК".

Видимо, полностью отказаться от попыток установить контроль над консорциумом российским властям в условиях 
увеличивающегося производства, существующей государственной политики и дефицита государственных же транспортных 
мощностей, будет довольно трудно.

С  другой  стороны,  такая  позиция,  бесспорно,  отрицательно  скажется  на  настроениях  крупных  иностранных 
инвесторов. Как отметил в данной связи Вершбоу в указанном выше интервью: "первоначальная хартия о подписании КТК 
предусматривала, что этот проект не должен попадать в список естественных монополий. Нарушение основополагающего 
соглашения означало бы, что в России не соблюдается святость контрактного соглашения, что было бы очень плохо".

Владимр Путин отбил свое у старого казахского друга
20.06.2004. Коммерсант.

Андрей Колесников
18 июня в столице Казахстана Астане прошла череда масштабных мероприятий с участием лидеров некоторых 

стран Европы и Азии. Хозяин принимающей страны Нурсултан Назарбаев показывал гостям, как надо любить президента 
Казахстана. А президент России Владимир Путин показал всем желающим, как надо Евразию любить, мать нашу. 

В Москве было шесть часов утра, когда в столице Казахстана Астане начал работу 
Евразийский  форум  с  участием глав  государств  ЕврАзЭС –  Казахстана,  России, 
Таджикистана, Киргизии, Белоруссии и примкнувшей к ним (в качестве наблюдателя) 
Армении.
Владимир  Путин  прилетел  в  Астану  из  Ташкента,  с  саммита  Шанхайской 
организации  сотрудничества  (см.  Ъ  от  18  июня),  часа  за  четыре  до  начала 
заседания. Президент России демонстрировал крайнее оживление. Он часто кивал, 
пока президент Казахстана произносил теплое приветствие в свой адрес. Десять лет 
назад  в  стенах  Московского  государственного  университета  имени  Ломоносова 
Нурсултан  Назарбаев  обратился  к  людям  доброй  воли  с  идеей  создания 
Евразийского союза. Через каких-то шесть лет в сердцах сразу четырех таких людей 

(Владимира  Путина,  Александра Лукашенко,  Аскара Акаева,  Эмомали Рахмонова)  он нашел более  или менее горячий 
отклик.

Пока Нурсултан Назарбаев вспоминал эти важнейшие подробности новейшей истории планеты, Владимир Путин 
взял в руки, как мне показалось, первую попавшуюся брошюру, лежавшую на столе. К несчастью (как позже выяснилось), 
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это  была программа работы Евразийского форума.  Чем дольше президент Казахстана  говорил о все  возрастающей с 
годами роли своей инициативы, тем глубже господин Путин уходил в чтение программы.

Казалось бы, список участников и распорядок работы секций можно было изучить минут ну за десять. Но господин 
Путин не поднял головы и через двадцать. Более того, он начал что-то быстро писать в программке, а что-то и зачеркивать.  
То есть он ее на ходу редактировал. Все это как-то настораживало.

Ситуация  более  или  менее  прояснилась,  когда  господин  Путин  сам получил  слово.  Он  даже не  вытащил  из 
внутреннего кармана пиджака приготовленный текст речи, а сообщил, оглядев зал, что в Москве сейчас шесть часов утра и 
что он по этой причине вряд ли сможет выступить с серьезными программными идеями.

Зал сразу притих. Не то чтобы от президента России все ждали программных идей (было очевидно, что в этот 
день  монополия  на  них  принадлежит  президенту  Казахстана).  Но  все-таки  странно,  что  президент  России  публично 
признается в том, что чего-то не может.

– Хорошо, конечно,– продолжил Владимир Путин,– что идеи Льва Гумилева массами овладевают. А массы потом 
претворяют их в жизнь.

Аудитория  ловила  каждое  слово  президента  России.  Мне  кажется,  люди  в  зале  понимали,  что  на  их  глазах 
происходит нечто необычное. Ведь Владимир Путин выступал перед ними уже не как президент России, а как философ-
пассионарий.

– На наших просторах мы уже точно все друг другу родственники,– продолжил Владимир Путин и снова оглядел 
людей,  которые  с  каждым  мгновением,  похоже,  становились  ему  и  в  самом  деле  заметно  роднее.–  И  не  только  в 
четырнадцатом поколении, а ближе.

Президент России слишком легко признался, что все люди – братья. Никогда раньше он себе такого не позволял. 
И я видел, что он готов пойти дальше. Хотелось посмотреть на это. Но Владимир Путин остановился так же неожиданно, 
как и начал.

–  Я  изучил  программу  работы  нашего  форума.–  Владимир  Путин  резко  сменил  тему.–  Здесь  все  написано: 
открытие форума, выступления глав государств ЕврАзЭС. И отдельной строкой: выступление Кочаряна!

Владимир Путин удивленно поднял брови. Господин Кочарян вежливо засмеялся. Он мог бы сказать, наверное, 
что Армения не участник ЕврАзЭС, а всего лишь наблюдатель на этом празднике жизни и свободной торговли без изъятий, 
ограничений и пошлин, и что только поэтому он, Роберт Кочарян, записан в повестке дня отдельной строкой. Но он вежливо 
засмеялся. Тем временем Владимир Путин, рассказав о том, насколько легче разрушать, чем строить, сел на место и снова 
с головой ушел в изучение захватившей его брошюры. Уже выступал президент Киргизии Аскар Акаев. Первую половину 
своей речи он полностью посвятил своему бывшему кууда (свату.–Ъ) Нурсултану Назарбаеву.

–  Еще  в  91-м  году  Нурсултан  Абишевич  с  его  государственной  прозорливостью  сыграл  главную  роль  в 
консолидации наших государств.  В его  выдающейся  речи,  произнесенной  десять  лет  назад о  десяти  шагах  навстречу 
молодым людям, он продемонстрировал выдающуюся творческую устремленность,– говорил господин Акаев.

И во всем этом не было никакого преувеличения. По крайней мере, такой вывод можно было сделать, хотя бы 
мельком взглянув на выражение лица президента Казахстана в эти мгновения его жизни (не худшие).

Во  второй  половине  речи  Аскар  Акаев  сосредоточился  на  своих  претензиях  к  набирающим  силу  процессам 
глобализации.

–  Транснациональные  сетевые  компании  опутали  весь  мир,–  с  тревогой  сказал  Аскар  Акаев.–  Неизбежно 
возникают хаотические процессы. На наших глазах происходит хаотизация глобализации.

Мне-то  казалось,  что  процесс  объединения  пяти  стран  в  ЕврАзЭС,  да  и  сам  Евразийский  форум  являются 
источником и составной частью хаотизации глобализации. Как же я ошибался!

Очередь выступать дошла наконец до президента Армении. Роберт Кочарян явно готовился:
–  Сегодня  я  понял,  что  статус  наблюдателя  дает  неоспоримые  преимущества.  Так,  мое  выступление  стоит 

отдельной строкой в программе. И я думаю: а стоит ли терять это преимущество?
Деликатность и такт господина Кочаряна не оставляли желать лучшего. В зале раздались аплодисменты.
– А почему вы аплодируете, я не понимаю? – привстав, с нехорошей улыбкой громко спросил зал Владимир Путин.
Снова раздались аплодисменты,  на этот раз  более осторожные. Мне показалось,  люди в зале стали немного 

опасаться господина Путина.
Выступили все лидеры, а также генеральный секретарь ЕврАзЭС Григорий Рапота. Несколько дежурных слов в 

свой адрес снова произнес президент Казахстана. Заседание вот-вот должно было закончиться. Но тут снова заговорил 
Владимир Путин:

– Неудобно выступать после хозяина. Но я скажу. Я вот все это время читал брошюру. Я всегда стараюсь влезть в 
такие вопросы, если есть возможность,– возбужденно говорил он.– И вот я внимательно посмотрел программу. Она очень 
интересная. Можно диссертацию написать. Например, вот это...

И президент России зачитал тему работы одной из секций форума. Она звучала длинно, красиво и практически 
неповторимо. Речь шла глобальных интересах глобальных стран в глобальном мире.

– Но такое впечатление, что в ряды организаторов нашего форума пробрались враги президента Казахстана! – 
совсем уж неожиданно  продолжил Владимир Путин.–  Послушайте,  как  звучит  другая тема:  "Геополитические интересы 
внешних сил по отношению к евразийскому пространству (США, ЕС, Япония, Россия)". Россия!

Вон что он в конце концов там вычитал! Организаторы, пригласив на форум президента России, записали нашу 
страну во внешние, явно недружественные силы по отношению к Евразии. Я даже не поверил и потом сам перечитал 
программку. Да, все худшие опасения подтвердились. Россия, по мнению казахов, не имеет никакого отношения к Евразии. 
Сердцем Евразии, единственным ее представителем в мире, выразителем всех ее надежд и чаяний является Казахстан.
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– Конечно, можно сказать: зачем мне карта, извозчик довезет! – продолжил президент России.– Но достаточно 
бросить один взгляд на карту. Россия находится в центре Евразии!

Затем  Владимир  Путин  квалифицировал  поведение  тех,  кто  так  поступил  с  нашей  страной,  проявлением 
национализма, личных амбиций и пещерной глупости.

– Но мы с вами умные люди,– с неожиданной уверенностью заявил президент России,– и разрешите закончить 
призывом: умные всех стран, объединяйтесь!

Зал на какое-то мгновение замер. Но люди не могли, конечно, отказать в удовольствии похлопать самим себе.
Президент Казахстана, по крайней мере смущенный всем, что сию минуту произошло на его глазах, пробормотал в 

микрофон, что организаторы форума все учтут и объединятся (то есть все же настаивал, что они не безнадежны и еще 
могут поумнеть). Позже он утверждал, что программу писали сотрудники казахстанского МВД (с таких людей, видимо, взятки 
гладки).

А я, со своей стороны, давно не видел, чтобы кто-нибудь так нервно и болезненно бросался на защиту отведенной 
ему территории.

Жалко только, что теперь те же самые враги будут говорить, что просто наступили на больную мозоль господина 
Путина.

В Среднюю Азию введут силы ГРУ
Заседание  совета  Организации  договора  о  коллективной  безопасности  (ОДКБ),  изначально  намеченное  на 

субботу, было затем перенесено на вторую половину дня пятницы. Саммиту ОДКБ предшествовало состоявшееся вчера в 
первой половине дня заседание совета министров иностранных дел, совета министров обороны и комитета секретарей 
советов безопасности стран–членов ОДКБ.

На  заседании  совета  министров  обороны  было,  в  частности,  согласовано  проведение  в  августе  совместных 
военных учений в Казахстане и Киргизии. С российской стороны будет задействована подчиненная 5-й армии ВВС и ПВО 
(Екатеринбург) авиабаза российских ВВС в Канте (Киргизия).  На нее будет произведена переброска ротных тактических 
групп 31-й отдельной воздушно-бригадной бригады (Ульяновск) и 3-й отдельной бригады спецназначения ГРУ (Самара) из 
Ульяновска и ротной тактической группы 12-й отдельной бригады спецназначения ГРУ ("Асбест-5") с аэродрома Кольцово 
(Екатеринбург). К воздушной перевозке будут привлечены самолеты Ил-76МД из состава 196-го (Тверь) и 117-го (Оренбург) 
военно-транспортных авиаполков.

Главными вопросами повестки дня саммита стали участие ОДКБ в урегулировании ситуации в Афганистане и 
перспективы военно-технических  связей  между членами  организации.  В  случае  с  Афганистаном активизация  военного 
сотрудничества  стран  ОДКБ,  пытающихся  собственными  силами  защищать  свои  рубежи,  вызвана  пробуксовыванием 
"антитеррористической операции" в этой стране.  В ходе обсуждения среди прочих был рассмотрен вопрос о  создании 
коллективных сил развертывания, призванных стать гарантом мира и безопасности в регионе.

По информации Ъ, суть российского предложения о совершенствовании военно-технических связей, сделанного 
вчера  партнерам по  ОДКБ,  заключается  в  следующем.  Москва  готова  перейти  к  оказанию на  долговременной  основе 
крупной военной помощи остальным членам организации на выгодных для них условиях (бесплатная подготовка военных 
кадров, поставка современных типов вооружений по ценам, близким к себестоимости, передача военных технологий) – в 
обмен на фактическое согласие этих стран полностью учитывать российские стратегические интересы.  Таким образом, 
Россия делает крупный шаг вперед по реализации новой военно-стратегической линии на пространстве СНГ, призванной 
укрепить здесь влияние Москвы.

На саммите был принят документ об основных направлениях сотрудничества между ОДКБ и НАТО. В нем,  в 
частности, говорится о реализации совместных мер по борьбе с терроризмом, наркоторговлей и распространением оружия 
массового уничтожения.

Фондовый рынок поднялся до межгосударственного уровня
На саммите в Астане было подписано соглашение о сотрудничестве государств–членов ЕврАзЭС на рынке ценных 

бумаг. Целями соглашения являются: создание единого межгосударственного рынка ценных бумаг, разработка и принятие в 
рамках  ЕврАзЭС  мер  по  защите  интересов  инвесторов  межгосударственного  рынка  ценных  бумаг,  создание 
информационной базы данных по межгосударственным рынкам ценных бумаг и обеспечение равноправного доступа к ней 
сторон. Как отмечено в соглашении, "каждая из сторон предоставляет на своем рынке ценных бумаг режим наибольшего 
благоприятствования резидентам других сторон".

Вместе с тем в соглашении отмечается, что сделки на межгосударственном рынке ценных бумаг осуществляются 
в соответствии с законодательством стороны, на территории которой они совершаются. Кроме того, расчеты по сделкам с 
ценными  бумагами,  совершаемым  на  межгосударственном  рынке  ценных  бумаг,  осуществляются  в  валюте,  которая 
определяется по соглашению участников рынка с учетом требований законодательства страны,  на территории которой 
совершаются эти сделки.

В качестве первоочередной поставлена задача по выработке единых подходов к  осуществлению контроля на 
рынке ценных бумаг.  Кроме того,  страны–члены ЕврАзЭС обязуются принять меры по гармонизации законодательства, 
регулирующего эмиссию ценных бумаг, допуск ценных бумаг резидентов к размещению и обращению на территории другой 
страны, деятельность профессиональных участников рынка ценных бумаг института коллективных инвестиций.
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Уходя – уходи
18.06.2004 Assandi-Times

Мухаметжан Адилов
Нурсултан Назарбаев опоздал с политическими инициативами на три года
Если  прежде  глава  государства  демонстрировал  свою  политическую  нейтральность,  как  бы  говоря  всем:  я 

всенародно избранный президент и стою на защите конституционных прав и свобод граждан страны, независимо от их 
политических убеждений, то в последнее время он открыто занялся продвижением в массы «Отана». И внеочередной съезд 
собственной политической партии он использовал не столько для мобилизации своих сторонников перед парламентскими 
выборами, сколько для убеждения избирателей, что только он и его партия способны защитить, накормить, обогреть и 
понять казахстанцев.

Надо признать, что президентские спичрайтеры и советники постарались и подготовили Нурсултану Абишевичу 
неплохой  доклад.  Если  бы  он  озвучил  его  осенью  2001  года,  сразу  после  того,  как  было  создано  общественное 
объединение «Демократический выбор Казахстана», то я думаю, что политическое развитие страны пошло бы по иному, 
более мягкому и конструктивному руслу.

Но  случилось  то,  что  случилось,  и  сегодня  идеи  президента  по  реформированию  политической  системы  и 
развитию демократии смотрятся не просто слабо, они смешны, поскольку опоздали как минимум на три года, а теперь, к 
тому же, предлагают затянуть процесс реформирования как минимум еще на семь лет.

Каждый слышит то, что хочет 
Свой  доклад  президент  республики  начал  с  признания,  которое  стоит  сотен  статей  в  провластных  СМИ: 

«Казахстан  стоит  на  пороге  серьезных  политических  испытаний».  Учитывая  многочисленные  заявления  Ермухамета 
Ертысбаева и иже с ним о том, что итоги выборов 2004 года депутатов Мажилиса и 2006 года президента страны уже 
предрешены благодаря президентским же политическим инициативам, это говорит о многом. 

Последующую  часть  доклада  можно  смело  не  читать.  Там  Нурсултан  Назарбаев  в  очередной  раз 
проинформировал, что Казахстан является лидером среди стран СНГ, а действующая политическая система проверена 
самой жизнью. Благодаря тому, что спичрайтеры правильно подобрали базовый период для сравнения - 1990 год, когда 
экономика СССР уже стремительно падала в пропасть, Нурсултан Абишевич смог привести хорошую статистику – в 2003 
году ВВП у нас превысил уровень 1990 года на 6,3%, а с учетом двойного и тройного (?) учета валового внутреннего 
продукта в Советском Союзе – даже больше.

Затем глава государства «разбил» тезис оппозиции о том, что политические реформы в нашей стране отстают от 
экономических. Как выяснилось, все это ерунда на постном масле. В качестве аргументов Нурсултан Назарбаев опять 
повторил  достижения:  плюрализм,  многопартийность,  либерализация  выборного  законодательства,  эффективный 
парламент, реформа межбюджетных отношений, независимая судебная система, появление уполномоченного по правам 
человека, мораторий на смертную казнь, 4,5 тысяч неправительственных организаций, независимые масс-медиа, самая 
многочисленная в регионе Интернет-аудитория.

Каждый гражданин РК, включая Нурсултана Назарбаева, имеет право на собственную точку зрения на успехи в 
деле демократизации, поэтому нет смысла спорить с главой государства. Лично я считаю, что все вышеперечисленное - не 
заслуга  президента,  а  результат  его  вынужденного  отступления  под  давлением  демократической  оппозиции  и 
международной общественности. Глава государства просто делает хорошую мину при плохой игре. Интересно, была бы в 
Казахстане реальная многопартийность, если бы ДВК, Компартия и «Ак жол» не выстояли под постоянным давлением со 
стороны пропрезидентских сил?

Но  больше  всего  меня  поразил  тот  факт,  что  для  доказательства  реальности  демократических  достижений 
Казахстана Нурсултан Назарбаев использовал мнение тех людей и организаций, которые еще недавно критиковались им за 
вмешательство  во  внутренние  дела  страны.  Ладно,  оставим  в  покое  президента  «Moody′s  Corporation»  Джона 
РЕЗЕРФОРДА, с экономикой у нас на самом деле неплохо. Но ссылки на мнения государственного секретаря США Колина 
ПАУЭЛА, председателя ОБСЕ Соломона ПАССИ, посла США при ОБСЕ С. МИНИКЕСА, депутата Европарламента А. Ди 
ПЬЕТРО, сенатор Р. ЛУГАРА отдают явным иезуитством и демонстрируют политическую глухоту главы нашего государства. 

Ведь  не  так  давно  видные  представители  Госдепартамента  и  ОБСЕ,  в  том  числе  двое  из  перечисленных 
политиков, весьма жестко критиковали как нашу внутриполитическую практику, так и действия государственных органов по 
подавлению демократической оппозиции и свободы слова в стране. Воистину, каждый слышит то, что хочет.

«Назарбаевские» деревни 
Но если в перечислении успехов страны, которые Нурсултан Назарбаев навязчиво приписывает своему мудрому 

руководству, глава государства был не нов, то программа политических преобразований заслуживает внимания. Эту часть 
выступления  он  начал  с  того,  что  пообещал:  «постоянно  выверять  наши  будущие  шаги  по  политической  реформе  с 
интересами страны, задачами сохранения политической стабильности в обществе и учитывая мнение всего народа».

После  чего  глава  государства  объявил  о  том,  что  он  создаст  при  Себе  постоянно  действующую 
«представительную Национальную комиссию по вопросам демократии и гражданского общества». Это новообразование 
должно  заменить  почившее  в  бозе  Постоянно  действующее  совещание  по  демократизации  и  развитию  гражданского 
общества. Осмелюсь предположить, что поскольку новая нацкомиссия будет при Нурсултане Абишевиче, он вряд ли ее 
возглавит сам. Скорее всего, руководителем станет или руководитель администрации президента, или его заместитель.

Поскольку государственно-правовое управление со среды возглавляет Бауржан МУХАМЕДЖАНОВ, ему и карты в 
руки.  В  общем,  нас  ожидает  ПДС  №2,  политическое  действо  без  интриги  и  результата,  своего  рода  «назарбаевская 
деревня», предназначенная исключительно для изображения казахстанской демократии в «действии».
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По  мнению  президента  страны  и  по  совместительству  штатного  председателя  политсовета  партии  «Отан», 
Национальная  комиссия  по  вопросам  демократии  и  гражданского  общества  должна  заняться  выработкой  мер  по 
совершенствованию политической системы страны. 

Пределы дозволенного  он  определил  весьма  четко.  Права  Парламента  будут  расширены:  теперь  он  сможет 
обсуждать кандидатуру не только премьер-министра,  но и министров -  на заседаниях профильных комитетов.  Из  слов 
президента можно сделать вывод, что права отклонить кандидатуры, выдвинутые главой государства, у депутатов не будет, 
только возможность обсудить, поговорить, высказать свое мнение в глаза чиновникам – не более того.

В области децентрализации государственного управления разрешено повысить роль маслихатов, ввести местное 
самоуправление  и  продолжить  дальнейшее  совершенствование  системы  межбюджетных  отношений.  В  области 
государственного  строительства  президент  дозволяет  дальнейшее  улучшение  системы  государственной  службы  и 
совершенствование организации деятельности правительства.

В области права будет усилена борьба с коррупцией, усовершенствована правоохранительная система, поэтапно 
введен институт присяжных заседателей, усилены правозащитные механизмы, расширены права омбудсмена, повышена 
роль адвокатуры в рамках уголовного судопроизводства, усилены гарантии прав граждан, полностью отменена смертная 
казнь.  В  области  социальной  политики  глава  государства  видит  повышение  роли  профсоюзов  в  деле  защиты  прав 
работников наемного труда, в медиа-сфере – дальнейшую либерализацию в отношениях государства и средств массовой 
информации. 

Поскольку  последнее  прямо  касается нашей газеты,  я  начал гадать,  чтобы бы это  значило?  Если президент 
подразумевает под полной либерализацией свободу действий чиновников по уничтожению независимой прессы, значит иск 
его  администрации  к  нам  о  возмещении  морального  ущерба  на  100  миллионов  тенге  -  это  первый  шаг  в  данном 
направлении.

Завершив  перечисление  мероприятий,  которые  большинство  наших  читателей  прочтут  мельком  или  вообще 
пропустят,  потому что давно не верят в назарбаевский «новояз»,  Нурсултан Абишевич перешел к вопросу выборности 
акимов.

Где кончается свобода?
Еще раз хочу подчеркнуть, что глава государства опоздал с политическими инициативами на три года. Если бы 

тогда, осенью 2001 года, президент страны поддержал идею ДВК о введении выборности акимов, предложив компромисс: 
акимы областей, Астаны и Алматы назначаются, остальные – выбираются, оппозиция наверняка согласилась бы с ним. 
Теперь  же,  когда  речь  идет  о  легитимности  пребывания  его  самого  в  кресле  президента,  отмене  закона  о  первом 
президенте, изменения Конституции в сторону сокращения президентских полномочий - это все вчерашний день.

Кстати, возможность внесения изменений в Конституцию страны Нурсултан Назарбаев отнес на период после 
2006-2007  годов,  когда  завершится  процесс  децентрализации  государственной  власти  и  становления  местного 
самоуправления. Но на какие уступки готов пойти глава государства? 

Во-первых, увеличить численность депутатов обеих палат Парламента. 
Во-вторых,  расширить  контрольные  возможности  Счетного  комитета  и  права  Мажилиса  и  Сената  по  его 

формированию. 
В-третьих, изменить схему формирования Центральной избирательной комиссии, предусмотрев участие в этом 

процессе верхней палаты. 
В-четвертых, на конституционном уровне повысить авторитет и усилить возможности Конституционного совета. 
В-пятых, наделить Парламент более широкими контрольными функциями. 
В-шестых, проработать вопрос о формировании правительства через механизм парламентского большинства.
Таким образом,  на  внеочередном съезде  «Отана»  президент  Казахстан перечислил политические  уступки,  на 

которые  он  готов  пойти.  Но  Нурсултан  Назарбаев  не  был  бы  самим  собой,  если  бы  после  озвучивания  программы 
политических «преобразований» не пригрозил тем, кто в корне с ним не согласен. 

Весьма образно и двусмысленно прозвучал в его устах комментарий к цитате из Шопенгауэра: «свобода человека 
кончается там, где он начинает посягать на свободу соседа». Только теперь я понял его логику:  свобода казахстанцев 
кончается там, где они начинают посягать на свободу действий президента и его семьи.

Нет  смысла  пересказывать  угрозы  в  адрес  неназванных  деструктивных  политических  партий,  общественных 
объединений и средств массовой информации. Они не новы, время от времени реализуются в различные акции, часть из 
которых пришлась и на долю нашей редакции. Поэтому мне осталось только не согласиться с главным тезисом Нурсултана 
Назарбаева,  что всё,  что  экономические  и политические  группы сегодня имеют  в  смысле финансовых и политических 
возможностей, состоялось только благодаря политике государства. Это справедливо по отношению к проназарбаевскому 
лагерю, членам его семьи, приближенным из числа Машкевичей и Кимов, но никак к большинству граждан страны.

Именно поэтому сегодня страна разделилась на два лагеря и число равнодушных казахстанцев уменьшается: все 
начинают понимать, что наступило время Выбора пути: или туда, куда вела Казахстан все эти годы клика Нурсултана 
Назарбаева или в сторону подлинной демократии, в которой мы никогда не жили и не будем жить, если будем слушать тех, 
кто не раз нас обманывал, и будет продолжать обманывать во имя личной выгоды.

Три рубежа защиты 
После выступления главы государства на съезде стала понятной схема политической самозащиты Нурсултана 

Назарбаева. Первый ее эшелон составляет государственное устройство, дающее президенту множество прав, полномочий 
и преференций и снимающее с него даже минимальную ответственность за содеянное. Однако поскольку эта линия защиты 
трещит по швам, президент строит вторую и третью. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

122



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В качестве второй линии самозащиты будет выступать республиканская политическая партия «Отан», которая 
практически  представляет  слепок  с  существующего  у  нас  государства:  все  решает  единолично  председатель  партии, 
начиная от формирования высших органов управления и кончая принятием программных решений. Пока эта линия слаба, 
но она может стать сильнее, если партийная карьера прельстит множество молодых и энергичных казахстанцев, которым 
сегодня нет пути наверх на государственной службе.

Третья линия самозащиты уже выстроена. Она заключается в том, что вторую должность в стране, председателя 
Сената Парламента занимает самый преданный Нурсултану Назарбаеву человек. И если вдруг наступит время второго 
президента, то им должен стать «серый кардинал», который будет защищать первого как самого себя. 

А чтобы напор оппозиции не прорвал оборону, президент готов пойти ей навстречу. Он согласен частично принять 
и реализовать требования своих оппонентов трехгодичной давности в надежде, что все обойдется. Пожалуй, Нурсултану 
Назарбаеву не позавидуешь. Это как раз тот самый случай, когда покинуть должность сложнее, чем ее занять. 

В своем выступлении на съезде «Отана» Нурсултан НАЗАРБАЕВ сказал: ''Как гарант Конституции Республики 
Казахстан я буду жестко требовать от всех неукоснительного исполнения ее положений''.

Но если бы Гарант Конституции неукоснительно подчинялся бы второму ее пункту 43-й статьи, которая гласит: «На 
период осуществления своих полномочий Президент  Республики  приостанавливает свою деятельность в  политической 
партии», он не являлся бы председателем одной из политических партий. Не проводил бы в ней ключевых назначений. Не 
изменял бы устав. Не определял бы основные направления деятельности на очередной "отчетный период".

Он не стал бы делать того, что запрещает ему основной закон страны.

«Монопольные» игры Казахстана
IWPR, 22.06.2004

Коллектив IWPR в Центральной Азии
Глава антимонопольного ведомства перешел дорогу олигарху и был за это наказан.
Глава антимонопольного ведомства Казахстана, не поладивший с крупным бизнесменом, понижен в должности. 

Видимо, расположение олигарха значит для руководства страны больше, чем экономическая справедливость.
11  июня  Президент  Назарбаев  своим указом лишил  Агентство  по  регулированию естественных  монополий  и 

защите  конкуренции  (АРЕМЗК)  министерского  статуса,  а  это  значит,  что  глава  АРЕМЗК  –  авторитетный  реформатор-
технократ Ораз Жандосов – больше не будет иметь права голоса в правительстве.

За неделю до  этого  на  Жандосова  публично  «наехал»  алюминиевый магнат  Александр  Машкевич  –  человек 
президентского круга.

Это произошло 4 июня в ходе заседания Совета иностранных инвесторов при Президенте РК. Машкевич выступил 
против  политики,  проводимой  ведомством Жандосова,  обвинив  его  в  «односторонних,  несогласованных  действиях».  В 
диалог, завязавшийся между ними, вмешался сам Назарбаев, председательствовавший на заседании. 

Вместо того, чтобы поддержать своего министра, Назарбаев на глазах у инвесторов отчитал Жандосова и отверг 
предложенные им поправки в антимонопольное законодательство.

42-летний Ораз Жандосов, назначенный главой антимонопольного ведомства ровно год назад, известен тем, что 
является  противником  предоставления  льгот  предприятиям-монополистам.  Среди  них  -  Евразийская  промышленная 
ассоциация (ЕПА),  куда  входят  крупные предприятия  горнодобывающей,  металлургической,  энергетической  и  угольной 
отраслей. ЕПА возглавляет Александр Машкевич – влиятельная персона, которую называют «серым кардиналом» Астаны.

Ведомство  Жандосова  разработало  поправки  в  антимонопольное  законодательство,  предусматривающие 
определенные ограничения на деятельность монополий. Например, по его замыслу, производственный монополист не мог 
бы взять под контроль также предприятия снабжения и сбыта.

На предприятиях ЕПА, созданной в феврале 2001 года, работают 60 тыс. человек. За прошлый год товарооборот 
ЕПА составил почти 1,3  млрд.  долларов.  Естественно,  Ассоциация не приветствует  какие-либо попытки ограничить ее 
деятельность.  В  ответ  2  июня  подконтрольная  холдингу  газета  «Экспресс-К»  назвала  Жандосова  инициатором 
«революционного передела собственности».

Казахстанский  политический  обозреватель  Виктор  Верк  –  сотрудник  газеты  «Время»,  разделяющей  взгляды 
Жандосова -  сообщил IWPR, что конфликт  между Машкевичем и Жандосовым зрел уже давно – с  самого назначения 
последнего на должность руководителя антимонопольного ведомства.

Наблюдателей удивила и насторожила та легкость, с какой Президент Назарбаев отступился от своего министра и 
встал на сторону олигарха.

«Поведение Машкевича и то, как повел себя Президент Назарбаев в отношении Жандосова, позволяет думать, 
что Машкевич и его группа имеют огромное влияние на главу Казахстана,  -  заявила IWPR журналист Интернет-газеты 
«Navigator» Айгуль Омарова. - Когда Президент идет на поводу у олигарха и выступает на его стороне против руководителя 
одного  из  государственных ведомств,  это плохо  говорит  о  Казахстане,  как  о  суверенном государстве.  Более того,  это 
скажется на личном имидже Президента Казахстана как независимого политика». 

По мнению Омаровой, олигархам есть за что не любить Жандосова. «Его ведомство может реально противостоять 
утечке  капитала  за  рубеж,  дальнейшей  монополизации  в  сфере  добычи  металлов,  и,  как  выясняется  сегодня,  на 
железнодорожном транспорте». 

Бывший  главный  редактор  оппозиционной  газеты  «СолДАТ»  Ермурат  Бапи  пояснил,  что  Машкевич  является 
одним из главных спонсоров правящего режима. На его деньги устраиваются некоторые предвыборные мероприятия и 
политические  кампании.  Кроме  того,  он  оказывает  финансовую  поддержку  гуманитарным  фондам,  возглавляемым 
родственниками президента.
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Но не исключено, что у Машкевича были как экономические, так и политические причины желать нейтрализации 
Жандосова.

Дело в том, что Жандосов является сопредседателем умеренно оппозиционной партии «Ак жол», которая впервые 
намерена выставить своих кандидатов на предстоящих в сентябре парламентских выборах. Многие из лидеров «Ак жол» - 
известные предприниматели и пользуются авторитетом в деловых кругах. Успех «Ак жол» на выборах может поставить под 
угрозу позиции Гражданской партии, с которой связан Машкевич. По некоторым данным, Гражданская партия, занимающая 
твердые про-президентские позиции, представляет в парламенте интересы ЕПА. По числу мест в парламенте она уступает 
лишь другой лояльной президенту партии – «Отан».

Эксперты,  с  которыми  довелось  побеседовать  IWPR,  не  уверены,  что  «Ак  жол»  удастся  отнять  голоса  у 
Гражданской  партии,  однако,  по  их  мнению,  прогрессивная экономическая  программа  «Ак  жол»  наверняка  раздражает 
Машкевича и других «капитанов» казахстанского бизнеса.

«У олигархов немало «своих» людей в администрации президента, в правительстве и в парламенте, -  говорит 
координатор Института национальных исследований Андрей Чеботарев. – То есть, когда оказывают давление на чиновника, 
идет косвенное давление и на саму партию». 

В какой-либо другой стране публичное уничижение государственного чиновника, считающегося компетентным и 
авторитетным реформатором, нагнало бы страху на иностранных инвесторов. Быть может, прошло еще слишком мало 
времени,  но  по  крайней  мере  один  эксперт  считает,  что  противоречия  между  олигархом  и  технократом  не  окажут 
существенного влияния на настроения иностранных инвесторов в Казахстане.

«Иностранные инвесторы уже  привыкли к  передрягам в  правительстве,  -  говорит  глава  НПО «Группа  оценки 
рисков» Досым Сатпаев. – Специфика Казахстана такова, что инвесторов больше всего волнует позиция по тому или иному 
вопросу самого президента. Они прекрасно понимают, что в жестко централизованной системе… все зависит от главы 
государства. Правительство само по себе ничего не решает».

Соседи по космосу
25.06.2004. Независимая газета

Карим Танаев
Правительство Казахстана решит, как реализовывать предложения "Росавиакосмоса", за неделю
В течение недели казахстанские чиновники должны подготовить  документы для финансирования космических 

проектов. Таков итог рассмотрения правительством республики предложений "Росавиакосмоса".
Стремление Казахстана стать полноправной космической державой очевидно – ни один остросоциальный вопрос 

не  решается правительством с  такой  скоростью.  Не  успели еще высохнуть  чернила  на  подписанных между странами 
меморандумах о взаимопонимании, а премьер-министр Казахстана Даниал Ахметов уже отдал распоряжение в недельный 
срок  разработать  положение  по  созданию  единой  структуры,  которая  будет  координировать  все  космические  проекты 
страны.

Как сообщает пресс-служба главы казахстанского кабинета министров, Ахметов считает, что совпадение позиций 
России и Казахстана позволит республике совершить прорыв в космическом направлении.

Предложения  "Росавиакосмоса"  включают  разработку  технико-экономического  обоснования  универсальной 
платформы для низкоорбитальных и геостационарных космических аппаратов и технические предложения по созданию 
самого космического аппарата научного назначения.

Правда, не все российские предложения "в силу различных причин оказались приемлемыми для Казахстана в 
настоящий период".

При этом после заявления о намерении осваивать космос интерес к космической программе Казахстана проявили 
многие  страны,  в  том  числе  США.  Тем  более  что  на  реализацию  этой  программы  средства  будут  выделяться  в 
приоритетном порядке. Так, только на создание первого национального спутника, запуск которого планируется осуществить 
уже в 2005 году, будет выделено 65 млн. долл. Он будет изготовлен российским Научно-производственным центром им. 
Хруничева.  По  оценкам  правительства  Казахстана,  реализация  этого  проекта  позволит  внедрить  новые  технологии  в 
области  космических  систем  телекоммуникаций  и  связи,  включая  сети  доступа  в  интернет,  использовать  спутник  в 
исследованиях  зоны  Каспия,  приграничных  территорий,  обеспечить  информационную  независимость  и  безопасность 
республики.

Список желающих помочь за определенную плату Казахстану огромен. Большинство экспертов высказываются за 
сотрудничество  в  космической  сфере  Казахстана  и  России.  У  стран  давние,  почти  родственные  связи,  и  главное  – 
космодром Байконур, который давно и успешно эксплуатируется. Да и ученые мужи уж точно смогут найти общий язык – 
молодых специалистов не так много, в основном вся "космическая" научная элита в обеих странах еще советской школы и 
закалки. В Казахстане надеются, что кабмин не изменит своих взглядов и приоритет в сотрудничестве по освоению космоса 
будет отдан России.

Галымжан Жакиянов: «Назарбаев привык колотить только грушу»
"Коммерсант-Власть", № 24(577)

В последние годы власти Казахстана взяли курс на подавление оппозиции, лидер которой Галымжан Жакиянов 
оказался в тюрьме. Один из его общественных защитников передал ему вопросы "Власти". Так появилось это интервью - 
первое за все время пребывания Жакиянова в заключении.

Галымжан Жакиянов родился в 1963 году в Восточно-Казахстанской области. Окончил МГТУ имени Баумана. В 
советские  времена  работал  на  заводе  в  Семипалатинске,  был  редактором  демократической  газеты  "Содействие".  На 
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альтернативной основе избирался в Семипалатинский горсовет, в августе 1991 года выступил с требованием объявить 
ГКЧП вне закона. В 31 год был назначен губернатором Семипалатинской области. В 1997 году возглавил Агентство по 
контролю за стратегическими ресурсами Казахстана, потом назначен губернатором Павлодарской области. В ноябре 2001-
го вместе с экс-министром энергетики Мухтаром Аблязовым стал инициатором создания движения "Демвыбор Казахстана". 
Сразу после этого Жакиянова уволили с поста губернатора и завели на него уголовное дело. В марте 2002 года в Алма-Ате 
по обвинению в экономических преступлениях Мухтар Аблязов был арестован. В конце марта 2002 года, опасаясь ареста, 
Жакиянов  попросил  политического  убежища  в  посольстве  Франции.  После  переговоров  дипломатов  с  властями  он 
согласился покинуть  посольство  и был заключен под домашний арест  в  Алма-Ате.  Условия ареста  были оговорены в 
меморандуме, подписанном послами Франции, Англии, Германии и США и представителями правительства Казахстана. Но 
власти нарушили договоренность: лидер "Демвыбора" был взят под стражу и этапирован в Павлодар. В июле 2002 года 
Аблязов  был  приговорен  к  шести  годам  тюрьмы  (13  мая  2003  года  президент  Нурсултан  Назарбаев  помиловал  экс-
министра).  Жакиянов  был  обвинен  в  "превышении  служебных  полномочий,  выразившемся  в  переводе  склада 
мобилизационных резервов в аптечный склад, в результате чего государство потеряло $12 тыс.евро, и в августе 2002 года 
получил семь лет тюрьмы. Осенью 2003 года Назарбаев отклонил прошение Жакиянова о помиловании. В феврале 2004 
года "Демвыбор Казахстана" был преобразован в партию, лидером которой избрали Жакиянова.

"Демократические страны на мякине не проведешь" 
- Грузинская "революция роз" напугала многих лидеров СНГ. Возможен ли "грузинский вариант" в Казахстане? 
- Я не думаю, что нам стоит сегодня впадать в романтические мечтания о "революции роз". Хотя бы потому, что 

есть несколько достаточно серьезных факторов, отличающих нас от Грузии: грузинская оппозиция к прошлому ноябрю уже 
имела власть в парламенте и на местах, у нее в руках был телеканал "Рустави-2". Но, конечно, есть и общие моменты, 
говорящие о сходстве развития ситуации. Прежде всего и в Грузии (ко времени "революции роз"), и в Казахстане народ 
устал  от  много лет  не  сменяемого  лидера  страны.  Кроме того,  и  режим Шеварднадзе  был склонен к  фальсификации 
выборов, как и наши власти, что, конечно, чревато. При этом и Закавказье, и Средняя Азия входят в зону стратегических 
интересов США. Они внимательно следят за сменой политических элит в регионе, поскольку заинтересованы в том, чтобы 
эта смена произошла как можно менее болезненно. Так же, как и Россия, которой ни Закавказье, ни Центральная Азия тоже 
не чужие. А относительно безболезненно эти процессы могут проходить только в странах, реально вступивших на путь 
демократии. 

-  Президент  Назарбаев  любит  повторять,  что  у  Казахстана  свой,  особый  путь.  Насколько  эти  заявления 
соответствуют реальному политическому развитию страны? 

-  На  практике  этот  туманный  "свой  путь"  в  последние  годы  сводится  к  тому,  что  власти  называют 
"внутриполитической  стабильностью".  Если  называть  вещи  своими  именами,  это  консервация  существующего  порядка 
вещей, свертывание и замораживание любых демократических преобразований. И такая стагнация прежде всего угрожает 
национальной безопасности самого Казахстана. Именно в интересах национальной безопасности нельзя допускать, чтобы 
правящая  верхушка  использовала  государственные институты для подавления инакомыслия и  борьбы с  политической 
оппозицией. 

- Что вы можете сказать об экономическом развитии Казахстана, о "казахстанском чуде"? 
- Стратегия развития Казахстана свелась к проблеме освоения его природных ресурсов. В итоге происходит самое 

страшное:  обилие  легких,  то  есть не  заработанных в  поте  лица,  денег  и  неконтролируемый доступ к  ним со стороны 
правящей элиты разлагают общество и резко расширяют поле для системной коррупции. Масштабные демократические 
преобразования представляются сегодня куда более насущными,  чем однобокий экономический рост за счет сырьевых 
отраслей экономики, ведущий лишь к проеданию национальных богатств, подавлению экономики в целом и укоренению 
коррупции.  Самопровозглашенное  чудо  казахстанского  экономического  роста  не  привнесло  заметных  позитивных 
изменений в жизнь большинства населения страны. В корне неверно отождествлять увеличение объемов нефтегазодобычи 
с процветанием нации, как это делается в официальной пропаганде Астаны. 

- Заинтересован ли Запад в сохранении стабильности Казахстана, который сам называет себя "центром Евразии"? 
- Для того чтобы быть реальным центром Евразии, надо обладать достаточным весом. При отсутствии этого веса 

(а его сегодня у Казахстана нет) пресловутый "центр тяжести" Евразии легко превращается в ось с флюгером, послушно 
поворачивающимся в ту или иную сторону в зависимости от господствующих в данную минуту ветров. 

Стабильность невозможна без  демократизации - и это на Западе понимают.  А сегодня Казахстан все больше 
ассоциируется  с  нарушениями  прав  человека,  ограничениями  свободы  слова,  политической  нестабильностью  и 
широкомасштабной коррупцией. И это несмотря на то, что с каждым годом власти тратят все больше сил и средств на 
внешнюю  политику.  Если,  конечно,  таковая  у  нас  сегодня  вообще  есть.  Не  думаю,  что  пресловутую  казахстанскую 
"многовекторность"  можно  всерьез  рассматривать  в  качестве  позиции  на  международной  арене.  Скорее,  эта 
"многовекторность" напоминает женщину легкого поведения, обменивающую свои прелести на деньги и покровительство. 
Впрочем,  сколько  бы  эта  женщина  ни  прибегала  к  макияжу,  это  не  добавляет  ей  главного  -  уважения  со  стороны 
окружающих. 

Казахстан, выбрав неверные цели и ориентиры, сбился с пути и сейчас тяжело и мучительно болеет. И, как почти 
всякий больной, не хочет знать и даже слышать правду о себе самом. Наше государство больно, и выздоровление опасно 
затягивается. 

- В последнее время руководство Казахстана стремится подправить имидж страны. Получается? 
-  Да,  под  давлением  извне  и  изнутри,  со  стороны  демократической  оппозиции,  руководство  Казахстана 

предприняло ряд шагов в правильном направлении. Не так давно президент Назарбаев отклонил реакционный закон о СМИ 
и позволил органам юстиции зарегистрировать партию "Демократический выбор Казахстана". В этом же ряду и намерение 
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Казахстана  стать  в  2009  году  председателем  ОБСЕ.  Намерение,  безусловно,  похвальное,  и  его  можно  только 
приветствовать. Думаю даже, что его нужно приветствовать, поскольку это намерение руководства Казахстана является тем 
редким случаем, когда цели (во всяком случае, декларируемые) всех политических сил страны совпадают. 

Но уже сейчас очевидно, что привычными для наших властей имиджевыми мероприятиями и имитацией действий 
в данном случае не обойтись. Понятно почему: объективную оценку усилиям и результатам действий претендента на пост 
председателя ОБСЕ будут давать демократические страны, которые являются лидерами мировой цивилизации. А их на 
мякине не проведешь. Надеюсь, что это понимает и руководство Казахстана. В противном случае у нас нет никаких шансов 
стать во главе этой организации. Как, впрочем, и шансов в ближайшие годы осуществить реальную модернизацию страны.

"У нас азербайджанский сценарий вряд ли сработает" 
-  Вы  являетесь  лидером  крупнейшей  оппозиционной  партии.  Ваша  цель  -  добиться  смены  власти,  ухода 

нынешнего президента? 
-  Наша  цель  -  смена  режима,  установление  подлинно  демократической  политической  системы,  при  которой 

появляется реальная возможность прихода к власти политических сил в результате свободного волеизъявления населения. 
Смена режима не означает простой уход одного человека. Может прийти его ставленник - и все продолжится по-старому. 
Может даже прийти кто-то из оппозиции, но порядки при этом рискуют остаться прежними. Прогресс в развитии общества 
возникнет лишь в результате замены старой, авторитарной системы власти на новую, демократическую. А это возможно как 
при нынешнем президенте, так и без него. 

Разумеется,  ускоренная  реформа  политической  системы  при  нынешнем  президенте  была  бы  меньшим 
потрясением для нашего общества. Конкретным механизмом реформы как раз и могут стать официально объявленное 
стремление Казахстана председательствовать в ОБСЕ и вытекающая отсюда необходимость своеобразной подгонки нашей 
политической системы под европейские стандарты демократии. Несомненно, что уже после прохождения такого экзамена 
страна будет другой. Но, если президент не захочет выполнять требования мирового сообщества или только сделает вид, 
что  их  выполняет,  это  приведет  к  политической  изоляции  Казахстана  и  его  нынешнего  президента  в  мире.  Со  всеми 
вытекающими отсюда последствиями. 

-  Президент  Назарбаев  недавно  объявил  о  решении  переизбраться  в  2006  году.  Как  вы  оцениваете  его 
перспективы? 

- Объявление президентом своего решения за полтора года до выборов скорее не убеждает в том, что он будет 
баллотироваться, а как раз усиливает сомнение в этом. Потому что выборы президента 2006 года наверняка будут уже не 
те, что были раньше, когда в их исходе мало кто сомневался. А господин Назарбаев практически никогда не участвовал в 
настоящей предвыборной борьбе. Еще с номенклатурных времен он привык к сценариям с гарантированным результатом. 
Поэтому одна только мысль о реальной схватке может посеять в его душе смятение и панику. Образно говоря, он как тот 
боксер, что привык колотить только грушу и не может даже представить себе, что будет драться на публике и ему при этом 
могут дать сдачи. Не испытав чувства поражения в более раннем возрасте, Нурсултану Назарбаеву будет трудно решиться 
на то, чтобы пережить это чувство в свои 65 лет. 

-  Может  ли  Нурсултан  Назарбаев  передать  власть  по  наследству?  Скажем,  своей  дочери  Дариге?  Другими 
словами, возможен ли в Казахстане азербайджанский сценарий? 

-  Главным  элементом  азербайджанского  сценария  было  международное  признание  наследника.  В  случае  с 
Казахстаном это вряд ли сработает. Особенно с учетом серьезного коррупционного скандала, в который оказался вовлечен 
наш президент и который получил название "Казахгейт". Гейдар Алиев фигурантом такого скандала не был. Да и властная 
элита  Азербайджана,  похоже,  на  самом деле  сплотилась  вокруг  Алиева-старшего.  У  нас  же  сегодня  налицо  признаки 
серьезнейшего  раскола  в  рядах  правящей  элиты.  Когда  даже  близкие  и  многолетние  соратники  президента  публично 
требуют от него уйти в отставку, чтобы не повторить судьбы многих диктаторов, - это свидетельствует о многом. 

Если говорить на языке техники, то Алиева-старшего можно сравнить с первой ступенью ракеты, которая вывела 
корабль с Алиевым-младшим на космическую орбиту и вовремя отделилась (что очень важно по законам механики), придав 
аппарату устойчивую траекторию. Возникает закономерный вопрос: сможет ли Нурсултан Назарбаев сработать в качестве 
первой  ступени  и  не  окажутся  ли  его  проблемы  неподъемным  грузом  для  корабля,  который  пытаются  вывести  на 
президентскую орбиту? 

У партии Дариги Назарбаевой "Асар" довольно высокие рейтинги. Но они говорят лишь об относительно высоком 
проценте узнаваемости "Асара", но не о доверии к этой партии - а это две большие разницы. К тому же узнаваемость 
"Асара" построена в основном на эксплуатации имени президента. Но это же может оказать партии госпожи Назарбаевой 
медвежью услугу. Ведь наш народ хорошо знает русскую пословицу: "Яблоко от яблони недалеко падает". 

- В августе вас должны выпустить из колонии на поселение. Это так? Чем станете тогда заниматься? 
-  Действительно,  по  закону  2  августа  власти  должны  меня  выпустить  на  поселение,  поскольку  до  сих  пор 

замечаний со стороны администрации колонии в мой адрес не было. Но у меня есть основания полагать, что в скором 
времени  замечания  могут  появиться:  их  попросту  придумают,  чтобы не  выпускать  меня  перед  предстоящими  осенью 
парламентскими  выборами.  Но  тогда  этот  маневр  властей  станет  слишком  для  всех  очевидным,  и,  думаю,  он  будет 
соответствующим образом расценен и в самом Казахстане, и в демократических странах.
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УЗБЕКИСТАН
Узбекские самолеты станут российскими

18.06.2004. Независимая газета
Владимир Мухин

Подписанный президентами Исламом Каримовым и Владимиром Путиным в минувшую среду в Ташкенте Договор 
о стратегическом партнерстве означает начало системных отношений между Россией и Узбекистаном. «Отношения будут 
развиваться не только в экономической области, но и в сфере военного и военно-технического сотрудничества. Хотя это не 
означает заключения сиюминутных оружейных контрактов», – сказал источник «НГ» в российском военном ведомстве. По 
его мнению, договор определил лишь базовые принципы, на которых будут строиться отношения двух стран в военной 
сфере.

Это  означает,  что  следует  ожидать  подвижек  буквально  во  всех  областях  экономического  и  военного 
сотрудничества. Таких, например, как создание совместных оборонно-промышленных предприятий, в том числе на основе 
передачи части акций узбекских предприятий в счет оплаты поставляемых из России вооружений и комплектующих военной 
техники. В договоре, в частности, говорится, что «стороны на основе взаимности предоставляют друг другу максимально 
благоприятные условия для участия в инвестиционных и приватизационных проектах». В первую очередь они коснутся 
авиационной сферы.

Россия  так  и  не  приняла  окончательного  решения  о  переносе  производства  новых  военно-транспортных 
самолетов  из  Ташкента  в  Воронеж.  Не  исключено,  что  после  подписания  договора  Москва  на  льготных  условиях 
приватизирует часть акций Ташкентского авиационно-промышленного объединения им. Чкалова (ТАПОиЧ), которое станет 
частью создаваемого совместно с ОКБ «Ильюшин» российско-узбекского авиационного холдинга. В настоящий момент, как 
сообщали ранее руководители российских ВВС, на ТАПОиЧ для ВС РФ строится 2 самолета Ил-76МФ. Кроме этого, на 
авиационном заводе в Фергане (дочернее предприятие ТАПОиЧ) будут продолжены ремонт и модернизация самолетов Ан-
12  и  Ил-76,  в  том числе  в  интересах  третьих  стран.  Не  исключено,  что  именно  в  Фергане  будет  создано  совместное 
предприятие по ремонту вертолетов Ми-8 и Ми-24. Совместный проект о создании такого предприятия уже имеется.

Кроме  авиационной  возможны  контакты  в  ядерно-технической  сфере.  До  распада  СССР  на  территории 
Узбекистана – в Ташкентской и Бухарской областях – существовали крупные производства по добыче и обогащению урана. 
Не исключено, что Москва будет допущена к приватизации Навоийского горно-металлургического комбината, а также его 
дочерних предприятий в Учкудуке, Заравшане и Красногорске.

Еще одно  планировавшееся  направление  совместной  деятельности  –  производство  сложных  пироксилиновых 
порохов. Россия уже приобрела за 1 млн. долл. 25% акций целлюлозно-бумажного комбината «Узбек Когози», где на основе 
хлопка и хлопковых отходов производится первичное сырье для производства порохов, которые используются в капсюлях и 
детонаторах.  Как  сообщает  Госкомимущество  Узбекистана,  кроме  покупки  акций  российская  оборонка  обязуется 
инвестировать в «Узбек Когози» 5 млн. долл. для закупки технологического оборудования.

Россия расширит и помощь в подготовке военных кадров. В настоящий момент в российских вузах (в основном 
военно-технических  –  ПВО,  радиоэлектроники,  ВВС,  связи)  учатся  125  узбекских  военнослужащих.  Предполагается 
увеличить это количество до 500–700 человек.

Как известно, накануне своего визита в Ташкент президент России Владимир Путин подписал федеральный закон 
о ратификации «Соглашения между Российской Федерацией и Республикой Узбекистан о совместном применении Военно-
воздушных  сил  Российской  Федерации  и  Войск  противовоздушной  обороны  и  Военно-воздушных  сил  Республики 
Узбекистан  в  интересах  обеспечения  безопасности  воздушного  пространства  Российской  Федерации  и  Республики 
Узбекистан». Оно устанавливает порядок совместного применения сил и средств противовоздушной обороны и военно-
воздушных  сил  сторон.  Речь  идет  о  том,  что  самолеты ВВС РФ при  необходимости  могут  участвовать  в  совместной 
воздушной  обороне  Узбекистана.  Скорее  всего  российские  самолеты будут  подниматься  с  расположенной  в  Киргизии 
российской базы в Канте.

Подписание данного Соглашения имеет длинную историю. Хотя Узбекистан и является участником Объединенной 
системы ПВО СНГ (образована в 1995 году) он не участвовал до 2000 года в мероприятиях, проводимых в рамках этой 
системы. Как известно, в феврале 2000 года в аэропорту Ташкента несанкционарованно совершил посадку самолет из 
Афганистана с талибами на борту. После этого в марте того же года в Ташкент срочно прибыл Главнокомандующий ВВС 
РФ генерал армии Анатолий Корнуков и согласовал действия двух государств по совместному несению боевого дежурства в 
рамках Объединенной системы ПВО стран СНГ. Ратифицированное на днях Соглашение является прямым продолжением 
начатой тогда деятельности.

Еще  одним  приоритетным  направлением  в  договоре  названо  сотрудничество  в  осуществлении 
межгосударственных  космических  программ  исследования  Земли  и  космического  пространства  с  использованием 
имеющейся на территории Узбекистана инфраструктуры. При этом остается открытым вопрос, как страны станут делить 
результаты своих исследований. Это стороны должны решить с помощью межправительственных соглашений, говорится в 
тексте договора
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НК "ЛУКОЙЛ" и Узбекистан подписали СРП по разработке Кандымских 
газовых месторождений стоимостью $1 млрд

17.06.2004. Ведомости
Российская  НК  "ЛУКОЙЛ"  (LKOH),  правительство  Узбекистана  и  национальная  холдинговая  компания  (НХК) 

"Узбекнефтегаз" подписали СРП по разработке Кандымских газовых месторождений на юго-западе республики стоимостью 
около  1  млрд  долл.  Об  этом  сообщил  журналистам  в  среду  главный  менеджер  "Узбекнефтегаза"  Шавкат  Маджитов. 
Документ был подписан в рамках официального визита президента России Владимира Путина в Узбекистан на саммит 
Шанхайской организации сотрудничества 16-17 июня.

Для реализации проекта "Кандым-Хаузак-Шады" на условиях СРП сроком на 35 лет будет создана операционная 
компания с долей НК "ЛУКОЙЛ" в 90 проц, "Узбекнефтегаза" - 10 проц. В руководстве НХК "Узбекнефтегаз" уточнили, что по 
условиям  соглашения  российской  компании  на  первоначальном  этапе  будет  принадлежать  49,8  проц  добываемой 
продукции, доля Узбекистана - 50,2 проц. "Доля узбекской стороны при разделе продукции будет варьироваться от 50 до 80 
проц в зависимости от рентабельности проекта", - уточнил представитель холдинга.

В соответствии с ТЭО проекта, промышленную добычу природного газа на разрабатываемых месторождениях 
планируется начать в 2007 г. Объем утвержденных запасов природного газа на контрактной территории составляет 283 
млрд куб м. Самым крупным является месторождение "Кандым", открытое в 1966 г, с промышленными запасами газа в 
объеме 150 млрд куб м.

С выходом месторождений на проектную мощность максимальный объем добычи газа составит 8 млрд куб м 
ежегодно, общий накопленный объем добычи природного газа в рамках проекта может достигнуть 207 млрд куб м. Газ, 
добываемый  на  месторождениях  Кандымской  группы,  планируется  экспортировать  в  Россию  и  далее  в  Европу  через 
магистральные газотранспортные сети ОАО "Газпром" (GAZP). Проект также предусматривает строительство современного 
газохимического комплекса мощностью 6 млрд куб м газа в год, первую очередь которого намечено ввести в эксплуатацию в 
2010  г.  В  ходе  его  реализации предполагается бурение  240  эксплуатационных  скважин,  возведение  более  1,5  тыс км 
трубопроводов различного диаметра и назначения,  двух компрессорных станций,  сборных пунктов,  вахтовых поселков, 
высоковольтных линий электропередачи, отдельной железнодорожной ветки длиной около 40 км, автодорог и подъездных 
путей.

В июле 2001 г НХК "Узбекнефтегаз", "ЛУКОЙЛ" и "Итера" подписали договор об основных принципах разработки 
месторождений  Кандымской  группы.  В  соответствии  с  подписанным  договором,  доли  участников  были  распределены 
следующим образом: "ЛУКОЙЛ" - 45 проц, "Итера" - 45 проц, "Узбекнефтегаз" - 10 проц. В сентябре прошлого года "Итера" 
вышла из данного проекта, после чего ее доля была перераспределена между "ЛУКОЙЛом" и "Узбекнефтегазом".

Задержка в реализации проекта его участниками объяснялась несовершенством узбекского законодательства в 
сфере СРП и недропользования. Осенью прошлого года Олий Мажлис (парламент) Узбекистана принял поправки в закон "О 
соглашениях  о  разделе  продукции",  позволяющие  активизировать  привлечение  иностранных  инвесторов  в  разработку 
месторождений на данных условиях. В апреле текущего года ОАО "Газпром" и НХК "Узбекнефтегаз" подписали СРП по 
доразработке газового месторождения "Шахпахты" на северо-западе страны стоимостью 15 млн долл.

По условиям СРП, рассчитанным на 13 лет, сторонам будет принадлежать по 50 проц добываемого газа, добыча 
газа к 2006 г должна выйти на проектный уровень и составить 500 млн куб м ежегодно. "Газпром" и "Узбекнефтегаз" также 
планируют до конца 2004 г подписать другое СРП на 45 лет по разведке и разработке перспективных месторождений газа 
на плато Устюрт на северо-западе республики стоимостью несколько сот миллионов долларов.

В Узбекистане открыто 190 нефтегазовых месторождений. В том числе в разработке находятся 88 месторождений, 
подготовлены к разработке - 58,  разведанных - 35, законсервированы - 9 месторождений. Объем разведанных запасов 
углеводородов  на  открытых  месторождениях  составляет  более  3,6  млрд  тонн  условного  топлива.  При  этом  60  проц 
территории  республики  считается  перспективной  на  нефть  и  газ.  В  2003  г  добыча  нефти  и  газового  конденсата  в 
Узбекистане сократилась на 0,9 проц до 7,134 млн тонн, газа - на 0,3 проц до 57,481 млрд куб м. 

Дружба, скрепленная газом
28.06.2004. Соотечественники

Андрей Смирнов
Россия и Узбекистан договорились о стратегическом партнерстве на ближайшие 35 лет
Прошедшие недавно в Центральной Азии подряд три встречи на высшем уровне глав государств, входящих в 

ШОС,  ОДКБ и ЕврАзЭс,  несколько затмили состоявшиеся в их рамках двусторонние встречи,  которые порой имели не 
меньшее (а иногда даже и большее) значение для региона, чем упомянутые саммиты. Одной из таких встреч можно смело 
назвать прошедшие в Ташкенте переговоры между президентами России и Узбекистана Владимиром Путиным и Исламом 
Каримовым.

Заметный поворот к лучшему в довольно прохладных до этого отношениях Москвы и Ташкента наметился еще в 
ходе  апрельского  визита  Ислама  Каримова  в  Россию.  До  этого  Узбекистан  имел  стойкую  репутацию  самого 
проамериканского режима в Центральной Азии (если не считать, конечно, Афганистана) и всячески избегал расширения 
своего участия в  инициированных Россией  интеграционных процессах на постсоветском пространстве.  Но проблемы с 
Вашингтоном по поводу нарушений прав человека в Узбекистане, разочарование в масштабах ожидавшейся американской 
помощи и нарастание угрозы терроризма ("СГ" уже писала об этом в одном из предыдущих номеров) подтолкнули узбекское 
руководство к активизации московского вектора своей внешней политики.
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Переговоры российского и узбекского лидеров в Ташкенте значительно развили итоги предыдущей московской 
встречи  и  завершились  подписанием  важных  двусторонних  документов.  Во-первых,  президенты  Путин  и  Каримов 
подписали Договор о стратегическом партнерстве двух стран, направленном на создание в Центральной Азии прочной и 
эффективной  системы  региональной  безопасности.  Как  отмечено  в  тексте  договора,  "Стратегическое  партнерство, 
нацеленное  на  обеспечение  взаимной  безопасности,  противодействие  глобальным  угрозам  и  вызовам,  укрепление 
региональной  стабильности,  расширение  сотрудничества  в  политической,  экономической  и  гуманитарных  сферах, 
формирует  прочную  основу  долгосрочного  и  всестороннего  развития  отношений  между  Российской  Федерацией  и 
Республикой Узбекистан".

В  соответствии  с  положениями  договора,  стороны будут  координировать  "усилия,  направленные на  создание 
прочной и эффективной системы региональной безопасности в Центральной Азии". Наблюдатели отметили, что данный 
договор имеет бессрочный характер и будет оставаться в силе до тех пор, пока одна из сторон письменно не уведомит 
другую сторону о намерении прекратить его действие. В этом случае договор прекращает свое действие по истечении года 
с даты получения такого уведомления другой стороной.

Вторым  документом,  привлекшим,  пожалуй,  гораздо  большее  внимание  международных  наблюдателей,  стал 
подписанный  в  ходе  российско-узбекских  переговоров  беспрецедентный  по  своим  масштабам  и  срокам  контракт  о 
совместной разработке узбекских газовых месторождений. Данный контракт в присутствии Владимира Путина и Ислама 
Каримова подписали глава российской компании "ЛУКОЙЛ" Вагит Алекперов и вице-премьер Узбекистана Уткир Султанов. 
Условия  контракта  между  "ЛУКОЙЛом"  и  национальной  холдинговой  компании  "Узбекнефтегазом"  предусматривают  в 
рамках проекта "Кандым-Хаузак-Шады" разведку и добычу углеводородных запасов на юго-западе Узбекистана на основе 
раздела  продукции.  Срок  контракта  –  35  лет.  Для его  реализации создается  консорциум инвесторов  (90  процентов  – 
"ЛУКОЙЛ", оставшиеся 10 процентов – "Узбекнефтегаз").

Объем капитальных затрат, которые почти целиком лягут на "ЛУКОЙЛ", – около 1 миллиарда долларов. Начало 
промышленной добычи газа намечено на 2007 год.  Максимальный объем добычи по проекту предусматривается в 8,8 
миллиардов кубометров газа в год, а на первом этапе его реализации – 2,8 миллиарда кубометров в год. Вагит Алекперов 
сообщил журналистам, что большую часть этого объема будут закупать структуры "Газпрома". По мнению руководителя 
"ЛУКОЙЛа", сейчас Узбекистан является весьма привлекательной страной с точки зрения направления инвестиций в его 
газовую отрасль. Как отметил Алекперов, "Проект стал возможен потому, что создана вся необходимая законодательная 
база, и сейчас нормативная база Узбекистана позволяет нам быть уверенными, что в ближайшие 35 лет мы будем получать 
свою долю рентабельности".

Комментируя  подписание  контракта,  президент  Путин  отметил,  что  "это  не  может  не  вызывать  одобрения". 
Очевидно,  что  российский  лидер  имел  в  виду  взаимную  выгодность  газового  контракта  как  для  России,  так  и  для 
Узбекистана.  Ведь  по  проекту  "Кандым-Хаузак-Шады"  Россия  получает  эксклюзивное  право  на  разработку  и  импорт 
узбекского газа, а Узбекистан получает гарантированные российские инвестиции в свою экономику на сумму 1 миллиард 
долларов. Кроме того, президент Владимир Путин на пресс-конференции в Ташкенте по итогам переговоров с Исламом 
Каримовым заявил  о  том,  что  "Газпром"  планирует  инвестировать  в  экономику  Узбекистана  еще  более  1  миллиарда 
долларов.

По  мнению  многих  экспертов,  масштабный  газовый  проект  может  создать  весьма  прочный  фундамент  для 
долгосрочных союзнических отношений между Россией и Узбекистаном не только в экономической, но и в политической, 
военной и других сферах, по крайней мере, на ближайшие 35 лет.  Для Узбекистана этот контракт также имеет особое 
значение, поскольку знаменует собой определенный прорыв. Ведь сам президент Каримов на пресс-конференции признал, 
что  зарубежные  инвесторы в  Узбекистан  не  идут,  а  если  и  идут,  то  со  вполне  определенными  целями.  Как  отметил 
президент  Узбекистана,  "мы  не  видим,  что  они  заинтересованы  в  развитии  тех  отраслей,  которые  обеспечат 
самодостаточность нашего государства".

Возможно, Каримов таким образом намекнул на не слишком оправдавшиеся надежды узбекской политической 
элиты, связанные с развитием партнерства с США и другими странами Запада. Претендуя на определяющее влияние в 
центрально-азиатском  регионе,  западные  партнеры  Узбекистана  заинтересованы  не  столько  в  его  экономической 
самодостаточности,  сколько  в  получении долгосрочных рычагов  воздействия  на  его  политику  и  позицию по  ключевым 
региональным и мировым проблемам.  Говоря о сложившейся системе отношений стран Центральной Азии с Западом, 
узбекский лидер отметил: "Были надежды, что мировой капитал придет в эти страны, и мы быстро войдем в число уже не 
развивающихся,  а,  как  говорят  некоторые  из  моих  соседей,  вполне  развитых  стран".  Однако  эти  надежды  явно  не 
оправдались.

В то же время узбекское руководство пришло к осознанию того, что отношения с Россией имеют для республики 
гораздо большую значимость, чем это считалось ранее, а роль Москвы как объединяющего центра всего постсоветского 
пространства в решении экономических проблем и противодействии угрозе терроризма трудно оспаривать. Не случайно, 
Каримов, имеющий репутацию одного из самых проамериканских политиков на постсоветском пространстве, в ходе бесед с 
В.Путиным и  дискуссий  на  саммите  ШОС  говорил о  том,  что  центрально-азиатские  республики  уже  устали от  парада 
суверенитетов.

В этом смысле подписание российско-узбекского Договора о стратегическом партнерстве и газового контракта 
можно считать серьезной победой Москвы. Если все пойдет удачно, то не исключено, что Ташкент в обозримом будущем 
примет решение о своем вступлении в ОДКБ и, возможно, и ЕврАзЭс. До сих пор Узбекистан соглашался участвовать 
только в одном интеграционном объединении на территории СНГ – Шанхайской организации сотрудничества. Позитивным 
можно считать и то,  что Россия все активней начинает подкреплять свои внешнеполитические инициативы серьезными 
экономическими проектами.
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В то же время не стоит,  видимо,  впадать в слишком большую эйфорию по поводу безоблачности российско-
узбекского партнерства в ближайшие 35 лет. Это все-таки немалый срок, и никто не может дать гарантий, что за это время 
ничего не измениться. Тем более, что и в самом Узбекистане и за его пределами есть явные противники более тесного 
сближения Москвы и Ташкента. Очевидно, что в немалой степени успешность стратегического партнерства между Россией 
и Узбекистаном будет зависеть и от того, насколько реализация газового контракта отразится на улучшении социально-
экономического положения узбекского населения и стабилизации общественно-политической ситуации в республике.

КИРГИЗИЯ
Кыргызстанский чиновник переходит в оппозицию

18.06.2004. IWPR
Лейла Саралаева (Бишкек)

Высокопоставленный чиновник оказался по другую сторону баррикад, но оппоненты считают, что это - не более 
чем "военная хитрость".

Верный соратник президента Аскара Акаева переходит в оппозицию... Что это - удар по правящему режиму или 
хитрый ход, направленный на раскол в стане оппонентов?

Известие  о  том,  что образованный 20 мая оппозиционный Гражданский  союз "За честные выборы"  возглавит 
бывший секретарь Совета безопасности и близкий друг действующего президента Мисир Аширкулов, обескуражило многих. 
Что заставило верного союзника президента внезапно отвернуться от своего патрона?

Через четыре дня Акаев своим указом уволил Аширкулова с поста секретаря Совбеза, однако, как заявил сам 
Аширкулов в интервью газете "Моя столица - новости", президент на него не в обиде и даже якобы сказал ему, что тот 
"правильно сделал", уйдя на другую работу, назвав себя "капитаном тонущего корабля".

20 мая семеро политиков с различными политическими взглядами, в том числе - Аширкулов, объявили о создании 
Гражданского союза "За честные выборы". Основателями союза стали лидеры четырех оппозиционных партий - Омурбек 
Текебаев (Социалистическая партия "Ата Мекен"),  Эмиль Алиев (и.о.  председателя партии "Ар-Намыс",  лидер которой, 
Феликс Кулов, находится в заключении), Мелис Эшимканов (партия "Эл"), Алмазбек Атамбаев (Социал-демократическая 
партия), а также оппозиционный депутат Адахан Мадумаров и депутат-центрист Марат Султанов.

28  мая  Эшимканов  сообщил  IWPR  о  вступлении  в  Гражданский  союз  еще  ряда  политиков,  депутатов  и 
общественных деятелей, среди которых и сам Феликс Кулов, а также депутаты Акылбек Жапаров и Дуйшенкул Чотонов, 
руководитель  НПО  "Гражданское  общество  против  коррупции"  Толекан  Исмаилова,  редактор  газеты  "Лица"  Бермет 
Букашева и редактор газеты "Моя столица - новости" Александр Ким.

Гражданский  союз  пока  не  собирается  выдвигать  своих  кандидатов  на  предстоящих  в  следующем  году 
парламентских и президентских выборах. Заявленная цель нового блока - обеспечить честные, прозрачные и спокойные 
выборы в Кыргызстане в 2005 году.

Тем не менее, по мере того, как и власть, и оппозиция начинают подготовку к выборам, возникает вопрос: смогут 
ли оппозиционные силы сформировать действенный блок?

Для  большей  части  общественности  стало  полной  неожиданностью  участие  в  союзе  58-летнего  Аширкулова, 
который в свое время являлся не только ярым борцом с оппозицией, но и связан с Акаевым многолетними узами дружбы. 
Известно, что коллеги Аширкулова по альянсу, мягко говоря, теплых чувств к президенту не питают.

Политолог Абдылда Сыргаков в газете "Общественный рейтинг", например, пишет: "Соединить в одну компанию 
Мисира Аширкулова и партию "Ар-Намыс", чей лидер оказался в тюрьме стараниями того же Аширкулова в его бытность 
председателем СНБ, - это верх политического иезуитства".

Аширкулов  и  Акаев  познакомились  40  лет  назад  в  Ленинграде  во  время  учебы в  вузе.  Карьера  Аширкулова 
стремительно пошла вверх в 1997 году, когда он был назначен сначала первым заместителем министра национальной 
безопасности, потом - министром, затем - руководителем президентской администрации, а с 2001 года возглавлял Совет 
безопасности.

Осенью 2002 года на жизнь Аширкулова было совершено покушение. У него в теле до сих пор находится 18 
осколков гранаты. Исполнитель был арестован и вскоре должен предстать перед судом, однако заказчик покушения так и не 
был назван.

Аширкулов всячески пытается сгладить видимую двусмысленность своего нынешнего положения. По его словам, 
его  отношения  с  Акаевым  остаются  дружескими,  а  обеспечение  честных  выборов  -  достойная  цель,  не  имеющая 
политической окраски.

"Это  была  моя  личная  инициатива,  -  сказал  он  корреспонденту  IWPR.  -  Властные  структуры,  так  же,  как  и 
гражданское общество, заинтересованы, чтобы парламентские и президентские выборы прошли открыто и честно, в рамках 
Конституции и Закона "О выборах", и безо всяких там розовых и бархатных революций".

Мнения активистов оппозиции относительно истинных мотивов решения Аширкулова диаметрально расходятся.
Коллеги по союзу приветствуют решение Аширкулова и считают, что бывший шеф Совбеза навсегда порвал с 

действующей властью.
Главный редактор отдела политики оппозиционной газеты "Моя столица - новости" Рина Приживойт расценила 

указ  об  увольнении  Аширкулова  как  "наказание  за  сотрудничество  с  глубоко  неприятными  Акаеву  людьми".  "Одним 
росчерком пера он реабилитировал Аширкулова в глазах тех, кто считал его засланным в стан врага лазутчиком. Теперь 
можно не сомневаться, Гражданский союз - не детище "белодомовских" политтехнологов".
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Другие  настроены  более  скептически,  ухватившись,  в  частности,  за  высказывание  самого  Аширкулова  о 
недопущении "революции роз" грузинского образца. Если это так и миссия Аширкулова - действительно нейтрализовать 
оппозиционное  движение  "За  честные  выборы",  тогда  его  переход  в  оппозицию  наверняка  устроен  президентскими 
политтехнологами, рассуждают скептики.

Один  из  основных  оппонентов  Акаева  в  парламенте  Азимбек  Бекназаров  уверен,  что  "отставка  -  это  хитрый 
маневр президента, чтобы общественность и гражданский сектор поверили в искренность Аширкулова".

По  его  мнению,  цель  маневра  -  "расколоть  оппозицию,  вызвать  в  ее  рядах  взаимное  недоверие,  а  также 
обеспечить себе источник информации в оппозиционном лагере".

Аналогичного мнения придерживается и правозащитник Турсунбек Акунов, но он идет еще дальше, полагая, что в 
действительности имеет место подготовка к переходу власти в руки президентского преемника. Акаев, который руководит 
Кыргызстаном с момента обретения республикой независимости, неоднократно заявлял, что не будет переизбираться в 
2005  г.  По  мнению  Акунова,  либо  сам  Аширкулов  является  перспективным  преемником  Акаева  и,  стоя  во  главе 
Гражданского союза, будет создавать себе политический имидж, либо он должен подготовить почву для выхода на сцену 
будущего преемника.

Но, помимо этих диаметрально противоположных версий, существует мнение, что создание Гражданского союза и 
назначение бывшего главы Совбеза его главой - своего рода состязание между властью и оппозицией, из которого обе 
стороны постараются извлечь для себя максимальную выгоду.

Толекан  Исмаилова  вступила  в  Гражданский  союз,  невзирая  на  домыслы  о  его  подставном  характере.  "У 
политиков появился шанс реально влиять на процесс принятия решений в государстве", - говорит она.

Депутат Ишенбай Кадырбеков, который объявил о своем намерении баллотироваться на пост президента, вообще 
считает ситуацию весьма двусмысленной.

"Я не исключаю,  что это -  многоходовая комбинация президента. И вполне возможно, что об этом знают обе 
стороны и каждая преследует свои интересы".

"Оппозиция получает доказательство того, что в стане президента идет разброд, люди начали от него уходить. 
Ради этого они готовы терпеть Аширкулова в своих рядах".

"Президенту, в свою очередь, важно знать, что замышляет оппозиция, чтобы предпринять упреждающие шаги".
Как стало известно IWPR, Мисир Аширкулов в настоящее время находится за пределами Кыргызстана. По словам 

Эшимканова, он вынужден был уехать, опасаясь за свою "личную безопасность".

Суверенный Кыргызстан: бремя перемен
22.06.2004. Моя столица (Киргизия)

Вячеслав Тимирбаев

Истинный показатель цивилизации - не уровень богатства и образования,
 не величина городов, не обилие урожая, а облик человека, воспитанного страной.

Р. У. Эмерсон/

Кыргызстан сегодня - это тугой клубок самых разнообразных социально–экономических проблем. Превращение 
страны за короткий период независимости из  индустриально–аграрной в  сугубо аграрную,  насквозь  коррумпированный 
аппарат,  тесно  повязанный клановыми,  свойскими и  земляческими узами,  казнокрадство  во всех  структурах  и  сферах 
госуправления,  постоянно  декларируемые,  но  весьма  расплывчатые  в  реальности  права  человека  и  представления  о 
приоритете  законности  -  вот  далеко  не  полный  перечень  серьезнейших  провалов  суверенного  Кыргызстана  за  годы 
рыночных и демократических преобразований.

Но, пожалуй, наиболее угнетающим здесь следует признать беспрецедентное за последние полвека обострение 
социальной ситуации. Она обострилась до такой степени, что поставлено под угрозу основное из фундаментальных прав 
человека - право на жизнь вообще и на достойную человеческую жизнь в частности. Это проявляется в аномально высоком 
уровне  детской  и  материнской  смертности,  в  количестве  случаев  суицида,  в  два  раза  превышающих  среднемировой 
уровень, в небывалом за послевоенный период уровне бедности, в таком неизвестном прежде в республике явлении, как 
торговля людьми. Особенно удручает то, что главными жертвами самоубийств, бедности, современного рабства являются 
дети и молодежь.

Специалисты объясняют это тем, что бедность, семейные неурядицы, отчаяние и пьянство родителей, жестокость 
и несправедливость окружающей среды больнее всего бьют по неокрепшей и несформировавшейся психике подростков. 
Это усугубляется тем, что многие из них не только разочаровались в настоящем, но и не видят для себя обнадеживающих 
перспектив в будущем.

Как это ни покажется странным,  но сегодняшние проблемы социально–экономического развития республики в 
немалой  степени  обусловлены  избытком  трудовых  ресурсов,  особенно  в  сельской  местности.  И  даже  несмотря  на 
невиданную  прежде  неуправляемую  миграцию  сельского  населения  в  крупные  города,  сегодня  в  сельской  местности 
проживают порядка 65 процентов кыргызстанцев.

Урбанизация, начавшая было набирать обороты в 60–х годах XX века, на исходе столетия пошла на убыль. Это 
стало следствием резкого снижения численности населения малых промышленных городов, таких, как Токмак, Кара–Балта, 
Балыкчы,  Таш–Комур,  Майлуу–Суу,  Кок–Янгак,  поселков  городского  типа.  Сегодня  впору  говорить  об  очевидной  и 
скоропостижной смерти этих населенных пунктов.
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И  очень  мало  надежды  на  то,  что  в  первой  четверти  XXI  века  индустриализация  и  урбанизация  станут 
определяющим фактором в жизни республики. Скорее всего, они будут оставаться одними из наиболее уязвимых звеньев 
социально–экономического развития Кыргызстана в перспективе.

Мне могут возразить. Экономика страны на подъеме, наметился устойчивый рост ВВП. В прошлом году, например, 
объем валового внутреннего продукта вырос на 6,7 процента.

Но по большому счету, это, к сожалению, еще не показатель и не довод. Если сравнить наш рост с динамикой у 
наших друзей по Содружеству, то обнаружится, что тут мы находимся на предпоследнем месте, опережая лишь Молдову с 
ее ростом ВВП на 6,3 %. Тогда как в Армении он в 2003 году составил 13,2, в Азербайджане - 11,2, Таджикистане - 10,2, 
Казахстане -  9,2,  Грузии -  8,6,  Украине -  8,5,  России -  7,1.  А если учесть,  что общий объем ВВП в большинстве этих 
государств многократно превосходит наш, то станет очевидным, что абсолютный разрыв между партнерами по СНГ и нами 
постоянно увеличивается.

Обольщаться неплохими, казалось бы, цифрами роста не следует еще и потому, что эти темпы прироста ВВП и 
других  макроэкономических  показателей  объясняются  прежде  всего  низкой  базой  сравнения.  На  деле  же  они  явно 
недостаточны, чтобы сколь–нибудь заметно компенсировать резкий экономический спад первой половины 90–х годов.

К сожалению, это лишь одна сторона медали. Другая сложность заключается в том, что избыточные трудовые 
ресурсы сельской местности не отвечают требованиям современного производства. Ведь сельская среда - это не только 
устои и традиции крестьянского труда, патриархальной семьи, бытия. Это еще и низкая квалификация, особенности работы, 
не требующей высокого уровня знаний и профессионализма, ограниченный круг общения, что подпитывает консерватизм и 
косность. Думается, именно это имел в виду вождь революции, говоря о "дикости" и "тупости" деревни.

Становясь  городскими жителями,  вчерашние сельчане  устремляются  в  мелкие  торговцы,  кустари–одиночки,  в 
сферу  примитивного  полудикого  обслуживания  или  антисанитарного  "общественного"  питания,  но  никак  не  в  сферу 
производства. Мечты о прогрессе в подобной ситуации по меньшей мере наивны.

В  ходе  одного  из  недавних  визитов  в  Швейцарию  президент  А.  Акаев  говорил,  что  Кыргызстан  называют 
центрально-азиатской Швейцарией. Разница лишь в том, отметил Акаев под одобрительный смех присутствующих, что у 
вас золото в банках, а у нас еще в горах.

Если  бы  так.  На  беду,  основное  различие  состоит  в  том,  что  отсутствие  у  нас  соответствующего 
производственного  потенциала  и  квалифицированных  кадров  становится  труднопреодолимым  препятствием  на  пути 
становления Кыргызстана как современного цивилизованного государства. Дополнительные трудности создает то, что за 
годы  суверенитета  из  республики  утекла  значительная  часть  "сливок"  производственных,  управленческих,  научных, 
творческих кадров. А как гласит народная мудрость: "Из обрата масла не спахтаешь".

Вспоминается  один  из  агитационных  плакатов,  выпущенных  Фондом  ООН  по  проблемам  народонаселения. 
Супружеская чета с одним ребенком и лозунг: "Качество лучше, чем количество". К огорчению, именно с качеством у нас 
уже сейчас наблюдаются серьезные трудности.

Приведенный лозунг весьма актуален в системе образования, особенно высшего. Опытные специалисты вузов в 
один голос заявляют, что за годы независимости уровень подготовленности выпускников средней школы катастрофически 
снизился и продолжает снижаться. А давайте посмотрим на саму систему высшего образования. Юноши и девушки платят 
за поступление в вуз, платят за учебу, платят едва ли не за каждый сдаваемый экзамен, платят за диплом. Парадокс. 
Пятилетнее пребывание в университете влетает студенту в ту еще копеечку, но в большинстве случаев полученным им 
образованию и диплому грош цена в базарный день. Могут ли в таких условиях вырасти грамотные, образованные люди, 
квалифицированные специалисты, отвечающие требованиям современной мировой цивилизации?

Вот и получается: число людей с дипломами о высшем образовании растет, и в то же время уровень прессы, 
телевидения,  радио,  работников  общеобразовательной  и  высшей  школы,  медицинских  учреждений,  силовых  и 
правоохранительных структур, госучреждений неуклонно снижается.

Вовлечение  людей  в  несельскохозяйственные  отрасли  производства  и  вообще  в  трудовую  деятельность 
современного типа все более затрудняется из–за недостаточной профессиональной подготовки и социально–культурной 
мобильности подрастающих  поколений,  их  недостаточной  способности  к  адаптации в  новых,  постоянно  меняющихся  и 
усложняющихся условиях.

Не  тут  ли  следует  искать  первопричину  того,  что,  с  одной  стороны,  набирают  вес  забитость,  серость, 
посредственность,  а  с  другой  -  воинствующие  агрессивность  и невежество,  обретает  все  большее влияние  исламский 
радикализм?

Говоря о потерях за годы независимости в самом главном - в качестве человеческого фактора, нельзя обойти 
молчанием то, чем в советские времена мы по праву гордились. Я имею в виду достижения отечественной культуры и 
доступность пользования ими. В студенческие годы (а пришлись они на 1964–1969 гг.) мы, заплатив за билет 30 копеек,  
слушали полутора-двухчасовые концерты Марка Бернеса, Лидии Руслановой, Гелены Великановой, Рубины Калантарян, 
Майи Кристалинской. Билеты на выступления скрипачей Давида Ойстраха, Леонида Когана, пианистов Эмиля Гилельса, 
Рудольфа Керера стоили дороже - по рублю. Но и они были вполне доступны любому студенту.

Понимаю,  что  студенческие  абонементы  были  для  нас  так  дешевы,  потому  что  в  нашем  университете  был 
достаточно богатый профсоюз, а главное, был просто замечательный, редкостный по всем человеческим и иным качествам 
ректор  -  академик  Иван  Георгиевич  Петровский.  Он  делал  все  возможное,  а  порой  и  невозможное,  чтобы студенты, 
большей  частью  приехавшие  из  глубинки,  имели  возможность  хотя  бы  соприкоснуться  с  высочайшими  достижениями 
культуры и человеческого духа.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

К  нам,  на  факультет  журналистики,  по  нашему  приглашению  совершенно  бескорыстно,  движимые  только 
желанием пообщаться с  молодежью,  приходили крупнейшие кинорежиссеры тех лет  Сергей Бондарчук,  Марк Донской, 
Сергей Герасимов, великий кукольник Сергей Образцов.

Била культурная жизнь ключом в те годы и в Киргизии. Раз в два года проводились традиционные фестивали 
"Весна  Ала–Тоо",  собиравшие  лучшие  хоровые,  танцевальные  ансамбли,  театральные  коллективы  со  всего  Союза. 
Почитали за честь выступать на сцене нашего академического театра оперы и балета ведущие солисты Большого театра 
СССР, ленинградской Мариинки. А какая разветвленная сеть учреждений культуры - театров, музеев, филармоний, Домов 
культуры, библиотек - была в Киргизской ССР. Увы, сегодня сцена даже Национального театра оперы и балета, бывшего 
когда–то национальной гордостью и своеобразной визитной карточкой республики, начала представлять угрозу здоровью 
танцующих на ней артистов балета.

Пишу обо всем этом вовсе не из желания упрекнуть или обвинить кого–то, а просто чтобы лишний раз напомнить: 
пока  государство  будет  закрывать  глаза  на  затронутые  в  данной  статье  проблемы,  не  может  быть  дальнейшего 
продвижения вперед. Бремя иллюзий, которыми живет руководство страны или которыми пытается умиротворить и усыпить 
своих граждан, будет лишь усугублять бремя перемен. В то время как многие проблемы социального развития Кыргызстана 
будут все более сближаться с проблемами, стоящими перед развивающимися странами, а облик рядового кыргызстанца 
будет  красноречивее  всяких  слов  говорить  о  крайне  низком  уровне  цивилизованности  и  развитости  суверенного 
Кыргызстана.

С чужого голоса, или Теперь на очереди Москва?
27.06.2004. Слово Кыргызстана

А. Коростелев
Некоторые  политические  и  общественные  деятели,  партии  и  СМИ  Кыргызстана  предприняли  попытку 

организовать крупномасштабную антироссийскую кампанию
Таков вывод российских наблюдателей после появления в газете "МСН"  статьи "Путин отбил свое у друга"  и 

одновременно  с  этим  -  заявлений  радио  "Свобода",  представителей  партии  "Арнамыс"  и  НПО  "За  демократию  и 
гражданское общество", содержащих критику позиции Москвы относительно решения чеченского вопроса.

Возникает резонный вопрос: с чего это местные оппозиционеры напялили на себя мантии судей Кремля?
Ответ  легко  найти,  если  пристальнее  взглянуть  на  тех,  кто  выступил  в  роли  организаторов  кампании  по 

дискредитации внутренней и внешней политики России.
Так кто же они?
Газета  "МСН".  По  оценкам российских  наблюдателей,  это  издание  нацелено  на  дестабилизацию в обществе. 

Основные  методы  -  необоснованные  нападки  на  руководство  страны  и  дискредитация  международного  имиджа 
Кыргызстана,  игнорирование  позитивных  процессов  и  явлений  в  стране,  систематический  "черный пиар".  В  последнее 
время особый упор делается на разжигание конфликтных ситуаций в обществе в преддверии парламентских выборов. Это, 
по сути, главная сегодня цель газеты. Иными словами, в своей деятельности она скрупулезно следует предписанному ей 
плану западных авторов "разноцветных" революций.

Газета  находится  на  полном  содержании  у  различного  рода  международных  организаций,  таких,  как 
Национальный демократический институт,  "Фридом Хаус".  Издается по расценкам ниже себестоимости в американской 
типографии,  что  открывает ей возможность  за счет  демпинговых цен влиять на рынок СМИ в республике и быть вне 
конкуренции относительно других, независимых, изданий.

Это лишь некоторые причины, по которым "бедные, гонимые властями" сотрудники "МСН", постоянно обливающие 
грязью свою страну, теперь замахнулись и на Россию.

Представитель  партии  "Арнамыс".  Бывший  сотрудник  милиции,  заместитель  отбывающего  наказание  за 
криминальное прошлое главы партии.

Послушный исполнитель указаний Кулова утверждает в своих интервью радио "Свобода", что политика Кремля, 
опирающаяся на силовые методы при решении чеченской проблемы, является глубоко неправильной.

В связи  с  этим можно лишь констатировать,  что  последние поездки "арнамысовцев" в  США по  приглашению 
государственного департамента, конечно же, повлияли на мировоззрение партийцев, а отсутствие собственного мнения по 
ряду вопросов способствовало их нынешнему активному участию в театре марионеток.

Эдил Байсалов. Наследник, получивший в наследство сеть финансируемых Западом НПО.
Свою позицию он определил в своем недавнем интернет-интервью.
"Запад, - признал Байсалов, - это двойные стандарты. А чтобы танцевать вальс, нужны двое. Американцы дают 

деньги...". Исходя из подобных высказываний, можно сделать вывод о сугубой прагматичности представителей кыргызского 
гражданского сектора.

На это, по мнению наблюдателей, и делают ставку заокеанские стратеги, которые, не считаясь с финансовыми 
затратами, намереваются в дальнейшем использовать Кыргызстан для политического давления на Россию и Китай.

На основе вышеприведенных данных и  высказываний,  анализа  последних  событий в  нашей республике  и на 
пространстве  Содружества  легко  сделать  вывод:  неспроста  некоторые  наши  правозащитники,  парламентарии, 
представители ряда СМИ, политических партий и неправительственных организаций вдруг чрезвычайно активизировались 
в критике руководства России, ее внутренней и внешней политики.

Повинуясь взмахам палочки заокеанского дирижера, этот не слишком стройный прежде хор вдруг заголосил почти 
в унисон.
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Если  сказать  коротко:  цель  ведущейся  сегодня  в  республике  массированной  пропагандистской  кампании  - 
дискредитация  России  в  глазах  населения  Центральноазиатского  региона  с  последующим  вытеснением  влияния  этой 
державы  за  его  пределы,  торпедирование  разворачивающегося  процесса  сближения  Европы  и  Азии  после 
обнадеживающих  саммитов  глав  государств  в  Астане.  Параллельно  продолжаются  попытки  давления  на  власти 
Кыргызстана и оболванивания электората в преддверии приближающихся выборов.

Словом, процесс, как говорится, пошел - отработанный уже западными политтехнологами в других странах.
Безмолвно  взирать  на  это  -  значит  способствовать  далеко  идущим  планам,  которые  уже  практически  не 

скрываются ни кыргызскими оппозиционерами,  ни их зарубежными покровителями.  Судя по всему,  разворачиваемая в 
республике щедро проплаченная "зеленью" акция - лишь верхушка зловещего айсберга, столкновение с которым не сулит 
нашей молодой демократической стране ничего хорошего. Спектакль в кыргызстанском театре марионеток продолжается...

Массовый переход киргизов из Ислама в секты христианского толка стал 
проблемой для руководства Киргизской Республики

24.06.2004. Фергана Ру
Председатель Государственной комиссии по делам религии при правительстве республики Омурзак Мамаюсупов 

признается,  что  из-за  активизации  исламских  и  христианских  эмиссаров  из-за  рубежа  Киргизия  оказалась  на  грани 
межрелигиозного и межнационального конфликтов. В Бишкеке опасаются, что все это может закончиться распадом страны 
на две враждующие части - на мусульманский юг и христианский север.

Ваххабиты не дремлют
То, что Киргизия может стать ареной межрелигиозных конфликтов, предсказывали давно. По данным Службы 

национальной  безопасности  Киргизии,  в  последнее  время  на  юге  республики  развернули  достаточно  активную 
деятельность ваххабитские проповедники из Саудовской Аравии, а также проповедники из Ирана и других мусульманских 
государств.

Здесь резко усилилось влияние ваххабитов, стремящихся создать в Ферганской долине исламское государство. 
Бороться с ними становится все труднее, так как они из-за рубежа получают неиссякаемую военную и финансовую помощь. 
При этом основная финансовая подпитка им поступает из Саудовской Аравии, где официальной государственной религией 
является ваххабизм. После приобретения независимости в Киргизии, в основном в ее южных областях, появилось около 
2000 мечетей, большая часть из которых построена за счет зарубежных спонсорских средств.

Протестанты наступают с севера
В то же  время в  северных районах  Киргизии  и  Бишкеке,  где  зарубежные миссии распространяют  Библию на 

киргизском языке и литературу протестантского характера, в последние годы наметилась тенденция "христианизации и 
крещения"  киргизов,  которые  группами  переходят  в  протестантские  церкви  различного  направления.  Напряженность 
возникает в связи с тем, что киргизы, традиционно считающиеся мусульманами, рассматривают принявших другую веру как 
вероотступников, и в их адрес все чаще раздаются угрозы, в частности, они отселяются из сел и над ними совершаются 
физические расправы. Председатель Госкомиссии по делам религии при правительстве Омурзак Мамаюсупов на недавней 
встрече  с  координатором  Швейцарского  независимого  фонда  мира  Рето  Вейерманном  заявил,  что  "прозелитизм 
(переманивание человека в свою веру нечестными методами. - Прим. ред.) постепенно превращается в головную боль для 
киргизского руководства. Когда родственники усопших, перешедших при жизни из ислама в другую веру, всячески пытаются 
совершить захоронения на мусульманском кладбище предков, односельчане в категоричной форме препятствуют этому". 
По словам Мамаюсупова, сегодня подобные факты имеются почти во всех регионах Киргизии.

Еще 3 года назад тогдашний председатель Госкомиссии по делам религии Эмиль Каптагаев предупреждал, что 
религиозный  фактор  является  потенциальной  угрозой  для  общественной  стабильности  в  стране.  Тогда  же  при 
Министерстве национальной безопасности (ныне Служба национальной безопасности) Киргизии было создано специальное 
подразделение  по  контролю  за  религиозными  организациями,  деятельность  которых  может  представлять  угрозу 
безопасности страны. Но это подразделение так и не смогло справиться с религиозными эмиссарами из-за рубежа.

Русские продолжают уезжать
Между тем активизация  протестантских  эмиссаров  создает  угрозу  не  только  для будущего  ислама,  но  и  для 

Русской православной церкви в Киргизии. Дело в том, что протестанты различных сект заманивают в свои ряды не только 
киргизов-мусульман,  но  и  православных  -  русских.  Как  отмечают  наблюдатели,  деятельность  религиозных  сект 
христианского  толка  направлена  в  первую  очередь  на  вытеснение  православия  из  Киргизии.  Угроза  исламского 
экстремизма, с одной стороны, активизация протестантов - с другой усиливают эмиграцию русских из республики.

Причем отток  русских из  этой  центральноазиатской страны приобретает  все более масштабный характер.  За 
последние  десять  лет  оттуда  уже  эмигрировало  более 400 тыс.  русскоязычного  населения.  В настоящее время число 
русскоязычного населения в Киргизии составляет 700 тыс. человек - 25% всего населения страны. Хотя еще 10 лет назад 
русскоязычное население составляло более 40% населения Киргизии. Но с годами отток русских только усиливается.

Многочисленные опросы общественного мнения показывают, что более 90% русских, проживающих в Киргизии, 
хотят уехать оттуда и навсегда поселиться на исторической родине - в России. Но пока финансовые возможности многих 
русских не позволяют это делать: в Киргизии квартиры можно продавать только за гроши, а в России жилье стоит очень 
дорого. Например, даже в столице - Бишкеке двухкомнатные квартиры стоят не дороже 3-4 тысяч долларов США. Но за 
такие деньги жилье можно купить только в самых отдаленных селах России,  где практически будет невозможно найти 
работу русскому человеку, который всю свою жизнь жил в городе и работал на промышленных объектах.

Русские нужны Киргизии
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Основная часть русских в Киргизию приехала в советское время - в эпоху ускоренного индустриально-аграрного 
развития республики, невозможного на базе собственных людских ресурсов в силу крайней научной отсталости тогдашнего 
киргизского общества. Как отмечалось в резолюции конференции "Кыргызстан - Россия: прошлое, настоящее, будущее", 
проведенной в 1993 году под эгидой правительства Киргизии: "Именно благодаря этим кадрам за исторически короткое 
время народ, находившийся на стадии этнического и культурного угасания, далеко в стороне от цивилизации, возродил 
государственность,  почти  втрое  возросла  численность  населения,  до  впечатляющих  высот  развились  экономика, 
здравоохранение,  образование,  наука,  культура..."  Русские  специалисты  и  сегодня  сохраняют  свой  высокий 
профессиональный и, как следствие, социальный статус.

Составляя большинство населения экономически наиболее развитой части Киргизии (только в Бишкеке более 
70%),  они  занимают  ведущее  положение  в  сфере  промышленного  производства,  энергетике,  связи,  строительстве  и 
различных  областях  управления,  в  банковской  сфере.  Более  того,  русскоязычное  население  составляет  основу 
зарождающегося предпринимательского класса и при нормальном ходе событий может занять прочные позиции в сфере 
бизнеса.

Поэтому  массовый  (при  неблагоприятном  развитии  межнациональных  и  межрелигиозных  отношений)  исход 
русскоязычного населения из Киргизии стал бы не только социальной и личной трагедией для сотен тысяч людей, но и 
означал бы для этой республики полную экономическую, а следовательно, и общенациональную катастрофу. 

ТУРКМЕНИСТАН
Достанется и России, и Украине...

18.06.2004. Туркменистан Ру
Виктор Плетнев

На днях президент Туркменистана Сапармурат Ниязов заявил о том, что буквально за 3-4 года экспорт природного 
газа из республики в северном направлении достигнет 100 млрд. кубометров топлива. Таким образом, туркменский лидер 
дал недвусмысленный  ответ  скептикам,  которые сегодня  выражают  сомнения  относительно  того,  сможет  ли  Ашхабад 
развивать свое партнерство одновременно и с Москвой, и с Киевом.

Напомним, что в настоящее время одновременно действуют два соглашения о закупках туркменского газа – с 
Украиной, которая до 2007 года имеет право закупать до 50 млрд. кубометров газа ежегодно (пока Киев считает для себя 
достаточным приобретать 36 млрд. кубометров), и с Россией, которая будет закупать каракумский газ с 2004-го по 2028-й 
год  включительно.  При  этом  объемы  поставок  топлива  российскому  «Газпрому»  до  окончания  ныне  действующего 
контракта  с  Украиной  будут  сравнительно  небольшими.  Причиной  тому  в  первую  очередь  недостаток  мощности 
газотранспортных артерий, ведущих из Туркмении на север. Так, в текущем году «Газпром» закупит 5-6 млрд. кубометров 
газа, в 2005-2006 годах – не более 10 млрд. Однако после окончания нынешнего контракта с Киевом Россия должна довести 
цифры закупок туркменского газа до 70 млрд. кубометров.

Если уподобиться некоторым комментаторам от геополитики и подойти к этому вопросу чисто арифметически, то 
можно сделать поспешный вывод о том, что Украина, начиная с 2007 года, может остаться без туркменского газа, который 
сегодня играет без преувеличения ключевую роль в решении задачи энергетической безопасности страны. Ведь ни для кого 
не  секрет,  что  приобретаемый  на  весьма  выгодных  условиях  (50%  валютной  оплаты,  50%  -  товарами  и  услугами) 
туркменский  газ  позволяет,  во-первых,  диверсифицировать  поставки  энергетического  сырья  на  Украину,  во-вторых, 
укрепляет позиции Киева в его диалоге с Москвой по вопросам транзита российского топлива в Европу и, в-третьих, дает 
возможность  пополнять  казну  за  счет  перепродажи  излишков  топлива  европейским  соседям.  Понятна  в  этой  связи 
настойчивость, с которой руководство Украины в последние месяцы подталкивает Ашхабад к подписанию нового, более 
долгосрочного соглашения о взаимодействии в нефтегазовой отрасли. Киев тоже жаждет заключить с Туркменистаном 25-
летний  контракт,  аналогичный  российско-туркменскому.  Не  случайно  периодически  возобновляются  разговоры  о 
предстоящем  визите  Леонида  Кучмы  в  туркменскую  столицу.  Но  Ашхабад  дает  понять,  что  форсировать  события  не 
намерен. Причин тому несколько. С одной стороны, Туркменбаши наверняка предпочел бы подписать столь масштабный 
документ не с уходящим президентом, а с человеком, которого осенью украинский народ изберет своим лидером. С другой 
стороны,  надо  быть  реалистами  и  еще  до  заключения  нового  соглашения  разработать  проекты  резкого  увеличения 
пропускной способности «трубы» на север. И здесь у Ашхабада есть конкретное предложение, позволяющее найти выход 
из ситуации – построить новый мощный газопровод вдоль восточного побережья Каспия, по которому топливо Каракумов 
потечет в Россию, на Украину и далее в Европу.

Что  до  украинцев,  то  они  отнеслись  к  этому  варианту  положительно  и  к  настоящему  времени  практически 
подготовили ТЭО будущего газопровода, который, кстати, может быть проложен на базе ныне действующего маломощного 
(до 5 млрд. кубометров) трубопровода Туркменистан (Дерялык) – Европа. Москва в лице руководства «Газпрома» считает 
экономически более эффективным произвести реконструкцию газотранспортного коридора «Средняя Азия – Центр». Такой 
подход  также  вполне  понятен,  ведь  «Газпром»  имеет  собственные  долгосрочные  интересы  также  в  Узбекистане  и 
Казахстане, по чьей территории сегодня туркменский газ транспортируется в Россию.  Как уже сообщалось, российский 
газовый монополист утвердил программу инвестиционной деятельности по наращиванию мощности этого трубопровода.

Ашхабад,  в  свою  очередь,  неоднократно  заявлял  о  готовности  Туркменистана  построить  ту  часть  нового 
трубопровода,  что  пройдет  по  его  территории,  а  также  провести  всю  необходимую  подготовительную  работу  по 
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наращиванию  своего  экспортного  потенциала.  Очередной  шаг  в  этом  направлении  сделан  в  результате  пуска  в 
эксплуатацию современной установки по осушке газа на магистральном экспортном газопроводе «Средняя Азия – Центр». 
Объект стоимостью свыше 23 млн.  долл.  США возведен за 15 месяцев консорциумом фирм «Палл ГмбХ» (Германия), 
«Зульцер Чемтех» (Швейцария) и «Энекс процесс инжиниринг С.А.» (Бельгия).  Здесь были использованы технологии от 
компаний-лидеров в этой области. Установка оснащена системами автоматического контроля и управления процессом, а 
также контрольно-измерительными приборами производства «Дженерал электрик» и «Хонейвелл» (США), «КСР Кублер» 
(Германия), ее мощность составляет до 75 млрд. кубометров природного газа в год.

Следует отметить, что ранее в рамках стартовавшего еще в 1997 году проекта развития газовой инфраструктуры 
Туркменистана  была  осуществлена  реконструкция  системы  телемеханики  (SCADA)  магистрального  газопровода 
Довлетабат-Дерялык, создан хозрасчетный замерный узел на компрессорной станции «Дерялык». В 2002 году запущена 
установка подготовки и компремирования газа на месторождении Довлетабат-Донмез. Можно сказать, что именно с этого 
момента газотранспортная инфраструктура Туркмении работает в режиме, соответствующем мировым стандартам.

До конца текущего года должны быть завершены еще два крупных проекта. В заключительную стадию вступили 
работы по реконструкции крупнейших компрессорных станций – «Дерялык» и «Ильялы», призванных обеспечить высокое 
давление в газоэкспортной магистрали. Стоимость обоих проектов превышает 180 млн. долл. США. Еще более 50 млн. 
долл.  выделено  в  этом году  на  осуществление  проектов  строительства  переходов  системы газопроводов  Довлетабат-
Дерялык и Наип-Дерялык через коллектор Достлук (Дружба) и строительство перехода системы газопроводов Довлетабат-
Дерялык через коллектор Дерялык (в 50 км от Достлука).

Таким образом,  Туркменистан уже сегодня создает реальные возможности,  которые позволят ему обеспечить 
выполнение  своих  обязательств  по  поставкам природного  газа  как  в  Россию в  рамках  25-летнего  контракта,  так  и  на 
Украину. Дело за партнерами туркменских газовиков.

В Туркменистане идет "борьба с грамотностью"
22.06.2004. IWPR

Коллектив IWPR в Центральной Азии и Лондоне
Более  ста  тысяч  выпускников  средних  школ  не  смогут  найти  работу,  а  значит  -  продолжить  

образование в вузе.
Этим  летом  перед  107  тысячами  выпускников  средних  школ  Туркменистана  встанет,  по  сути,  неразрешимая 

проблема трудоустройства. У них есть только один путь - идти работать, поскольку теперь в вуз можно поступить только при 
наличии двухлетнего стажа работы по специальности, но найти работу им вряд ли удастся.

В последние годы Президент Туркменистана Сапармурат Ниязов, лучше известный как Туркменбаши, или "Отец 
туркменского народа", провел ряд реформ в сфере образования. По мысли главы государства, они были призваны дать 
учащимся практические профессиональные навыки, но на поверку оказывается, что спрос на эти навыки отсутствует.

В 2002-2003 учебном году в рамках одного из этапов образовательной реформы было принято положение, по 
которому  непременным  условием  поступления  в  туркменский  вуз  является  наличие  двухлетнего  стажа  трудовой 
деятельности по специальности. Но на деле выпускнику школы найти работу практически невозможно.

В отчаянии выпускники школ решаются даже на подделку записей в трудовых книжках о наличии двухгодичного 
стажа, но МНБ Туркменистана уже поручено проверять подлинность документов, подаваемых каждым абитуриентом.

Те же, кто все-таки попадает в вуз, обнаруживают, что качество образования снизилось до невозможности. В свое 
время Туркменбаши в своей бескрайней мудрости рассудил,  что в вузовской программе слишком много "бесполезных" 
предметов, и сократил курс обучения до двух лет, после чего выпускники обязаны пройти двухлетнюю производственную 
практику.

Профессиональное  обучение  включено  в  школьную  программу  с  1997  года.  В  перечне  предлагаемых 
старшеклассникам специальностей - 57 направлений профессиональной подготовки. Предлагаются такие специальности, 
как швея-закройщица, ковровщица, фермер, тракторист, парикмахер и другие. От такого обучения мало пользы тем, кто 
стремится стать юристами, преподавателями, или врачами.

Окончив  школу,  выпускники  обнаруживают,  что  никому  не  нужны  -  рынок  труда  и  так  переполнен 
невостребованными специалистами с теми же профессиями, но с гораздо большим опытом работы. Росту безработицы 
способствует и расширяющееся использование бесплатного труда солдат-срочников в качестве строителей, дворников, 
младшего медперсонала.

"Нам настойчиво предлагают брать на работу выпускников школ, мотивируя это тем, что, мол, их надо как-то 
трудоустраивать, - говорит сотрудник Ашгабатского завода электротехнических изделий. -  Но нам на заводе сегодня не 
нужна  неквалифицированная  рабочая  сила,  а,  наоборот,  требуются  высокопрофессиональные  специалисты,  люди 
интеллектуального труда с высшим образованием".

Мать Аслана, окончившего в этом году среднюю школу, уже потеряла надежду найти для сына работу. "Не знаю, 
как быть. Вряд ли нам удастся устроить его на работу. Кому нужны необразованные подростки, если даже специалисты 
сейчас не у дел. Можно, конечно, отдать его в армию, у нас теперь по желанию можно служить с 17-ти лет, и надеяться, что 
пока он будет служить, что-нибудь изменится к лучшему".

Армия  безработных  пополнилась  в  начале  июня  этого  года,  когда  государственным  служащим,  окончившим 
зарубежные вузы после 1993 года,  было предложено освободить рабочие места.  Это отрезало туркменской молодежи 
доступ к  высшему образованию в других государствах  бывшего  СССР,  так  как  зарубежные дипломы в  Туркменистане 
больше не признаются.
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"Ситуация  для  нынешних  выпускников  складывается  тупиковая,  -  говорит  на  условиях  анонимности  отец 
выпускника одной из столичных школ. - Пойти учиться в вуз мой сын не имеет права, поскольку у него нет стажа работы, а 
посылать его учиться в Россию, или, скажем, Казахстан, не имеет смысла, потому что дипломы других стран у нас нынче 
недействительны".

Молодой  человек  мечтает  стать  адвокатом,  но  отец  пока  не  знает,  как  ему в  этом помочь.  Он  считает,  что 
подобное ограничение доступа к образованию будет иметь катастрофические социальные последствия для Туркменистана.

"Сложившееся  положение  абсурдно  и  социально  необдуманно.  В  конце  концов,  оно  может  привести  к 
гуманитарной катастрофе", - говорит он.

Один бывший учитель математики считает, что имеет место сознательное оглупление подрастающего поколения 
Туркменистана. "Создается впечатление, что все реформы в системе образования за последние два года направлены на 
снижение качества образования в стране. Это - не что иное, как планомерная кампания по „ликвидации грамотности"".

В Туркмении чума… Но об этом приказано молчать
24.06.2004. Время новостей

Аркадий Дубнов
Первые признаки  чумы в  Туркмении  месяц назад  обнаружили западные специалисты,  работающие  в  рамках 

оказания  технической  помощи  вблизи  узбеко-туркменской  границы  в  районе  плато  Капланкыр.  Как  указывают 
информированные источники газеты "Время новостей" (см.  номер от  23 июня),  в Северных Каракумах было замечено 
множество дохлых грызунов и даже верблюдов.

Переносчиками заразы являются обитатели пустыни - суслики, лисы и прочая живность. Эти районы в основном 
безлюдные, и тем не менее чумные бациллы уже достигли крупных населенных пунктов. Как сообщила вчера радиостанция 
"Немецкая волна",  в  городе  Мары на  днях  похоронили  семь  человек.  Причину  их  смерти  местные  врачи  определили 
туркменским названием "мэрги-баши", что в точном переводе звучит как "головка чумы", другими словами, начинающаяся 
чума. К трагедии привела обычная домашняя трапеза, несколько семей в складчину забили, как оказалось, зараженную 
корову...

Первые жертвы есть уже и в Ашхабаде. Несколько дней назад два человека скончались в больнице столичного 
пригорода Гями. Правда, там, согласно неофициальному диагнозу, причиной одного из летальных исходов стала сибирская 
язва. Так или иначе, больница уже закрыта на карантин. О вспышке чумы или тем более сибирской язвы официальные 
власти Туркмении не сообщают. В этой стране уже несколько месяцев назад врачи получили негласное указание исключать 
в  историях  болезни  всякое  упоминание  об  опасных  инфекционных  заболеваниях,  грозящих  катастрофическими 
эпидемиями.  О  болезни,  которая  в  цивилизованных  странах  давно  уже  осталась  только  на  страницах  медицинских 
учебников, в "царстве золотого века" Туркменбаши просто велено не упоминать вслух.

В реальности же о мэрги-баши сегодня говорят в Туркмении все. Достаточно позвонить знакомым в Ашхабад и 
аккуратно, не упоминая в "доме повешенного о веревке", поинтересоваться у них, мол, у вас жарко, мясо, наверное, мало 
кушаете? А вам ответят: да, совсем не кушаем, нехорошее мясо сейчас, совсем его не покупаем...

В переводе с принятого нынче в ниязовском царстве эзопова языка на русский "нехорошее мясо" означает, что 
говядину сейчас покупать нельзя, она может быть чумной. Опасными для жизни стали в Туркмении и молочные продукты, 
их тоже стараются избегать. С уверенностью можно утверждать, что во всяком случае из рациона одного человека в стране 
эти продукты не исчезли. Это "Сапармурат Туркменбаши Великий". Иначе он мог бы заподозрить что-то неладное в своем 
царстве. Дело в том, что вождю боятся приносить дурные вести. Так уже бывало не раз, как, например, весной этого года, 
когда  Ниязов  только  спустя  неделю  узнал  о  принятии  Комиссией  ООН  по  правам  человека  резолюции,  осуждающей 
Туркмению.  Как  считают  источники  газеты  "Время  новостей"  в  Ашхабаде,  и  ныне  об  угрозе  зачумленности  страны 
Туркменбаши не сообщают.

Между тем вспышки чумы в Туркмении бывали и прежде. Самая серьезная из них была отмечена в республике 
около  25  лет  назад,  еще  в  советское  время.  Но  тогда  худо-бедно,  но  работали  санэпидемиологические  службы, 
стремившиеся упредить перерастание вспышки чумы в эпидемию. Срочно проводились профилактические мероприятия 
среди населения. Не то в нынешней Туркмении, где фактически лишены работы квалифицированные врачи, если они не 
сдали экзамены на знание "священной" ниязовской книги "Рухнама".

И еще одна деталь чудовищного туркменского "зазеркалья", на которую приходится обратить внимание в связи с 
чумными  новостями.  В  конце  мая  стало  известно  о  циркуляре  МИД  Туркмении,  разосланном  иностранным 
диппредставительствам  в  Ашхабаде.  Согласно  ему,  дипломаты  и  члены  их  семей  уведомлялись  о  необходимости 
согласовывать все свои поездки по Туркмении с МИДом. Поскольку такое указание являлось прямым нарушением Венской 
конвенции  о  дипломатических  сношениях,  то  дипломаты,  в  первую очередь  западные,  возмутились  и  отказались  ему 
следовать. Впрочем, как выяснилось, туркменский МИД особенно и не настаивал на этом.

Теперь  же  этот  дипломатический  оксюморон  по-туркменски  выглядит  в  ином  свете.  Не  являлся  ли  он 
ненавязчивой попыткой Ашхабада уберечь иностранцев от излишней информации о мертвых сусликах или, упаси боже, от 
опасности подхватить ЧУМУ?
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ТАДЖИКИСТАН
Таджикистан отходит от Соединенных Штатов и сближается с Россией

21.06.2004. EurasiaNet
Камбиз Арман (псевдоним таджикского журналиста)

Похоже, что Россия оказалась победителем в геополитической борьбе за Таджикистан.  Не недавнем саммите 
Москва обеспечила себе на обозримое будущее доминирующие экономические и военные позиции в этой стране.

Результаты встречи,  которая состоялась  4  июня  между российским президентом Владимиром Путиным и  его 
таджикским коллегой Эмомали Рахмоновым, застали врасплох таджикских экспертов. В обмен на списание Москвой долга 
на  сумму  примерно  300  млн  долларов  Таджикистан  предоставил  России  право  пользования  Нурекским  центром 
наблюдения за космическим пространством.  В дополнение  к  этому российские  компании примут участие  в  разработке 
таджикских гидроэнергетических проектов, а российские пограничники будут продолжать охранять таджикскую границу с 
Афганистаном по меньшей мере до 2006 г.

Всего  несколько  месяцев  назад  особые  отношения  между  Таджикистаном  и  Россией,  казалось,  подошли  к 
критической черте, поскольку Рахмонов начал подумывать о более тесном стратегическом партнерстве с Соединенными 
Штатами.  В  конце  апреля,  например,  таджикский  президент  объявил  о  скором  выводе  российских  пограничников  из 
Таджикистана. "Пограничные войска Таджикистана, в знак независимости страны, постепенно возьмут на себя охрану всех 
участков таджикской границы", – заявил Рахмонов 30 апреля в своем обращении к парламенту. Однако в ходе саммита 
именно Рахмонов обратился со специальной просьбой о том, чтобы российские пограничники остались в Таджикистане по 
меньшей мере еще на два года, подчеркивают кремлевские представители.

Рахмонов внезапно изменил позицию и по вопросу о станции космического слежения в Нуреке, которая считается 
одной из лучших на территории бывшего Советского Союза. Сообщается, что ранее Таджикистан добивался от России 
выплаты 50 млн долларов за право аренды станции на срок, который подлежал обсуждению на переговорах. Однако во 
время июньского саммита Рахмонов практически отдал Нурекскую станцию даром, разрешив России использовать центр 
столько времени, сколько она пожелает. Многие местные эксперты полагают, что теперь в Таджикистане будет создана 
постоянная российская военная база.

В  счет  погашения  долга  Россия  станет  также  инвестором  ряда  энергетических  проектов.  Например,  9  июня 
Анатолий Чубайс, глава российского энергетического гиганта РАО "ЕЭС", объявил о том, что Россия, Таджикистан и Иран 
проведут переговоры о создании совместного предприятия по строительству Сангтудинской ГЭС, сообщило агентство РИА 
"Новости".

Некоторые  наблюдатели  считают,  что  внезапное  изменение  Рахмоновым  своей  позиции  отражает  растущее 
разочарование, которое испытывает Таджикистан в связи с политикой США в Центральной Азии. В частности, таджикские 
власти,  как  сообщается,  недовольны  объемами  прямой  помощи,  оказываемой  Вашингтоном.  Они  обеспокоены  также 
снижением  усилий  коалиции  под  командованием  США,  направленных  на  стабилизацию  положения  в  соседнем 
Афганистане, что представляет серьезную угрозу для безопасности всего региона.

Другие  аналитики  полагают,  что  Путин  вынудил  Рахмонова  изменить  свою  позицию,  пригрозив  ему 
насильственным возвращением в Таджикистан многих тысяч таджикских трудовых мигрантов, которые в настоящее время 
работают в России. Такой шаг мог бы поколебать политические позиции Рахмонова, поскольку многие таджики живут на 
денежные переводы от работающих в России друзей и родственников.

Дододжон  Атовулло,  находящийся  в  Москве  таджикский  журналист-диссидент,  считает,  что  Рахмонов  решил 
связать  судьбу  с  Россией,  чтобы  гарантировать  сохранение  своей  власти  в  Таджикистане.  Таджикистан  готовится  к 
проведению  в  2005  г.  парламентских,  а  еще  через  год  –  президентских  выборов.  По  мнению  Атовулло,  Рахмонов 
предпринимает  превентивные  шаги  для  того,  чтобы  застраховаться  от  поддержки  Россией  на  этих  выборах  его 
политических оппонентов.

Должникам нужно прощать. Всё
25.06.2004. Российские Вести

Девлет Озоди
Россия в Таджикистане может оказаться в неприятном положении
Ситуация в Таджикистане продолжает свидетельствовать о наличии серьезных угроз не только для этой страны, 

но и всей Центральной Азии. Судя по всему, Эмомали Рахмонов ищет союзников, готовых участвовать в региональном 
противостоянии на его стороне и идти до последнего.

Внутриполитическое положение в Таджикистане характеризуется двумя взаимосвязанными явлениями. С одной 
стороны, власть в лице президента Эмомали Рахмонова и его окружения хочет сохранить рычаги управления в своих руках 
на  сколь  угодно  длительное  время,  а  с  другой,  оппозиция,  представленная  такими политическими организациями,  как 
"Партия  исламского  возрождения Таджикистана",  Демократическая  и  Социал-демократическая партии,  а  также  "Партия 
справедливости", требуют ликвидации созданной авторитарной системы власти.

Волна  репрессий,  прошедшая  в  последние  месяцы  по  Таджикистану,  нанесла  серьезный  удар  по  ряду 
оппозиционных общественных организаций, но сам Эмомали Рахмонов опасается чересчур активно использовать такой 
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способ расправы с оппонентами по причинам внутриполитического и международного характера. В первом случае усиление 
недовольства в обществе способно серьезно подорвать установленный режим. Во втором следует ожидать жесткой критики 
и  специальных  санкций  со  стороны  тех  западных  сил,  на  которые  официальный  Душанбе  делает  ставку  в  игре  на 
ослабление российского влияния.

Именно поэтому власти начали применять новые методы сдерживания оппозиции, используя простые каналы. 
Так,  в частности, пытаясь показать степень демократичности существующей политической системы, они провели через 
подконтрольную  им  нижнюю  палату  парламента  (Маджлиси  Намояндагон)  поправки  к  избирательному  закону.  В 
соответствии с ними существенно сокращался денежный залог для кандидатов, идущих по партийным спискам, и для тех, 
кто будет выступать от одномандатных округов (с 3300 до 450 долларов США). В то же время были отклонены предложения 
пяти оппозиционных партий, выступивших впоследствии с открытым письмом в адрес Эмомали Рахмонова, относительно 
включения  в  состав  избирательных  комиссий  всех  уровней  представителей  зарегистрированных  политических  партий, 
обеспечения несколькими степенями защиты избирательных бюллетеней, запрещения заполнения протоколов об итогах 
голосования карандашом, выдачи копии утвержденных протоколов наблюдателям от политических партий и кандидатов в 
депутаты и отказа от избирательного взноса для кандидатов и политических партий.

Подготовка  к  парламентским выборам 2005  года,  проводимая властями,  свидетельствует  об  их  опасениях  по 
поводу возможной победы противников существующего авторитарного режима. Политические процессы, происходящие в 
стране,  официальный  Душанбе  пытается  представить  сквозь  призму  обострения  ситуации  в  Центрально-Азиатском 
регионе,  в  связи  с  чем  в  правительственной  пропаганде  доминирует  тезис  о  необходимости  борьбы  с  терроризмом. 
Нетрудно представить, с какой легкостью власть может именовать любое невыгодное для себя развитие ситуации не иначе 
как "проявлением международного терроризма" и оправдать соответствующие действия.

Показательно мнение Эрлана Карина, директора Международного института современной политики: "Каждый раз, 
когда  мы  сталкиваемся  с  этой  [террористической]  угрозой,  центральноазиатские  правительства  вынуждены  проводить 
некие встречи на высшем уровне и подписывать соглашения о сотрудничестве в борьбе против терроризма. Но они никогда 
не обсуждают национальные или региональные программы борьбы с бедностью, безработицей и нелегальной миграцией". 
Для Таджикистана все эти проблемы являются весьма актуальными.

Обозреватель  независимого  казахстанского  Интернет-издания  Gazeta.kg  Мурата  Суюнбаева  характеризует 
ситуацию так: "Таджикистан (как и Афганистан) переживает болезненный этап "собирания земель", Казахстан, Узбекистан, 
Кыргызстан  стоят  перед  угрозой  дробления".  Эта  оценка  складывающегося  в  регионе  положения  имеет  серьезные 
основания.

Продолжая играть на противоречиях Москвы и Вашингтона, президент Таджикистана отныне вынужден считаться 
с  ситуацией,  складывающейся  в  соседнем  Узбекистане,  где  положение  таджиков  остается  в  центре  внимания 
общественных и политических организаций в самом Таджикистане.

Дело в том, что в недавнем прошлом, а именно - четыре года назад узбекские власти выселили из 18 кишлаков в 
Сариасинском и Узунском районах Сурхандарьинской области Узбекистана более 5 000 этнических таджиков. Эта операция 
проводилась  под  предлогом  борьбы  с  оппозиционным  официальным  узбекским  властям  "Исламским  движением 
Узбекистана".  Переселение  проходило  в  лучших  традициях  советских  времен:  всех  жителей  этих  населенных  пунктов 
перевезли  в  пустыню  Шарабадского  района,  затем  узбекские  самолеты  уничтожили  покинутые  кишлаки  со  всем 
хранящимся в домах.

В узбекско-таджикских взаимоотношениях накопилось много нерешенных проблем,  и подобная операция была 
крайне  негативно  воспринята  таджиками.  Более  того,  аресты,  произведенные  впоследствии  узбекскими  спецслужбами 
среди переселенцев, а также этнических таджиков в других районах Узбекистана с последующим обвинением задержанных 
в экстремизме, и закрытые суды над ними стали предметом внимания международных организаций.

Постоянные  обсуждения  между  Душанбе  и  Москвой  форм  военно-политического  сотрудничества,  а  также 
пребывание российского военного контингента в Таджикистане рано или поздно коснется и взаимоотношений этой страны с 
соседним  Узбекистаном.  Появление  здесь  штаб-квартиры  Региональной  антитеррористической  структуры  (РАТС), 
созданной по решению стран-членов ШОС,  куда входит и Таджикистан,  придает этой проблеме особое звучание.  Есть 
основания говорить о том, что осложнение отношений между Душанбе и Ташкентом способно поставить Москву в крайне 
затруднительное положение. Межэтнический конфликт в Центральной Азии на границах с проблемными государствами, 
одним из которых является Афганистан, затронет весь регион.

В то же время для Таджикистана под руководством Эмомали Рахмонова такое развитие ситуации сулит серьезное 
осложнение  внутриполитической  ситуации,  но  одновременно  может  способствовать  сплочению  таджикского  общества. 
Вероятно, имея в виду все это, таджикский президент согласился 4 июня текущего года во время переговоров в Сочи со 
своим российским коллегой Владимиром Путиным на предоставление территории своей страны для военных баз России на 
неограниченный  период  времени.  Одновременно  Душанбе  заинтересован  списать  свои  долги  Москве  и  тем  самым 
улучшить  экономическую ситуацию,  постоянно  порождающую  проблемы  социального  и  политического  плана,  создавая 
питательную среду для политического конфликта в стране. 

Таджикистан перед выбором патронажа
28.06.2004. Голос Америки

Эд Уорнер
С распадом Советского Союза Россия потеряла большую часть своего влияния в регионе Центральной Азии. 

Теперь  Москва  возвращается  сюда разными путями -  политическими,  экономическими и  военными.  Особенно  активно 
Россия это делает в Таджикистане, где одновременно набирает силу исламское движение. 
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После того, как президент Таджикистана Имомали Рахмонов порвал с Москвой и стал добиваться более тесных 
отношений с Соединенными Штатами, казалось, что его страна быстро пойдет на сближение с Западом. Однако на встрече 
в июне с президентом Путиным Рахмонов сделал неожиданный поворот. Вопреки прежним заявлениям,  он сказал, что 
российские пограничные войска останутся в стране. Москва аннулировала долг Таджикистана в размере 300 миллионов 
долларов,  получив  взамен  доступ  к  станции  космического  слежения  и,  возможно,  гарантии  постоянного  военного 
присутствия.

«Оказалось, что Россия может предложить Таджикистану больше, чем Америка, - говорит профессор политологии 
Юго-Западного университета в штате Миссури Мердад Хагайехи, часто посещающий этот регион. - Президент Рахмонов 
пришел к выводу, что отношения с Соединенными Штатами ничего не приносят ему. Когда он увидел, что американская 
финансовая  помощь  сокращается  до  уровня,  существовавшего  до  11  сентября  2001  года,  в  то  время  как  объем 
наркоторговли неуклонно растет, а с ней растет нестабильность, когда он увидел, как возрождаются силы воинственного 
джихада в Афганистане, он понял, что большая часть того, на что он надеялся, не будет осуществлена».

Однако у президента Путина есть и другой рычаг влияния в Таджикистане. В Россию мигрировали около 600 тысяч 
таджиков, и они присылают домой в год 450 миллионов долларов. Это вдвое больше государственного бюджета страны. 
Если Москва решит выслать этих мигрантов, Таджикистан окажется в очень трудном положении, указывает профессор 
Хагайехи: «Россия использует этот фактор как элемент давления, заставляя Рахмонова идти на уступки. Любые перемены 
в тенденции миграции могут рискуют политическую стабильности президента».

Означат ли это возврат к Советскому Союзу? Нет, отвечает политолог, ибо Москва теперь иная: «В советские 
времена все республики были привязаны к центру цепями идеологии. Сейчас эти идеологические инструменты исчезли. 
Конкуренция переместилась в сферу политики, как это происходит во всем мире».

Российские  деловые  предприятия  составляют  часть  нынешней  неидеологической  экспансии  Москвы, 
подчеркивает бывший посол США в Таджикистане Грант Смит: «Россия не могла сохранить такое влияние, как, например, 
Франция в своей бывшей империи после вывода войск из колоний, потому что Франция сохранила с ними валютные связи и 
предоставляла  экономическую  помощь.  Россия  этого  не  сделала,  и  теперь  эту  задачу  исполняют  российские  фирмы, 
которые стали появляться в Таджикистане и Узбекистане гораздо чаще, чем прежде. Посол Смит добавляет, что Россия 
может сотрудничать с США в Центральной Азии. Но для этого региону нужна стабильность.

«Я всегда считал ошибкой точку зрения на ситуацию в регионе как на конкурентное поле между США и Россией, - 
говорит  Смит.  -  Мы  должны  рассматривать  конкретные  проблемы,  а  по  многим  из  них  у  нас  сходные  интересы,  в 
особенности по борьбе с терроризмом и остатками бывшего режима в соседнем Афганистане».

Таджикистан  -  единственная  страна  в  регионе,  имеющая  коалиционное  правительство,  в  котором  участвует 
исламская  партия.  Это  стало  результатом  жестокой  гражданской  войны,  которую  мало  кто  в  Таджикистане  хочет 
возобновить.  Однако  в  качестве  младшего  партнера  коалиции  Партия  исламского  возрождения  постепенно  уступала 
позиции президенту Рахмонову, который, как и другие лидеры стран Центральной Азии, нетерпим к оппозиции. Эта партия 
не смогла ничего предложить в области экономики, и также провалилась на фронте политики. Она постепенно сходят с 
политической сцены.

«На это последовала реакция со стороны исламистов в форме военизированных групп вне политического спектра, 
-  говорит  профессор  Хагайехи.  -  Правительство  называет  их  преступниками,  но  их  популярность  растет.  Возможно, 
появится  новое  поколение  мусульманских  активистов,  которые  будут  доказывать,  что  они  не  получили  обещанного,  а 
именно - большего участия в политическом процессе, большего экономического роста. Эти проблемы могут быть породить 
новую волну исламского радикализма - не только в Таджикистане, но и во всей Центральной Азии, чему мы, не исключено, 
станет свидетелями в следующем десятилетии».

Подобное  развитие  событий  представит  проблему  для  интересов  России  в  Таджикистане  и  других  странах 
Центральной Азии, заключает профессор Хагайехи. Вопрос в том, сможет ли Москва политическая их решать столь же 
успешно, как это делала Москва идеологическая?
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Сорбы в ФРГ: ценный опыт правового регулирования статуса 
национального меньшинства

Галина Андреева
(Продолжение, начало в № 99 от 1 июня 2004 г. Бюллетеня Института стран СНГ)
Важное значение для понимания статуса сорбов имеет ряд подзаконных актов.  В частности, бранденбургский 

министр образования молодежи и спорта на основании §5 и абзаца 3 §13 Закона о школах Бранденбурга от 1 апреля 1996 г. 
издал Постановление о делах школьного образования сорбов (вендов) от 1 июня 2000 г.

Постановление состоит из пяти параграфов. 
Первый параграф «Общие положения» содержит принципиальные нормы о создании сорбских школ и обучении на 

сорбском языке. В частности, определено, что школы, расположенные в местах традиционного поселения сорбов (вендов), 
особо  заботятся  о  внимании  и  толерантности  по  отношению  к  гражданкам  и  гражданам  сорбской  национальной 
принадлежности.  В  этих  местностях  сорбский  язык  является  региональным  языком  или  языком  национального 
меньшинства. Следует отметить, что данное положение перекликается с соответствующими международными документами 
со всеми вытекающими для статуса этого языка последствиями,  поскольку понятие «регионального языка» или «языка 
национального  меньшинства»  в  международном  праве  имеет  конкретное  содержание  и  этим  языкам  гарантируется 
определенный  уровень  защищенности.  В  местах  традиционного  поселения  сорбов  ученицы  и  ученики  имеют  право 
согласно предписаниям данного Постановления на обучение на сорбском языке. Школы в местах традиционного поселения 
сорбов  должны  своевременно  до  начала  нового  учебного  года  информировать  родителей  и  учеников  о  возможности 
изучать в них сорбский язык. В этих школах должны преподаваться соответствующие разделы истории и культуры сорбов. 
Особое  внимание  истории  и  культуре  сорбов  должно  уделяться  и  при  подготовке  и  повышении  квалификации 
преподавательского состава. 

Кроме того, преподаватели должны иметь возможность приобретать и углублять знания по сорбскому языку.
В параграфе 2 «Обучение сорбскому языку» содержится положение об обучении сорбскому как второму языку и 

как иностранному языку. В зависимости от вида школы и класса действуют соответствующие предписания по организации 
образовательного процесса. Предусмотрен разный объем и варианты образования. Обучение сорбскому языку проводится 
в группах, как правило, численностью не менее пяти человек. При меньшем числе желающих обучаться допускается их 
присоединение к группе старших классов, такого рода решение подлежит надзору со стороны вышестоящих контрольных 
органов. 

Параграф 3 «Сорбские (вендские) школы» разрешает так именовать профильные школы в местах традиционного 
поселения сорбов. В этих школах культурные особенности и традиции сорбов находят отражение в повседневной жизни 
школы, кроме того, возможно введение дополнительных дисциплин на сорбском языке.

Параграф 4 посвящен статусу специальных сорбских школ.  Это школы, в которых преподавание на сорбском 
языке ведется в значительно больших объемах, чем в сорбских школах.

Параграф 5 регулирует вопросы вступления данного акта в силу и отмены ранее действовавших актов.
Закон о  детских  садах  от  10 июня  1992  г.  в  числе  задач  и целей  по  развитию и  образованию детей  в  этих 

дошкольных учреждениях указывает на такую задачу, как гарантировать сорбским детям в «немецко-сорбской области» 
использование сорбского языка и культуры.

Закон земли Бранденбург к договору о земельном планировании от 6 апреля 1995 г. в статье 2 содержит параграф 
3 об основах территориального и земельного планирования,  предусматривающий при развитии городов сохранение их 
своеобразия их ландшафтной картины, исторически сформировавшегося облика, культурного наследия и т.д. Пункт 8 этого 
параграфа  устанавливает,  что  при  любом  планировании  и  мероприятиях  необходимо  учитывать  «интересы  сорбского 
населения Лаузица, их собственную историю, язык и культуру в соответствии с Законом о правах сорбов от 7 июля 1994 г.».

Ряд  общественных  отношений,  имеющих  отношение  к  сорбам,  урегулирован  в  законах,  издаваемых  к 
внутригосударственным  договорам  для  более  успешной  реализации  последних.  Так,  пункт  5  параграфа  35  Закона  к 
Государственному договору от 7 августа 1997 г. об общей земельной программе развития земель Берлин и Бранденбург и 
об изменении Договора о  земельном планировании от  4  февраля 1998 г.  посвящен  защите традиционных культурных 
особенностей в отдельных частях земель и поддержке инициатив в этой области. Особо указывается на необходимость 
гарантировать идентичность сорбского населения, право на защиту их языка, религии, культуры и обычаев и содействовать 
их развитию. Закон ко Второму государственному договору об изменении договора о земельном планировании и изменении 
бранденбургского  Закона  о  земельном  планировании,  а  также  Закона  о  введении  регионального  планирования  и 
планирования санации бурого угля в земле Бранденбург от 15 марта 2001 г. устанавливает, что в число членов комитета по 
бурому углю входят в числе представителей других организаций представители от «Домовины» – союза сорбов Лаузица.

Указ Министерства городского развития, жилища и движения от 1 марта 1999 г. «Двуязычное написание дорожных 
знаков в области традиционного поселения сорбов (вендов)» устанавливает,  какие именно указатели в  соответствии с 
Положением о дорожном движении должны быть установлены в местах традиционного поселения сорбов, порядок решения 
вопросов их установки, сроки, издаваемые акты, а также об отнесении издержек, связанных с изготовлением, установкой и 
обслуживанием двуязычных дорожных указателей.

Закон о третейских судах в общинах в редакции, объявленной 21 ноября 2002 г., устанавливает, что рассмотрение 
споров в третейских судах осуществляется на немецком языке. С согласия сторон он может осуществляться на другом 
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языке.  Административные  предписания  от  9  апреля  2001  г.  к  данному  Закону  устанавливает  право  в  родных округах 
сорбского населения вести процесс на сорбском языке. Если в процессе используется переводчик, то издержки ложатся на 
общину.

Для  лучшего  обеспечения  радиотрансляции  между  землями  Берлин  и  Бранденбург  был  заключен 
Государственный договор об учреждении общей радиостанции «Радио Берлин-Бранденбург». Согласно §4 этого договора 
программы станции должны отражать региональное многообразие земель Берлин и Бранденбург, а также учитывать язык и 
культуру сорбов. В состав совета по радио, избираемого на четыре года, включается в качестве члена представитель союза 
сорбов в Бранденбурге. 

Обзор законодательства о сорбах земли Саксония
В Саксонии правовой статус сорбов прямо регулируется Конституцией земли, а также 33 законами и подзаконными 

актами.
В Конституции Саксонии наиболее важные положения, относящиеся непосредственно к сорбам, содержатся в ст.5, 

6 и 2.
В абзаце 1 ст.5 Конституции говорится о «народе земли», к которому относятся «немецкие граждане, немецкой, 

сорбской и другой национальной принадлежности», что в немецкой литературе расценивается как указание на то, что для 
сорбов эта земля является родиной.

В ст.5 устанавливается, что сорбы – равноправная часть населения земли. Пункт 2 ст.5 содержит положение о 
гарантиях  и  защите  права  национальных  и  этнических  меньшинств  германского  гражданства  на  сохранение  их 
идентичности  и  на  заботу  об  их  языке,  религии,  культуре  и  традициях.  Пункт  2  статьи  6  содержит  клаузулу, 
конкретизирующую данное положение о правах меньшинств к сорбам, при этом особое значение придается в этом процессе 
защиты и развития языка и культуры и традиций школам, дошкольным и культурным учреждениям.

Насущные  потребности  сорбов  учитываются  при  земельном  и  коммунальном  планировании.  Поддерживается 
немецко-сорбский характер мест проживания сорбской части населения. Межземельное сотрудничество сорбов, особенно 
проживающих в Верхнем и Нижнем Лаузице, рассматривается как сотрудничество в интересах земли.

Кроме того, в статье 2 Конституции говорится об использовании наряду с государственными цветами и гербом 
земли Саксония, традиционных национальных цветов и герба сорбов.

Ключевым актом комплексного  характера,  регулирующим  права  сербов  в  Саксонии,  является  Закон о  правах 
сорбов в Свободном государстве Саксония от 31 марта 1999 г. Закон состоит из преамбулы и 17 параграфов. 

В преамбуле говорится о том, что Закон выражает волю и стремление сорбского народа, который имеет в Верхнем 
и  Нижнем  Лаузице  постоянную  родину  и  сохранил  свои  культуру  и  язык  до  настоящего  времени,  сохранить  свою 
идентичность и в будущем.

В преамбуле выражено несколько идей:
исконность происхождения сорбов и их стремление сохранить идентичность;
признание факта отсутствия родины за пределами Германии;
установление права на национальную и этническую идентичность и гарантирование прав меньшинств не является 

привилегией, а составной частью универсальных прав человека;
обеспечение  прав  сорбов  осуществляется  в  выполнение  ратифицированных  международных  соглашений  о 

меньшинствах;
права сорбов гарантируются в соответствии со ст. 3 Основного Закона ФРГ, ст.35 Договора об объединении и ст.6 

Конституции Саксония.
Первый  параграф  посвящен  определению  сорбской  национальной  принадлежности.  Принципы  и  подходы  к 

правовому  регулированию  данного  вопроса  базируются  на  положениях  Рамочной  Конвенции  о  защите  национальных 
меньшинств,  принятой  Комитетом  Министров  Совета  Европы  10  ноября  1994  г.,  ст.3  которой  гласит:  «Любое  лицо, 
принадлежащее к национальному меньшинству, имеет право свободного выбора рассматриваться или не рассматриваться 
как таковое, и этот выбор или осуществление прав, которые связаны с этим выбором, никоим образом не должны ущемлять 
данное лицо». Согласно §1 саксонского Закона о правах сорбов «к сорбскому народу принадлежит тот, кто себя таковым 
считает. Выбор является свободным. Такой выбор не может влечь никакие ущемления».

Параграф 2 «Право на сорбскую идентичность» в пункте 1 провозглашает живущих в  Свободном государстве 
Саксония граждан сорбской национальности равноправной частью народа земли. Сорбский народ в целом и каждый сорб в 
отдельности  имеют  право  выражать,  сохранять  и  развивать  в  дальнейшем  свою  этническую,  культурную  и  языковую 
идентичность. Сорбский народ и каждый сорб имеют право заботиться о своей традиционной родине и своей идентичности. 
Земля, округа,  союзы общин и общины создают условия,  чтобы граждане сорбской национальности могли сохранять и 
развивать свой язык и традиции как часть культурного наследия. 

Параграф  3  посвящен  области  традиционного  поселения  сорбов.  Законом  Саксонии  гарантируется  охрана, 
поддержка и защита мест традиционного поселения сорбов в рамках этой области, учет особого характера этих мест в 
земельной и коммунальной политике. К местам традиционного поселения отнесен город Хойерсверда и такие общины и 
части  общин  в  округах  Каменц,  Баутцен  и  Верхнем  Лаузице,  в  которых  «преобладающее  большинство  живущих  в 
Свободном государстве Саксония граждан сорбской национальности имеют свою традиционную родину и в которых до 
настоящего времени сохраняется сорбская языковая и культурная традиция». Изменение принадлежности части общины не 
меняет ее принадлежности к области традиционного поселения сорбов. Само понятие области традиционного поселения 
сорбов  в  законе  рассматривается  как  географическое  понятие  для  распространения  соответствующей  языковой  и 
культурной политики.
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Параграф 4 «Сорбские цвета и гимн» посвящен традиционной символике сорбов, которая используется в области 
традиционного поселения сорбов наряду с земельной символикой.

Параграф 5 «Представительство интересов сорбов» устанавливает обязательное представительство интересов 
граждан сорбской национальности сорбскими союзами и объединениями в различных органах на земельном, региональном 
и коммунальном уровнях.

Законом  предусмотрена  институциональная  защита,  которую  обеспечивают  Совет  по  делам  сорбов  и 
Уполномоченные по делам сорбов при коммунах.

Совет  по  делам  сорбов  избирается  саксонским  Ландтагом  большинством  поданных  голосов  на  срок  его 
легислатуры. Он состоит из пяти членов. Право их выдвижения принадлежит объединениям и союзам сорбов, а также 
общинам в области традиционного поселения сорбов. Мнение Совета по делам сорбов должно заслушиваться саксонским 
Ландтагом и правительством земли по делам, затрагивающим права сорбского населения. Члены Совета выполняют свои 
обязанности  на  общественных  началах.  Возмещение  расходов  осуществляется  земельным  министерством по  науке  и 
искусству. 

Закон  предусматривает,  что  земельное  правительство  обязано  не  менее  одного  раза  в  течение  легислатуры 
представить саксонскому Ландтагу доклад о положении сорбского народа в Свободном государстве Саксония (§7). 

Параграф 8 посвящен сорбскому языку. Употребление собственного языка рассматривается в Законе как важный 
признак сорбской идентичности.   В Саксонии сорбский язык и особенно верхнесорбский язык,  признается выражением 
духовного и культурного богатства земли. Его употребление свободно. Устное и письменное использование сорбского языка 
в  публичной жизни поощряется,  защищается и охраняется.  Параграфы 9 и 10 конкретизируют эти положения о  языке 
применительно  соответственно  к  использованию сорбского  языка  в  судах  и  учреждениях  и  двуязычному  обозначению 
названий.  Кроме  того,  в  §10  специально  уделено  внимание  вопросу  о  наличии  в  земельных  службах  и  земельных 
корпорациях  публичного  права  владеющих  сорбским  языком  служащих,  а  также  учету  интересов  сорбов  и  сорбскому 
культурному наследию при подготовке и повышении квалификации служащих публичной службы.

Согласно  §12  Закона  Саксония  содействует  научным  исследованиям  в  области  сорбского  языка,  истории  и 
культуры.  Земля  поддерживает  университетские  исследовательские  и  учебные  подразделения  по  сорабистике  в 
Лейпцигском Университете.

Саксония охраняет и поддерживает культуру и искусство сорбов (§13).
Закон также создает правовые предпосылки для представления языка и культуры сорбов в средствах массовой 

информации (§14).
Параграф 15 посвящен защите  выходящих  за  рамки  земли интересов сорбов Нижнего и Верхнего  Лаузица и 

сотрудничеству земель Саксония и Бранденбург в вопросах защиты интересов сорбов, а также сотрудничеству с другими 
землями и государствами.

Шестнадцатый параграф Закона устанавливает,  что данный Закон должен быть опубликован на двух языках: 
немецком и верхнесорбском, что собственно и было сделано.

Последний семнадцатый параграф урегулировал вопрос о вступлении в силу данного закона и отмене утративших 
силу актов.

Важные положения о  правах  сорбов содержатся также в  Законе  о  новом регулировании прав по земельному 
планированию  и  об  изменении  саксонского  положения  о  строительстве  от  14  декабря  2001  г.  Статью  1  этого  акта 
составляет  Закон  о  пространственном  устройстве  и  земельном  планировании  Свободного  государства  Саксония.  В 
параграфах 2, 6, 9, 10 и 11 этого Закона и Приложении II содержатся положения, направленные на обеспечение интересов 
сорбов  (создание  особого  региона  для  планирования,  участие  в  работе  органов  планирования,  представительство 
интересов сорбов в соответствии с Законом о правах сорбов и т.д.).

В  преамбуле  земельного  плана  развития  Саксонии  1994  г.  говорится  об  учете  прав  и  интересов  сорбского 
населения при  разработке земельных планов развития,  а  в  пунктах  II (3.7)  и  III (12.7  и  12.2)  установлены конкретные 
положения об учете особенностей мест проживания сорбов при планировании, в частности, о создании двуязычных детских 
садов, детских и юношеских учебных заведений, сорбских театров, музеев и учреждений культуры и т.д. Следует отметить, 
что в этом акте используется в отличие от Закона о правах сорбов иной термин «немецко-сорбская область проживания».

Постановление Министерства внутренних дел о проведении выборов в саксонский Ландтаг от 11 февраля 1994 г. 
устанавливает особое регулирование для области традиционного поселения сорбов. В частности, предусмотрено издание 
избирательной документации и на сорбском языке, опубликование и на сорбском языке объявлений по вопросам выборов, 
а возможность делать на этом языке различные пометки, которые нужны для действительности голосования по почте (§44). 

Аналогичные  предписания  по  отношению  к  коммунальным  выборам  содержатся  в  §63  Постановления 
Министерства внутренних дел о проведении Закона о коммунальных выборах в Свободном государстве Саксония от 13 
декабря 1993 г.

Постановление саксонского Министерства юстиции о проведении Закона о народной инициативе, народном вето и 
референдуме  от  18  июля  1994  г.  устанавливает  какие  именно  документы в  местах  традиционного  поселения  сорбов 
издаются и заполняются и на сорбском языке.

Положения об обеспечении прав граждан сорбской национальности, и особо о двуязычных уличных обозначениях 
содержатся и в актах, относящихся к местному уровню – в §3 Положения о земельных округах Свободного государства 
Саксония от 19 июля 1993 г. и §15 Положения об общинах Свободного государства Саксония от 21 апреля 1993 г.

В Законе о школах Свободного государства Саксония от 3 июля 1991 г. правам сорбского населения посвящены 
два параграфа (2 и 63). Параграф 2 «Школы в немецко-сорбской области» содержит положение о праве детей и молодежи в 
немецко-сорбской области получать образование на сорбском языке, в связи с чем земельному министерству по делам 
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культов  предоставляется  право  издания  специальных  предписаний  относительно  работы  сорбских  и  других  школ  в 
немецко-сорбской  области,  особенно  по  вопросам  организации,  статуса  сорбского  языка  (как  родного,  второго  или 
иностранного), уровней и специальностей обучения.

Первый закон о реализации улучшенной школьной концепции от 18 июля 2003 г. в параграфе 4а устанавливает 
минимальное число учеников и классов в школах (14-15 – для начальных классов, 19-20 – для средней школы и 20 - для 
гимназии. Максимум во всех классах составляет 28 учеников). Однако для охраны прав и интересов сорбского народа (как в 
прочем  и  в  других  случаях,  например,  по  особым  педагогическим  основаниям)  допускается  отклонение  от  указанных 
нормативов численности учеников. Следует, вероятно, пояснить, что численность учеников в классах в сорбских школах, 
как правило, ниже, и нередко значительно, по сравнению с указанной в Законе. Понятно, что меньшая численность учеников 
при сохранении педагогического состава в конечном итоге означает лучшие условия обучения. 

Параграф 41 говорит об участии сорбских объединений в формировании школьного руководства.
Реализуя  предоставленное  Законом  о  школах  право  издвать  специальные  предписания  о  сорбах  саксонское 

Министерство по делам культов издало Постановление о работе в сорбских и других школах в немецко-сорбской области 22 
июня 1992 г. Оно состоит из 10 параграфов. 

В первом параграфе устанавливается, что школы в немецко-сорбской области воспитывают обучающихся в них 
детей и молодежь в духе отношений между сорбами и немцами, базирующимися на дружбе, внимании и толерантности.

Сорбский язык является родным для тех детей, которые изучали только сорбский язык в дошкольном возрасте. 
Сорбский язык считается вторым языком для детей, которые в дошкольном возрасте изучали немецкий и сорбский. Что 
касается детей, которые изучали в дошкольном возрасте немецкий, но не изучали сорбский, для них последний считается 
иностранным. 

Эти определения нужны для того, чтобы в §4 («Сорбские школы») определить, в каких именно классах и в каком 
объеме  ученики  изучают  сорбский  язык  в  зависимости  от  того,  каким  он  для  них  является  (родным,  вторым  или 
иностранным).

Параграф 3 Постановления предусматривает проведение различных мероприятий в школах в целях содействия 
сорбскому языку и культуре (праздники сорбского языка и культуры, проведение олимпиад сорбского языка, дней сорбской 
песни и театра и др.).

В Постановлении определено, какие именно школьные предметы на немецком языке в сорбских средних школах и 
гимназиях  (математические  и  естественные  науки  за  исключением  биологии  в  5  и  6  классе),  однако  при  этом  часто 
употребляемые выражения сообщаются также по возможности и на сорбском (§5).

Параграф  6  посвящен  преподаванию  сорбского  языка  и  его  использованию  в  учебном  процессе  в  сорбских 
школах. Обучение языку проводится в группах как правило не менее 5 и не более 15 человек. Если формируется группа 
менее пяти человек, то допускается ее присоединение к старшему классу.

Параграфы 7  и  8  регулируют  вопрос  о  преподавании  сорбского  языка  в  «других  школах  в  немецко-сорбской 
области». В них обучение сорбскому языку добровольное и не является частью обязательной программы обучения.

Остальные параграфы (9 и 10) посвящены отмене утратившего силу акта и вступлению в силу изложенного выше 
Постановления.

Постановление саксонского земельного Министерства культов о членстве, компетенции и порядке деятельности 
земельного Совета по образованию от 3 мая 1993 г. предусматривает включение в состав данного органа представителя от 
сорбского школьного союза.

Постановление  саксонского  земельного  Министерства  культов  о  содействии  родителей  школам  в  Свободном 
государстве  Саксония  от  10  сентября  1992  г.  предписывает  включение  в  состав  земельного  родительского  совета 
представителя от школ в сорбской области.

Кроме того, в рамках делегированного ему права издавать особые предписания для обеспечения прав сорбов, 
саксонское  Министерство  культов  включило  соответствующие  положения  в  целый  ряд  постановлений:  §55  и  85 
Постановления о первом государственном экзамене для учителей в школах Свободного государства Саксония от 13 марта 
2000 г.; §9 и 10 Постановления об изменении Постановления о гимназической высшей ступени и проверке абитуриентов в 
общеобразовательные  гимназии  Свободного  государства  Саксония  от  31  мая  2002  г.;  §6  и  18  Постановления  о 
заключительных  экзаменах  в  средних  школах  в  Свободном  государстве  Саксония  от  16  апреля  1993  г.  в  редакции 
Постановления об изменении от 2 декабря 1994 г.

Саксонский закон о содействии детям в учреждениях дневного пребывания от 27 ноября 2001 г. предусматривает 
применительно к области традиционного поселения сорбов обучение сорбскому языку и культуре и передачу сорбских 
традиций.

Постановление о детских учреждениях дневного пребывания от 27 февраля 1995 г.  в редакции,  объявленной 
саксонским Министерством по социальным вопросам, здравоохранению и семье, совместно с саксонским министерством 
внутренних  дел и саксонским министерством финансов детализирует указанный выше закон применительно  к  области 
традиционного поселения сорбов, исходя из того, является ли данное детское учреждение сорбским (т.е. таким, в котором 
говорят по-сорбски – п.1 §2), двуязычным (т.е. таким, в котором говорят по-сорбски и по-немецки - п.2 §2) или иным (т.е. не 
имеющим приведенных признаков - п.3 §2). Соответственно в Постановлении излагаются требования к обучению сорбскому 
языку и культуре в данных заведениях, к их педагогическому персоналу, а также финансовые аспекты.

Закон о клубах в Саксонии от 20 января 1994 г. предусматривает, что в Саксонии забота о развитии культуры 
входит в круг обязанностей общин и округов. Органами земельных клубов являются культурный конвент, председатель 
культурного конвента и совет по культуре. Интересы сорбского народа в культурном конвенте представляет Фонд сорбского 
народа, который наделен правом решающего голоса. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В саксонском Законе о частном телевидении от 27 июня 1991 г. в редакции от 1 февраля 1996 г. предусмотрено, 
что в собрании земельной службы по частному телевидению и новым СМИ участвует 31 член, в том числе один член Союза 
сорбов (п.1 §29).

В статье  10 Договора  между католической  церковью и Свободным государством Саксония от  2  июля  1996  г. 
говорится  о  том,  что  католическая  церковь  обязуется охранять  имеющее католический  отпечаток  сорбское  культурное 
наследие. Саксония в свою очередь обязуется содействовать в этом католической церкви в рамках своих возможностей.

(Продолжение в № 103 от 1 августа 2004 г. Бюллетеня Института стран СНГ)

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

145


	Москва
	НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ 
	В Институте стран СНГ пройдет семинар, посвященный высшему образованию на русском языке в странах СНГ и Прибалтики
	Анонс телепередачи «Материк» 7 июля 2004 г., ТВЦ.
	Стенограмма телепередачи «Материк» «Москва своих не бросает». 23 июня 2004  г., ТВЦ
	Ради симпатий России, Ющенко встретился с Затулиным - когда-то персоной нон-грата в Украине
	"Мессия" "приболел" Россией...
	«ПОЗДРАВЛЯЮ ВАС, ГОСПОДИН СОВРАМШИ!». Заявление пресс-службы Института стран СНГ

	В ЗЕРКАЛЕ СМИ
	Конфликт вокруг Южной Осетии - взгляд из Москвы
	Путин поехал «тушить пожар»
	Чью сторону займет Путин – пораженцев или патриотов?
	Выборы в Аджарии - чистейшая фальсификация
	Задание на лето
	Фролов: Кучма показал, кто в доме хозяин
	В гостях у «Эха Москвы» Константин Затулин 

	ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
	Информация  о работе Комитета по делам Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками c конца декабря 2003 года по  31 июня 2004 года
	Главное внимание Комитета было сосредоточено на обеспечении законотворческой работы, ратификации международных договоров и соглашений.
	Депутаты - члены Комитета совместно с аппаратом Комитета активно способствовали процессу интеграции, в том числе на основе содействия развитию межпарламентских связей.
	Работа Комитета с республиками Закавказья.
	Важнейшим аспектом деятельности аппарат Комитета оставалась  информационно-аналитическая работа.

	К.Затулин обсудил с казахскими журналистами актуальные вопросы сотрудничества России и Казахстна
	Письма депутату

	ФОРУМ
	Православные парламентарии вспомнили о единстве восточнохристианской цивилизации 
	Резолюция XI Международной конференции Межпарламентской Ассамблеи Православия (МАП)
	Резолюция Межпарламентской ассамблеи Православия во время 11-ой ежегодной Генеральной Ассамблеи
	Заявление делегации Государственной Думы Российской Федерации на 11-й ежегодной Генеральной Ассамблее Межпарламентской Ассамблеи Православия по итоговой Резолюции «Безопасность со Свободой»
	Проект Заявления Межпарламентской ассамблеи православия. Убийство православных и Православия в Косово – вызов мировой цивилизации
	Заявление участников XI Международной конференции Межпарламентской Ассамблеи Православия. О событиях в Косово и Метохии
	Список участников Межпарламентской Ассамблеи Православия
	Благодарность Патриарха московского и всея Руси Алексия II директору института стран СНГ К.Ф. Затулину

	ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
	Новые еврорусские
	«Проблемы наших соотечественников в Прибалтике будут решены»
	"Огражданить" всех… за 740 лет или Сказки дядюшки Муйжниекса
	Русский язык на постсоветском пространстве
	Русский язык для образованных людей
	Просвещение в потемках

	Распоряжение Мэра Москвы о Попечительском совете Московского дома соотечественника.
	Письмо директора Московского Дома соотечественника Ю.Каплуна члену Попечительского Совета МДС К.Затулину

	БЕЛОРУССИЯ
	Хроника
	Время работает против союза России и Белоруссии
	Большая американская игра Минска
	«Азиатский дракон» Восточной Европы
	Политика Москвы становится все яснее
	Сергей Караганов: позитивный интерес к Беларуси может смениться на негативный
	«Газпром» решил навести порядок в СНГ
	Открытое письмо генерала Павлова председателю КГБ РБ Ерину

	УКРАИНА
	Хроника
	Что одобрили депутаты
	«Кучма пытается показать, кто в доме хозяин
	Кучма и Тимошенко сядут в одну камеру
	Украине еще рано вступать в НАТО
	В Стамбуле прошла акция "Украина без Кучмы"
	Процесс пошел 
	Янукович все же добился встречи с Путиным
	Ваше слово, товарищ Бжезинский! 
	Речь Збигнева Бжезинского «Украина и Мир» в Киево- Могилянской академии. 
	«Националистам не растащить нас по их затхлым психушкам»
	Темпы, мотивы, интересы. Что может ускорить вступление Украины в НАТО? 
	Заявление пресс-службы Русского Движения Украины

	МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
	Хроника
	«Мы   нужны!»
	Заявление делегатов 1 съезда Конгресса русских общин Республики Молдова "О нарушении прав национальных меньшинств в Латвии"
	Воронин поехал на саммит НАТО, а президенты России, Украины и Белоруссии променяли Стамбул на Сеньковку
	“Россия занимает излишне благородную позицию”
	«Мы – это Россия» Непризнанные республики изо всех сил пытаются сохранить статус-кво
	Объединение возможно через 15 лет

	СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
	Хроника
	Россия возвращается?
	Путин попал в сердце Евразии
	Из ШОС в ОДКБ перелетая
	КАЗАХСТАН
	Контракт не догма
	Владимр Путин отбил свое у старого казахского друга
	Уходя – уходи
	«Монопольные» игры Казахстана
	Соседи по космосу
	Галымжан Жакиянов: «Назарбаев привык колотить только грушу»

	УЗБЕКИСТАН
	Узбекские самолеты станут российскими
	НК "ЛУКОЙЛ" и Узбекистан подписали СРП по разработке Кандымских газовых месторождений стоимостью $1 млрд
	Дружба, скрепленная газом

	КИРГИЗИЯ
	Кыргызстанский чиновник переходит в оппозицию
	Суверенный Кыргызстан: бремя перемен
	С чужого голоса, или Теперь на очереди Москва?
	Массовый переход киргизов из Ислама в секты христианского толка стал проблемой для руководства Киргизской Республики

	ТУРКМЕНИСТАН
	Достанется и России, и Украине...
	В Туркменистане идет "борьба с грамотностью"
	В Туркмении чума… Но об этом приказано молчать

	ТАДЖИКИСТАН
	Таджикистан отходит от Соединенных Штатов и сближается с Россией
	Должникам нужно прощать. Всё
	Таджикистан перед выбором патронажа


	ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
	Сорбы в ФРГ: ценный опыт правового регулирования статуса национального меньшинства


